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 ग्

 श्री  दी ०  च  ०  शर्मा

 1१५६२.  <  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  पाटेकर

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  २७  Pause  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३५९  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  प्रा काश वाणी  के  भ्राडिटोरियम  के  निर्माण  के

 प्रस्ताव  के  बारे  में  इस  बीच  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 और  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्मा०  चं०  :  प्राडिटोरियम  का

 निर्माण-क्रिया  प्रारम्भ  हो  गया  है  |

 श्री  दी०  च०  फार्मा  :
 यह

 कब  आरम्भ
 शौर  कब  पूरा  होने

 को  संभावना  है  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  निर्माण-कार्यो  ३१  १९६६०  को  आरम्भ

 guar  यह  कब  पूरा  इसकी  में  निश्चित  तारीख  नहीं  बता  परन्तु  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  के  इंजीनियरों  का  ग्रनुमान  है  कि  इसे  पूरा  करने  में  उन्हें  ग्राम  से  दस  मही  ने  लगेंगे  ।

 —_—_——
 tat  दी०  do  शर्मा  आडिटोरियम  का  पूरा  होने  पर  इसका  कया

 विशेष
 प्रयोग  होगा  ?

 द

 अंग्रेजी  में

 प्र ८०५४
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 केसकर  :  इस  आडिटोरियम  में  आकाशवाणी  की  सारी  गोष्ठियां  तथा

 श्रासंत्रित  प्रोग्राम  हुमा  करेंगे  ।  कभी  कभी  इसमें  मंत्रालय  के  उत्सव  भी  हो  सकते  हूँ  ।

 श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  इस  श्राडिटोरियम  में  कुछ  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  भी  श्र

 यदि  तो  वे
 अन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  किस  प्रकार  होंगे  ?

 केसकर  श्रीमान्  ।  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  क्योंकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों

 के  लिए  विज्ञान  भवन  जैसे  भ्राडिटोरियम  उपलब्ध  शर  इस  समय  हमारा  विचार  इसका  प्रयोग

 ऐसे  कार्यों  के  लिए  करने  का  नहीं  इसका  यह  अभिप्राय  नहीं  है  कि  ऐसा  हो  ही  नहीं  सकता

 श्री  गजराज  सिह  इस  आडिटोरियम  पर  लगभग  कितना  व्यय  होगा  ?

 श्री  ato  च०  जोशी  :  इस  आडिटोरियम  पर  लगभग  १४५. ७  लाख  रु०  व्यय  होंगे  ।

 fat  wea  दर्शन  इस  नये  हाल  में  कितने  लोगों  के  बैठने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 ry  का fat  ato  चे  जोशी  :  इसमें  करीब  ६५०  व्यक्तियों के  बै  od  ना  इन्तिज़ाम  है  ।

 नागा  राज्य

 डा०  राम  सुलग  सिह  :

 1१५४३.  प्र०  To  देब

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  नागा  जन  सम्मेलन
 की

 कार्य
 समिति

 ने  नागा  मुखियाओं  के  श्राने  जाने  पर  से

 रोक  हटा  लेने  के  लिये  कहा  है  ताकि  नागा  राज्य  की  स्थापना  के  बारे  में  उनसे  विचार  विमर्श  किया

 जा  सके  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उस
 पर

 सरकार  की
 क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है

 ?

 विंदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  (sit  जो०  ato  यह  प्रार्थना

 कई  सप्ताह  पूर्व  की  गई  थी  ।

 सुरक्षा  के  विचारानुकल  उपद्रवी  नागाओं  के  मुखियाओं  को  खाने  जाने  की  आ्रावश्यक

 सुविधायें दी  गई  थीं  ।

 नागा  भूमि

 +

 (  श्रीमती  रेण का कि  राय

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  :

 att  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 थी  बरुआ :
 1*१६११.

 {  att  रघुनाथ fag  :

 |  शो  प्र०  के  देव :

 |  श्री  हेम  बुरा :

 leit  दी०  do  शर्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम
 सरकार

 को
 माकोउचुगं  सम्मेलन  के  संकल्प  के  आघार  पर

 भारतीय  संघ  के  भीतर  एक
 ph  नागा-भूमि

 को  स्थापना  की  मांग  प्राप्त  हुई  है  ;  कौर

 pat  ्  में
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कायंवाही  कर  रही  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  हां  ।

 यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 राम  gan  fag
 :

 सरकार  इस  राज्य  को  बनाने  की  मांग  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिए
 नागा  जन  सम्मेलन  के  मुखियाओं  को  कया  सुविधायें  दे  रही  क्या  सरकार  ने  डरपना

 निश्चय  कर  लिया  है  यदि  हां  तो  यह  राज्य  बनाने  का  क्या  लाभ  है  ?

 श्रीमती लक्ष्मी  मेनन  :  काय  समिति के  सदस्यों  ने  ८  प्रौढ़  अप्रैल  को

 के  राज्यपाल  से  विस्तृत  बातचीत  की  थी  गौर  हमें  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  तथा  सिफारिशें

 प्राप्त  हो  गई  ये  विचाराधीन है  ।  सरकार  के  ag  निश्चय  करते  ही  कि  क्या  कार्यवाही

 की  जायें  वह  सदस्यों
 को

 दिल्ली  जाकर  पुनः  बात  चीत  करने  का  निमन्त्रण  देगी
 ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  सरकार  उस  क्षेत्र  के  अध्ययन  के  अधार  पर  यह  महसूस  करती

 है  कि  gt  उस  क्षेत्र  की  राजनीतिक  व्यवस्था  में  कुछ  परिवर्तन  करना  था  इसका

 कारण  यह  है  कि  एसे  B  मुखियाश्रों  जिनपर  जनता  का  विश्वास  है  या  नहीं
 है

 यह  मांग  की  है

 कि  इस  मांग  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैँ  ने  बताया  है  कि  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  और  सिफारिशें  विचाराधीन

 e  |
 a

 fat  प्र०  गे  देव  :
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  दिन  पहिले  प्रधान  मंत्री  ने  नागा  मुखियाओं

 से  कहा  था  यदि  वह  सरकार  के  समक्ष  भ्र पनी  मांग  रखें  तो  वह  उस  पर  विचार  करेगी
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सरकार  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  ate  सिफारिशों  को  ध्यान  में

 रखकर  मांग  पर  विचार  करेगी
 ।

 विचार  करते  समय  मुखियाओं  के  साथ  प्रधान  मंत्री  की  बात

 चीत  ौर  क्षेत्र  की  स्थिति  का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  ।

 fat  बसुमतारी  :  क्या  पिछले  दिनों जब  प्रधान  मंत्री  श्रीराम  गये  कुछ  नागा  मुखियाओं

 ने  इस  बारे  में  उनसे  बात  चीत  की  थी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  परन्तु मैं  यह  कह  सकती हुं  कि  प्रधान

 मंत्री  उस  क्षेत्र  के  मुखियाओं  से  मिले  थे  ah  मामले  पर  बात  चीत  की  थी  ।

 ०  +
 fat  हेम  क्या  यह  सच  है

 कि
 उपद्रवी  नागा  सुखिया  >  T  कार

 तर
 नागा-जन-सम्मेलन

 की  बात  चीत  सफल  रही  है  ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका :  श्रीमान्  ।

 श्री  दिनेश  सिंह  सम्मेलन  का  आयोजन  किसने  किया  और  इसके  लिए  प्रतिनिधियों

 का  चुनाव
 कैसे  gut  था / थ

 कशी  जो०  ato  हजारिका  :  पिछले  तीन  वर्षों
 में  नागाओं  के  तीन  सम्मेलन हुए  हे  ।  सम्मेलनों

 का  आयोजन  स्वयं  नागा  मुखियों  ने  वर्तमान  परिस्थितियों  में  राजनीतिक  समाधान खो  जने  के

 लिए  शभ्रायोजित  किया

 aa  में
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 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मया  यह  सच  हे  कि  उपद्रवी  निगाह  ते  : qq  का  यह  सुझाव  भी

 अस्वीकार  कर  दिया  है  कि  भरत  पंत्र  के  अ्रन्तगं त  एक  राज्य  बनाया  जाये  ?

 fat  जो०  ato  हजारिका  :  श्रीमान् ।

 fat  do  क्या  सम्मेलनों  के  उत ल  दि  दे  से  इन  उपद्रबीनागाश्रों  की  कार्यवाही

 ate  संबंधित  क्षेत्र  में था शित  ब्य यस् था  पर  कोई  अनुकूल  प्रभाव  पड़ा

 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  हा  श्रीमान  ।  वहां  बड़ी  संख्या  में  व्यक्ति  झाये
 थे  श्र  वे

 सरकार से  सहयोग  करते है  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  क्या  भारत  संघ  के  शऋ्रन्त गत  पृथक  नागा  राज्य  बनाने  की  सामान्य  निगाहों

 की  यह  मांग  सरकार  की  दुखान्त  आलोचना  नहीं  है  कि  सरकार  अभी  तक  सामान्य  नागाओं  को

 भी  वहां  के  वर्तमान  प्रशासन  की  विशेषतायें  गुणों  से  सन्तुष्ट  नहीं  रख  सकी  है  ?

 यह  तो  अ्रपने  अपने  मत  की  बात  दे  ? महोदय

 श्री  हेम  बरुना  कया  पुथल  राज्य  के  लिए  सामान्य  aa  की  मांग  में  यह  शभ्रन्तनिहित

 है  कि  पुथल  राज्य  &  विकास  के  लिए  स्वाधीन  संसद्  दत  प्रतिशत  नागा  सेना  हो  भारत

 सरकार  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हो
 ?

 क्या  यह  सच  है  या  नही ं?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 सम्म्मेलन  की  मांग  की  सोलह  बातें  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  हें  ।

 भारत  सरकार  के  बारे  में  में  बता  चुकी  हूं  कि  समूचा  मामला  विचारधीन  है  ।  मैँ  माननीय  सदस्य

 को  यह  नहीं  बता  सकती  कि  क्या  होगा  ।

 श्र०  मेहदी  :
 कहा  गधा  है  कि  राज्यपाल  की रिपोर्ट शर  सम्मेलन  की  मांग

 विचाराधीन है  ।  क्या  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  के  पहिले  श्रीराम  सरकार  का  भी  परामर्श  लिया

 जायेगा  ?

 ग  आमतौर  लक्ष्मी  मेनन  :  निश्चय  ही  ग्रासिम  सरकार  से  परोमशं  लिया  जायेगा  ।

 थ्रो  दिवेश  सिह  ड  क्या  सरकार ने  इस  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  थी  कि  इस  कान्फ्रेंस

 में  भाग  लेने  वाले  प्रतिनिधियों  को  जनता  का  विस्वास  प्राप्त  था  ?

 fat  जो०  ato  हजारिका
 :

 हमारी  यही  है  ।

 मजीदा  श्र मद  क्या  सम्मेलन  के  मुखिया ग्र ों  से  इस  बात  पर  विचार  विमर्श

 करने  से  पहिले  भारत  संघ  के  श्रन्तगंत  प्रस्तावित  नागा  राज्य  के  बारे  में  भिन्न  मत  रखने  वाले

 aria  की  प्रतिक्रिया  का  अनुमान  किया  जायेगा  ?

 fat  जों०  ना०  हजारिका  :
 नागा  जन  सम्मेलन  के  मुखिया  छिपे  हुए  मुखियों  को  सन्तुष्ट

 करने  के  बारे  qa  भी  प्रयत्न  करर  |

 श्री  प्र०  च०  बरुआ
 :  क्या

 भारत
 संघ  के

 अन्तर्गत  नागा
 राज्य  बनाने  के  विचार  का  मुखिया

 ने  शत्रुतापूर्ण विरोध  किया  था  ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :  इसका

 का
 उत्तर  दिया

 जा  चुका  है  |

 a i ey
 fat  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  रघुनाथ  fags  क्या  नागा  जन-सम्मेलन  समस्त  नागा  जन  समुदाय  का  प्रतिनिधि

 स्वरूप  था  या  उसमें  केवल  कुछ  ही  नागाओं  के  प्रतिनिधि  थे
 ?

 जो०
 ना०  हजारिका :  द्वितीय  नागा  जन  सम्मेलन  में

 ४०००
 प्रतिनिधि  ७  थे  कौर

 वे  नागाओं  की  ६०  झ्रादिम  जातियों  के  प्रतिनिधि थे  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  नागा  सम्मेलन  पिछले तीन  वर्षों  से  हो  रहे  थे
 और

 क्या

 उन्होंने  पहिले  अपनी  मांग  रखी  थी  कौर  यदि  हां  तो  क्या  उन  मांगों  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 श्री  जो०
 ato  हजारिका :  वे  राजनीतिक  मांगें  हैं  विचाराधीन  है

 ।

 डा०  राम  सुमन  सिह
 :

 उस  क्षेत्र  में  सामान्य  स्थिति  बनाने  में  सरकार  को  कया  कठिनाइयां

 हो  रही  हें  ae  क्या  उस  क्षेत्र  में  सामान्य  स्थिति  पैदा  करने का  यही  एक  ढंग है  ?  क्या  इससे

 उत्तर  पूर्व  के  अन्य  क्षेत्रों  में  समूची  स्थिति  gas  होगी ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  में  पहिले  ही  उत्तर  में  कह  चुका  हूं  कि  वहां  विधि  तथा  व्यवस्था

 में  सामान्य सुधार  gaz  ।

 gto  ato  तिवारी :  क्या  पुथक  नागा  राज्य  की  यह  मांग  इसी  ay  रखी गई  है

 का  क्या या  पहिले  भी  रखी  गई  यदि  पहिले  भी  रखी  गई  तो  पिछली  मांग पर  सरव

 निश्चय

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 राजनीतिक  मांग  पहिली  बार  तृतीय  नागा  जन-सम्मेलन  में  रखी

 गई  है  जो  २२  से  २६  भ्रक्टूबर  तक  मोकोकचंग में  हुआ  था  |

 शी  ब्  ज  राज  सिह  :  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  व्यक्तियों  पर  कितने  प्रतिशत  नागा

 जनता  का  विश्वास  है  कितने  प्रतिशत  का  उपद्रवी  नागाओं  पर  ?

 ज्रिध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रदान  का  उत्तर दे  चुके  हे  कि  १६  ख़ादिम  जातियों के
 Yooo

 प्रतिनिधि  at  थे  ।

 गोरे
 :

 wa  हमारे  सामने  दो  स्थितियां  हें  जिसमें  से  एक  तो  पृथक  नागा  राष्ट्र  की  है

 शर  दूसरी  भारत  संघ  के  अ्रधघीन  राज्य  की  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  का  क्या  we  था  कि

 इस  प्रश्न  पर  मेरा  कोई  पूर्व  विचार  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 उनका  ot  था  वह  बिना  किसी  पक्षपात  के  इस  बात  पर  विचार
 करेंग े।

 पत्री  हेंस  aoa
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मि०  फिज़ा  भारत-बर्मा सीमा  पर  प्रशासित  क्षेत्र

 में  अपने  गुप्त  स्थान  से  कायें  कर  रहा  है  शरर  इस  लिए  सामान्य  निगाहों  के  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय

 के  अधीन  अधिक  स्वतंत्रता  संबंधी  मूल  प्रस्ताव  को  भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :
 मि०  फिज़ा  के  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है

 ।

 fat स०
 Mo

 बनर्जी
 :

 नागा  जन
 सम्मेलन

 ने  सूत्रीय एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है

 क्या  उपद्रवी  नागाओं  की  भी  मांग  यही  है  या  भिन्न  और  यदि  यह  भिन्न  तो  मित्रता  किस  रूप

 में
 —

 मूल  sitet  में
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 जीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  उपद्रवी  निगाहों  ने  कोई  मांग  नहीं  रखी  है  ।  मांग  तो
 नागा

 सम्मेलन ने  रखी  ह

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मूल  प्रदान  संख्या  १९९३  के  भाग  में  डा०  राम  सुलग  fag

 ने  पूछा था  कि

 1 ६,  नागा  जन-सम्मेलन  की  ara  समिति  ने  नागा  मखियाओं  के  aa  जाने पर  से

 के  के  के  ०.  ०»
 ी

 रोक  हटा  लेने  के  लिए  कहा  है

 समाधान  के  मामले  में  उनका  भी  मत  सुनिश्चित  करने  के  लिए  यह  बात  पूछी  गई  थी  ।
 मेरा  प्रशन

 यह  है  कि  क्या  नागा  जन-सम्मेलन  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  इस  ज्ञापन  को  नागा  मुखियाओं  का  सेन

 घात है  ?  अन्यथा  कोई  समाधान  नहीं  निकल  सकता  |

 श्र  ato  ato  हजारिका  :  इसे  उनका  समान  प्राप्त  न  था  ।  अत  :  नागा  जन  सम्मेलन

 के  मुखियाश्रों  ने  इस  सम्मेलन  द्वार  भारत  संघ  में  थक  राज्य  की  स्थापना  के  लिए  उनकी  ऋतुमति

 प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 pat  बसुमतारो  :
 क्या  निश्चय  करते  समय  जन  साधारण  के  मत  का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  निश्चय  करने  के  पूर्व  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखा  जायेंगी  ।

 y  श्री  गजराज  fag  :  सभा  सचिव  ने  कहां  था  कि  १६  इरादी  जातियों  के  प्रतिनिधि  at

 थे  ।  इस  सम्मेलन में  कितनी  नागा  ख़ादिम  जातियों के  प्रतिनिधि  नहीं  ।

 श्री  ato  ato  हजारिका  सारी  मुख्य  आदि  जातियों  के  प्रतिनिधि ora  थे  1  संभव

 है
 कि

 कहीं  कोई  छोटा  at  हो  कौर  उसका  प्रतिनिधि  न  पाया हो  ।

 fatter  क्या  यह  सच  है  कि  इन  रोकों  के  हटने  पर  उपद्रवी  नागाओं
 के  कुछ  मुखियाओं

 से  बात  चीत  at  उन्होंने  मोकोकचंग  सम्मेलन  का  मूल  प्रस्ताव  अस्वीकार  कर  fa दिया  att  फिर

 यह  नई  मांग  नई  स्थिति  को  ध्यान  में  रख  कर  को  गई  है  ?

 श्री  जो०  ना०ज०  हजारिका  पारी  मांगें  निरन्तर  हे  कौर  वे  नागा  जन  सम्मेलन  के  उदार

 उपद्रवी  पक्ष  भारत  के  बाहर  पूर्ण  स्वतन्त्रता चाहता  था  I

 pat  sa  बढया  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  कया  सामान्य  नागरिकों  ने  उपद्रवी  नागाओं  से  कुछ
 वात  ATT  को  थो  ग्रोवर  क्या  उपद्रवी  मुखियाओं  ने  उन्हें  यह  सुझाया  था  ae

 वे
 अपने  ही  मूल  प्रारूप

 संकल्प  aye  उपद्रवी  नागरिकों  की  नई  मांग  में  समानता  लाना  चाहते  ह  ?

 गजनी  जो०  नाम  हजारिका :  यदि  भारत  के  राज  क्षेत्र  के  भीतर  पूरक
 पहाड़ी

 राज्य  बनाने

 का  सुझाव  दिया गया  होता  या  उपद्रवी  निगाहों  का  विचार  होता  तो  कदाचित  वे वे  उससे  सहमत  हो
 जाते  परन्तु  वह  सहमत  नहीं  हुये  ह  ।

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 सुत  को  कीमत

 |
 पॉगरकर

 श्री  नागी  रेड्डी  :

 1१४६४.  श्री  वासुदेव नायर  :
 श्री  Fo  स०  राम स्वामी  :

 श्री  सच

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  LONE  के  तारांकित  प्रद  संख्या  ५२१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुत  के  भाव  कम  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  प्रभाव

 eau  कौर

 यदि  तो  सू  के  मौजूदा  भाव  १९५६  में  प्रचलित  भावों  की  तुलना  में

 कैसे  बैठते  हैं  ?

 मंत्री  तथा  सरकार  द्वारा  की  गई  विभिन्न

 वाही  का  इतना  प्रभाव  gat  है  कि  दिसम्बर  PERE  से  बारीक  सूती  सुत  के  थोक  में  निरन्तर

 कमी  हो  रही  है  ।  मोटे  सुत  के  मूल्य  में  फरवरी  के  अन्त  कमी  होती  रही  परन्तु  तब  उसमें

 कुछ  वृद्धि  हुई  है
 ।

 श्री  gEKE  की  अन्तिम  तिमाही  में  सुत  का  उत्पादन  १९५८  के  वर्ष  के

 तत्स्थानी  काल  की  अ्रमेक्षा  केसा  ar?

 fat  कानूनगो  :  उत्पादन  में  निरन्तर  वृद्धि  हुई  है  ।

 थी  कुन्हा  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  पिछले  वर्ष  की  we  इस  वर्ष  केरल  में  सूत

 का  मूल्य  बढ़ा

 श्री  कानूनगो  :  सूत  का  मूल्य  विभिन्न  स्थानों  पर  विभिन्न  है  ।  मैँ  तो  अ्रौसत  की  बात  कह

 रहा  हूं  ate  विशेषकर  मुख्य  वितरक  केन्द्रों  की  |

 fait  वॉरियर  :  सूत  के  मूल्य  में  वृद्धि होने
 का  कितना  प्रभाव  हथ  करघा  उद्योग  पर  पड़ा  है

 कौर  कितना  उत्पादन  कम  हो  गया है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 प्रत्यक्ष  है  कि  हथकरघा  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  जिसका  ws  है  ्

 बढ़िया  qa  बना  रहे  ह  ।

 श्री च०
 द०  पांडे  :  क्या  सरकार  हथ  करघा  बुनकरों

 को
 कातने  का  सस्ता  सूत  देने

 की
 दृष्टि

 से  प्रश्न  पर  और  हथकरघा  उद्योग  के  क्षेत्रों  में  कातने  के  नये  कारखाने  बनाने  पर  विचार  करेगी
 ?

 यदि  वे  सूत  के  उत्पादन  के  लिए  मिलों  पर  निर्भर  रहते  हें  शर  स्वयं  कपड़ा  बनाते  हैं  तो

 वें  उन्हें  झ्ावस्यकता  के  समय  कभी  भी  सुत  न  देंगे  ।

 श्री  कानूनगो  :  सहकारी  समितियों  के  अनेक  कताई  मिलों  के  लिए  लाइसेन्स  दिये  गये  हैं

 जिनमें  से  तीन  या  चार  मिल  बन  गई  हैं  ।  वर्त  मान  उत्पादन  नियन्त्रणों  के  भ्रन्तर्गत  सूती  मिलों
 का

 मूल  wast में
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 ३०  प्रतिशत  Ga  cara  विक्रय  के  लिए  निर्धारित  हो  जाता  वे  इसका  प्रयोग  मिलों  में

 कताई  के  लिए  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  संच  है  कि  सूती  frat  को  जिस  मोटी  किस्म  की  कपास

 की  आवश्यकता  होती  वद  कम  उपलब्ध  है  ate  इस  कारण  सूत  को  कर्मी  थी  ?  यदि  हां  तो

 सरकार  इसके  लिए  क्या  कार्यवाही  करेगी  किं  मिलों  को  cava  कपास  मिलती  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  एक  बात  भारतीय  कपास  की  कमी  थी  ।  सरकार  ने  कपास  का  बड़ी

 मात्रा  में  आयात  करने  की  कार्यवाही  की  है  ौर  वचन  दिया  है  उत्पादन  की  पूर्ण  मात्रा  बनाये

 4 रखने  के  लिए  यदि  अधिक  आयात  की  झ्रावश्यकता  हुई  तो  किया  जायेगा  ।

 fat  स०  ६ 4५  अरुमगम च् भ्ध  :  पिछले  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ते  कहां  था  कि

 सहकारी  कताई  सिलों  द्वारा  सस्ते  मूल्यों  पर  सूत  संभरण  किया  जायेगा  ।  ऐसे  कितने  मिल  art

 किये  गये  हैं  ate  सहकारी  कताई  मिलों  के  तथा  अन्य  मिलों  के  सूत  के  मूल्य  में  कितना  अन्तर  है  ?

 श्री  कानूनगो  :
 में  ने  अभी  कहा  है  कि  दिये  गये  रोक  लाइसेंसों  में  ३  मिलों  में  उत्पादन

 आरम्भ  हो  गया  हैं  शेष  निर्माण  की  विभिन्न  अवस्था  में  हैं  ।  मूल्यों  की  तुलना  करना  कठिन

 क्योंकि  ये  सहकारी  मिल  बुनकरों  की  सहकारी  समितियां  हैं  ।  प्रत्येक  की  अपनी  मूल्य-नीति  है

 पाकिस्तानियों  द्वारा  गोली  वर्षा

 १५९४.  श्री  ०. ह ०  मु०  तारिक  :  क्या  प्रधान  मंत्री  २४  2eue H ara के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एक  पाकिस्तानी  सैनिक  द्वारा  गोली  चलायी  जाने  के  बारे  में  €  PaXE  को

 जो  विरोध  पत्र  भेजा  गया  था  क्या  पाकिस्तान  से  इस  बीच  उसका  उत्तर  प्राप्त  हो  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 मंत्री  के  सभा-तिव  सादत  चली  :  तथा  पाकिस्तान

 सरकार से  यह  प्राप्त  उत्तर में  कहा  गया  है  कि  दुर्घटना  के  लिए  उत्तरदायी  व्यक्तियों के  विरुद्ध

 कार्यवाही की
 जा

 रही  है  ।

 श्री  श्र०  ह ०  तारिक
 :  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  के  परेक्षक  की  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ?

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 यदि  माननीय  सदस्य का  झ्र भि प्राय  संयुक्त  राष्ट्र  के  मुख्य
 सेना

 परेक्षक की  जांच  पड़ताल  तथा  उसके  परिणाम  से  है  तो  मैं  इसे  पढ़े  देता  हूं
 :

 में  कथित  क्षेत्र  का  संयुक्त  राष्ट्र  के  परेक्षकों  ने  कथित  तारीख  व  समय  पर

 दौरा  किया  ।  लगभग  १६.३०  बजे  १२  पाकिस्तानी  सैनिक  युद्ध-विराभ-रेखा
 ~  ी

 से  भारतीय क्षेत्र  में  देखे  गये

 एक  सैनिक  की  राइफल  से  संयुक्त  राष्ट्र  के  परेक्षकों  के  सामने  अचानक  गोली  छूट  गई

 शौर  इसका  उल्लेख  भारत  की  शिकायत  में  है  ।  भारतीय  गवाहों  से  तथा  अन्य

 गवाहियां ३
 की  उपस्थिति  में

 ०
 PRY  को

 दोनों  शरर  के
 प्रतिनिधियों

 मल  अंग्रेज़ी  में



 ३१  १८८२  मौखिक  उत्तर  Uoey

 ली  गई  ।  तब  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  नन  किया  कि  मेरे  १६  सैनिक  युद्ध

 चरा सन रेजा  से  भारतीय  क्षेत्र  में  से  नागा  हों  को  टे  जाने  के  लिए  जाये  थे  ।  अतः
 +  15.0

 में  पाकिस्तान  पर  उल्लंघन  का  दोष  लगाता  न्र ्  |
 }

 संयुक्त  राष्ट्र  तंत्र फे  परेश्तकों  का  यह  मत  था  ।  इस  शिकायत  के  साघर  पर  हमारे  उच्च  आयुक्त  नें

 qa  सर्वर  से  शिकायत  की  थो  |

 =
 श्री  हेम  frye  बार  इस  प्रश्न  फे  उतर  4  प्रधान  मंत्री  ते  कहां  था  कि  भारत

 oie  पाकिस्तान  fs  गय  सरकारी  इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  नहीं  किया  गया  था

 क्योंकि  इसका  रुभ्बन्थ  पूर्वी  सीसा  से  य  ।  शब  पश्चिमी  सीसा  की  समस्याओं  पर  विचार  विमर्श

 करने  थ  लिए  तरके  हुई  कया  उन  बैठकों  में  इस  विशेष  मामले  की  सुचना  पाकिस्तान  प्राधिकारियों

 को  दी  गई  करीब

 श्री  सादत  चली  खां  :  यह  भट्  विराम-रेखा  है  पौर  वहां  इन  मामलों  की  जांच  करने  के

 लिए  संबुक  राष्ट्र  पंत्र  के  परेक्षक है  ।  पाकिस्तान  सरकार  ने  हमें  श्नाश्वारात  दिया  है  कि  वे

 दायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  अनुशासनीय  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 राम  सुभग  सिंह  :
 माननीय  सभा  सचिव  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  है

 कि
 पाकिस्तान

 सरकार  ने  भारत  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  वह  इस  मामले  में  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  क्या

 पाकिस्तान  रार कार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  युद्ध-विराम-रेखा  पर  ऐसी  घटनायें  होनी

 बन्द  हो  गई  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  घटना  के  बाद  इस  किस्म  की  एक  से  ahs

 घटनायें  हो  चुकी  हैं  ?

 fat  सादत  wet  खां
 :

 अभी  मेरे  पास  हाल  की  किसी  घटना
 के

 वारे  में  जानकारी  नहों  है  ।

 माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  है  कि  छूट  घटनायें  होती  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 के  परेक्षक  अ्रन्तश्नेण  करते  हैं  झर
 बाद  में  कार्यवाही  की  जाती है

 ।

 उड़ीसा  राज्य  में  काफी-बागान

 1*१४५९६.  श्री  संगण्णा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  राज्य  ने
 उस  राज्य

 में  काफी  के  बागा  हें  के  विकास  के  लिए  कोई  योजना

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजी  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 वाणिज्य
 मंत्री  :  जो  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  सरकार को  उड़ीसा  में
 काफी

 बागान  उद्योग  की  संभावनाओं का  पता

 श्री  कानूनगो
 :

 जी  हां  काफी
 बोड़ें

 क  एक  पदाधिकारी ने  सर्वेक्षण  किया

 उड़ीसा  रार कार
 को

 रिपोर्ट
 पेशा  की

 थी  जिसमें
 कई  सुझाव दिये  गये  थे

 ।  रिपोर्ट में  यह  भी  कहा  गया

 था
 कि  उड़ीसा में  लगभग  ३०,०००  एकड़  जमीन  काफी  की  खेती  के  योग्य  है

 ।

 त म
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 संगण्णा  :  क्या  रार कार  जानती  है  कि  उड़ीसा  सरकार ने  उस  राज्य  में  काफी  उद्योग  की

 संभावनाएं  मालूम  करने  के  लिए  एक  समिति  कायम  की  है
 ?

 श्री  मुझे  ऐसी  किसी  सर्मिति  के  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  उस  सरकार

 ने  इस  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  सूचना  नहीं  दी  है  ।  किन्तु  एक  बहुत  विस्तृत  रिपोर्ट  विचारार्थ
 प्रस्तुत

 की  गयी है  ।

 श्री  रामनाथन्  चेट्टियार  :  क्या  मेँ  जान  सकता हूं  कि  किसी  gat  राज्य  में  एसी  कोई

 योजना  है  ?  यदि  तो  क्या  उन  राज्यों  को  भविष्य  में  काफी  की  खेती  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता

 दी  जायंगी  ?

 श्री  कानूनगो  :  नये  बागोचों  के  लिए  कोई  सहायता  उपलब्ध  नहीं  है  ।  केवल  सलाह

 विशेषज्ञों  मार्गदर्शन  उपलब्ध  है  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  अघिनियम

 +

 1१५९७
 श्री  बि०  दास  गुप्त

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 deat  tara  ये  म  मालिकों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 अधिनियम  ges  की  घारा  ४०  atta  कमेंट्री  राज्य  बीमा  निधि  में  अंशदान  के  अपने

 अंग  का  भुगतान  नहीं  किया  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  को  गई है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato  :

 9€८,

 जहां  प्रावश्यक  अ्रघिनियम  के  अधीन  कानूनी  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 श्री  बि०  दास  ग्प्त दि  कितनी  फर्मों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fat  लग  Ato  मिश्र  २०६  गैर-सरकारी  फर्मों  के  खिलाफ  art  ग  कार्यवाही  की

 गयी है

 pat  बि०  दास  गुप्त
 :  कया

 मैं  जान  हुं  कि  ऐसी  कोई  फर्म  है  जिसके  खिलाफ  कार्रवाई

 नहीं  की  गयी है  ?

 श्री  ना  नाठ  सिश  :  अ्रविनियम  में  उपबन्ध  है  शौर  जब  कभी  प्रश्न  उत्पन्न  होता

 अपराधियों  के  विरुद्ध  करनी  कार्रवाई  की  जाती है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निधि  में  ग्रंशदान  के  तौर  पर  इन  मालिकों

 से  कुल  कितनी
 सर्कस

 ल
 कौ

 जानी  है  ?

 मूल  wast  में
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 थी  ल०  ना०  मिश्र  :  जहां  तक  तारे  देश  का  सम्बन्ध  ३३  करोड़  रुपया  इकट्ठा  किंया

 गया  है  ।  बकाया  रकम  ८४  लाख  रुपया  है  अर्थात्  लगभग  २  प्रतिशत  ।  पश्चिम  बेंगाल  में  २१

 लाख  रुपया  बकाया  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टांयिटा  :  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निधि  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  प्रायः  सभी

 राज्यों  से  शिकायत  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता हूं
 कि  ऐसा  न  हो  इसलिए  सरकार  किसी  कार्यवाही

 पर  विचार कर  रही  है  ?

 fat  ल०  ato  मिश्र  :  निगम  द्वारा  दुरुपयोग  की  कोई  शिकायत  नेत्रो ंहै
 ।  यह  ठीक  है

 कि  कुछ  लोगों  ने  अंशदान  नहीं  दिया  है  ।  निगम  उनसे  बकाया  रकम  वसूल  करने  के  लिए  आवश्यक

 कार्यवाही  कर  रहा  है  ।

 fart  राम  fag  भाई  वर्मा  :  a  जानना  चाहता हूं
 कि  क्या

 गव
 मेंट  के  ध्यान  में  ag  बात

 झाई  है  कि  एम्प्लायर  द्वारा  अपना  हिस्सा  war  न  करने  के  कारण  श्रमिकों  को  बराबर  उस  स्कीम

 से  फायदा  नहीं  मिल  रहा है  ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :  श्रमिकों  का  कुछ  नुक़सान  नहों  होता  है  ।  पैसा  न  होने  पर  भी

 रेहान  उनकी  सेवा  करता  है भ्र ौर  जो  मालिक नहीं  देते  उनसे  वसूल  करने की  यह  बात है  ।

 लेकिन  इरादे  श्रमिकों  को  कोई  नुकसान  नहीं  होता  है  ।

 श्री  बि०  दास  गुप्त  :  क्या  स  जान  सकता  हूं  कि  कानूनी  कार्रवाई  करने  के  बाद  कितने

 मामलों  का  फैसला  किया  गया है  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  मुझे  सुचना  की  श्रावस्यकता  है  |

 श्री  watt  पिल्ले  :  जो  मालिक  अपना  हिस्सा  अदा  नहीं  कर  सके  उनके  बारे  में

 सचिव  ने  उत्तर  दिया  ।  कया  वे  यह  बतायेंगे  कि  ऐसे  कितने  मालिक  हैं  जिन्होंने  करें  चोरियों  का

 हिस्सा  जो  उन्होंने  उनकी  मजीद  से  काट  लिया  नहीं  दिया  है  ?

 श्री
 ल०

 ना०  मिश्र
 :

 पश्चिम
 बंगाल

 में  फर्मों  की  संख्या  २८६  है  ।

 fat  स०  Alo  बनर्जी  :  श्री  राम  सिह  भाई  वर्मा  ने  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  जिन  मामलों  में

 उन्होंने  अपना  हिस्सा  नहीं  दिया  है  क्या  उन  मामलों  में  कमेंचारियों  पर  कमेंचारी  राज्य  बीमा

 योजना  लागू  की  गयी  है  ?  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  हिस्से
 के

 भुगतान  न  किये  जाने  के

 कारण  क्या  कमेंचारियों  को  इस  रियायत  से  वंचित  रखा  जाता  है  ?  यदि  तो  इसके  लिए  क्या

 कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  कि  उन्हें  यह  रियायत  मिले
 ?

 fat  ल०  ना०  मिश्र  :  दो  बातें  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  वसूली  |  बकाया  रकमों  की  वसूली

 के  लिए  कानूनी  कार्रवाई की  जा
 रही

 है  ।  दुसरी  बात  कर्मचारियों  को  लाभ  के  बारे  में  है  अभी

 हाल  में  इस  नरायन  प्रत  परी  दिये  गये  हैं--प्रौढ़  कार्यवाही  की  गयी  है--कि  यदि  कुछ  लो  ने

 सपना
 हिस्सा  न  भी  दिया  ह  ताब  भी  कर्मचारियों  को  इस  योजना  के  लाभ  से  चित  न  किया

 जाय  ।

 श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  जान  सकता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  कानपुर  मिल  मालिक

 शर  अरन्य  संबंधित  व्यक्तियों  के  नाम  काफी  बकाया  रकम  है  ?  यदि  तो  कुल  कितनी

 रकम है  ?

 मूल  ह ग्रग्रजा  में
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 श्री  लग  ना०  मिश्र :  म  कानपुर  के  बारे  में  नहीं  बता  सकता  ।  किन्तु यह  कहना  गलत

 है  कि  काफी  रकम  बकाया है  ।  सारी  रकम  का  श  से  २  श्रीमती  बकाया  ।

 उल्हासनगर  में  गेर-दावेदार  विस्थापित  व्यक्ति

 +

 |
 श्री  परूलेकर

 १५६६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिगय्रही

 श्री
 स०  Ato  बनर्जी :

 क्या  पुनर्वास  तथा  भ्रल्पपंस्यक-का्य-पंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  थाना  जिले  के  उल्हासनगर के  गैर-दावेदार  विस्थापित  व्यक्तियों

 से  उन  मकानों  की  जिनमें वे  रह  रहे  कीमत  सात  सालाना  किस्तों  में  अदा  करने  के  लिए  कहा

 जाता
 कौर

 व्या  ag  संच  है  कि  उल् हासन गर उपनगर  संख्या  ३  ब्लाक के  ३००  मकान

 छ  खाते  पीते  लोगों  को  २०  सालाना  किस्तों  के  प्राकार पर  च  दिये गये  हैं
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  Jo  ao  जी  हां  ।  we  किस्तों  में  ।

 जी
 नहीं

 ।  प्रतिकर  योजना  लागू  करने  से  पहले  बम्बई  सरकार  ने  इन  मकानों  को
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  लागत  के  बराबर  प्रारम्भिक  भुगतान  कौर  TT  ४०  छमाही  बराबर

 की  किस्तों  में  भुगतान  करने  पर  बेचने  का  निचय  किया  था  ।  इसके  अनसार  ३००  सी  ब्लाक वाले

 मकानों  में  से  १४८  मकान  इन  शर्तों  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ।  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  गया  था  ।  बाकी  मकान  विस्थापित  व्यक्ति

 सार  पुनर्वास  )  नियमों  के  उपबन्धों  के  अनसार  निश्चय  ही  बेचे  जा  रहे  हैं  ।

 fat  परूलेकर  क्या  मैं  जान  सकता  ह  कि  गैर-दाबेदारों  द्वारा  दी  जाने  वाली  किस्तें

 करने  में  उनकी  भुगतान  करने  की  क्षमता  को  ध्यान  में  रखा  गया  था
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंयक-काय  मंत्री  मेहर  चन्द  यह  जरूरी  नहीं  है  कि

 दावेदार  मकान  का  मालिक  हो  जाये  ।  हम  उन्हें  रियायत दे  रहे  है  ।  यह  उसकी  इच्छा  की  बात
 कि  वह  सम्पत्ति  खरीदे  या  न  खरीदे  ।

 शी  परूलेकर  :  प्रदान  यह  नहीं  है  कि  उसके  लिए  जरूरी  है  या  नहीं  ।  यह  है  कि
 जब  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  उसे  किस्तों  में  भगतान  करना  पड़ेगा  तब  क्या  भगतान  करने

 की  उसकी  क्षमता  को  ध्यान  में  रखा  गया  था
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  किस्तें  निर्धारित

 करते  समय  भुगतान  करने  की  उसकी  क्षमता  को  ध्यान  में  रखा  गया

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मेरा  उत्तर  बहुत  स्पष्ट  था  ।  गैर-दावेदार झ
 ति  जिसका  पाकिस्तान

 में  कोई  मकान  नहीं  था  उसके  लिए  पह  recor  नही  कि  वह  सरकार  की

 र

 सम्पत्ति  खरीद  ले  ।  यह
 —

 मूल



 मौखिक  उत्तर १  १८८२  श८१९

 उसकी  इच्छा  पर  rp?  i  मन  {4  Peat  है  कि  हम हम  किस्त  में  केवल

 नन्हा  AS २०  प्रतिशत  ले  रहे  हैं  औरत  में  इकट्ठा  करेंगे  |  इस  प्रकार  हम  ने  TIA

 एक  रियायत दी  है  ।

 सकता ह  +  मामले  में  बकाया  केवल श्री  परूलेकर  क्या  मैं  कि  दावेदार |

 १९४९  से  १९४५३  तक  वसूल  far  जायेगा  ora  तक  TIAL TTaTARTR  के  मामले  में  १९४९ पेज  तक

 का  बकाया  किराया  सुले  किया  जाने  वाला  है
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मं  समझता हुं  कि  दावेदार  के  मामले  में  हम  ते  ने  १९५५

 से
 कोई  किराया  न  लेने  की  रियायत  दी  है  att  गैर-दावेदार  के  मामले  में  यदि  वह  ऐसी  सम्पत्ति  में

 रह  रहा हो
 जो  उसके  नाम  की  जा  सकती  हो  ate  यदि  वह  उन  शर्तों  के  भ्रनुसार  जो  हम  में

 निर्धारित की  उस  सम्पत्ति का  मालिक  बनना  पसन्द  करे  तब  भी  १  १९४५५  से  किराया

 नहीं  जायेगा  ।

 घड़ियों का  निर्माण

 +

 |  श्री  हेम  wea

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री  दी०  चल  शर्मा
 |

 श्रीमती  मसौदा  अहमद

 श्री  प्र०  च०७  बुरा

 ११६००  श्री  लाचार

 श्री  राम  कृष्ण गीत

 |  प्री  go  मधुसुदन  राव

 |  थी  £..” ह ०  क०  गोपालन

 |  थ्री  वारियर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  भ्रान्ति  रूप  से  घड़ियों  का  निर्माण  सरकारी  क्षेत्र  मं  करने

 का  निर्णय  कर  लिया  है

 इस  प्रयास  के  फल  स्वरूप  कितनी  विदेशी  मुद्रा प्र ों  की  बचत  होगी

 घड़ी-विक्रेताप्रों  इसका  क्या  प्रभाव  पड़गा  त्र

 क्या  सभी  हिस्से  भारत  में  बनाये  जायेंगे  या  इनको  जोड़ा  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई  से  सभा-पटल  पर  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 जसा  कि  राभा  को  विदित  सरकार  जापानी  सिटीज़न  वाच  कम्पनी  के  साथ  मिलकर  एक

 घड़ी  फैक्टरी  स्थापित  कर  रही  है  ।  इस  फैक्टरी में  उत्पादन  १९६२  प्रारम्भ होने

 वना है  ।

 अंग्रेजी  में
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 इस  देश  में  देशी  माल  इस  प्रकार  तैयार  होगा

 पहला  वर्ष--  प्रतिशत  देशी

 दूसरा  वर्ष--  प्रतिशत  देशी

 तीसरा  वर्ष--  प्रतिघात  देशी

 चौथा  वर्ष--  प्रतिशत  देशी

 लगभग १  से  १  ५  करोड़  रुपये  तक  इस  में  कुल  लगेंगे  जिन  में  से  लगभग  ७०  लाख  रुपये

 विदेशी  मुद्रा  के  जापान  संसार  के  अरन्य  देशों  के  संयंत्र  a  उपकरण  का  आयात  किया

 जायेगा  ।  क्योंकि  घड़ियों  का  निर्माण  भी  अत्यधिक  शुद्ध  माप  के  मशीनी  पुर्जों  के  निर्माण  के  समान

 होता  इसलिये  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  जिन्हें  इस  प्रकार  के  काम  का  पर्याप्त  aaa  यह

 उत्पादन  प्रारम्भ  करेगा  |  कर्मचारियों  को  जापानी  कम्पनी  के  सहयोग  के  साथ  भारत  कौर  जापान

 में  प्रशिक्षण दिया  जायेगा  ।
 हेयररिप्रगों  ate  कुछ  ग्न्य  पुर्जों  के  अतिरिक्त  सब पुर्जों का

 ८४  प्रतिशत

 तक  a  रिक  मात्रा  में  भी  देश  में  उत्पादन  किया  जायेगा  ।  जब  निर्माण  पुरे  ज़ोर  पर  तो

 विदेशी  मुद्रा  में  १  करोड़ से  १  */,  करोड़  तक  बचत  होने  की  भ्राता  है  ।  वार्षिक  उत्पादन  पुरा  होने
 पर

 रे.६  से
 ४

 लाख  हाथ  की  घड़ियों  स्त्रियों के  लिये  )  तैयार  होने  की  ara  है  ।

 गर सरकारी  घड़ी  व्यापारियों को  चालू  लाइसेंस  काल  के  कजा अन्त गत  १०  प्रतिशत

 art  १०  प्रतिशत  सामान्य” क्षेत्र से घड़ियों का झायात क्षेत्र  से  घड़ियों  का  प्रख्यात  करने  की  भ्र नुम ति है  ।  जब  यह  फैक्टरी  उत्पादन
 आरम्भ  करेगी  तब  वितरण  के  लिये  घड़ी  व्याप।रियों  को  अधिक  घड़ियां  उपलब्ध  होंगी  ।  जापानी

 सिटीज़न  वाच  कम्पनी  के  साथ  किये  गये  करार  की  एक  प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  पहले  से  रख

 दी  गई  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  विवरण  से  यह  स्पष्ट  है  कि  गर सरकारी  व्यापरियों  को  १०  प्रतिशत

 शर  १०  प्रतिशत  सामान्य  से  भ्रमित  आयात  करने  के  लिये  लाइसेंस  नहीं  जाते  ।

 क्या
 की  गई  घड़ियों  के  मूल्य  पर  श्रघधिकतम  सीमा  लगा  दी  गई  है

 ?
 यदि  हां

 तो
 कया

 तम
 सीमा  का  पालन  किया  जाये  इसे  देखने  के  लिय  कोई  तंत्र  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  अ्रधिकतम  मूल्य-सीमा  दर-पुस्तक  में  लिखी  जाती  जो  भारतीय  सीमा

 शुल्क  अधिनियम  के  अन्तर्गत  एक  अधिसूचना  होती  है  ।  वह  १५०  रुपये  है  कम  घड़ियों  का  ग्रा यात

 किया जा  सकता  है  ;  बढ़िया  अ्रधिक  मूल्य  वाली  घड़ियों  का  आयात  नहीं  किया  जा  सकता
 ॥

 पलनियाण्डी  :  क्या  सरकार  को  हमारी  शझ्रावश्यकताओ्ं  का  अनुमान  है
 ?

 पिछले  पांच

 वर्षों  में  हम  ने  उस  में  से  कितनी  श्रावव्यकता  के  लिये  रायात  लाइसेंस  दिये  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  हमारे  पास  वास्तविक  ्  नहीं  है
 ।

 परन्तु  विदेशी  पिछले  तीन

 सालों
 में  मुद्रा  संकट  जाने  के  बाद  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  इसलिये  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं

 ।

 परन्तु  राष्ट्रीय  मांग  का  मोटा  शझ्रनुमान  यह  है  कि  रेखा  से  २०  लाख  से  ३०  लाख  तक  घड़ियां  ब्रितानी

 कती हैं  ।

 श्री  खादीवाला  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  इस  तरह  का  कोई

 घड़ी  का  कया  इन्दौर  में  भी  खोला  उस  को  सरकार
 की

 तरफ  से  कुछ  मदद
 दी  गई  है  ?  og  उस  का  कार्य  कैसा  चल  रहा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
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 श्री  मनुभाई  शाह  :  इन्दौर  में  जो  खोला  गया  था  वह  ब्लाक  एक्सटेंशन  का  ट्रेनिंग  सेन्टर  था

 वह  भी  वहां  मौजूद  है  ।  वहां  वाच  की  कोई  फैक्ट्री  नहीं  है  |

 श्री  वॉरियर
 :

 क्या  जापान  से  मंगवाये  गये  पुर्जों  के  मामले  में  भ्र पने  लिये  सस्ते  दामों

 ये  पुर्जे  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 श्री  मनुभाई  शाह
 :

 यह  पहले  से  करार  का  भाग  जैसाकि  मैं  ने  सभा  के  पुस्तकालय

 में
 उपलब्ध  है  ।  सब

 उन
 को

 धीरे  धीरे
 कम

 करना  झर  देशी  माल  को  बढ़ाना  ये
 सब

 तम  मूल्य  सीमा  के  साथ  करार  में  दी  गई  हैं  ।

 fat  वारियर
 :

 कया  ये  पुर्जे  प्रतियोगी  मूल्य  पर  जापान  में  प्राप्त  किये  जाते  हैं
 ?

 fart  मनुभाई  दाह  :  मूल्य  सब  प्रतियोगी  जब  सैंकड़ों  छोटे  पुर्जे  होते

 तो  एक  पुर्जे  के  बारे  में  दूसरे  से  पता  करना  अत्यन्त  कठिन  होता  है
 |

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  किसी  समय  घड़ियां  शत  प्रतिशत  देशी  पुर्जे  से  बनने  लगेंगी
 ।

 क्योंकि

 विवरण  से  हमें  पता  चलता  है  कि  चौथे  वर्ष  में  हमारे  यहां  केवल  ८४  प्रतिशत  पुर्जे  बनने  लगेंगे
 ?

 शत

 प्रतिशत  देशी  पुर्जों  वाली  घड़ियां  बनाने  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 fat  wars  शाह
 :  सभा  इंस  विषय  से  पूर्णतया  परिचित  है  ।  घड़ी  भ्रत्यन्त  कठिनता  से

 निर्माण  की  गई  वस्तु  होती  है  ।  भर  यदि  हम  चार  वर्षों  में  ८४  प्रतिशत  देशीਂ  पुर्जे  बना  लेते  हैं  तो  मैं

 समझता  हुं  कि  यह  बहुत  बड़ा  काम  होगा  ताकि  इन  फैक्टरियों  से  अधिकाधिक  दिलीप  बाहर  जा

 सकते  हैं  ate  वे  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  इसे  फैला  सकते  हैं  ।  मैं  कह  सकता  हूं  कि  यदि  ज्यूल

 स्प्रिंग
 भी

 बनाये  जाते  तो  हम  दूसरे  ५  प्रतिशत  देशी  पुर्जे  जोड़  सकते  हैं
 ।

 ग्रच्यक्त  महोदय  :
 बहुत  से  माननीय सदस्य  हैं  ।  वे  अन्य  प्रश्नों  पर  प्रनुपु सक  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं

 अगला  प्रदान  श्री  दामानी  ।

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  मेरा  नाम  प्रदान  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  महिलाओं  की  भी
 घड़ियां  होती  हैं  ।  श्रीमती  मफीदा  अहमद  |

 |

 श्रीमती  मफीदा  श्रहमद  :  क्या  इस  फैक्टरी  में  भारतीय  प्रशिक्षणार्थियों  को  प्रशिक्षण  की

 सुविधा  दी  जायेंगी  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  भारत  से  १००  युवक  प्रशिक्षणार्थियों  को  घड़ी  बनाने  की  कला  कौर  उस

 की  अन्य
 प्रौद्योगिकी  का  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  जापान  भेजा  जायेगा  ?

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 एक  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं
 |

 ज्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 बार  बार  मैं  यही  सुन  रहा  हूं  ।  अच्छा  ठीक  है
 ।

 फ्री  कोकोम  आल्वा  :  क्या  सरकार  व्यापारियों के  द्वारा  घड़ियों  के  विक्रय  के  बारे  में  कड़ी

 रखेगी ?  विक्रय  की  क्या  व्यवस्था होगी  ?  क्या  हम  हिन्दुस्तान  मशीन  cee  वाली  नीति  को
 अपनायेंगे ?

 _

 fra  sit  भें
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 त्री  सुभाष  तो  विकी  नी  .  का  सब  स  एकाकी  क्षेत्रीय  परियों जन  थां  ।  पालन  किया
 ~ e

 जायेगा  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  ad  तान  व्यापारियों  को  पो  + Ter  प्रतिबन्ध  के

 बहुत  कठिनाई  हुई  वितरण  में  भाग  fear  जाये  ।  उचित  मूल्य  fata  orf  का  भी

 ध्यान  रखा  जायगा  ताकि  उपभोक्ता  को  निर्माण-मूल्य  की  तुलना  में  उचित  दामों  पर  घड़ी  सिल

 जाये

 कुछ  माननीय  सदस्य  :

 faa  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  बहुत  दिलचस्पी  दिखाई  or  .;  4°  माधव  |

 श्री  यादव  नारायण  कुछ  महीने  पहले  प्रेस  की  खबर  थी  कि  जापान  से  जो  पुर्जे  मंगवाये

 वे  स्विटजरलैंड  भें  सिलने  वाले  पुर्जों  से  मंहगे  हैं  ।  क्या  यह  सच  है
 ?

 श्री  मनुभाई  माह  :  ऐसा  मुकाबला  झ्रत्यघिक  कठिन  है  क्योंकि  यह  इस  बात  पर  निर्भर  है

 कि  किस  प्रकार  के  पुर्जे  खरीदे  जाते  किस  काम  के  लिय  ।  जैसाकि  व्यापार

 का
 स्वरूप

 बात  जा  1  न
 इन  में  से  प्रतिकाश  वस्त्रों  के  मामले  में  सब  से  सस्ते  देशों

 से  है

 श्री  दौ०  चे  र्स
 घड़ियों  के  डिजाइन  शौर  शक्ल  सम्बन्धी  फैशन  बदल  रहा  है  श्र  कुछ

 देवा  फैशन  के  इस  परिवर्तन  के  साथ  चलते  हैं  ।  क्या  भारत  निर्मितियों के  पास  इन  घड़ियों  के  मामले

 में  फैशन  के  परिवर्तन  के  साथ  चलने  के  लिये  कुछ  डिज़ाइन  विशेषज्ञ  हैं  ?

 शि  मनुभाई शाह
 :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रदान है  ;  मुझे  प्रसन्नता है  कि  माननीय  सदस्य

 ने
 यह  उठाया  है  ।  अब  सरकार  की  यह  मान्य  नीति  है  कि  प्रत्येक  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रम  मशीन

 का
 डिजाइन  at  औद्योगिक  उत्पाद  का  डिजाइन  प्रारम्भ  से  भी  शुरू  किया  जायेगा ।  यह  घड़ी

 फैक्टरियों में  भी  होगा  ।  परन्तु यह  होचना  ठीक  नहीं  होगा कि  जिस  काम  को  हम  ने  भ्र भी  प्रारम्भ

 नहीं  किया  कुछ  समय  तक  उस  के  मूल  डिजाइन  में  हम  alee  परिवर्तनीय  डिजाइन  बना  सकेंगे  ।

 fat  लाचार  :  क्या  विभिन्न  प्रकार  की  घड़ियां  बनाई  जायेंगी  ate  उन  के  मूल्य  क्या  होंगे  ?

 श्री  मनुभाई  शाहू  :  यह  सब  बातें  विवरण  में  दी  गई  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  करार  को

 की  प्रार्थना  करूंगा  |  पहले  से  तीन  वर्षों  से  qa  ae  अन्दाजा  लगाना  कठिन  हैं  कि  ठीक  कपा

 होगा  ।  परन्तु  ये  घड़ियां  दरम्यानी  कीमत  वाली  घड़ियां  होंगी  |

 सिक्किम  में  रेडियो  स्टेशन

 1१६०२. श्री  भक्त  दर्शन  :  कपा  सुचना  ौर  प्रसारण  मंत्री  १६  PEXE  के

 कित  प्रश्न  संख्या  ३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सिक्किम  में  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  का  जो  प्रश्न  विचाराधीन  उस  सम्बन्ध

 में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है

 इस  रेडियो  स्टेशन  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  तराशा  है  ;

 इस  स्टेशन  की  स्थापना  कौर  संचालन  पर  कितना  श्रावर्तक  र  अ्नावतेक  व्यय

 होने  का भ्रनुमान

 इस  स्टेशन  से  कोन  से  fats  widen  प्रसारित  किये  जायेंगे  ?

 faa  way  में
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री के  सभा-सचिव  (et  श्री  हूं  कौर

 जांच  हो  चुकी  है  |  ताहम  इस  के  पूरे  होने  के  बारे  में  किसी  ठीक  तारीख  का  बताना  सम्भव

 नहीं  है  क्योंकि  स्टेशन  के  संगठन  का  विषय  सिक्किम  सरकार  शर  ऑ्राकाशवाणी  के  बीच  तय  होना

 इस  के  बारे  में  प्रभी  बातचीत  चल  रही  है  |

 व्यय  का  अनुमान  १.८४  लाख  रुपये  है  अ्रावर्तक' व्यय का व्यय  का

 ey  लाख  रुपये  है  |

 पहचान  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 शी  भक्त  दीवान  मैं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  इस  रेडियो  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  कंब
 मे

 विचार  किया  जा  रहा  है  कब  तक  इस  बारे  में  विचार  समाप्त
 हो

 जाने
 की

 आशा
 की

 जाती
 है

 ?

 डा०  केसकर  :
 इस  के  बारे  में  कोई  निश्चित  तारीख  नहीं  दे  सकता  प्रौर  यही  उत्तर में  कहा

 गया  है  क्योंकि  इस  बातचीत  की  समाप्ति  करना  हमारे  हाथ  में  नहीं  है  ।  सिक्किम  सरकार  जो  दूसरी

 ATH  है  उस  की  सहमति  पुरी  तरह  से  हर  एक  तफसील  के  बारे  में  न  हो  जाय  त्र  तक  हम  इस  को

 चाल  नहीं  कर  सकते  प्रौढ़  मैं  उस  की  निश्चित  तिथि  बताने  में  इस  समय  झ्र सम थे  हुं  ।

 श्री  भक्त  रदन
 :  श्री मन  श्री  तक  सिक्किम  सरकार  ने  जो

 दृष्टिकोण  अपनाया  है  कया
 उस

 के  बारे  में  कुछ  प्रकाश  डाला  जा  सकता  है
 कि

 वह  क्या  क्या  अधिकार  इस  सम्बन्ध  में  चाहती  है  ?

 डा०  केसकर  :  मे  इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  बातचीत  चल  रही  है  कौर

 मै  अगर  यह  बताऊं  कि  आजतक  क्या  बातचीत  हुई  तो  चरागे  जो  बातचीत  होगी  उस  पर  उस  का

 असर  पड़  सकता  है  ।

 pat  साधन  गुप्त  :  क्या  रेडियो  स्टेशन  हमारे  वित्त  से  बनाया  जायेंगी  या  सिक्किम  के  घन

 से  waar  क्या  दोनों  देश  इस  में  योग  देंगे  ?

 केसकर :  वित्त  हम  लगायेंगे
 a

 यह  अधीन  रहेगा  ।  तथापि  सिक्किम

 सरकार  भी  इस  के  लिये  कुछ  धन  दे  रही  है
 |

 श्री  सकत  दर्शन
 :  श्रीमन्  इस  रेडियो  स्टेशन  में  क्या  केवल  तिब्बती  भाषा  का  प्रयोग  किया

 जायगा  या  हिन्दी  are  अंग्रेजी  भाषा  के  कार्यक्रम  भी  प्रकाशित  होंगे  ?

 डा०  फंसकर  भाषायें  तो  वहां  पर  कई  प्रयोग  में
 पार्किंग  प्रौढ़

 यह  भी  एक  विषय  है  जिस  के

 fe  बार  में  बातचीत  चल  रही  है  |

 मोटर  गाड़ियों  की  दुबारा बिक्र

 1१६०२.  श्रीमती  रेणुका  राय  :  क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मोटर  गाड़ियों  को  दुबारा  बेचने  पर  नियंत्रण  लगा

 दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  ट्रकों  और  बसों  पर  भी
 लागू  होता  है  ;  कौर

 es ०  लर

 कलह  art  में

 *Non-recurring.

 366  (Ai)
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 शरद  मौखिक  उत्तर

 यदि  उपर्युक्त माग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  इंस  को  दया मिल
 न

 करने  के

 कारण  हूँ
 ?

 मंत्री  मनुभाई दाह  )
 से  सभा

 पटल  पर  रखा रखा  है  ॥

 विवरण

 मोटर,कारों  तथा  नियंत्रण  क». से  PexE  के  जो  १  मई  PaXE

 से  लागू  अ  नई  मोटर  कार  खरीदने
 की  तिथि  से  दो

 पूरे  होने  से  पहले  इसे
 बे

 चने  पर

 लगा  दिया  गया  है  ।  नियंत्रण  आदेश  के  श्रन्तगंत  केवल  हिन्दुस्तान  Roo,  और

 wood  कारें  आती  हें  ।  यह  ट्रकों  बसों  पर  लागू  नहीं  किया  गया  क्योंकि  भ्र ति रिक्त  विदेशी

 मुद्रा  दिये  जाने  के  कारण  इन  गाड़ियों  का  उत्पादन  तेज़ी  से  बढ  रहा  है
 ।

 वास्तव  १९५६ में  ट्रकों

 की  निर्माण  संख्या  १€  RE  तक  सर्वाधिक  थी  ale  प्रति  मास  बढ  रहा  है  |

 fat स०  मो०  बनर्जी  :  विवरण  से  पता  चलता  है
 कि

 मोटर  कारों
 की

 पुनः  बिक्री पर

 बाघ  लगा  दिये  गये  है  ।  सरकार  विदेशी  राजनयिक  प्रतिनिधियों द्वारा  का  की  पुनः  बिक्री
 को

 रोकने

 के  लिये  क्या  कारवाई  करने  का  विचार  करती  है  क्योंकि  एक  wet  हुमा  था  प्रौढ़  यह

 पत्रों  में  प्रकाशित  gar  था
 कि

 वे  लोग  कारें  बहुत  ऊंचे  दामों  पर  बेच  रहे
 ।

 क्या  उस  पर  कोई

 ay  लगाये  जा  सकते  हें

 श्री  मनु भाई  शाह  :  इस  मामले  का  कई  बार  इस  सभा  में
 उल्लेख

 किया  गया  है
 |  FB

 राजनयिक  विशेषाधिकारों  के  कारण  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  सम्भव  नहीं  है  परन्तु  इस  के  लिये

 प्रयत्न किये  जा  रहे  हैँ  कि  वे  उचित  श्राघार  पर  ऐसी  बिक्री  करें  ।

 श्री  राघा  रमण  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  जो  विदेशी  राजनयिक

 निधि  लाते  वास्तव  में  बेच  दी  जाती  F  अथवा  क्या  यह  केवल  सुनी  सुनाई  बात  है
 ?  यदि यह  सुनी

 सुनाई बात  नहीं  तो  FAT  सरकार  इस  के  बारे  में  ठीक  सूचना  दे  सकती  है
 ?

 pat  मनु भाई शाह  :  श्राम तौर  पर  पुनः  बिक्री
 की

 अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।  जब  राजनयिक
 दल

 का  कोई  व्यक्ति  वापस  लौटता  है  या  इस  देश  से  दूसरे  देश  में  नियुक्त  किया  जाता  तब
 उसे

 झपने  माल  का  कुछ  भाग  बेचने  की  भ्र नुम ति  दी  जाती  है
 ।  इस  मामले  में  हमारे  विदेशी  राजदूतावासों

 के  साथ  भी  लगातार  बातचीत  होती  रही  है  ।  भारतीय  लोगों  को  अरन्य  देशों  में  कुछ  विशेषाधिकार

 प्राप्त  होते  ह  शर  हमें  भी  शिष्टाचार  के  नाते  देश  में  विदेशी  लोगों  को  ये  सुविधायें  देनी  पड़ती

 e  |

 श्री  खादी वाला  माननीय  मंत्री  को  यह  जानकारी  है  कि  दिन  प्रति  दिन  चाहे  बस
 ५५ ५  ५

 ट्रक  हो  कार  हो  हर  एक  में  भ्रांत  टेढ़े  तरीके  से  ब्लैक  मार्केट  होता  है  akc  यदि  है  तो  मंत्री

 महोदय  इस  ब्लैक  मार्किटिंग को  कने  के  वास्ते  कर  WF

 श्री  मनुभाई  शाह :  सारा  प्रयत्न  उसी  के  हैं  कि  जितना  उत्पादन  बढ़  सके

 जाये  ate  जैसे  कि  हाउस  को  पता  है  पिछले  साल  रेकार्ड  प्रोडक्शन  gar  we  इस  साल  उस  से  भी

 अधिक  steer  होने  की  गुंजाइश  ae  ar  है  |

 fat  dodo  फार्मा  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  विदेशी  राजनयिक  प्रतिनिधियों  झरा

 कारों
 की

 पुनः  बिकी  को  नहीं  रोका  जा  सकता  क्योंकि  उन्हें  पारस्परिक  श्राघार  पर  कुछ  राजनयिक

 मूल  sah  में
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 विशेषाधिकार र  होते  ।  क्या  हमारे  विदेशी  स्थित  राजनयिक  प्रतिनिधि भी  इस  प्रकार  के  काम

 करते हें  ?

 श्री  मनु भाई शाह  ऐसी  कोई  बात  नहीं  ।  मैं  यह  अनुमान  नहीं  लगाता
 कि

 हमारे  देश  में

 नयिक  प्रतिनिधियों द्वारा  बिक्री  अनुमानित तरीके  से  की  जाती  है  ।  यह  मानने  का
 कोई  कारण

 नहीं  कि  भारतीय  लोग  भिन्न  प्रकार  से  बताव  करते  हैं  ।

 छोटे  उद्योगों को  ऋण

 +

 (  श्री  राधा  रमण

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्रीनारायण दास

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १४  eGo  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ८१८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 >  fam  प
 क्या  छोटे  उद्योगों  को

 धिक

 उदारता  से  ऋण  देने  कार्य  ऋण  गारंटी  योजना  को

 afta  रूप  से  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  हां  स्प  कया  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  तथा  इस  पर  अन्तिम  रूप  में  विचार  किया

 जा  रहा  है  ।  योजना  में  बेकिंग  संस्थाओं  द्वारा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  अधिक  उपबन्ध

 की  व्यवस्था  है  कौर  इस  काम  के  उन  बैंकिंग  संस्थानों  को  ऋण  के  लिये  तथा  ऋण  की  वसूली

 न  होने  के  कारण  होने  वाली  हानि  के  विरुद्ध  बीमा  का  उपबन्ध  है  ।

 fat  राधा  रमण  :  योजना  पूर्ण  रूप  से  तेयार  होनें  श्योर  कार्यान्वित  होने  में  कितना  समय

 art  लगेगा
 ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  यह  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  वित्त  पोषण
 की

 दिशा  में  एक  बहुत  बड़ा

 एतिहासिक  पग  है  ।  मुझे  यह  कहने  में  प्रसन्नता  है  कि  बहुत  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा  ।  वास्तव

 में  रिजर्व  बेक  ने  सारा  ब्यौरा  तैयार  किया  है  भर  वास्तव  में  इस  के  ढारा  बड़ा  जोश  मिलने  की  सं  भावना

 @  |  पहले  वर्ष  में  ग्रनमान  है  कि  rac  करोड़  रुपये  की  ऋण  सहायता  २१  जिलों  में  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  को  दी  जायेगी  कौर  दूसरे  वर्ष  जब  योजना  समूचे  भारत  में  सफल  हो  दूसरे २१
 जिलों  में  चाल  की  जायेगी  ।

 fart  राधा  रमण  :  क्या  इस  मामले  में  राज्यों  से  परा मद् यं  किया  जा  रहा  है  कौर  कया  प्रत्याशित

 रखी  आवंटन  में  प्रत्येक  राज्य  के  लियें  राशि  ग्रावंटित की  जायेगी  कौर  यदि  हां तो  वह

 है  ?

 fat  मनु भाई  ang  :  योजना  ऋण  प्रत्याभूत  योजना  है  प्रौढ़  इस  प्रकार  कोई  आवंटन  नहीं

 किया  जाता  ।  जब  बैक  किसी  राज्य  में  या  भारत  के  किसी  भाग  में  किसी  ग्राहक  को  ऋण  देता  है
 तो

 इसे  वांछित  घन  की  अपेक्षा  कम  ऋण  क्षमता  होने  के  कारण  छोटे  उपक्रम  की  कमजोरी  के  कारण

 कुछ  हानि  होने  की  संभावना  रहती  है  ।  राज्य  सामने  भ्राता  है  कौर  भारत  सरकार  की  कौर से

 मल  अंग्रेजी  में
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 ford  बैक  आवश्यक  श्राइवासन  कौर  प्रत्याभूति  देता  जो  बदले  में  बैंकों  को  हस्तांतरित  कर  दी

 जो  नियमित  ऋण  देते  हे  ।  कुछ  हानि  के  रक्षण  के  लियें  हानि  का  कुछ  प्रतिशत  केन्द्रीय

 सरकार  बर्दाश्त  करेगी  शौर  इन  ऋणों  को  लेने  में  देश  की  बैंकिंग  संस्थानों  की  सहायता  करेगी  |

 विश्व  न्यायालय  में  पुर्तगाल  का  मुकदमा

 [  ait  हेम  बचदा  :

 |
 थी  सरजू  पाण्ड्य

 :
 क

 १६०७,  4
 |  श्री  स०  मेहदी

 श्री  गोरे  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  १२  REKO  के  अतारांकित संख्या  ८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नगर  हवेली  कौर  दादरा  के  बारे  में  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  निर्णय

 की  जो  प्रतीक्षा  हो  वी  उस  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 वैदेशिक-कार्यो  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ने  १२

 RERo  को  भारतीय  प्रदेश  पर  मानवाधिकार  :  dara  बनाम  त्  से  सम्बद्ध  मुकदमे

 का  fata दे  दिया  है  ।  इस  निर्णय  की  एक  नकल  सदन  की  मेज  पर  रखी  जा  रही  है  |

 ष्  उत्तर  ध्रंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 शी  हेम  बुशरा
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  निर्णय

 कें  अनुसार  पुतंगाल  को  शास्त्र  ्र  ले  जाने  के  लिये  मार्ग  का  अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  कौर

 इन  दादरा  अर  नगर  ने  पहले  से  अपनी  स्वतंत्रता  की  घोषणा  कर  दी  FAT  सरकार

 इन  दोनों  गांवों  को  भारत  में  मिलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्रीमती  लक्षमी  मेनन  :  में  नहीं  जानती  कि  सरकार  कया  कार्यवाई  करेगी  ।  सरकार  इन्हें

 मिलने  के  लिये  श्रावक  कार्रवाई  करने  के  लिये  विश्व  न्यायालय  के  निर्णय की  प्रतीक्षा  कर  रही  है  |

 में  नहीं  कह  सकती  कि  ora  कोई  निर्णय  हो  गया  है  |

 fat  हेम  went
 :

 निर्णय  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है  ।  इसी  कारण  म  यह  जानना  चाहता
 था

 ।  शस्त्रास्त्र  ले  जाने  के  लिये  मार्ग  का  अ्रधिकार  देने  से  इनकार  कर  दिया  गया  है  शौर  गांव

 से  स्वतंत्र  है  ।  क्या  श्राप  उन्हें  भारत  में  स्वतंत्र  बस्तियां  रहने  देंगे  या  उसे  भारत  संघ
 >
 gt.  साथ  मिलायें मे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वे  इस  मामले  पर  विचार  कर  निर्णय

 के  परिणाम  स्वरूप  क्या  किया  जाना  है
 यह

 मामला  ऐसा  है  जिस  पर  विचार  किया  जाना  है
 ।

 हेम  बरा  चूंकि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय न्यायालय  ने  सैनिक  लोगों को  जाने  का

 अधिकार  दिया  सरकार  ने  इस  दो  गांवों  की  सीमा  पर  शिवसैनिक  लोगों  को  इन  गांवों  में  जाने  से

 रोकने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  है  ताकि  वे  गुप्त  रूप  से  ar  साथ  शस्त्रास्त्र
 न

 ले

 श्रेय  महोदय  :  कया  शस्त्रास्त्र  को  चोरी  से  ले  जाने  को  रोकने  के  लिये  कोई  प्रबंध  किया

 गया

 +a  प्रंग्रेजी  में
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 श्रीमती  लक्ष्यों  मैंने  :  चोरी  छिपे  ले  जाने  को  रोकने  के  लिये  प्रबंध  हमेशा  से  वहां  रहा  है  ।

 अग्रेतर  कार्रवाई  के  बारे  में  मुझे  सूचना  चाहिये  क्योंकि  यह  नीति  का  मामला  है  ।

 श्र  गोरे  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कहेगी  कोट  के  निर्णय  के  कारण  न  केवल  पु तें गाल  सरकार

 का
 सीमा  के  पार  सेना  भेजने  का  अधिकार  नहीं  गया  प्रपितु  उनके  स्वायत्त  अधिकारों  को

 भी  चुनौती दी  गई

 भ्िध्यक्ष  महोदय
 :

 सरकार  से  इसका  अथ  पूछने  का  कया  तात्या  है
 ?

 fat  गोरे
 :  क्योंकि  यह  केवल  दादरा  कौर  नगर  हवेली  के  बारे  में  ही  नहीं  बल्कि

 fa  गोगना  के  बारे  में  भी  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  पु तें गाल  सरकार  के  अघिकार  केवल  सें रजा मी

 अधिकारी  जिन्हें  किसी  भी  समय  समाप्त  किया  जा  सकता  है  ।  वे  स्वायत्त  प्राधिकार  नहीं  ।

 इस  का  है  कि  इसके  दूर  गामी  परिणाम हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  निर्णय  इस  तथ्य  पर  आघारित  है  कि  नगर  हवेली  ने  घोषणा की  है
 कि  इसने

 अपने  आपको  पुर्तगाली  नियंत्रण  से  मुक्त  कर  लिया  है  कौर  इसलिये  नगर  हवेली  पर  कोई
 अधिकार  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  सामान्यता  wax  कार्रवाई  करने  भ्राता  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  भी  आकर्षित  किया  गया

 है
 कि

 समूचे  पुर्तगाल  में  खुशियां  कौर  उत्सव  मनाये  गये  जब  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  का  निर्णय  सुनाया

 गया  शौर  क्या  सरकार  ने  निर्णय  के  परिणामों  को  भ्रध्ययन  कर  लिया  है  प्रौढ़

 उन्होंने  क्या  निष्कर्ष  निकाले  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 सरकार  ने  ख़बरें  देखी  हूँ  कि  पुर्तगाल  में  ae  wer  क्षेत्रों  में  हेग  कोर्ट

 के  निर्णय  से  बड़ी  खुशी  हुई  ।  यह  बड़ी  रिपोर्ट  है  कौर  सरकार  इसका  अध्ययन कर  रही  इसमें

 १३६  पृष्ठ  हूं
 ।

 इस  पर  शीघ्र  करने  की  आशा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  सरकार  भ्र भी  प्रतिवेदन  का  श्रष्ययन  कर  रही  है  इस  बात  को

 घ्यान  में  रखते  क्या  सरकार  यथापूर्व  स्थिति  को  बदलने  या  दादरा  नगर  हवेली  के  वर्तमान

 स्वतंत्र  स्वत्व  को  बदलने  को  रोकने  के  लिये  कोई  कठिनाई  न  करेगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यथापूर्व  स्थिति  जारी  रहेगी  ।

 राम  सुलग  सिंह  :  मराठों के  साथ  299k  की  संधि  के  पुर्तगाल को  इन  दो

 जीवों  या  स्थानों से  केवल  १२,०००  रुपये  एकत्र  करने  का  अधिकार  दिया  गया  था  ।  ग्रन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  ने  वहू  बात  स्वीकार  की  है  कौर  दादरा  कौर  नगर  हवेली  के  लोगों  ने  अपने  को  पुर्तगाल

 से  स्वतंत्र घोषित  किया  है  ।  क्या  भारत  सरकार  दादरा  नगर  हवेली  तथा  भारत  में
 अन्य

 बस्तियों  की  स्वतंत्रता  को  स्वीकार  करेगी
 ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 मं  कह  चुकी  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  में  कुछ  करने  की

 रखती है  ।  मने  कहा  कि  विस्व  न्यायालय  का  निर्णय  हमारे  सामने  है  शौर  नगर  हवेली  की  स्वतंत्रता

 इसी  तथ्य  के  प्राकार  पर  स्वीकार  कर  ली  गई  है  इन  बस्तियों  ने  अपने  श्राप  को  स्वतंत्र  कर  लिया  है
 ।

 पुर्तगाली  सरकार  को  सदस्य  के  लिये  मागं  देने  से  इन्कार
 लाा  कर  दिया  गया  है

 ।

 अंग्रेजी  में
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 सरकार  को  कारवाई करनी  यह  नीति  का  प्रशन  है  ।  में  इस  समय इसके  बारे  में  सभा

 पटल  पर  उत्तर  नहीं  दे  सकती  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 महोदय  :  बहुत  सी  बातें  वित्त  विधेयक  की  चर्चा  के  समय  संगत  हो  सकती

 परन्तु  इस  मामले  में  यदि  माननीय  सदस्यों  को  इस  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  देने  तो  १३६  पृष्ठ

 ग  प्रतिवेदन पढ़ने  के  पश्चात्  जिसमें  न्यायालय का  निर्णय  वे  ऐसा  कर  सकते  है  ।  यह  मामला

 प्रश्नों  के  घण्टे  के  अन्दर  नहीं  निपटाया  जा  सकता  |  माननीय  सदस्यों  को  अन्य  उपायों  का

 सहारा लेना  चाहिये  |  उन्हें  सरकार  को  प्रतिवेदन  पढ़ने-श्रोत  सारे  मामले  विचार  करने  फे  लिये

 समय  देना  चाहिये  ।  मैं  प्रश्नों के  घण्टे  को  इस  प्रकार  समाप्त  नहीं  कर  सकता  |

 शि  गोरे  :  क्या  श्राप  एक  घण्टे  की  चर्चा  की  अनुमति  देंगे
 ?

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  वित्त  विधेयक  के  समय  वह  इस  पर  बोल  सकते  है  ।

 fat  गोरे
 :  हम  प्रधान  मंत्री  से  सूचना  प्राप्त  करना  चाहते  क्योंकि उनका  इस  प्रशन

 से  संबंध है  ।

 महोदय  :  क्या  इस  तरीकें  से  माननीय  सदस्य  को  इस  सभा  की  सहायता  लेनी  चाहिये
 ?

 एसी  किसी  चर्चा  के  लिये  सूचना  दी  जानी  चाहिये  ।  में  कोई  पूर्वे  झ्राइवासन नहीं  दे  सकता  |

 fat  त्यागी
 :  इस  विषय  संबंधी  वित्त  विधेयक के  पर्याप्त नहीं  चाहे

 प्रविधि  सूची  दृष्टि  से  यह  संगत  हो  ।  चूंकि  प्रधान  मंत्री  यहां  नहीं  वहू  माननीय  सदस्यों  के  seat

 के
 उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  श्राप  इस  विषय  पर  दो  घण्टे  की  चर्चा  की

 श्रीमती दे  दें  |

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :  क्या  में  ने  कभी  इस  प्रकार  मौखिक  प्रार्थना  की  अनुमति  दी  है  तब

 इसे  स्वीकार कर  लिया  माननीय  सदस्यों  नियमों के  art  घण्टे  या  एक  घण्टे  या

 दो
 घण्टे  या  ढाई  घण्टे  की  चर्चा  के  लिये  सूचना  देनी  चाहिये  ।  मैँ  माननीय  सदस्य  की  सुविधा  को

 देखूंगा  पता  करूंगा
 कि

 उनको  क्या  कहना  है  झर  तब  इसे  निश्चित  करूंगा
 ।  मैं  कभी

 उचित

 मांग
 को

 इंकार  नहीं  परन्तु  ऐसी  प्रार्थना  करने  का  यह  तरीका  नहीं  है  ।  अगला  प्रदान  |

 दिक्षा  सम्बन्धी  तालिका  का  पुनगंठन

 +

 राम  कृष्ण  ्

 1१६०८  श्री  हरजीत सिह  सरहदी

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 कया  योजना  मंत्री  २  RENE  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  ७८५  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संसद-सदस्यों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  तालिका  में  कामिल  करने  के  ee

 से  वर्तमान  तालिका  के  पुनर्गठन  का  प्रदान  इस  समय  किस  प्रकट
 पर

 है

 ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 Patera  उपमंत्री
 ल०  ato  :  शिक्षा  संबंधी  विंमान  तालिका  का  पुनर्गठन

 किया  गया  है  कौर  संसद  के  सात  सदस्य  इस  तालिका  के  सदस्य  बनाये  गये  है  ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  सदस्यों के  नाम  कया  है  ?

 श्री  ao  ato  मिश्र  :  श्रीमती  रुकमणि  देवी  श्री  श्री  हीरन

 सरदार  श्री  डी०  सी ०  शर  डा०  तारा  चन्द  ।

 श्री  दी०  चे  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  श्री  दी

 ०  च०  शर्मा  को  इस  तालिका  पर  संसद

 सदस्य  होने  के  नाते  अपितु  अखिल  भारतीय  शिक्षा  संस्था  फेडरेशन  के  प्रधान  की  हैसियत  से

 नियुक्त  किया  गया है
 ।

 PA  न०  ना०  मिश्र
 :

 उन्हें  नामाकित  इसलिये  किया  गया  है  कि  उनके  पास  अपेक्षित

 योग्यताएं  हे  ।

 tat  ब्रज राज  सिह  में  इस  मामले  में  आपके  द्वारा  माग  दर्शन  चाहता  हूं  सभा  सचिव  कहते

 @  कि  ये  संसद  सदस्य  तालिका  के  सदस्य  नामांकित  किये  गये  ह  ।  इस  सभा  की  यह  प्रथा  रही

 हैकि जब  कभी  सरकार  ने  या  सरकार  द्वारा  निर्मित  किसी  समिति  अथवा  निकाय  ने  किसी  संसद

 सदस्य  को  नमांकित  करना  होता  तो  पहले  TG  की  अनुमति  ली  जाती है  ।  क्या  इस  मामले में  भी

 अनुमति  ली  गई  है
 ?

 fait ल०  ना०  मिश्र  :
 में  समझता  हूं  कि  उन  के  नाम  संसद  कायें  मंत्री  के  द्वारा  योजना  आयोग

 बको  भेजे  गये थे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  यह  शिक्षा  संबंधी  सकेंडरी  यूनिवर्सिटी

 तथा  लड़कियों  की  शिक्षा  के  समूचे  प्रदान  को  श्रथवा  इन  म्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  विषयों  के

 लिये  उनकी  भिन्न  तालिका  है  ?

 श्री  ल०  ना  मिश्र
 :

 तालिका  का  उद्देश्य  योजना  आयोग  को  भविष्य  के  लिये  देश  की  दिक्षा

 संबंधी  योजना  बनाने  में  सहायता  करना  है  |

 fat  ब्रज  राज  सेने  विचारार्थ  एक  बात  रखी  थी  ।

 महोदय
 :

 श्री  ब्रज राज  fag  फे  प्रश्न  के  बारे  सभा  सचिव  ने  उत्तर  दिया  है  कि

 जलसा-कायम  मंत्री  से  परामर्श  किया  गया  उसने  नाम  दिये  हें  ।  ये  मामले  मेरे  पास  नहीं

 चाहिये  कौर  मुझे  नाम  देने  की  प्राइस  नहीं  है  जहां  तक  योजना  का  संबंध  कि  किन  को  किसी

 समिति  इरादी  में  नामांकित  किया  जाना  चाहिये  ।  अभी  तक  मुझे  कभी  पूछा  नहीं  गया

 शर  मैने  कभी  ऐसा  नहीं  किया  है  |

 दूसरी  समितियों  के  बारे  सभा  की  समितियों  के  बारे  जहां  सभापति  नियुक्त

 का  उठता  मैं  सभा  की  समितियों  के  सभापति  नियुक्त  करता  हूं  ।  परन्तु प्रश्न  का  यहां

 सरकार से  संबंध  है  ।  निस्सन्देह  संसद  कायें  मंत्री  ऐसे  भामलों  में  अरन्य  लोगों  से  भी  बरामद लग  |
 2o~sN

 श्री  गजराज  fag
 :

 जब  हम  लाभप्रद  पद  संबंधी  विधेयक  पर  चर्चा  कर  रहे  आपको  पता

 कि  लाभप्रद  पदों  संबंधी  समिति  का  यह  निश्चित  मत  था  कि  जब  कभी  सरकार  किसी  संसद्  सदस्य

 को  समितियां  तालिका  पर  नियुक्त  तो  पहले  श्राप  की  समिति  ली  जानी  चाहिये
 ।

 इस  सिफारिश
 ह

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 का  यह  कारण  थी  कि  सरकार  कुछ  संसद  सदस्यों  के  साथ  पक्षपात  न  करने  पावें  ।  संसद  मेदा

 स्वतंत्र  होते  हैं  ।  इस  तालिका  में  विरोधी  पक्ष  का  कोई  सदस्य  नहीं  है  ।

 fat  रघुनाथ  fag  श्री हि०  ना०  मुकर्जी  विरोधी  दल  की  कौर से  हे  ।

 श्री  बि०  दास  गुप्ता  परामर्श  किस  के  साथ  किया  गया  था  और  सदस्य  किस  श्राघार

 पर  नियुक्त किये  गये  हें  ?

 fsreqr  सित  ह  शिक्षा  मंत्रालय श्री  लठ  ato  मिश्र  तालिका लगभग  ३४५  व्यक्ति  इस  में  tRISTHT  AG  र

 झर  wa  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  wie  संसद-सदस्य  हैं  ।

 ईराक  श्र  ईरान  को  चाय  का  निर्यात

 1*  १६०८६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६  में  ईराक़  शर  ईरान  को  कितनी  भारतीय  चाय  का  निर्यात  किया  गया  ;

 क्या  इस  बात  का  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  इन  देशों  को  कौर  भी  अधिक  चाय  के

 निर्यात  की  भुंजाइदा  है  या  नहीं
 ?

 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  ईराक  ३६  लाख  पौंड
 ।

 ईरान  ७६  लाख  पौंड
 ।

 )  हा

 fat  पांगरकर  :  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय चाय  की  मांग  gee F qeq Gat में  मध्य  पूर्वी  देशों

 से
 कम  हो

 गई

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  केवल  मध्य  पूर्व

 के
 आंकड़े  बताना  कठिन  है

 ।
 कुछ

 देशों  में  यह  कम  हो  गईं

 है  श्र  हमने  वास्तव  में  अन्य  देशों  को  प्रतीक  भेजी  है  ।

 श्री  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  करार  में  कभी  तक  कितने  देवा  सम्मिलित  हुए  हैं
 ?

 fat  wetter  चन्द्र  :  कई  वर्ष  हुए  यह  करार  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  अरब  यह  विद्यमान  नहीं

 है  |

 fat  हेम  बरुआ  :  क्या  सरकार  ने  भारतीय  चाय  के  निर्यात  के  लिये  ईराक  ak  ईरान  के

 साथ  कोई  दीर्घ-कालीन करार  किया  है  ?

 tart  सतीश  चन्द्र  :  ईराक  हमेशा  लंका  से  चाय  लेता  रहा  है  ।  कभी हाल  ही  में  EXE

 में  ३००  लाख  पौण्ड  के  कुल  रायात  में  से  हम  ३४५  लाख  पौण्ड  भारतीय  चाय  का  निर्यात

 करने  में  सफल  हुए  ह  |  यह  बहुत कम  हम  1.0  प्रारंभ  कर  रहे  ह  कौर  बाजार  में  अपना

 माल  शरीक  बेचना  भारतीय  व्यापारियों  का  काम  है  ।  जहां तक  ईराक  का  संबंध  हम  बहुत

 देर  से  चाय  भेज  रहे  परन्तु  ईरान  में  चाय  पैदा  होती  उन्होंने
 उद्योग  के

 रक्षण  के

 लिये  कुछ  उपाय  किये  हें
 ।

 इसी  कारण  इस  समय  कुछ  कठिनाइयां  सामने  हे  ।

 पाल  अप्रजा  में



 ३१  चल  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  प्र८्३१

 part  ज॑यपाल सिंह  :  हाल  ही  में  इजराईल  में  लंका
 के

 राजदूतालय  खुलने  के

 संयु  क्त  गणराज्य  ने  लंका  की  चाय  का  बहिष्कार
 कर

 दिया  है
 ।

 क्या  इस  से
 अरब

 गणराज्य

 अर  दूसरे  देशों  में  भारतीय  चाय  के  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हां  मझे  विद्वेष

 कारण तो  माल  म  परन्तु  मिस्त्र  में  हमारी  चाय  का  निर्यात  बहुत  बढ़  गया  है  |

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  :  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  बाजारों  की  खोज  करना  हमारे  व्यापारियों

 का  काम है  ।  सरकार  चाय  घोड़  द्वारा  या  विभिन्न  देशों  में  विभिन्न  राज  दुशालों  के  द्वारा  क्या  सहायता

 रही है  /

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  हम  इराक के
 साथ

 Rex  के  वक़्त  में  एक  करार  के  बारे  में  बातचीत  कर

 रहे थे  ।  हम  ने  उन  की  खजूरें  खरीदने  के  लिये  कुछ  भ्रनुबन्ध  किये  प्र  कहा  भारत  द्वारा  दिये  गये  उन

 के  मूल्य  के  rR"),  प्रतिशत  से  भारतीय  चाय  खरीदी  जाय  इस  प्रकार हमें  चाय ले  कर  ईराक  में

 घुसे  |  ऐसा  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  ।  कुछ  गेर  सरकारी  फर्मों  को  बगदाद  में  aaa  कार्यालय  खोलने

 के
 लिये  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  सुविधायें

 दी
 गई  हैं

 ।  ये
 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  श्र  शिष्ट  मण्डल  जा

 रहे  हे  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 पेनिसिलीन के  क्रिस्टलों  का  आयात

 [  श्री  gate  हूं सदा

 1*१५८
 4  श्री  रा०  चचा  माझी

 श्री स०  Wo  सामन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 पेनिसिलीन

 के  प्रथम  क्रिस्टलों  कुछ  परिमाण  में  ra  भी  आयात  किया  जाता

 fe  (2  तो  वह  REYXE-Go  में  कुल  कितने  परिमाण  में  क्रिस्टलों  का द  ग  रायात  किया

 गया  ?

 न  A
 ्  १९  ४५९६-६०  में  हमारे देश  में  पेनिसिलीन के के  कुल  कितने  क्रिस्टलों  का  उत्पादन

 किया गया  ;  कौर

 क्रिस्टलों  का  आयात  बजट  te  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही है  ?

 मंत्री  मनु भाई  नी  et

 ्रप्रेल-दिसम्बर  ey  के  बीच  लगभग  २९  लाख  रुपये  ।  यह  लगभग  २३०  लाख

 मेगा  यूनिटों  के  बराबर  होगा  ।

 मल  ५ ग्रंग्रेजी  में
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 पिम्परी  संयंत्र  की  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है  ।  जब  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  दो  अरन्य  यूनिटें

 उत्पादन  शुरू  जिन  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  पेनिसिलीन  का  आयात  करने  की

 ः  इसका नहीं  होगी  |  ऋषि  केश  में  एक  सरकारी  क्षेत्रीय  यूनिट  लगाया  जा  रहा  है  ।

 सलाया में  हिन्दू  मन्दिर

 श्री  शिवनंजप्पा  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 n (  )  war  यह  सच  है  कि  मलाया  &  निकट  मौका  में  २००  वर्ष  से  भी  पुराना  एक  हिन्दु

 मिला  हूँ  जिस  में  चीनी  मित्ति-्लेख  हैं  ;  ake

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  कौर  .  मलायई

 यत्नों  में  प्रकाशित  समाचारों  के  मलाका  से  चार  मील  दूरी  बाबू  बैंड  में  मलाका  नदी

 के  किनारों पर  २००  वर्ष  पुराना  हिन्दू  मन्दिर  पाया  गया  है  ।  मन्दिर  में  भगवान  सुब्रामानी  की  मूर्ति

 ऐसी  खबर  है  कि  मन्दिर  में  चीनी  भाषा  में  लिखा  द्र  एक  पत्थर  लगा  gare  है  ।  जिस  के  भ्रनुसार
 '

 पत्थर  PGYY  में  रखा  गया  था  |  श्र  कोई  दिला  लेख  नहीं  है  ।  स्थानीय  जिन  में  चीनी

 निवासी  सम्मिलित  मन्दिर  की  पूजा  कर  रहे  हैं  ।

 औद्योगिक  उत्पादन  की  लागत

 श्री  दामानी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  १९६०  के
 :  कित  प्रश्न  संख्या  29.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  औद्योगिक  उत्पादन  की  अधिक  लागत  के  सम्बन्ध  में  विचार

 करने  के  लिये  भ्रघ्ययन-दल  गठित  करने  के  बारे  में  कुछ  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री  मनुभाई
 :

 तथा  (  .
 मामले  पर  इस  समय  राष्ट्रीय  उत्पादन

 परिषद  विचार  कर  रही  है  ।

 हां-बोर्ड  का  उत्पादन

 ११६०५.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राज्य  में  नारियल  के  रेशों  से  हार्ड-बोल  के  उत्पादन  के  लियें एक

 उद्योग  की  स्थापना  के  बारे  में  भ्रामरी  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  मिला  है  ;

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  ब्योरा  है  ;

 परियोजना  के  प्रारम्भिक  प्रक्रम  पर  उस  की  लागत  कितनी  होगी
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 नहीं
 ।

 तथा
 cet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 i a —  —



 १  १८८२  लिखित  उत्तर  पन ेरे

 त्रिपुरा  की  श्रीनगर  बस्ती  में  विस्टा  पित  safer

 करेंगे  कि

 1*१६०६.  श्री  दीदार
 देव  :  कया  पुनर्वास  तथा  अझल्पसंख्यक-कायं-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सुबह  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  श्रीनगर  की  बस्ती  के  कई

 पित  व्यक्ति  हाल  ही  में  अपनी  बस्ती  छोड़  कर  चले  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बस्ती  छोड़ने  से  पहले  इनके  पास  से

 कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ  था  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  थी  ?

 तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं मंत्री  मेहर  चन्द  :  हां  ।

 से
 .  नवम्बर  १९५६  में  एक  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  gar  था  जिस  में  बस्ती  की  पुनर्वास

 सम्बन्धी  सुविधाओं  कौर  कुछ  विभागीय  कर्मचारियों  के  आचरण  के  विरुद्ध  आरोप  लगाये गये  थे

 जांच  पड़ताल  करने  पर  ये  सामान्यतया  निराधार  पाये  गये  थे  ।

 पुर्जों  पाकिस्तान के  दवारा  रुपया  भेजा  जाना

 1१६१०.  श्री  शिवनंजप्पा
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  २९  PERO  के  में

 छपी  उस  खबर  की  site  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  सिलहट  में  कहा

 है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  रहने  वाले  हिन्दू  भारत  स्थित  भ्रपने  रिश्तेदारों  को  प्रति  वर्ष  ५०  करोड़  रुपये

 भेजते  हैं  जिस  का  पाकिस्तान  की  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  भाषण  &  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 मंत्री  के  सभासचिव  जो०  ato  :  att

 वैदिक  विवरण  में  कहा  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बाहर  की  हिन्दू  जनता
 ४०

 से  ५०  करोड़  तक  प्रति  वर्षਂ

 भेजती है  ।

 fort  बैंक  की  सुचना  के  पिछले  तीन  वर्षों  की  alae  ले  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  भ्रल्पसंख्यक  लोगों  ने  भारत  में  अपने  सम्बन्धियों  तौर  मित्रों  को  '2zE  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  भेजे

 थे  |  प्रतिवेदित  विवरण  में  में  सर्वथा  अतिशयोक्ति  की  गई  है  ।

 निर्माण

 (  भी  सुबोध
 :

 1१६१९. १  श्री  रा०  च०  माझी :

 श्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कनाडा  की  HS  मोटर  कम्पनी  का  भारत  में  फोडेसन  ट्रैक्टर  बनाने  कां

 weary  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  कौर
 eee

 wt  में
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 यदि  तो  उस  की  दात  कया  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  तथा

 कनाडा  की  1...  मोटर  कम्पनी

 की  भारत  में  फोर्ड  ट्रैक्टर  बनाने  की  योजना  पर  अन्य  दलों  से  प्राप्त  ऐसे  कई  प्राय  योजनाओं के

 साथ-साथ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हैदराबाद  में  लघु  उद्योग  निगम

 1१६१३.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद  में  एक  करोड़  रुपये  की  पू  जी  से  एक  लघु  उद्योग  निगम

 की  स्थापना  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 मंत्री  सनुभाई  र  ee
 प्रदेश  में  लघु  उद्योग  निगम

 की  स्थापना  सम्बन्धी  प्रस्ताव  way  राज्य  सरकार  से  नहीं  पाया  है  ।

 अ्रनुसंघान के  लिए  पुरस्कार

 1१६१४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १०  gEXES

 के  तारांकित  संख्या  9X8  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रनुसंधघान  करने  के  लिये  ्राविष्कारकत्तात्रों  को  दिये  जाने  वाले

 पुरस्कार
 की

 उसके  मान  दण्ड  प्रौढ़  उन्हें  इस  के  लिये  दी  जाने  वाली  सूची  गों के  व

 पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 उद्योग  मंत्री  apg
 :  तथा  सभा  पटल  पर  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 प्राविष्कार-विकास  बोर्ड  को  सोसाइटी  के  तौर  पर  पंजीबद्ध  किया  जा  रहा  है  ।  पुरस्कार

 की  राशि  शादी  के  व्यौरे  का  परीक्षण  करने  के  लिये  बोर्ड  द्वारा  नियुक्त  की  गई  समिति  की

 सिफारिशों पर  बोर्ड  ने  १७  १९६०  की  अपनी  बैठक  में  विचार  किया  था  ।  इन  सिफारिशों

 पर  maar  विचार  सोसाइटी  के  पंजीबद्ध हो  जाने  की
 श्रौपचारिकताओं

 के  पूर्ण  होने  के  उपरान्त

 किया  जायेगा  ।

 रंग  शौर  रसायनों का  आयात

 1२३११.  श्री बू ०  प०  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Far  सरकार  सूती  वस्त्र  झ्ायुवत की  सिफारिश  के
 आधार

 पर  नारियल की  जटा

 से  चटाइयां  बनाने  के  उद्योग  के  लिये  आवश्यक  रंग  कौर  रसायनों  मे  आयात  के  लिये  अभी  अनुमति

 देती है
 eee  a

 wart  में
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 यदि  तो  उस  का  क्या  कारण  है  ;

 नारियल  जट  उद्योग  के  लिये  रंगों  के  के  लिये  शझ्रावेदनपत्रों की  छानबीन  करने

 में  नारियल  जटा  बोड़  का  क्या  हाथ  होता  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  से  नारियल जटा  से  चटाइयां  बनाने के  उद्योग

 के
 लिये  रंग  ate

 रसायनों
 की

 आयात  ्रावश्यकताश्ों
 के  लिये  नारियल जटा

 के

 अध्यक्ष  की  सिफारिशों  पर  अनुज्ञप्ति  दी  जाती  है  ।  नारियल  जटा  बोझ  के  emer  को  नारियल  जटा

 उद्योग  की  श्रावस्यकताश्रों  के  लिये  प्रमाणन  अ्रधिकारी  घोषित  किया  गया  है  |

 रेडियो  सक्रियता

 1२३१२.  दी०  च०  फार्मा  :
 कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 ३१  १९६०  तक  देश  में  रेडियो-सक्रियता के  सर्वोच्च  स्तर में  ई  परिवर्तन

 हुमा  है  ;  भ्र

 यदि  तो  क्या  उस  से  जन  स्वास्थ्य  को  कोई  खतरा  है  ?

 गिरदान  मंत्री  तया  वेदेदिक-कार्ये  मंत्री  जवाहरलाल  हवा  में

 पाई  गई  दैनिक  रेडियो  सक्रियता  का  सर्वोच्च  स्तर  ठीक  वही  है  जो  २३  फरवरी  कौर

 PELE  को  लोकसभा  को  बताया  गया  था  ।  निरन्तर  नग्नता  के  लिये  अधिकतम  श्रनुज्ञेय  स्तर  से

 यह  काफी  नीचे  है  ।

 त्रााघ्ा  में  प्रचार  संयोजक/पदा  शिकारी

 1२३१३.  श्री  इ०  सुनसुन राव
 :

 क्या  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के  ज अ्न्तगत  weer  प्रदेश  में  wa  तक  कितने  प्रचार

 नियुक्त  किये  गये  हैं  शर

 उन्हों ने  PELE  में  समाप्त  अवधि  में  राज्य  में  क्या  क्या  काम  किये  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  छे  क्षेत्रीय  प्रचार  पदाधिकारी

 कौर  पांच  प्रचार  ।

 क्षेत्रीय  प्रचार  गतिशील  एककों  का  मुख्य  उद्देश्य  पंचवर्षीय  उस  की  मुख्य

 लक्ष्य  शर  प्रप्त  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  प्रचार  करना  झर  जनता  को  दिक्षित  करना  है  ।  यह

 संगीत  और  नाटक  प्रचार  साहित्य  के  वितरण  गर  विज्ञापनों  के  प्रदर्शनों  के

 जरिये किया  जाता  है

 पाकिस्तानियों द्वारा  युद्ध-विराम  संधि  का  उल्लंघन

 1२३१४.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तानी  कमंचारियों  ने  PEUE  से  कितने  बार  जम्मू  कुमार

 qe  विराम  रेखा  का  उल्लंघन  किया  ;
 ses

 मूल  अंग्रेजी में
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 कितने  मामलों  में  संयुक्त  we  संघ  के  पय  वादकों  का  ध्यान  इन  विषयों  की  कौर

 दिलाया  गया  ;  कौर

 उस  का  क्या  परिणाम  हुआ  ?

 pra  मंत्री  तथा  बेदेशिक-का्य  मंत्री  जवाहरलाल  उपलब्ध  रिपोर्टों

 के  छे  |

 मुख्य  सेना  पर्यवेक्षक  ने  दो  मामलों में  पाकिस्तान  के  प्रति  उल्लंघन  नहींਂ  का

 fata  दिया  ।  चार  मामलों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 विस्थापित  राजन  तिक  पीड़ितों  के  लिए  व्यवस्था

 1९३१५.  श्री  ची०  चं०  दार्मा  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  १८

 QEYE  के  भ्र तारांकित करन  संख्या  १६९५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विस्थापित  राजनैतिक  पीड़ितों  को  मकान  या  जमीन  देने  की  योजना  कार्यान्वित  करने

 में  शौर  at  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इस  योजना  से  wa  तक  कितने  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचा

 तथा  श्रल्पसंख्यक-काय  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  PEXE

 में  विचाराधीन ४०  मामलों  में  से  १२  को  ware  घोषित  किया  १४  मामलों में  जमीन  देना

 मंजूर  किया  गया  है  कौर  बाकी  १४  मामले  भ्र भी  विचाराधीन  ।  श्रीचंदन-पत्र  प्राप्त  होने  की  faa
 तारीख  €  १९६०  तक  बढा  दी  गई  थी  प्रौढ़  उस  के  फलस्वरूप  २६  श्रीचंदन-पत्र भ्र  प्राप्त

 हुए
 at  वे

 भी  विचाराधीन हैं  ।

 १७६  |

 कोटनाला  द्रव्य

 1२३१६.  थो  दिये Wo  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कीटनाशक  द्रव्यों  की  वर्तमान  तौर  भावी  भ्राववयकताशओं  का  कोई  अनुमान

 लयाया गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उस  अनुमान  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 पुउिचोग  मंत्री  मनु भाई  :  हां  ।

 पौधों  की  रक्षा  atk
 जन

 स्वास्थ्य  आन्दोलनों  के  लिये  नाहि कीट मार

 मिल  wat  में
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 घास-फूस  नष्ट  करने  के  द्रव्यों की  विंमान मप्र  प्रत्याशित  श्रावस्यकतायें इस  प्रकार  हैं
 :--

 पौधों  की  रक्षा के  लिए

 मात्रा

 tc
 प्रत्याशित मद  adara

 आवश्यकतायें  आवश्यकता ये  1

 भ्रल्ड्रिन  .  Yo  दे  ०

 १००  Yoo
 एलड्रिन

 बी  ०  एच  ०  सी  ०  2,Xoe  28,000

 डी०  डी  ०  टी  ०  Yoo
 wae
 Woo पैराथियोन  'Yo

 मैलाधियोन  ree  Soo

 gy  200

 Ro  aC)

 २२ पाइरेथ्यम  (३  प्रतिशत  प्रतिदिन )  Ro

 Qo  faf  कीटनाशक  द्रव्य

 डायलड्रीन  Yo  2¥o

 ११.  कई  डी०  ato  टी ०  मिक्स  ४  2,400  Koo

 १२.  लाइम  सल्फर  90,000
 a

 22,00,000

 जन  स्वास्थ्य  के  लिए

 झावइ््यकतायें में  )

 डी०  डी०  टी ०  OY

 प्रतिशत  ह

 साइड

 १६६०-६१  २८,८००  LLG

 १६६१-६२  २१,६१६  KEW

 १६६२-५६  १३,०६६  we

 १६६३-६४  G, VER  ६४

 १६६४-६४  3,024  Yew

 LECK—EG  2,994  AREY
 लि

 उपर्युक्त  आंकड़ों  में  प्रतिरक्षा  सेवाएं  कौर  रेलवे  की  श्रावद्यकतायें शामिल  नहीं  हैं  जिन  के

 सम्बन्ध  में  ठीक-ठीक  जानकारी  wal  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  बाजार  बनाना

 1२३१७.  श्री  दी०  च०  दार्मा  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  दिल्ली  में  बाजार  बनायें  गये  हे

 यदि  तों
 wa  तक  इन  बाजारों पर  कितना  रुपया  खर्च  किया जा  चुका  है  |

 इन  बाजारों  में  कितनी  दुकानें
 हैं

 ौर

 किन  शर्तों  पर  दुकानें  दी  जाती  हे  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :  हां  |

 २२६.  ४४
 लाख  रुपये

 |  इस  में  विभिन्न  बाजारों  में  दुकानों  के  ऊपर  व्यापार  के  लिये
 a  रिहायशी  मकानों  की  लागत  शामिल  है

 ¥,2¥5  |

 (१)  पूर्ण  खरीद  /  क्रय-प्रवक्ता  आघार  जमीन  £€  साल  के  पट्टें  पर  दी  जायेंगी
 ।

 (>)  किराये  के  grace  पर  ।

 प्रदेश  में  रोजगार  दफ्तर

 1२३१८.  श्री  सरजू  पांडेय
 :  कया

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  के  रोजगार  दफ्तरों  में  are  तक  कितने  व्यक्ति  दर्ज

 PEYG-YE  में  उन  में  से  कितने  व्यक्तियों

 (१)  भारत  सरकार  ब  |  उपक्रमों  में

 (2)  राज्य
 सरकार  के  उपायों  में

 (३)  गैर-सरकारी  नौकरियों  में

 रोजगार  दिलाया  गया  ?

 pare  उपमंत्री  श्राबिद  :  ३१  १६६०  को
 चालू  रजिस्टरों

 में

 X,00,539  व्यक्ति  दर्जे  थ े।

 मूल  ws
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 PEYS-YVE  में  उन

 संस्थापना  की  किस्म  व्यक्तियों  की  संख्या

 रोजगार

 दिलाया  गया

 निराशा es  eS  a  ESSE  en

 १.  केन्द्रीय  सरकार  GRA

 २.  राज्य  सरकार  २०,६४७

 न सरकारी-कल्प  भोत  कौर  caTa

 गैर-सरकारी  सं स्थापनाएँ  PY, FRY

 कुल  ¥E,  ६६०

 गा

 वामा  प्रदेश में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 or पम |
 ि

 1२३१९.  !  इ०  AI  राव
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा

 करेंगे कि  :

 अनघ  प्रदेश  के  वारंगल  जिले  में  छोटे  पैमाने  के  कितने  उद्योगों  को  लघु  उद्योग  सेवा
 संस्थाओं  इंडस्ट्रीज  सर्विस  से  सहायता  मिल  रही

 किन-किन  कारखानों  को  सहायता  मिल  रही

 प्रत्येक  उद्योग  कारखाने  कितनी  सहायता  दी  गयी ?

 मंत्री  मनु भाई  से  विवरण  संलग्न है
 ।

 विवरण

 चार  ।

 शौर  (7).

 यूनिट का  नाम  उत्पादित  वस्तु

 र  रे  v

 es

 १.  ग्रामोद्योग विकास  oe,  चमड़े की  वस्तुएं  कौर  व्यापारियों
 के  पते  कौर

 चमड़ा साफ  करना  ग्राइन्डिग्ज दिये  गये  हे  ।

 सांभर  चमड़े  को  एकसा  रंगने

 सम्बन्ध  .  में  सलाह  दी

 गयी

 faa  waist  में
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 २  रे

 २.  मेसस  शू  विकेट  कोआपरेटिव  चप्पल  ails
 र  के  चमड़े  फाड़ने  कौर

 सोसाइटी  डी  का  चमड़ा  फाड़ने की

 वार गल  प्रक्रिया  दिखाई

 अवक्रय  )  की

 महीनों  शादी  के  लिए

 दन  पत्र  भेजने  में  सहायता

 ३.  मैसेज  ao  age  भैंस  कौर  गाय  की  खाल  अधिक  उत्पादन  sir  अच्छे
 किस्म

 वारंगल  का  चमड़ा  प्राप्त  करने  केਂ  लिये

 चमड़ा  तैयार  करने  के  बाद

 बची  हुई  चीज  के  उपयोग
 के

 तथा  प्रक्रिया में  शी  करता  करने

 के  सम्बन्ध  में  परा मद् यं दिया

 गया  |

 ४.  मेसस  विश्वकर्मा  कॉपर  पीतल  कौर  तांबे  के  बने  हायर-परचेज योजना  के  अंतिम  त

 मशीनें  प्राप्त  करने  में  इस

 आपरेटिव

 एण्ड  सिलवर  इंडस्ट्रियल  घरेलू  उपयोग  के  बतन

 यूनिट  को  सहायता  पहुंचाई

 वा  जंगल  गयी  ।  दिल्ली  सहायता

 भी  दी  गयी ।

 लघ  उद्योग  सेवा  संस्थाओं  इन्डस्ट्रीज सर्विस  इंस्टीट्यूट्स  )  ने  छोटे  पैमाने
 के  यूनिटों  को

 कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  ।

 घराना
 प्रदेश

 में  कुटीर  उद्योग

 1२३२०.  शिव  मधुसुदन राव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे  कि  :

 कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  आन्ध्र  प्रदेश  को  PEXE-o  में  कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी

 इस  अवधि  में  किन-किन  उद्योगों  का  विकास  किया  कौर

 PEK O-K2  में  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  विभिन्न  कुटीर  ae  लघु  उद्योगों  के  विकास  के

 लिए  झ्रान्ध  प्रदेश  सरकार  को  REXE-Ko  में  १२४. २२  लाख  रुपये  की  रकम  मंजूर  की  गयी  थी  ॥

 इसके  गिलावा  ग्रामोद्योग  आयोग  ने  खादी  और  ग्रामोद्योग  के  विकास के  लिए  are  प्रदेश  की

 रजिस्टर  सहकारी  समितियों  atc  राज्य  बोर्ड  को  PEXE-Go  में  ५७,२६,२१५  रुपये

 अनुदान के  तौर  पर  %,0%, o8 YZ  रुपये  ऋण  के  तौर  पर  दिये  थे  |

 प्र ग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  पुरी ३१  १८८२

 (१)  खादी  कौर

 (२)  ग्रामोद्योग

 (3)  हथकरघा
 oe

 (¥)  छोटे  पैमाने  प  उद्योग

 (4)

 (&)  दस्तकारी

 (७)  रेशम  का  उद्योग

 (८)  नारियल  जटा

 प्रान्तर  प्रदेश  में  कुटीर  लघु  उद्योगों  क ेविकास के  लिए  PEK 0-F2  में  2g,  ३३

 रुपये  अस्थायी  रूप से  मंजूर  किये  गये  ह  ।  इसके  ग्र लावा  खादी  आयोग ने  १९६०-६१  में  ग्रान्ट्स

 राज्य  के  लिए  22,0%,5€0  रुपये  अनजानी  के  तौर  पर  ८६,११,२५०  रुपये  ऋण  के  तौर  पर

 अ्रस्थायी  रूप  से  नियत  किये  हे

 खेती  के  श्रौजार

 1२३२१  श्री  दी०  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  FELE-Fo  में  खेती  के  औजारों  के  उद्यगों  के  विकास  के  लिए  पंजाब  सरकार  को  कितनी  रकम  के

 अनुदान  दिये  गये  हें  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  खेती  के  औजार  तैयार  करने  के  लिए  कोई  विशिष्ट

 mart  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 श्रादिमजातीय  क्षेत्रों  में  समाचार
 चित्रों

 का  प्रदर्शन

 1२३२२.  श्री  सत्यनारायण  :
 क्या  सुचना  र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  श्रादिमजातीय  क्षेत्रों  में  समाचार  चित्रों  को  दिखाने  के  लिए  कोई  प्रबन्ध  कौर

 यदि  तो  वे  कया  हे
 ?

 श्र  प्रसारण  मंत्री  कौर  समाचार  चित्रों  के

 त्रैमासिक  संस्करण  जिनमें  ग्राम्य  कौर  प्रादिमजातीय  लोगों  के  चाव  विषय  शामिल

 जातीय  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  ate  राज्य  सरकारों  के  चलते  एककों  में  दिखाये  जा  रहे  हे
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  तांबे  की  खपत

 1२३२३.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  औद्योगिक  एककों  में  2EUY-¥E,  PEXE-XY,  १९५७-५८,

 PEYS-NE Ai  PEYE-o  में  बर्तनों  के  रूप  में  कितना  तांबा  इस्तेमाल किया  झर

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  उपरोक्त  काल  में  कितना  तांबा  sre  किया  गया

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 मंत्री  मनु भाई  ठीक-ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।  बर्तन

 बनाने  वाले  कारखाने  प्रयरकघा पह  तांबे  का  उपयोग  नहीं  करते  हू  ।  उनका  प्रमुख  कच्चा

 माल  पीतल  की  चादरें  कौर  सकिल  है  पीतल  बनाने  के  लिए  तांबे  को  पहले  जस्ते  में  मिलाया

 जाता  है  जिसकी  चादर  कौर  सकील  बना  लिये  जाते  हैं  ।

 उपलब्ध  आंकड़े  नीचे  दिये  ह

 एककों  Hl  श्नणा  ग्रांट  की  मात्रा  श्र  काल

 एम्मा ed  a  a  a  क  ह  |

 PEYG—KE  PEYE—Ko

 er  ह  ाैमककद् जन  SORE  a  SE  हक  a  =  a

 अनुसूचित  एव एकक  8853  टन  २३३१  टन

 २.  विकास  अनुभाग  के  धातु  निदेशालय  सम्बन्धी  अनुसूचित

 एकक  २४०  टन  WGE  टन

 ३.  विकास ३
 अनुभाग

 के  विद्युत  निदेशालय  सम्बन्धी  अनु

 सूचित  एकक  अ  प्र  टन  ३३  टन
 a

 उत्तर  प्रदेश  में  नम्बर  चर्खे

 1२३२४.  श्री  सर  पाण्डेय  :  गया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  में  १९४८-५९  ग्रोवर  FEYXE-Fo  में  कितने  नम्बर  चखें  बांटे

 frat  wat  पर  काम  हो  रहा  है

 उन  पर  कुल  कितना  सुत  तैयार  होता है  ?

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  ‘e  उत्तर  प्रदेश में  PEYS-YE  कौर  PEKE-FO

 (Re  १९६६०  १३,५५२  शौर  v ? SYo  अम्बर  चर्खे  बांटे  गये  थे  |

 अनुमान  है  कि  २६  १६६०  तक  लगभग  SY, Go  नम्बर  चर्ख ों पर पर  काम  हो

 रहा था

 १६५६  से  २९  2ERo  तक  २६.६७  लाख  पाउण्ड  सुत  तैयार

 किया  गया  ।

 कोठागडियम  बिजलीघर

 श्री  राम  कृष्ण गप्त
 1२३२५

 श्री  इ०  मधुसूदन राव

 क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  २  eye  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५१७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कोठागुडियम  के  बिजलीघर  के  मामलों  को  जांच  करने  के  जिए  Paras  परिधि  -

 कारी  के  पास  से  सरकार  को  ateara  रिपोर्ट
 मिल  गई  ate

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उनकी  उपपत्तियां  क्या  है  ?

 fara  उपमंत्री  आबिद
 :  )  ate  केन्द्रीय  औद्योगिक सम्बन्ध  व्यवस्था

 के  पदाधिकारियों  के  हस्तक्षेप  करने  पर  वैयक्तिक  मजदूरों  से  सम्बन्धित  wan  विवाद  निबटा  दिये  गये

 थे
 ।

 शेष  के  ब्यौरे  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने  नहीं  प्रस्तुत  किये  थे  ।  इस  कारण  ये  मामले  समाप्त  कर

 दिये  गये  हर

 जयपुर  में  औद्योगिक  बस्ती

 1२३२६.  श्री  राम
 कृष्ण  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  १६

 eye F area के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  उड़ीसा  के  कोरापट  ज़िले  के  जयपुर  नामक  स्थान  में  एक  औद्योगिक  बस्ती  स्थापित

 करने  की  विस्तृत  योजना  तैयार  कर  ली  गई  are

 )  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 पुनर्वास  तथा  अअत्पसंख्यक-कायं  मंत्री  मेहर  चन्द  :  विस्तृत  योजना

 तैयार  की  जा  रही

 प्रश्न  नहीं  होता ।

 नाभिकीय  गवेषणा  हैदराबाद

 1२३२७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  प्रधान  मंत्री  २  PeXE  के  अतारांकित

 प्रद  संख्या  SLR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  प्रस्तावित  नाभिकीय  गवेषणा

 हैदराबाद  के  कार्यकलापों का  एकीकरण  करने  का  मामला इस  समय  किस  स्थिति  में  है
 ?

 मंत्री  तथा  वैसे  दिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 उस्मानिया  विश्वविद्यालय

 ने  बताया  है
 कि

 वह  प्रस्तावित  संस्था  को  अपनी  सीमा  के  इन्दर
 स्थान  देने  पुस्तकालय  एवं

 विशाल  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  से  आगे  कौर  कोई  भी  उत्तरदायित्व  ग्रहण  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 हैं  ।
 उस्मानिया  विश्वविद्यालय  से  संस्था  के  लिए  पर्याप्त  समर्थन  न  मिलने  पर  चरण  शक्ति  विभाग

 विज्ञान  समिति  से  संस्था  की  स्थापना  करने  में  भाग  लेने  के  लिए  कहना  वांछनीय  नहीं  समझता  ।

 दिल्ली  का  औद्योगिक  सर्वेक्षण

 1२३२८.  शी
 दी०  च०  फार्मा  :

 att  पांगरकर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ७  PERE  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६१६  के

 उत्तर  के  सिद्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  के  औद्योगिक  सर्वेक्षण  में  ate  झाग  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  सर्वेक्षण  के  लिए  आवश्यक  कर्मचारियों  की  नियुक्ति

 की  जा  चुकी  ७  एकत्र  करने  का  काम  हो  रहा  है  ।  योजना  ठोस  प्रगति  पर  हैं  ।
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 दण्डकारण्य  योर

 1२३२८.  श्री  पद  के०  देव  :  क्या  पुलिस  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  बेरीगूने-उमरकोट  रोड  पर  दबुगांव  नाले  पर  एक

 पुल  बनाने  जा  रहा

 यदि  तो  उस  पर  कितना  व्यय  कौर

 वह  कब  पुरा  होगा ?

 सत्र ू
 a

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्पक-काय  मेहर  चन्द  जी  हा

 लगभग  २  लाख  रुपये
 ।

 लगभग  एक  वर्ष  में
 ।

 रासायनिक  चीनी  मिट्टी

 1२३३०.  श्री  प्र०  के०  देव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  PENG-YE  ग्रोवर  2EXE-Fo  में  कितनी  रासायनिक  चीनी  मिट्टी  का

 आयात  किया  गया  ग्रोवर  उस  में  कीमतों  विदेशी  मुद्रा

 देश  में  इसका  क्या  इस्तेमाल  होता

 क्या  केन्द्रीय  कांच  तथा  मिट्टी  गवेषणा  कलकता  द्वारा  किये  गये  श्रनुतन्धान  के

 परिणामस्वरूप  इसका  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  विया  जा  सकता  है

 इनके  उत्पादन  के  लिए  उद्योग  को  स्थापना  करने  के  लिए  कितने  वित्त  को  आवश्यकता

 कौर

 क्या  देश  में  इसका  उत्पादन  करने  के  लिए  कोई  पादन दन  प्राप्त  हुमा  है  अथवा  सरकार

 इसका  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करना  चाहती  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  व्यापार  वर्गीकरण  में  इन  पदार्थों  के  आयात

 on  gins  अलग  से  नहीं  दिखाये  गये  हैं  ।

 प्रयोगशाला ग्र ों  में  वैज्ञानिक  अनुमान  झीर  पदार्थों  विश्लेषण  करने  में  ।

 जो  हां  ।  संस्था  में  ढूंढ  निकाला  गया  तरीका  १४  वर्षों
 के  लिए  सम्पूर्ण  भारत के

 लिए  केवल  कलकता  की  एक  ही  फर्म  को  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  करने  की  दृष्टि  से  ठेके

 पर  दे  दिया  गया  है  ।

 लगभग  १.४  लाख  रुपया  एक  संयंत्र  को  दिया  गया  है  जिसकी  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता

 १०  लाख  टन  है  ।

 एक  कारखाने  ने  aides  किया  है  जिसकी  उत्पादन  क्षमता  ३  टन  प्रति  मास
 होगी

 ।

 सरकारी  क्षेत्र
 में  इसका  उत्पादन  करने  का

 कोई  विचार  नहीं है
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 «Chemical  Porcelain.
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 फेनिल  एसेटमाइडਂ

 1२३३१.  श्री  प्र०  के०  देव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  १६५८-५९  कौर  FEXRE-Ko  में  कितनी  फेनिल  एसे  माइड  का  आयात

 किया  गया  है  कौर  उसमें  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 देश  में  इसका  क्या  इस्तेमाल  होता

 क्या  प्रादेशिक  गवेषणा  हैदराबाद  में  किये  गये  अनुसन्धान  के

 स्वरूप  इसका  वाणिज्यिक  स्तर  पर  देवा  में  उत्पादन  किया  जा  सकता

 इसके  उत्पादन  के  लिए  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  कितने  वित्त  की  आवश्यकता

 शौर

 क्या  देश  में  इसका  उत्पादन  करने  के  लिए  कोई  च् प्रीवदन  प्राप्त  हुआ  है  अथवा  सरकार

 इसका  उत्पादन  सरकारी  क्षत्र  में  करना  चाहती  है  ?

 (a \  से
 क  एक  विवरण  संलग्न है

 । मंत्री  मनु भाई  :

 विवरण

 इस  देश  के  व्यापार  वर्गीकरण  में  फेनिल  एसेटेमाइड  अ्रलग  से  न  दिखाये  जाने  के  कारण

 उसके  के  aes  अलग  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 इसका  इस्तेमाल  पेनिसिलीन  बनाने  में  किया  जाता  है  ।

 ate  प्रादेशिक  गवेषणा  हैदराबाद  म  इस  सम्बन्ध  में  अग्रिम  संयंत्र

 सम्बन्धी  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस  अवस्था  में  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  भारत  में  इस  प्रकार

 के  उद्योग  की  स्थापना  करने  में  कितने  वित्त  की  झ्रावस्यकता  होगी  |

 (=)  उद्योग  तथा  १९४५१  के  अधीन  इसका  निर्माण  करने

 के  लिए  tad  टाटा  मिथापुर  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  यह  वस्तु  सरका  ी  क्षेत्र  में  मूल

 रसायनों  कौर  माध्यमिक ों  को  परियोजना  में  भी  शामिल  है  ।

 परक्लोरेट  मैग्नेशियम  पाउडर

 बला
 1२३३२.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  जता  ने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  में  2EUNS-YE  कौर  2EXE-Ko  में  कितने  मैग्नेशियम  पाउडर

 का  रायात  किया  गया  श्र  उस  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगी  ;

 इन  का  देश  में  क्या  इस्तेमाल  होता  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  विद्युत-रसायनिक  गवेषणा  कराइकुडी  में  किये  गये  अनुसंधान

 के  परिणामस्वरूप  इन  का  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  किया  जा  सकता  है
 =

 wast  में

 «Phenyl  Acetamide,

 Perchlorates  and  Magnesium  Powder,



 ASE
 ferfiac है  प  उत्तर  २०

 १९६०

 इन  का  उत्पादन  करने  के  लिये  उद्योग  की  स्थापना  करने  के  लिये  कितने  वित्त  की

 झावइयकता  होगी  ;  शर

 क्या  देश  में  इन  का  उत्पादन  करने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई

 झावेदन  प्राप्त  हुआ  है  सरकार  इन  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करना  चाहती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  (=)  पाउडर
 के

 आयात  के

 नीचे  दिये  जाते  हे  ।  परक्लोरेट  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 मात्रा  ७४४८  पाउण्ड १९  ४५८-१४९

 मूल्य  ६,०००  रुपये

 REXE—Ko  मात्रा  २३३२  पाउण्ड

 मूल्य  ¥,000  रुपये

 केन्द्रीय  विद्या  रसायन  गवेषणा  प्रयोगशाला  ने  परक्लोरेट  के  उत्पादन  का  एक  तरीका  ढूंढ

 निकाला  है  ।  कम  से  कम  ३०  पाउण्ड  पोटेशियम  परक्लोरेट  शौर  o'/ ATSVS  अमोनियम  परक्लोरेट

 प्रतिदिन  के  हिसाब  से  तैयार  करने  के  लिये  कुल  पू  जी  का  अनुमान  *E,000  रुपया  लगाया गया

 जिस  पर  कुल  वार्षिक  व्यय  ३७,०००  रुपया  होगा  |  इस  तरीके  के  वाणिज्यिक  उपयोग  पर  अभी

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  करने  से  पहले  संस्था  द्वारा  ढूंढ  निकाले  गये  तरीके  से

 नियम  धातु  का  निर्माण  के  बारे  में  मैग्नेशियम  पाउडर  की  aire  संयंत्र  सम्बन्धी  जांच  करनी  होगी  ॥

 लाइसेंस  के  लिये  कभी  कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 मैग्नेशियम  पाउडर  का  इस्तेमाल  आतिशबाज़ी  में  जबकि  crate  का  इस्तेमाल  विस्फोटकों

 में  किया  जाता  है  ।  दोनों  को  wader  में  प्रयोगशाला  के  रसायनों  में  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।

 मैंने  सीमेंट

 1२३३३.  श्री  Mo  के०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  नन  पा  मे  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  १९५८-५९  रोक  2eYE-Fo  में  मेंगेनस  सल्फेट  दर  मंगेतर  क्लोराइड

 डाइ  आक्साइड  का  इतनी  मात्रा
 में

 किया  गया  कौर  उस  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगी

 इन  का  देना  में  क्या  इस्तेमाल  होता  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  विद्या  रासायनिक  कराइकुडी  में  किये  गये  अनुसंधान  के

 रामस्वरूप  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  इन  का  किय  जा  सकता  =
 र

 होगी  ;  श्र

 मूल  ह  में

 *Manganous  Sulphate.
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 (&)  क्या  देश  में  इन  का  उत्पादन  करने  के  लिये  कोई  आवेदन  प्राप्त  ज  है  अथव  सरकार

 इन  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र में  करना  ती  है
 थ

 मंत्री  मनु भाई  से  .  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 मेंगनीज  सल्फर  सल्फेट  )  ate  मैंगनीज़  डाइ-प्रिसाइड  के  श्रायात  के

 प्राकृत  को  निकाल  कर  वर्ष  १६५८-५९  अर  PEXE-Fo  से  १९६५९)  के  इस

 प्रकार हैं  ——

 ge  XS—VE  VEXE—Fo
 ताला

 से  दिसम्बर  } 4€&

 मात्रा मात्रा  मुल्य  मूल्य

 खण्ड  रट  हंडरवेट

 रुपयों  में  )
 रुपयों

 में  )

 मैगनीज़  सल्फेट  v  शद

 मंगनी ज  डाइ-प्रिसाइड  स  (०1 f

 क्लोराइड  डाइ-म्राक्साइड  के  आयात  के  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं

 मैंगनीज़  सल्फेट  का  विशद  रूप  से  इस्तेमाल  पौधों  की  बाढ़  में  सहायता  करने  शर

 विभिन्न  फसलों  की  शादराजा  से  लड़ने  में  काम  में  कराता  है  जोशीले  खास  तौर  से  alas  कौर  अत्यधिक

 कार्बनिक  मिट्टी  के  लिये  असफल  समझा  जाता  था  ।  इस  से  टिमाटरों  पर  wa  फसलों  जैसे

 पालक  के  झ्  कौर  सोयाबीन  शादी  की  पैदावार  काफ़ी  बढ़  जाती  है  ।  इस  का  इस्तेमाल  भूमि  में

 मैंगनीज़  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रत्यक्ष  रूप  से  छिड़कने  में  भी  किया  जाता  है  ।  मंगनी जे

 सल्फेट  की  किस्म  के  उकेरा  ६५  प्रतिशत  सनौर  ७५  प्रतिदिन  ग्रेड  में  मिलते  हैं  जिन  में  कुछ

 मात्रा  में  अमोनियम  सल्फेट  भी  होता  हैं  ।  वाणिज्य  में  अ्रमोनियम  सल्फेट  का  महत्व  विभिन्न  प्रकार  के

 अन्य  मँगनी ज़  रसायनों  के  निर्माण  ,  विशेष  कर  ब्राउन  कपड़े  की  रंगाई  शौर  केलिको  की

 औषधियों  तथा  कागज  बनाने  में  काम  खाने  के  कारण  है  ।  शुद्ध  किस्में  मोनो-हाइड्रेट

 श्र  मुर्गी  के  बच्चों  के  खाने  में  शामिल  की  गई  हैं  ।  बहुत  शुद्ध  रूप  मैंगनीज़  सल्फेट  का  इस्तेमाल

 इलेक्टोलिटिक  aria  धातु  के  निर्माण  में  जिस  का  धातुकर्मीय  उद्योगों  में  अधिकाधिक  उपयोग

 किया  जाता  है  ate  सूखी  बेटी  उच्चयोग  में  मैंगनीज़  डाइ-ग्राक्साइड  बनाने  में  काम  जाता  दस्ते

 माल  होता  है  ।  इस  का  उपयोग  प्र  योगनाला  रसायन  के  रूप  में  भी  किया  जाता  है  ।

 मैंगनीज  बौराइए--इस  का  इस्तेमाल  प्रयोगशाला  कौर  ड्रायर  बनाने  के

 प्रारम्भिक  पदार्थ  के  रूप  में  होता  है  ।

 मैंगनीज  डाइ-ग्राक्साइड--यह  सुखी  बैटरी  उद्योग  में  काम  gray है  ।

 मूल  अंग्रज़ी  में



 Yove  लिखित  उत्तर  २०  १९६६०

 केन्द्रीय  विद्युत्  रसायन  गवेषणा  कराइकुडी  में  गये  अनुसंधान  के

 स्वरूप  में कनीज़  सल्फेट  का  उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है  ।  इस  संस्था  ने  मैंगनीज़

 डाइ-प्रिसाइड  बनाने  के  लिये  छोट  पैमाने  पर  प्रयोग  भी  किये  हैं  ।

 मैंगनीज़  सल्फेट  का  निर्माण  करने  की  एकीकृत  परियोजना  पर  कुल  २,६८,५००  रुपया

 खरच  होगा  जिस  की  क्षमता  ३००  टन  प्रति  वर्ष  होगी  |

 जहां  तक  मैंगनीज़  डाइ-ग्रावसाइड  का  सम्बन्ध  ३०००  टन  वार्षिक  क्षमता  वाले  संयंत्र

 पर  ३८  लाख  रुपया  व्यय  करने  का  झ्रनुमान  लगाया  गया  है  |

 (&)  उद्योग  तथा  विनियमन )  १९५१  के  अर्न्तगत  प्रति  वर्ष  ३६  टन

 अ्रमोनियम  सल्फेट त  यार  करने  के  लिये  एक  फर्म  को  कौर  प्रति  वर्ष  १२००  टन  मैंगनीज़  डाइ-श्रावसाइड

 तैयार  करने  के  लिये  एक  दूसरी  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  इन  पदार्थों  का

 निर्माण  करने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 रसायन

 1२३३४.  श्री  प्र०  फे०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  में  PENG-LE  और  PEXE-FO  प्रमिला  hy Gide’, * '

 ate  वे न्जालडीहाइड''*  का  कितनी  मात्रा  में  रायात  किया  गया  हार

 उस  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगी  ;

 देश  में  इन  का  क्या  इस्तेमाल  होता है  ;

 क्या  केन्द्रीय  चविद्यद्  रसायन  गवेषणा  कराइकुडी  में  किये  गये  श्रनुसंधांन  के

 परिणामस्वरूप इन  का  उत्पादन  देश  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  किया  जा  सकता  है  ;

 इन  के  उत्पादन  के  लिये  उद्योग  स्थापित करने  के  लिये  कितनी  राशि  की  आवश्यकता

 ौर होगी  ?

 क्या  देश
 में  इन

 का  उत्पादन  करने  के  लिये  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  आवेदन

 प्राप्त  हुआ  है  अथवा  सरकार  इन  का  उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  करना  चाहती  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  (#)  से  .  इस  देश  के  व्यापार  वर्गीकरण में
 नो  फीनोलਂ  कौर  में  अलग-अलग  नहीं  दिखाये  गये

 इस
 कारण  उन  के  आयात  के  आंकड़े  अ्रलग-श्रलग  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  बेन्ज्ञालडीहाइड के  देश  में

 उस  के  इस्तेमाल  प्रौढ़  उस  के  निर्माण  के  विचार  के  बारे  में  ८  Q&to H Paritad के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १८७२  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  है  ।

 केन्द्रीय  विद्युत  रसायन  गवेषणा  क  राइकुडी  में  ढूंढ  निकाला  गया  ह लिक. परेशन  श्राफ

 श्रमीनोफीनोल  एंड  २:४  डायमीनोफीनोलਂ  शीषेंक  प्रक्रिया  भारतीय  एकस्व  में  शामिल  हो  जाती है
 फोटो  के  के  रूप  में  इस्तेमाल  किये  जाने  के  साथ-साथ  पी ०  अमीनो फी नोल  we  डोमिनिक

 फीनोल  का  इस्तेमाल  कुछ  रंगाई  के  सामान  में  मिलाने  के  लिये  भी
 किया  जाता

 है  ।  डोमिनिक

 अंग्रेजो  में
 sAmino  Phenol,

 2Diamino  Phenol,
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 फीनोल  सल्फर  ब्लैक  में  मिलाने  के  लिये  विशेष  लाभदायक  है  ।  प्रतिवर्ष y,  ०  ०  ०  पाउण्ड  पी ०

 नो  फीनोल  रोक  डायमीनो  फीनोल  तैयार  करने  के  लिये  एक  संयंत्र  लगाने  में  १  .  ०५  लाख

 रुपये  और  a  लाख  रुपये  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 विद्युत  के  द्वारा  सालीसाइग्लिक  एसिड  कमो  करके  सालोसाइलालडीहाइट  तैयार  करने  के

 तरीका  में  गवेषणा  कराइकुडो  में  सफलता  मिली  है  ।  प्रति  वर्ष  २७,०००  पाउण्ड

 सालीसाइलालडीहाइड  तैयार  करने  के  लिये  जो  परियोजना  तयार  को  गई  अनुमान  है  कि  उस

 पर  १,७२,०००  कुल  रुपया  खर्च  होगा  ।  सालौसाइलालडोहाइड  का  इस्तेमाल  इत्र

 कुमार  के  रूप  लारवा  नाशक  के  रूप  पोलोस्ट्रीन  के  लिये  भ्रल्टावायलेट बी  स्टे  बिलासपुर

 और  एक  महत्वपूर्ण  के  मध्यवर्ती gary  के  रूप  में  किया  जाता  है
 |

 उपरोक्त  पदार्थों  का  निर्माण  करने  के  लिये  प्रक्रिया  की  वाणिज्यिक  खोज  विचाराधीन  है  ।

 टोलयन  से  बेन्जालडीहाइड  के  जारी  का  तरीका

 इस  प्रकार  का  उद्योग  चलाने  के  लिये  कितने  वित्त  की करा इकुडा  में  ढूंड  निकाला  गया  |

 आवश्यकता  होगी  इसका  हिसाब  लगाया  जा  रहा  है  ।

 उद्योग  तथा  विनियमन )  PEN  के  अधीन  पी०  अभीनोफीनोल  का

 निर्माण  करने  के  लिये  एक  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  |

 एम०  भ्रमीनोफीतोल  का  सरकारी  क्षेत्र  में  निर्माण  करने  का  भी  विचार  है  ।

 पाकिस्तानियों  द्वारा  अपहरण  किये  गये  भारतीय

 1२३२५.  श्री  पांगरकर :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  साथ  मिलती  भारत-पाक  सीम  से  सितम्बर  gus  तक

 अपहरण  किये  गये  भारतीयों  की  संख्या  क्या  है  ;

 (@)  उनमें  से  कितने  भारतीयों  को  मुक्ता  कर  दिया  गया  है  ;  ग्राम

 बाकी  के  लोगों  को  रिहा  कराने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 परवान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  १२;  पश्चिमी

 सीमा  पर  ही  सब  घटनाएं  हुई  ।

 ११ ॥

 एक  areal  का  मामला  बाकी  है  प्रौढ़  इस  बारे  में  राजस्थान  पुलिस  पश्चिमी  पाकिस्तान

 पुलिस  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है  ।

 बम्बई  में  खादी  उत्पादन

 1२३३६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  ATRTTS  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करनें  fH:

 १  2EXE  से  ३१  १९४५९  तक  बम्बई  राज्य  में  कितनी

 मात्रा  में  खादी  का  उत्पादन  ;

 बम्बई  राज्य  में  खादी  के  रौ  कातने  वालों
 की

 संख्या  क्या  है
 ;  भर

 faa  अंग्रेजी  में

 *Fungicide,

 Oxidation
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 उनको  अलग-प्रलय  2eUe F के  वर्ष  में  कितनी  राशि  दी  गयी  है
 ?

 मंत्री  मनुभाई  :  PEYE—Ko  में  (३१  जनवरी  .  REGO

 १३.  भ्रू  लाख  वर्ग  गज़  खादी  का  उत्पादन  बम्बई  राज्य  में  gar  ।  महीने-वार  उत्पादन  के  आंकड़े

 उपलब्ध नहीं  हे

 ४३,२००  कातने  वाले  श्र  ४,७००  बुनने  वालों  को  PeYe—Fo F में  (३१  जा

 LEKo  काम  पर  लगाया  गया  |

 अनुमान है  कि  १९४५-६०  में  (३१  १९६०  TH)  कातने  वालों  को  मजूरी

 के  रूप  में  ८३  लाख  रुपये  और  बनने  वालों  को  ४.  २४५  लाख  रुपये  दिये  गये  ।

 बम्बई  का  शअ्रौद्योगिक  विकास

 1२३३७.  श्री  पांगरकर
 :  कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे कि

 क (  )  क्या  बम्बई  राज्य  में  नये  उद्योगों  की  स्थापना  तथा  विकास  की  दिशा  में  प्रगति  का

 श्रीमान  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  द्रोह

 (

 प्रति

 हफ

 हो  इसका  परवान  कया
 जानकारी  का  विवरण  साथ  दिया उद्योग  मंत्री  मतुभाई  मर गर
 ज

 जाता है

 विवरण

 बम्बई  सरकार के  कहने  पर  व्यावहारिक  श्रयंशास्त्र  अनुसंधान  की  राष्ट्रीय  परिषद्  ने  तकनीकी

 श्रमिक  सर्वेक्षण  किया  था  |  सर्वेक्षण  प्रम  तथा  अन्य  छोटे  बड़े  उद्योगों  के  विकास  की  सम्भावनाओं

 का  पता  लगायेगा ।  इस  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 बम्बई  सरकार  ने  राज्य  के  उद्योगीकरण  के  लिये  एक  मास्टर  प्लानਂ  भी  बनाया है
 ।  इसमें

 उद्योगों  के  विकास  के  सम्बन्ध में  aqua  साधनों  की  क्षमता  केआर  पर  उपलब्ध  अवसरों  का

 ब्योरा  दिया
 है  ।

 राज्य के  निकाली AN  Me दे  a  क्षेत्रों  में  लघु  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  भी  सर्वेक्षण  किये गय ेहैं

 कोयना

 करवीर--अंबाला

 दि श्रम  रावती  writ  N

 (7)  मनवदार  वाली

 नक् थर्राना  भज

 कुछ  प्रमुख  उद्योगों के  सम्बन्ध  में  इंडस्ट्री  प्राप्त  लुकਂ  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ।

 इन  सब  कार्यों  का  उद्देश्य  राज्य  में  प्रौद्योगिक  विकास  को  प्रोत्साहन  देना  है
 |

 aa  wis  में
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 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ate

 1२३३८.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 १९:  t-
 a  ६०  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  बम्बई  को  कितनी

 राशि  दी  गयी  कौर

 की १९६०-६१  में  बोर्ड  को  कितनी  राज

 द  {
 {

 मंत्री  सुलभ  =]  ):  )  RY GY, esy  रुपये  सहायता  TAT  RS,RE  ५५

 रुपये  कर्जे  के  तौर  पर  दिये  गयें  ।

 ३२,२६,७१०  रुपये  सहायता  AK  EV, OG, RRY  रुपयें ये  कर्जे  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।

 खाद्य-पदार्थों  का  निर्माण

 २३३८.  श्री  विभूति  fae:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शअलवीटन  प्रयोगशालाओं  में  १९५८  रोक  gx  में  किस-किस  प्रकार  के  खाद्य-पदार्थ

 यार  किये  गये

 उनसे  कितनी  ara  हुई ;

 क्या  इन  खाद्य-पदार्थों  का  निर्यात  भी  किया  गया 14]  अनार

 क्या यह  भी  सच  है  कि  कोको ग्रा  (Cocoa)  की  कमी  के  इन  खाद्य

 पदार्थों  का  उत्पादन  भ्रमित  मात्रा  में  नहीं  किया  जा  सका  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  waded  खाद्य-पदार्थ  इस  फर्म  द्वारा  तैयार  किया

 जा  रहा  है  जो  शभ्रोवल्टीन  के  समान  है  ।

 कारखानों  के  उत्पादन  का  मूल्य  प्रकट नहीं  किया  जाता  |

 ज  नही ं।

 SU,  al  |

 नागा  पहाड़ी  क्षेत्र  का  विकास

 1२ ३०.  श्री  विभूति  सिर  :  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  1 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नागा  पहाड़ी  ट्वेनसांग  क्षेत्र  प्रशासन  के  विकास  विशेष  रूप

 से  कृषि  दिक्षा  तथा  डाक्टरों  सुविचारों  के
 विकास  के  कुछ  राशि  की

 व्यवस्था  की  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  दिशा  में  १  १९५७  के  बाद  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रयास  मंत्री  तथा  वेंदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  :
 जी  हां  ।

 १९५९-६०  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  हुई  विकास  सम्बन्धी  प्रगति  का  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता है
 ।  [afag  परिशिष्ट  '४,  wearer  संख्या

 28]
 g.8R  १९५७

 से  22.23  FEUE

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 के  काल  के  बारे  में  जानका  ग  एकत्रित  की  जा  रही  दौर  उपलब्ध  होते  हो  सभा-पटल  पर  रखदी

 जायेंगी  ।

 सोर का  रेडामकृमि  पालन  Sat

 1२३४१.  श्री  प्र ०  स०  तारिक :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४५  PEXE

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2MVok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काश्मीर  के  रेशम  कृमि  पालन  उद्योग  ने  कुछ  प्रगति  की  है  ;  और

 यदि  क्या  इस  उद्योग  के  लिए  जो  राणा  श्रावंदित  की  गयी  थी  उपयोग

 र
 लिया  गया  है

 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  जी  FeKE  में  २३.६०  पौंड  लाख  रेशम

 उत्पादन  जब  कि  १९५७  आर  ges  में  यह  ऋमशः  २२  लाख  पौंड  कौर  १९  २६

 जी  नहीं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  म  शहतूत  को  पौघजञालाय

 Sat पद्म  देव
 XR¥R,

 थी  हेम  राज  :

 क्या  बाजिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  कहां-कहां  दाह तू ृत  की  पौष शाला यें  हैं  ;

 इन  को  जनता  में  लोकप्रिय  बनाने  कौर  इनके  प्रचार  के  लिये  क्या  किया  रहा  है  ;  थ्रोट

 2eYE  में  इस  पर  कितना  रुपया  aa  किया  गया ?

 उद्योग  मंत्री  wags  :  हिमाचल  प्रदेश  में  नीचे  लिखे  स्थानों  पर शहतूत

 की  पौधशालाएं  स्थापित  की  गई  हे

 चौंतरा  तथा  मण्डी  जिला  ;  चम्बा  जानोट

 तथा  घौलाकु प्रां  सिरमौर  ज़िला  ;  ate  दत्तनगर  तथा  महासू  जिला  ।

 शहतूत  के  पौधे  ३  नये  केते  ala  पौरें के नाम के  नाम  मात्र  मूल्य  पर  रेशम  उत्पादकों  को  दिये

 जाते  हें  ।  विभाग  में  नियुक्त  किये  गये
 करमें  वारो  बाहर  जाकर  प्रचार  करते  हें  कौर  शहतूत  के  पौते

 लगाने  तथा  रेशम  के  कीड़े  मानने  के  बारे  में  प्राविधिक  सलाह  दिया  करते  हें  ।

 रु०  €,€०० |

 मिल  भरे ग्रेजी  में
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 दिल्ली  की  बस्ती श्रीनिवासपुरी

 | श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 1२३४३.  ९  श्री  बि०  दास  गुप्त  :

 श्री  राम  गरीब :

 कपा  श्रीवास  अर  संभरण  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  की  श्री निवास पुरी  बस्ती  में  जो  क्वार्टर  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को

 दिये  गये  क्या  इनमें  बिजली  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ;  कौर

 Far  इनमें  शीघ्र  ही  बिजली  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  ?

 प्रवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  क्०  Wo  :  से  मकानों  को

 wae  के  पहिले  उनमें  बिजली  की  सभी  प्रकार  की  फिटिंग  कर  दी  गयी  परन्तु  दिल्ली

 ब्रिज ली  सम्भरण  निकाय  भ्र भी  तक  इस  बस्ती  के  लिए  बिजली  सम् भरण की  व्यवस्था  नहीं कर

 सका  ।  आताहै  कि  इन  कोरों  को  जुन  Reto  के  तरन्त  तक  बिजली
 उपलब्ध  हो

 जायेंगी  ।

 दूसरी  योजना  के  व्यय  में  कसी

 | श्री  रामी  रेड्डी  :

 1२३४४.  भगवती  :

 क्या  योजना  मंत्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  FERE-—FO  के  खर्चों  में  कमो  रह

 गई  है  ;

 क्या  किसी  राज्य  ने  इसी  वर्ष  योजना  के  seta  निर्धारित  व्यय  से
 afr

 खर्चे  किया

 यदि  तो  इस  अधिक  व्यय  को  किस  प्रकार  पूरा  किया  गया  ;

 FEKE-Ko  में  जो  लक्ष्य  राज्यों  में  योजना  के  अन्तरगत  निर्धारित  किये  wa  क्या  उन्हें

 प्राप्त  करने  में  कोई  कमी  रही  है  ;  कौर

 ) TE  ऐसा  भी  राज्य  है  जो  निर्धारित  लक्ष्यों  से  आगे  निकल  गया  हो  ?

 से  {=\ \
 योजना  उपमंत्री  इया०  लग  :  a  ड्  «  राज्यों  के  योजना  के  अ्रन्तगंत

 किये  गये  व्यय  सम्बन्धों  PEXE-Fo  के  झांकड़े  ग्रीम  रूप  में  विभागीय  तोर  पर  जून  gg  के  अन्त

 तक  उपलब्ध  डो  सकेंगे  |

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 उल् हासन गर  के  विस्थापित  दुकानदार

 | श्री  परिसर
 :

 1२३४५.  4  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 |

 Lat
 स०  सो०  बनर्जी  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ( & \  )  थाना  जिले  के  उल्लास  नगर  के  विस्थापित  दूकानदारों  ने  जिस  भूमि  के  प्लाट  पर

 दुकानें  बनाई  हैं  उस  का  असत  वार्षिक  किराया  कितना  है  ;  कौर

 सरकार  ने  उसे  किस  कीमत  पर  खरीदा  था  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कायम  मंत्री  मेहरचन्द  :  १२  रुपये  प्रति  १००

 वर्ग  जिस  का  अर्थ  यह  हुमा  कि  €  नये  पैसे  प्रति  वर्ग  गज़  प्रति  मास  ।

 भूमि  के  विकास  के  खर्चे
 के

 अतिरिक्त  भूमि  asta  करने  के  बदले
 में  २५  नया  पैसा  प्रति

 at  गज़  दिया  गया  है  ।

 स्ट  प्टोमाइसीन  की  कीमत

 (  श्री  पालेकर :

 1२३४६.  2  श्री  तंगदिली  :
 |

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 | att
 स०  मो०  बनर्जी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री  यह  बतलाने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 REGO  में  स्ट्ैप्टोमाइसीन  की प्रति  किलोग्राम क्या  कीमत  देश  में  प्रा  कर  पड़ी  ;  कौर

 यह  किस  कीमत  पर  बिकी  ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई  :  %&o  रुपये  प्रति  किलो  ग्राम  ।

 QYo  रुपये  प्रति  किलोग्राम  ।

 इंडियन  आक्सीजन  में  विस्फोट

 श्री  ही०  Alo  मुकर्जी  :

 २३४७८  ॥
 श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 [att
 प्रभात कार  :

 क्या  श्रीवास  ate  सम्भरण  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य है  कि  कुछ  समय
 हु  Fa  में  बम्बई  में  इंडियन  आक्सीजन  लिमिटेड

 द्वारा  चलायें  जा  रहे  हाइड्रोजन
 ५ कम्पन दार्न

 स्टेशन  में  विस्फोट  था  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 5  at  जाच  करन =a
 क  दिशा  पे  क्या  पग  उठाने  गये  ह  ;  मौर

 उस  का  परिणाम  बया  निकला  ?

 प्रवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  कठ  चल  एक  विस्फोट  ५  मई

 १९५९  को  सुग्रा  था  ।

 )  ate  बम्बई  के  पश्चिमी  सकल  के  इंस्पैक्टर  पफ  एक्सप्लोसिव  ने  रजा

 कर  निरीक्षण किया  था  ।  उस  का  मत  था  कि  यह  दुर्घटना  अ्राक्सीजन  "/  इं ग्न दान  के  कारण

 हुई  थी  ।  इस  में  हाइड्रोजन  की  अशुद्धता  थी  ।  इस  से  मं  प्रलय  द्वारा इस  सम्बन्ध  में  बनाये गये
 किसी

 भी  नियम  का  उल्लंघन  नहीं  ।  अरत  इत  कम  को  बम्बई  राज्य  के  कारखाना  निरीक्ष  गालय

 पर  छोड़  दिया  गया है  ।

 कोका  कोला  कम्पनी

 1२३४८.  श्री  न  मठ  तारिक  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कोका  कोला  कम्पनी  द्वारा  निर्मित  वस्तु प्र ों  का  निर्यात  किया  जाता

 है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  कौर  किस  अनुपात  में

 है  ;

 दे  तो  यह  निर्यात  किन  किन  देशों  को  होता  है

 देश इन क्या  यह  भी  संच  है  कि  निर्मित  वस्तुप्नों  को  पसन्द  नहीं  करते  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  adie  चन्द्र  )  )  जी  न  ।

 से
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 से  यह  हो  सकता है  कि
 पश्चिमी  एशिया  ate  श्रमिक के  देशों  में

 कोलाਂ  की  बिक्री  को  गुंजाइश  निकल  are  |  कोलाਂ  निगम  को  इस  मामले  में  निर्यात

 नारों  का  पता  लगाने  का  परामर्श  दिया  गया  है  ।  ्  वह  शभ्रान्तरिक  बिक्री  तक  ही  अपने  श्राप  को

 सीमित  रखें हे  ।

 कोका  कोला  निर्वात  दिल्ली

 1२३४९.  श्री  उठ
 शिक्षक

 तारिक  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 ऋ  fe

 क्या  यह  सच  है
 कि  दिल्ली

 में
 कोका  कोला  निर्यात निगम  नाम  की  एक  कम्पनी है

 क्या  यह  कम्पनी  दत  प्रतिशत  अमरीकी  है

 यदि  तो  भारतीय  स्वामित्व  की  प्रतिशतता  कितनी  है  ;

 भारतीय  के  पास  किस  प्रकार  के
 ग्रंथ  हैं

 (=)  समवाय  का  अनुमानित  विनियोजन  कितना  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 366  (Ai)
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 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  र  जी  हां  ।  यह  कोका  कोला  निर्यात  निगम

 नाम की  ae  अ्रमरीका  में  निगमित  एक  विदेशी  कम्पनी  की  शाखा  है  ।  इस  कम्पनी  के  समवाय

 नियम  १९५६  की  घारा  YER  के  गस्रन्तगत  जो  व्यवस्था है  उस  के  अनुसार यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  उस  ने

 अपने  भारतीय  व्यापार  का  केन्द्र  दिल्ली  बनाया  है  ।  उस  का  विदेशी  मूल  समवाय  एक  डालर

 बाय है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 कम्पनी ३०  १९५८  को  की  भारतीय  शाखा  का  निर्घारित  शेष  ३*  ६७  लाख

 रुपये था

 शक्ति  केन्द्र

 J
 थ्री  हेम  wen  :

 निवेश  _LBto  राम  सुलग  सिह

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fH

 क्या  भारत  में  प्रथम  अणु  शाक्ति  केन्द्र  का  निर्माण  करने  वाली  योजना  को
 >

 अन्तिम  रूप  दिया गया  है

 यह  परियोजना  विस्तार  में  क्या  है  ;

 इसके  लिए  fart  भर  से  टैंडर  मांगे  जायेंगे  अथवा  मांग  लिये  गये

 यदि  उपरोक्त भाग  के  पिछले  भाग  का  उत्तर  हां  में  है  तो

 परियोजना में  कौन  से  देश  दिलचस्पी ले  रहे ह  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 यक्ति  केन्द्र
 के

 लिये  उपयुक्त  स्थान  का  चुनाव  करने  के  बारे  में  सभी  प्रविधिक  जांचें  पुरी

 करली  गयी  है  ।  केन्द्र  को  किस  स्थान  पर  लगाया  जाय  इस  बारे  में  atta  ही  भ्रान्ति

 निर्णय  कर  लिया  जायेंगी

 जैसा  कि  १८  PEXE  के  तारांकित  wet  संख्या  १०२२  के  उत्तर

 में  बताया  गया  केन्द्र  की  दो  इकाइयां  स्थापित  की  जायेंगी  |  एक  की  ३०००००

 किलोवाट  शक्ति  होगी  wie  दूसरे  की  240000.0  किलोवाट  की  |  अनुमान  यह  है  कि

 लगाने  में  ७००  रुपया  प्रति  किलोवाट  बचें  जायेगा  |

 इस  वर्ष  के  मध्य  में  इसके  लिए  टैंडर  मांगने  की  प्रस्थापना  है  ।

 जो  देश  इस  प्रकार  के  बड़े  नाभिकीय  शक्ति  केन्द्रों  का  निर्माण कर  सकते

 हैं  वे  wader  शर  ब्रिटेन  हैं  ।

 मल
 watt  में
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 राज्य  व्यापार  निगम

 1२३५१.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  wet  कि

 ra  सचिवालय  सेवा  तथा  wea  कार्यालयों  के  कितने  अधिकारी  व  कर्मचारी

 राज्य  व्यापार  निगम  में  प्रतिनियुक्त  किये  गये  हैं

 क्या  निगम  में  कुछ  बेतन-निवत्तिप्राप्त  श्रषधिकारियों को  भी  नौकरी  दी  गयी

 हे  ;

 यदि  तो  कया  इनमें  से  ऐसे  भी  कई  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  प्राविधिक  योग्यताओं

 के  कारण  नियुक्त  किया  गया  था  कौर  इनकी  संख्या  क्या

 क्या  निगम  के  रिक्त  स्थानों  के  लिए  नोटिस  सभी  सरकारी  कार्यालयों  में

 परिचालित किया  जाता  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  केन्द्रीय  सचिवालय  के  अधिकारियों

 are  कर्मचारियों की  संख्या  श्र ३  हैं  ।  ४२  ११९  कर्मचारी

 अन्य  कार्यालयों के  हैं  ।

 जी  हां

 !

 सेवानिवृत्त  लोगों  को  उनके  लेखा  परीक्षण  लेखा

 पालन  पत्ते  न्यास  कौर  रायात  निर्यात  के  अनुभव  के  आघार  पर  ही  नियुक्त  किया

 नाता  है  ।  उनकी  संख्या  निम्नलिखित है

 अधिकारी  क  रश

 कर्मचारी  शे

 जब
 WTIARAR  समझा  जाता  है  रिक्त  स्थानों  को  परिचालित  किया  जाता

 है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर में  गिरफ्तार  होने  वाले  पाकिस्तानी

 J  श्री  रघनाथ सिंह २३५२
 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  प्रधान  मंत्री  यट  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  एक  wae  नाम  के  एक  व्या  जो  कि  पाकिस्तानी

 बताया  जाता  कश्मीर  घाटी  के  तब्दील  क्षेत्र  में  पुलिस  ने  भारतीय  सीमा  के  इस  We  से

 गिरफ्तार  किया  है  ait  उसके  पास  से  कुछ  हथगोले  भी  प्राप्त  हुए  हैं  ;  और

 यदि  at,  तो  मामला  विस्तार  से  क्या  है
 ?

 मंत्री  तथा  बेशक-कायर  मंत्री  (att  जवाहरलाल  नेहरू  )  पर

 सलामुद्दीन  नाम  का  एक  जिसका  कि  पाकिस्तान  के  गुप्तचर  विभाग  से  सम्बन्ध  बताया  जाता

 पुलिस  पेट्रोल  द्वारा  तब्दील  क्षेत्र  में

 गीता

 के  निकट  सलाह  में  २८  REGO

 मूल  अंग्रेजी  में



 श८१४८  feat  न्य  उत्तर  Yo  १३६०

 को  ८  बजे  गिरफ्तार  किया  गया  ar  ।  उससे  एक  खंजर  ate  तीन  हथगोले  बरामद

 हुए ।

 कोठागुषियम
 में  दुर्घटना

 ms
 Ge  कया  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  १९६६० 1२३५३.  श्री  इ०  मधुसुदन

 ह  pa  Sat के  ग्र तारांकित  प्रशन  We है  oy  ५६  ७.  ay के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  रुद्रपुर  में  कोठागुडियम  नामक  स्थान  पर  हुई  दुबारा  में  मारे  गये  करमे

 चारियों  को  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  था

 यदि  तो  प्रत्येक  करनें  बारी
 >
 नः  परिवार  को  कितनी  रंकम  दी  गधी  ;

 शर

 हक
 दुर्घटना  किन  परिस्थितियों  में  हुई

 id

 श्रम  उपमंत्री
 ates  :  शर  उचित  धनराशि  न  दिये  जाने

 के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई  शिकायत  नहीं  श्रापों  ।

 जब  कुछ  कर्मचारी  सुरंग  में  सफाई  कर  रहे  थे  तो  सुरंग  के  एक  कौर  से

 पत्थर  का  एक  भारी  टुकड़ा  दो  व्यक्तियों  पर  झरा  पड़ा  जिससे  उन  को  उसी  स्वा  प

 मृत्यु  हो  गयी  ।

 ्ान्घ्र  प्रदेश  को  सौनेट  का  सम् भरण

 rT
 1२३४४.  थ्रो  ०  सं बु सुदन  राव  :  क्या  वाणिज्य  ता  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYG—-NE  कौर  PEYE—KO  राज्य कोय  व्यापार  निगम  द्वारा  श्रान्धघ्य

 प्रदेश  सरकार  को  कितना  सीमेन्ट  fear  गया  ;  कौर

 क्या  ae  प्रदेश  सरकार  को  उसको  आवश्यकता  के  अनुसार  इसका  सम् भरण

 किया गया  था  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  को  PEYG—-KE

 झर  में  २,१६,७८८  टन  र  R85, 592  टन  सीमेन्ट  दिया  गया |

 जी  ol XQ  |

 कोठागुडयन  खान  A  दुर्घटना

 1२३५५.  थी  इ०  मधुसूदन  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि :

 में
 ~

 १६  १९६०  को क्या  यह  सच  है  कि  रुद्रपुर  कोठागृडियम  खान

 एक  दुगुना  हुई  ।

 कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  श्र  दुर्घटना  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ;

 और

 मूल  अंग्रेजी  म
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 क्या  दुर्घटना  से  प्रभावित  कर्मचारियों  को  कुछ  मुद् ना विजा दिया  जायेगा  ?

 1  अस  उपमंत्री  आबिद  T,  १७  १९६०  को

 छत  गिरने  से
 एक

 व्यक्ति
 मारा

 गया  ae  दो  wer  व्यक्तियों  को  साधारण

 चोटें  may  ।

 सरकार  को  उचित  राशि  की  श्रादयगी  के
 न

 होने  की  कोई  शिकायत  @

 मिली

 यों  को  झलो पाकिस्तान  के  साथ  कैदी  चबा  न्यस्त  ग्म्द्च्या  ANT

 २३४५६.  श्री  विभूति  fast  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि  :

 8
 १९६०  को  पाकिस्तान में  कितने  भारतीय  सिपाही  कैद  थे  कौर  भारत

 में  कितने  पाकिस्तानी  कैद  थे  ;

 क्या  इन  कैदियों  की  अदला-बदली  के  बारे  में  दोनों  देशों  में  कोई  बातचीत

 रही  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  सरकार  को

 इसकीਂ  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  में  कितने  भारतीय  सेनिक  कैद  ह  ।  सरकार को

 यह  जरूर  पता  हे
 कि

 भारत
 में

 कितने  पाकिस्तानी
 स  निक  कंद हे  लेकिन  सार्वजनिक हित  में

 इसे  बताना  ठीक  न  होगा  ।

 (7)  शायद  इस  प्रसंग  का  संबंध भारत  पाकिस्तान  के  बीच  उन

 सैनिक  parry  की  अदला-बदली  के  करार
 से  है

 जो  युद्ध-विराम  रेखा  जम्प  तथा

 सियालकोट  सीमा  को  प्रदान  पार  करते  ह  और  जिसकी  अवधि को  बढ़ाने  का  wer  दोनों

 सरकारों  के  बीच  पत्र-व्यवहार  का  विषय  बना  gar  इस  मानवोचित  grace  पर

 २९  १९६०  को  संयुक्त  राष्ट्र  सेनिक  प्रेक्षक  (Fo  एन०  मिलिट्री
 झ्राबजवं

 की  उपस्थिति  बागा  नामक  स्थान  ६  पाकिस्तानी  सैनिकों  से  ६  भारतीय  सैनिकों

 की  अदला-बदली की  गई  ।

 एक  मंजिले  मकान

 १२३४७.  श्री  हेम  क्या  पुनर्वास तथा  श्रल्पसंख्यक-काय  मंत्री यह  बताने

 कृपा
 करेंगें  कि

 पुनर्वास  मंत्रालय
 ने

 १  १९५६
 के  प्रेस  नोट  में  दो  मकानों

 को
 इकाई

 वाले  जिन  एक  मंजिले  मकानों  का
 उल्लेख  किया  उनसे  क्या  तात्पर्य  है  ;

 कौर

 इन  मकानों  के  उपलब्ध  स्थान  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 मूल
 गय्रग्रज  A
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 इनका पुनर्वास  तथा  wet  संख्यक-कार्य  मंत्रो  मेहर  चन्द

 ara  एक  मकान  से  है  जिसमें  दो  हों  ।

 (१)  १४  फुट २ਂ  लम्बे  शौर  १०  फूट  चौड़े  दो  कमरे  ah  प्रत्येक  कमरे

 से  लगा  १४  फट  ३  इच  लंबा  WK  ७  फट  ३  इंच  चौड़ा  बरामदा

 (२)  ८
 लम्बा  श्र

 ५  फूट  चौड़ा  स्नानघर

 (३)  ३  फुट  ५  फुट  लंबा  और  सामने  २४  फुट  २  इंच  लम्बा  शौर

 १५  फुट  चौड़ा  सेहन  सामने  की  ate  कौर  न  फूट  ६  इंच  चौड़ा  ३०

 फट  लम्बा  पीछे  की

 अमृतसर  मं  निष्क्रांत  व्यक्तियों  के  मकान

 1२३५८.  op  श्रीमती
 चक्रवर्ती :

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :

 कया  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंरयक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  अमृतसर  में  पुतलीघर  नवाब कोट  की  श्रमिकों

 की  आबादियों  में  निष्क्रिय  व्यक्तियों
 के  मकानों  में  रहने  वाले  मजदूरों  से  बकाया  किराये  को

 वसूली  स्थगित  करने  के  बारे  में  कोई  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  gar  है

 क्या  इस  के  लिये  यह  कारण  बताया  है  fr  हाल  हो  बातों

 को  दी  जाने  वाली  बिजली  में  भारीਂ  कटौती  कर  दीਂ  जाने  के  कारण  घोर  wien  संकट

 में  हैं  ;

 क्या  समाप्त  होने  तक  पूनो  रोक  देने  का  उनका  अनुरोध  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है
 ?

 पुनर्वास  तथा
 -

 भ्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द

 के  मजदूरों  से  तो  कोई  भ्रम्यावेदन  नहीं  मिला  है  ।  लेकिन  अमृतसर  की  कम्युनिस्ट

 पार्टी  से  एक  भ्रम्यावेदन  मिला  था  जो  विचाराधीन  है  |

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नदीं  होते  |

 स्थानीय  विकास  काय

 1२३५९  श्रीमती  रेग का  राय  क्या  योजना  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 PEXS—YE  श्र  १९५६-६०  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्थानीय  विकास  कांप

 के  लिये  कितनी  राशि  oder  ar  थी

 उपयुक्त  अवधि  के  लिये  इस  ्र वं टेन  के  राज्य-वार  अ्रांकड़े  क्या  ar
 ष  ह

 और

 आवंटित  की  गयी  राशि  किस  सोमा  तक  व्यय  हो  चुको  है
 ?

 faa  wast  में
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 योजना  उपमंत्री  (att  इया०  नं०  fat)  PEYS—HE  रोक  PELE—Ho
 व  राठिया  सस में  स्थानीय  विकास  संबंधी  निर्माण  कार्यक्रम  के  लिये  आवंटित  a  SHIRTS  इस  प्रकार हैं  :--

 PEXG—YVE  ४  करोड़  रपये  |

 १६५६-६०  रे  करोड़  रुपये  ।

 92५४2. ६  ६.  ४.  ४.
 _¢

 %°
 a be  |  लिये  आवंटन  के  राज्यवार  wWeaq-waaAT

 त्या
 आ्रांकड़ों का  एक

 aad  UJ  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  र  |  परिशिष्ट  ४,  श्नुबं

 संख्या  दे  |]

 १६५८-५६ :  राज्य  सरकारों  ३६२'  १४४५  लाख  रुपयों  का  उपयोग  किया

 था  ।

 म
 bead

 |  |  व्यय  हुई PEXE—o  यह  वर्ष  भ्र भी  ही  समाप्त  gat  है  ate  इस  वर्ष

 रिकी  का  पता  राज्य  सरकारों  से  कुछ  समय  बीतने  के  बाद  हीਂ

 लगेगा  क्योंकि  उन्हें  विभिन्न  जिला  ate  ताल्लुका  अधिकारियों

 से  utes  लेने  होते  हैं  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  करें-भारित  कर्मचारी

 1२३६०.  श्री  तंगामणि  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २२.

 geKo  के  अतारांकित  प्रश्न  सख्या  ३३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की  वर्कशापों  में  काम  करने  वाले  विभिन्न

 श्रेणियों  के  कम-भारित  कमंचारी  रेगूलर  संस्थापन  में  स्थानांतरित  कर  दिये  जाने  के

 ध  भी  कारखाना  शझ्रधिनियम  के  रन  ग्राह्म  रियायतें  पाने  के  अधिकारी  होते  हैं  :

 और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क्०  द ह ५  :  अर

 प्रथम  दृष्टया  कमेंभारित  संस्थापन  में  काम  करने  वाला  वह  श्रमिक जो  कारखाना  अ्रधिनियम

 के  लाभ  पाने  का  अधिकारी  है  वह
 रेगुलर

 संस्थापन  में
 स्थानांतरित

 किये  जाने  के

 भी  इन  लाभों  से  वंचित
 '

 नहीं  होगा  ।  फिर  भी  सरकार  इस  मामले  में  अ्रधघिकाधिक  रूप

 से  कानूनी  सलाह  प्राप्त  कर  रही  है  ।

 maracas शर  ईरान  में  भारतीय

 1२३६१.  राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 अफगानिस्तान  ak  ईरान  में  कितने  भारतीय  हें  ;
 कस

 उन  देशों  में  वे  क्या  रोजगार  व्यवसाय  चला  रहे  हैं  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :

 लगभग  SRK

 ईरान  लगभग  €  Xo

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 अफगानिस्तान  ६०  प्रतिशत  से  अधिक  आबादी  व्यापार  में  लगों  है  AK

 दोष  लोग  नौकरों  करते  हैं  ।

 ईरान  :  अधिकांश  भारतीय  राष्ट्र जन  व्यापार  कर  रहे  विशेष  रूप  से  मेवों

 और  कपड़ों  का  ।  अन्य  लोग  नौकरियों  में  हैं  अथवा  स्वतन्त्र  व्यवसायों  में  लगे  हैं  ।

 भारतीयों  को  चीनी  नागरिकता

 २३६२.  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  सीमा  के  चीन  द्वारा  श्रतिक्रण  की  घटनाओं  के  पश्चात्  कितने

 भारतीयों  को  चीन  की  नागरिकता  प्रदान  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  को  उक्त  घटनाओं  के  पश्चात् चीन चीन  में  भारतीयों के  साथ  दुर्व्यवहार

 की  कोई  शिकायतें  मिली  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  जहां

 भारत  सरकार  को  पता  किसी  भी  भारतीय  राष्ट्रिक  को  चीन  की  नागरिकता  नहीं  दी

 सरकार  को  चीन  में  रहने  वाले  हमारे  feat  भो  राष्ट्रिक  से  बारे  बरवा  को

 खबर  नहीं  मिली  है  ।  तिब्बत  क्षेत्र के  भारतीय  नागरिकों  ने  कुछ  कठिनाइयों और  भ्र सु वि  थाओं
 .

 की  शिकायतें  की  हू

 मद्रास  बन्दरगाह  श्रमिक

 1१३६३-  श्री  तंगा मणि  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  बन्दरगाह  के  श्रमिकों  ने  यह  मांग की  कि  मद्रास  गोदी  श्रमिक

 बोर्ड  के  रिक्त  स्थानों  को  भर  दिया  जाय  ;  oak

 ?

 यदि  तो  इस  मामले  में
 सरकार  का  कार्यवाही  करने  का  विचार

 उपमंत्री  आबिद  :.  जी  यह  मांग  मद्रास  बन्दरगाह

 श्रमिक  यूनियन  द्वारा  की  गयी  थी  ।

 २२-३-६०  को  यूनियन  को  यह  सुचना  भेज  दी  गयी  थी  कि  रिक्त

 की  पूर्ति  का  विचार  नहीं  है  क्योंकि  शीघ्र  ही  बोर्ड  का  पुनर्गठन  होने  वाला  है  ।

 घड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  टेक्निशियनों  का  प्रशिक्षण

 1२३६४.  श्री  श्रीनारायण  दास
 क्या

 वाणिज्य
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  जापान  की  सिटिजन  वाच  कम्पनी  ate  भारत  सरकार  के  बीच  हुए

 समझौते  के  भ्रनुसार  जापान  में  प्रशिक्षण  के  लिये  इस  वर्ष  की  पहली  किस्त  के  रूप  में

 भारतीय  टेक्निशियनों  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है
 ;

 मूल  wast  में
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 (a)  यदि  तो  किन  किन  राज्यों राज्यों से  प्रो  फ़ितने  हवि  वसीयतों  का  ara  किया

 गया  है  ;  at

 ?  ? यह  चुनाव  किस  शझ्राघार
 पर

 किया  परि

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 अभी

 ।

 शौर
 (  प्रशन  उत्पन्न नहों  होते  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  छोटे  पात  के  हथकरघा  उद्योग

 1२३६५.  श्री  ह  मधुसुदन  राव  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  are  प्रदेश  REXE—Fo  में छोटे  पैमाने  के  कितने  हय करवा  उद्योगों

 स्थापना
 कित  किन  स्थानों  पर  को  wat  है  ;

 इन  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  ऋणों  ae  श्रतुदानों  के  रूप  में  कुल  कितनी

 राशि  मंजूर  की  गयी  है  कौर  प्रत्येक  के  पथक  wins  कर  हैं  ;  कौर

 इतनी  ही  wafer  में  प्रत्येक  उद्योग  का  उत्पादन  a  कुल  कितनी  राय  हुई

 है
 ?

 मंत्री
 से  ४  जानकारी एकत्र  की  जा  रही है

 श्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 केन्द्रीय  श्रम  संस्था

 1२३६६  श्री  ड्०  मधुसुदन  राव  :  क्या  श्रम  तौर  रोज  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  की  प्रस्तावित  केन्द्रीय  श्रम  संस्था  का  क्षेत्र  शर  कृत्य  क्या  होंगे  ;

 आरंभिक  प्रक्रम  पर  उपकरणों  इरादी  की  लागत  कितनी

 ir  wat है

 संस्था  के  संचालन  का  वार्षिक  संचालन  व्यय  कितना  होगा  ;

 यदि  कोई  अनुसंधान  कार्य  किया  जायगा  तो  यह  किस  प्रकार  का  होगा
 ?

 paar  उपमंत्री  प्राचीन
 :  यह  संस्था  औद्योगिक  विकास

 जहां  तक  मनुष्यों  से  उसका  सम्बन्ध  वैज्ञानिक  रूप  से  श्रष्ययन  करेगी  ।  यह  श्रम

 विषयक  एवं  सम्बन्धित  समंस्याश्रों  के  बारे  में  वैशिष्ट्य  पूर्ण  अध्ययन  का  केन्द्र  होगा  शौर

 श्रम  तथा  उद्योग  का  भला  चाहने  वाले  सभी  समूहों  को  एक  मंच  पर  लाने  का  कार्य

 करेगा  ।

 भवन  २५  लाख  रुपये

 उपकरण  १०  लाख  रुपये

 भि
 विदेशी  सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  प्राप्त  किये  गये  हैं

 । ')

 ७*५  लाख  रुपये

 मूल  में  ।
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 श्रम  तथा  संबंधित  मसलों  पर  सामाजिक
 आधिक  कार्य  जिसमें

 उद्योग  में  सुरक्षा

 स्वास्थ्य  कौर  कल्याण  पर  अधिक  जो  दिया  जायगा  उद्योग की  शरीर  विषयक  एवं

 मनोवैज्ञानिक  जिनमें  औद्योगिक  स्वास्थ्य  समस्यायें  भी  शामिल हें
 ।

 पात्र  स्टाल  वालों  को  दुकानों  का  दिया  जाना

 1२३६७.  श्री  कुन्दन  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  REO

 के  श्रताररांकित प्रश्न  संख्या  E20  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 करा

 कि

 नई  दिल्ली  में  सरकारी  कमंचारियों  लक्ष्मीबाई

 नगर  कौर  नेताजी नगर  में  से  प्रत्येक में  कितनी  कितनी  दुकानों  का  निर्माण  किया  जा

 रहा है

 (@)  नई  दिल्ली  की  अस्थायी  मार्केटों  के  कुल  कितने  पात्र  स्टाल  वाले  उपरोक्त

 बस्तियों  में  दूकानें  एलाट  किये  जाने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 सलई  दिल्ली  की  श्रस्यायी  मार्केटों  के  नाम  क्या  प्रत्येक  मे  मारकेट  हे  पात्र  स्टाल

 वालों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 श्रावित  और  संभरण  मंत्री  Fo  च०  से  इन  सरकारी

 क्यारियों  की
 बस्तियों  में  निम्नलिखित

 दूकानों  श्र  स्टालों  का  निर्माण  किया  जा  रहा है
 ——

 ०  SN

 दूकानों  की  संख्या  स्टालों
 की

 सख्या
 लिव  क  rr  ae  en a  oan

 १.  मोती  बागी  २  १६

 २.  लक्ष्मीबाई  नगर  ४

 bat)  नलवा
 ३.  ताजी  नगर

 ee

 नव  विकसित  सरकारी  बस्तियों  नन  बाजारों  का  निर्माण  पूरा  हो  जाने के  TTA  उनका

 नियंत्रण  स्थानीय  निकायों  को  सौंप  देने  का  fara  किया  गया है  ।  उसके  पश्चात्  पात्र  स्टाल  वालों

 को  दुकानों  को  अलाटमेंट  स्थानीय  निकायों  द्वारा  किया  जायगा  ।  जो  समय  उपलब्ध  था  उसमें

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  ai  दिल्ली  नगर  निगम  से  पात्र  स्टाल  वालों  की  संख्या  ake  अस्थायी

 मारकेटों  के  नामों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  नहीं  की  जा  सकी  लेकिन  यह  जानकारी  उपलब्ध

 होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 दिल्ली  के  सरकारी  क्वार्टरों  में  छत  के  पंखे

 २३६८.  श्री  सरजू  पाण्डेय

 श्री  राम  गरीब :

 क्या  श्रीवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  १९६०  के अता रा न 1.0  प्रश्न  संख्या

 २२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  का  कृपा  क  कि  दिल्ली  में  कौर  जो  टाइप  के  सरकारी

 क्वार्टरों  में  दूसरा  छत  का  पंखा  लगाने के  संबंध  में  जो  विचार  हो  रहा  उसमें  इस  बीच

 क्या  प्रगति  हुई  है  ?  लगा  गाना  ae me

 मूल  ग्रंग्रे जी  में
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 श्रावास कौर  सम्भरण  मंत्री  क०  च०  कमखर्ची  की दृष्टि  से  इस  प्रस्ताव

 इस  समय  तो  स्थगित  कर  दिया  गया  है  |

 उसर  प्रदेश  में  रेडियो  सक्रिय  खनिज

 २३६९.  श्री  सरजू  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  कपों  भाग  में  अब  तक  रेडियो  सक्रिय  खनिजों  के  लिये  कोई

 सर्वेश ग  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  भाग  में  प्रो  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  निकल े?

 sara  मंत्री  तथा  त  दैनिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  कौर  परमाणु

 ऊर्जा  विभाग  के  परमाणु  खनिज  प्रभाग
 द्वारा  यूरेनियम  के

 जखीरों
 की

 खोज  के  लिये  उत्तर

 देश  के  श्र  गड़वाल  रोक  देहरादून  जिलों  में  कई  सर्वेक्षण  किये  जा  चुके  इन

 क्षेत्रों  में  कु  छ  स्थानों  पर  मामूली  रेडियो  सक्रियता  का  कहीं  कहीं  पता  लगाया  गया  है  |

 प्रौद्योगिक  श्रमिकों  &  लिये  सामाजिक  सुरक्षा  योजना

 २३७०.  श्री  सर  पाण्डेय
 :

 कया  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  €  Rego  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  श्रमिकों  को  सामाजिक  सुरक्षा  को  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  करने

 के  लिये  नियुक्त
 fet  गधे  अध्ययन  दल को

 रिपोर्ट  पर  जो  विचार  किया  जा  रहा  है  था  उसमें  अरब

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  गरीर

 उस  पर  कया  नेगी य  किया  गया है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  चली  शौर
 कुछ

 संगठनों
 से

 जवाब
 का  इंतजार

 है  ।  इसलिये  wat  तक  कोई  हमला  नहीं  किया  गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कागज
 का

 कारखाना

 २३७१.  श्री  सरज  पाण्डेय  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  १९६०  के

 कित  प्रश्न  संख्या  २५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उतर  प्रदेश  में  ्र वारो  कागज  के  प्रस्तावित  कारखाने  की  स्थापना
 के  संबंध  में

 @ इत  बीच  प्रगति  हुई

 उक्त  कारखाना  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  ;  कौर

 इस  पर  कितना  खर्चें  होने  की
 संभावना

 है  ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  से  सहारनपुर  में  अ्रखबारी  कागज  शर

 विस्फोट  सेनूलोज़॒पत्प  तैयार  करने  का  एक  नया  मिला-जुला  कारखाना  खोलने के  लिये  उद्योग

 (te
 कौर

 श्रवितियम  १९४
 g  के

 ग्रन्तगंत  लाइसेंस  देने  के
 लिये

 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 मूल  भ्रप्रंजी  में
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 से  PERLE KO  को  एक  आवेदन पत्र  मिला  है  ।  कारखाने  में  अखबारी  कागज  १४५०  टन

 दिन  कौर  विस्फोट  सेलफोन  पत्प  ५०  टन  प्रतिदिन  तैयार  किया  जायेगा  ।  आवेदन  पत्र  पर  लि सवार

 किया  जा  रहा  है  ।  यह  ज्ञात  नहीं  है  वि  कारखाने  में  कितना  रुपया  लगाये  जाने  की  संभावना  है  ।  परन्तु

 राज्य  सरकार  का  अनुमान  है  कि  १०६०  लाख  रु०  की  पूंजी  लगायी  जायेगी
 ।

 इंडोनेशिया  की  सरकार  द्वारा  मुम्राविज्ञे  की  अदायगी

 RPV  ध्  पाण्डेय  :  क्या  प्रवान  मंत्री  €  १९६०  के  तारांकित  संख्या

 ६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  इंडोनेशिया  के  लोगों  द्वारा  भारतीय

 दूतावास के  कामना  रियों  के  मकानों  पर  ey  १९४५७  को  किये  गये  झ्राक्रमण

 स्वरूप  हुई  क्षति  का  मुआवजा  देने  के  संबंघ  में  इंडोनेशिया  की  सरकार  से  जो  बातचीत  चल  रही

 वह  अरब  किस  भ्रंवस्था  में  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  इस  मामले  पर  अभी

 सामान्य  राजनयिक  माध्यम  से  हिंदेशिया  सरकार  के  साथ  बातचीत  चल  रही  समझौते  में  देरी

 होने  के  कारण  भारत  सरकार  ने  खुद  ही  भरतीय  राजदूतावास  के  कर्मचारियों  को  dar

 पगो  | मुआवजा  देने  का  फासला  किया है  |  यह  मुआवजा  जल्दी ही  दे  दिया  ज

 फ्रांस  द्वारा  दूसरा  झ्राणविक  परीक्षण

 1२३७३.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  १  १९६०  को  फ़ांस  सरकार  द्वारा  सहारा में
 किये  गये  दूसरे  आणविक  परीक्षण  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 गिरदान  मंत्री तथा  वैदेशिक-कायम
 मंत्री  जवाहारलाल  :  जी  हां  ।  सरकार

 को १
 १६६०  को  सहारा  में  फ्रांस  द्वारा  किये  गये  दूसरे  झ्राणविक  परीक्षण

 का
 पता

 है  ।

 सरकार  ऐसे  सभी  प्रकार  के  परीक्षणों  के  विरुद्ध  चाहे  वह  सहारा  में  किये  जायें

 या  चाहे  ate  कहीं  ।  नाभिकीय  युद्धपोतों  के  परीक्षणों  के  बार ेमें  सरकार  के  विचार  सभा  को

 पहले  कई  बार  बतायें  जा  चुके  हैं  ।

 va  बालों  और  मापों  का  लागू  किया  जाना

 1२३७४. श्री  हेम  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करें

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या हैं
 जिनमें  पुराने बाट  और  माप  १  १६६०  से

 अवैध
 हो  जायें  कौर  उन  राज्यों

 के
 नाम  कया  हैं

 जिनमें  यह  १  १९६०  से  ब्य अ्रवंघ हो हो
 गये ;  श्र

 इन  राज्यों  में  पुराने  बालों  और  मापों  को  जब्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गयी है  ?

 मूल म्ंग्रेजी  में



 ३१  १८८२  (  )  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विष  कों  प्रो  cars  दिलाना  ८६७

 1
 राशि

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  विवरण में  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ३८]  जिन  क्षेत्रों  का  sera  किया  गया  है  उनसें  पुराने  बाट  शौर  माप

 १-१०-१९६०  से  अरव  हो  जायें  |  पुराने  बाट  झर  माप  I—¥— Eo  से  किसी  भी

 में aT. राज्य म  | क  वैध  नहीं  हुए

 राज्यों  के  बाट  तथा  माप  नत  अधीन च्  यमों  तथा  नियमों a  अधीन  राज्यों

 वाट  तवा  माप  निरीक्षकों
 को
 गेता  कत  वाट  तथा  माप  जब्त  कर

 लेने
 की

 शक्ति
 प्राप्त  है  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व
 का
 |  विषय  की  ait  ध्यान  दिलाना

 पक्षी  कलकत्ता  संसदीय  ॒  क्षत्र  निर्वाचन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुसे  श्री  स०  मो०  बनर्जी  द्वारा  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली है

 संबंध  में  है जो  zt

 दीजिए  arma  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र  में  एक  लाव  से  अधिक  मतदाताश्रों  के  फोटो

 लेने  में  सरकार  को  विफलता  शरीर  इस  प्रकार  १  १९६०  को

 वाले  चुनाव  में  मतदाता ग्र ों  को  उनके  मौलिक  अधिकार  से  वंचित  किया

 जाना  |

 पहले  भी  १६  अपील
 को  सर्वेक्षणों  त०  Fo  विट्ठल  प्रभात  नागी  रेड्डी  व  श्रीमती  पावती

 कृष्णन  ने  एसो  ही  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  ।  उस  समय  मैंने  कहा  था  कि  २७  wa

 के  लिये  मैँने  एक  अल्प  सुचना  प्रश्न  को  स्वीकृति  दे  दी  चूंकि  यह  चुनाव  १  मई को  होने

 वाला  मत  में  इसे  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  wie  माननीय

 मंत्री से  कहुंगा  कि  वह  इस  संबंध  में  एक  वक्तव्य  |

 fat  मस्ती  )  श्राप  कई  बार  कह  चके  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  जानकारी

 प्राप्त  करने  के  लिए  न  प्रस्तुत किये  जाय  ।  इस  मामले में  हम  जानकारी नहीं  चाहते  ।  हम  सरकार

 की  नीति  की  ऑ्रालोचना  करना  चाहते  हैं  ।

 fara  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  इस  संबंध  में  पहले  भी  स्थगन  प्रस्ताव

 प्रा  क्या  अप  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  यह  स्थगन  प्रस्ताव  अन्य  स्थगन  प्रस्तावों  से

 अधिक  श्रावक  है  गर्त  इन  बातों
 को

 उठाने
 से  कोई  लाभ  नही ंहै  |  मैंने  इसे  ध्यान

 दिलाने  की  सुचना  मान  लिया  औरतें  माननीय  मंत्री  से  एक  वक्तव्य  देने  के  लिए  कहने  जा  रहा
 a
 ष  |  यदि  कौर  कोई  बात  तो  माननीय  सदस्य कल  प्रश्न  पूछ  सकेंगे

 रेणु  चक्रवर्ती  )  वह  मेरा  चुनाव  क्षेत्र  है  बहुत से  मतदाताओं

 का  मताधिकार  छिन  गया  है
 ।  यह  नीति

 का
 प्रश्न  हैं

 ग्रव्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  का  वक्तव्य ह
 >»

 जाने  के  यदि  चर्चा  की  आवश्यकता

 होगी  तो  उस  पर  कल  विचार  कहूंगा  |

 tara  मरंग्रे जी  में



 ८६८  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ak  ध्यान  Yo  १६६०

 उपमंत्री  हज़र नवीस )  -  चुनाव  आयोग  को  इस  बात  से  समाधान  था

 कि  चूंकि  कलकता  दक्षिण-पशचिमी  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र  में प्र नेक  घने  भर  ata  क्षेत्र

 प्रति  यह  आवश्यक  व  उचित  था  कि  उस  चुनाव  क्षेत्र  क ेमतदाताओं  को  पहचान-पत्र--फोटो

 सहित--दिये  जायें

 संशोधित  मतदाता  सूची  में  मतदाताओं की  संख्या  २,४१,४३३  है  ।  मतदातात्ों का  फोटो

 लेने  का  काम  २१  PEXE  को  चौरंगी व  कालीघाट  में  शुरू  किया  गया  ।  बाद  में

 अलीपुर  व  एकबालपुर  क्षेत्र  में  भी  फोटो  लेने  का  काम  शुरू  किया  गया  ।  फोटो  लेने  के  काम  की

 प्रगति  के  aaa  से  जानकारी  समय-समय  पर  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  निर्वाचन  पदाधिकारी  शौर

 १८,  १६६०  तक  ३,४१,€३३  में चुनाव  अआयक्त भज  को  भेजी  जाती  रही  ।

 से  २,४५१,०००  मतदाताओं  के  फोटो  लिये  जा  चुके थे  ।  १,€  ०,६००  पहचान पत्र  मतदाताओं

 को  दिये  जा  चुके हैं  ।  बाद में  ७,०००  पहचान  पत्र  लौट  wa  क्योंकि वे  जिन  के  पहचान  पत्र

 वे  भ्र स्थायी  रूप से  भ्रनुपस्थित थे  या  स्थायी  रूप  से  निवास  स्थान  छोड़  गये थे
 |

 फोटो  खिचवाने के  लिये  मतदाताओं को  प्रत्येक  संभव  सुविधायें  दी  गयी  हैं  कौर  चुनाव  waar

 सभी  प्रकार  से
 ध्यान  रखेगा कि  चुनाव  न्यायपूर्ण  हो  ae  भी  प्रबन्ध  किया  गया  कि

 फोटो  खीचने  गाले  घर-घर  जा  कर  हर  मतदाता  की  फोटो  खींचें  ।  जिन  लोगों  की  भेंट  फोटो

 खीचने  वालों  से  नहीं  हो  सकी  या  जिन  लोगों  ने  किन्हीं  कारणों  से  फोटो  नहीं  खिचवाये  उन  के

 लिए  सरकार  ने  १४  केन्द्र  खोल  दिये  कि  वे  वहां  करा  केर  अपना  फोटो  खिचवा सकते  इसका

 कुछ  ग्रीवा  प्रभाव  पड़ा  पर  कुछ  मतदाताओं  ने  भ्र भी तक  नहीं  खिचवाया  है  ।.

 फोटो  खिचवाने  की  भ्रान्ति  तिथि  १०  से  बढ़ाकर  १७  १९६०  कर दी  गयी  थी  ।

 एक  बात  कौर  में  सभा  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  फोटो  खीच  कर  पहचान  पत्र  तैयार  करनें

 की  प्रक्रिया  की  मान्यता  को  चुनौती  देने  तथा  फोटो  खिचवाने  में  जनता  की  कठिनाइयों  का  वर्णन

 करते  हुए  तथा  फोटो  खीचने  में  की  जाने  वाली  अनियमितता  की  तर  ध्यान  दिलाने  के  लिए  तीन

 याचिकायें  कलकता  उच्च  न्यायालय  के  सामने  पेश  की  गयी  जिन  में  कहा  गया  है  कि

 फोटो  खीचने  की  प्रक्रिया  को  समाप्त  किया  जाये  श्र  अधिकारियों  को  चुनाव  न  करनें  दिया

 जाये  ।  इन  याचिकाश्ों  पर  २५  Pezo  को  विचार  होगा  ।

 में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  ३८  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  हमें  पता  लगा  कि  जिन  मतदाताओं  के  फोटो  महीनों  पहले  तैयार

 हो  गये  उन्हें भी  प्रभी  तक  पहचान  पत्र  नहीं  मिल  पाये  उन में  से  कछ ऐसे  भी

 जो  सुबह  ७  बजे  प्रपने  काम  पर  चले  जाते  हैं  कौर  थाम  को  ७  दर्ज  घर  लौटते हैं  ।

 श्री  हज़र नवीस  :
 मैं  बता  चुका  हूं कि  हमारे पास

 ७०००
 पहचान  पत्र  पड़े  यदि

 मतदाता
 तो उन्हें  ये

 मिल  जायेंगे  ।  2,€ 0,000  पहचान  पत्र  हम  बांट  चुके  हम  चाहते

 हैं  कि  शेष  पहचान  पत्र भी  मतदाता  ले  जायें  ।

 प्रिय  महोदय  :  सिद्धान्त  रूप  में  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए  हमने  फोटो वाली

 प्रणाली  को  अपनाया है
 ।  प्रश्न यह  है  कि  पहचान  पत्र

 न
 होने  के  कारण  कुछ  मत  दाता  मतदान

 नहीं  कर  पायेंगें  ।  माननीय
 मंत्री

 ने  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  माननीय  सदस्य

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 विशेषाधिकार  प्रस्ताव
 >

 बारे में  श्च्द्श ३१  १८८२  (  )

 उसे  पढ़  कर  अपने  सुझाव  टेबल  ग्रामीण  में  दे  दें  सरकार उन  पर  विचार  कर  सकें  ।

 यदि  कोई  बात  रह  जायेंगी  ,  तो  माननीय  मंत्री  उस  के  संबंध  में  भ्रग्रेतर  वक्तव्य  दे  देंगे  ।

 कोई  खास  बात  तो  मैं  चर्चा  की  भी  अनुमति  दे  दूंगा  ।

 स्थगन  प्रस्ताव क  बार  म

 मणिपुर  को  जनता  की  मांग  पुरी  करन  में  कथित  विफलता

 तत  महोदय  मुझे  श्री  गजराज  सिंह  व  हेम  TSA  द्वारा  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की

 मिली  जिस  में  कहा  गया  है

 की  जनता  की  निम्न  मांग  को  पूर्ण  करने  में  संघ  सरकार  की  विफलता
 :

 (१)  मणिपुर  की  जनता  के  लिए  एक  उत्तरदायी सरकार  की  स्वीकृति  ।

 मैं  किसी
 भी

 जनता  के  लिए  पूर्ण  सरकार  बनाने
 की

 मांग  का  विरोध  नहीं  करता
 ।  हो  सकता

 है  यह  मांग  उचित  इस  के  लिए  माननीय  सदस्य  को  सभा में  संकल्प  प्रस्तुत करना  चाहिए
 या  फिर  माननीय  सदस्य  को  संविधान  का  संशोधन  करने  के  लिए  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 चाहिए  |

 fat  गजराज  सिह  :  मेंने  अपने  स्थगन  प्रस्ताव में  कई  बातों  का  सुझाव
 दिया  है  जैसे  वहां  कृषि  उत्पादनों  का  मूल्य  इस  प्रकार  निश्चित  किया  कि  उन  पर

 मुनाफ़ा  वर्ष  में  किसी
 भो  समय  १  aa  प्रतिषेध  से  श्रमिक  न  लाभप्रद  खेतों  का  लगान

 माफ  कर  दिया  जाये
 ;  मणिपुर  प्रशासन  में ग्रंग्रेजी  को  हटा  कर  मनीपुरी  भाषा  को  स्थान

 दिया  जाये  वहां  ६०  सरकारी  पद  पिछड़ी  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम

 जातियों  के  लोगों  के  लिए  सुरक्षित  रखें  जायें  ।

 कुछ  बातों  के  संबंध  मिश्रा  कह  सकते  हैं  कि  सरकार  को  संजय  द्वारा  बनाये  गये  कानूनों  के

 भ्रनुसार  काम  करने  का  अ्रधिकार  है  ।  पर  अन्य  बातों  के  संबंध  में  के  के  क  क  क  क  क  +  *  के  *  *

 श्रिया  सहोदय :  में  कहना
 चाहता

 हूँ  कि  यह  मामले  ऐसे  नहीं  जिन्हें  स्थगन

 स्थगन  प्रस्ताव
 के  ज़रिये

 उठाया  जाये  ।  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नही ंदेता

 विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  बार  में

 अध्यक्ष  महोदय :  श्री  खाडिलकर  ने  एक  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  ।

 में  उन  के  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  उन्होंने  २४  मान को  चंडीगढ़  में  श्री
 चारी  के  एक  भाषण  की  कौर  ध्यान  दिलाया  है  |  उन्होंने  लिखा है  कि  २६  मान  १६६०

 के  एक्सप्रेस  में  यह  रिपोर्ट  है ंकि  श्री  राजगोपालाचारी  ने  कहा  था  कि  विधान  मंडलों

 में  कांग्रेस  के  जो  प्रतिनिधि  उन्हें कोई  मैजिस्ट्रेट  बन्द  करा  सकता है  क  पास

 जीवन  यापन  का  कोई  उचित  साधन  नहीं  है  । |  उनका  कहना  है  कि  यह  का  अपमान

 है  प्रौढ़  इस  पर

 गंभीरता  te  विचार

 होना
 चाहिये

 ।

 ———

 मूल  ash  में



 ू  S\go  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २०  अप्रैल  १९६६०

 मे  माननीय  सदस्य  इसी  प्रकार  का  एक  उदाहरण  देता  २  जन  Pau  को

 faery  के  हाउस  आफ  कॉमन्स  में  भी  ऐसा  हो  एक  मामला  पाया  जिस  में  एक  माननीय  सदस्य

 से  ए  aca  माननीय  सदस्य  के  एक  भाषण  पर  आपत्ति  उठाई  थी  कि  उन्होंने  भाषण  में  घातक  दल

 के  प्रति  कुछ  कड़े  शब्द  प्रयोग  किये  थे  ।  पर  वहां  श्रध्यक्ष ने यही ने  यही  कहा  कि  यह  विशेषाधिकार  का

 प्रशन  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  में  समझता  चूंकि  यह  सवाल  उस  दल  को  ही  उठाना

 चाहिये  जिस  के  खिलाफ़  यह  बात  न  गई  है  ;  जरगर  उस  ने  इसे  उठाना  ठीक  नहीं  समझा

 है  तोफिर  उसे  उठानेको  किसी  कौर  को  sar  जरूरत  ?  विरोधी  दल  वाले  स्थिति  का  अनुचित

 फ़ायदा  उठाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  |

 para  सहाय  ध  ठीक  di  मालूम  होती है
 कि  जिस  पर  कोई  आरोप  लगाया

 उसे  ही  इस  सवाल  को  यहां  उठाना  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार  का  एक  भी  मामला  ब्रिटेन  का  ही  था  ।  वहां  जब  हाउस  ग्राफ  कॉमन्स  में

 मामला  उठा  तो  उस  पर  अध्यक्ष  ने  कहा  था  किਂ  सभा के  संबंध  में  कत्तव्य  पालन की  बात  को

 लेकर  जब  किसी  माननीय  सदस्य  के  सकें
 थ

 में  कोई  बात  कही  तो  तब  ही  विशेषाधिकार  का

 प्रशन  उठाया  जा  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  कार्यवाही  करना  चाहें  तो  इस  के  लिए

 wy  उपाय  ea  भी  हमें इन  मामलों  में  ज्यादा  भावुक  नहीं  होना  चाहिये  ।  में  इस  प्रस्ताव  की

 mania  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  खाडिलकर  (  अहमदनगर  )  q  एक  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  देना  चाहता

 गेरी  यह  इच्छा  नहीं  थी  कि  चूंकि  यह  बात  किसी  दल  विशेष  के  लिये  कही  गई  है

 इसलिये  मैंने  उसे  यहां  उठाया है  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह  तो
 हरेक  सदस्य

 के  सम्मान  का  प्रश्न  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  alta  निकाली  गई

 उपमंत्री  (att  qo  भगत  डा०  गोपाल  रेड्डी  की  जोरसे  मैं  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  ६  ZEgGo

 की  श्रधिमूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  So.  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  ar  । g

 में  रखी  गई  ;  देखिये  संख्या
 एल०

 go  २११२/६०]

 नगर  हवेली  प्रौढ़  दादरा  के  सम्बन्ध  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  का  निर्णय

 उपमंत्री  लक्ष्मी  में  नगर  हवेली  कौर  दादरा  के  सम्बन्ध

 में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  निर्णय की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं ।

 में  रखी  गई  ;  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 २११३/६०)]

 ee  ee  teen

 Nee  nanan

 मूल  wast  में
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 राज्य  सभा  स  सन् ददा

 सचिव  :  मुझे  सभा  को  यह  बताना
 हे  कि  मुझे  राज्य-सभा

 के
 सचिव  ATH  सन्देश

 प्राप्त  हु  है
 जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  द्वारा  १२  १९६०  कितनी  बठक  में

 पारित  किये  गये गये  भारतीय  बायलर्स  १९६०  की  एक  प्रति  सहित  की

 हे  |

 भारतीय  बायल सं  विधेयक

 मैँ  भारतीय  बायलर्स  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  सभा  पटल पर  रखता

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन क द

 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों श्र०  सि०  सहगल

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  तिरसठवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 प्राक्कलन  समिति

 पचहत्तरवां

 प्रतिवेदन

 श्री  दासप्पा  :  क  विकासਂ  मंत्रालय
 के  बारे

 में  प्राक्कलन  समिति

 लोक  के  Fares  प्रतिवेदन

 र

 to  पी०  छठ  भाग ४  में  की  गयी  सिफारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  पचहतरवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता  हूं  । ens

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 लुधियाना  में  होजरी  मिलों  का  बन्द  होना

 fot  रघुनाथ  सिह  :
 नियम  १९७  के  ग्रस्त

 अ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व

 के  निम्न
 विषय  की  ate  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  शर  यह  प्रार्थना

 करता ह ूहूं कि  वह  इसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 तथा  ऊन  के  गोलों  पर  ग्रा यात  प्रतिबन्ध  लगाने  के  फलस्वरूप  लुधियाना  में

 होजरी  मिलों  के  बन्द  होने  से  उत्पन्न  स्थिति
 0.0

 मंत्री  कानूनगो  यह  एक  बड़ा  वक्तव्य है  |  मैं  इसे  सभा  पटल

 पर  रखता  x
 ्  |

 दिखाय  परि  अनुबन्ध  संख्या

 मूल
 अंग्रेजी  म

 %66  (Ai)



 ASR  वित्त  विधेयक  २०  अप्रैल  geRo

 श्री हेम हेम
 ae  :  में

 कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता हूँ  |

 Rea  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  वक्तव्य  को  कल  बाप  प्रश्न  पुछ  सकते

 ्  |

 es  य

 वित्त  विधेयक

 श्रिया  महोदय  :  ae  सभा  वित्त  PERO  पर  विचार  श्रारम्भ  करेगी  |

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 किस  वित्तीय  वह  १९६०-६१  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार की  वित्तीय  प्रस्थापनाश्रों  को

 प्रभावी  बनाने  वाले  विधायक  पर  विचार  किया  जाये  प

 यह  विधेयक  पिछले  साल  सप्ताहों  से  सभा  के  सम्मुख  इस  विधेयक  के

 सम्बन्ध
 में

 सभा  में  तथा
 सभा

 के  बाहर  भी  पर्याप्त  चर्चा  हुई  है  ।

 जहाँ  तक  श्रप्नत्यक्ष  करों  का  सम्बन्ध  वर्तमान  करों  की  दरों  में  कुछ  परिवर्तन

 किये  गये
 हैं

 तथा  कुछ  नथी  वस्तु ग्न ों  में  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  है  ।  बजट  पर  सामान्य

 चर्चा
 के

 दौरान  कर  प्रस्तावों  के  कुछ  पहलुओं  की  आलोचना  की  गई  थी  ।  तत् सम्बन्धों  हितों
 की  कौर

 से
 भी  मेरे  पास  कई  श्रम्यावेदन  जायें  हैं  ।  मैँ  ने  तथा  मेरे  अघिकारियों  ने  कई  प्रतिनिधियों

 से  भी  मेंट  की  है  ।  मैँ  आशा  करता
 हूं  किसभा  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि

 देश  क

 विकास  कार्यों  के  लिये  आवश्यक  संसाधन  जुटाने  की  श्रावश्यकता  को  देखते  वर्तमान  वित्त

 विधेयक  के  कर  प्रस्तावों  में  व्यापक  परिवर्तन  करने  की  गुंजाइश  बहुत  कम  है  |

 वर्तमान  वित्त  विधेयक  द्वारा  पहली  बार  कई  वस्तुप्नों  पर  संघ  उत्पादन  शुल्क  लगाया

 जा  रहा  है  ।  इसलिये  इन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कई  विस्तृत  कर  लगाते  समय  मंत्रालय

 को  ज्ञात  नहीं  थीं  ।  न  पहिले  ही  सुरक्षा  को  देखते  हुए  उनका  पता  लगाया  जा  सकाता  था  |

 तथापि  अब  हमें  दोनों  संभागों  में  माननीय  सदस्यों  का  दृष्टिकोण  ज्ञात  हो  चुका  है  ।  तथा  इसी

 बीच  हमें  विभिन्न  हितों  से  कई  श्रम्यावेदन  भी  प्राप्त  हुए  इम  से  मैं  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा

 हूं  कि  कुछ  वास्तविक  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  हमें  कर  प्रस्तावों  में  कुछ  परिवर्तन

 करने  की  श्रावश्यकता  है  तथापि  अनुमानित  राजस्व  में  भी  बड़े  परिमाण
 में

 कटौती  नहीं  होनी

 चाहिये  ।

 उतारी  गई  सिनेमा  की  फिल्मों  खंड  आधार  शुल्क  की  क्रमिक  दरें  विहित

 पर्याप्त  छट  मंजूर  की
 गई  है

 ।  प्रिंटों  की  संख्या  की  वृद्धि  के  साथ-साथ  उन  पर  शुल्क  बढ़ता

 जायेगा  ।  तथापि  शुल्क  की  प्रभावी  दरਂ  ३०  नये  पैसे  प्रति  मीटर  से  अधिक  नहीं  होगी  ।

 दिक्षा  सम्बन्धी  तथा  बालकों  सम्बन्धी  फिल्मों  तथा  जिन  फिल्मों  t  चौड़ाई  €/५  मिली  मीटर  से

 कम  नहीं  होगी  उन्हें  उत्पादन  शुल्क  से  पूरी  छूट
 मिलेगी

 ।

 saa  अंग्रेजो  में
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 सीमा  शुल्क  की  वर्तमान  के  ग्रा घार  मैं  यह  निश्चय  किया  है  कि
 कृषि

 के

 में  खाने  वाले  ट्रैक्टरों  पर  बिल्कुल  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जायेगा  ।  स  eA ss  |
 प्रकार

 की  मोटर  अर्थात  उन
 मोटरकारों  को  जो  १६  हार्स  पावर  से  भ्रमित हों

 लेकित  २०  हार्स

 से  अधिक  नहीं  को  कुछ  रियायतें  देने  के  में  ने  उनका  शुल्क  ३०००  रु०  से

 घटा  कर  १०००  रुपये  कर  दिया  है  ।  मोटर  वाणिज्यिक  मोटर  गाड़ियों

 पर  लगाये  गये  नयें  प्रफुल्ल  की  असंगतियों  पर  भी  मेरा  ध्यान  anata  किया  गया  है  ।

 उन
 पर

 विचार  किया  जा  रहा  आवश्यक  होने  पर  उन
 पर

 अप्रसार  छोटा  मोटा  पर्वत

 किया  जायेगा  |

 स्टेपल  धागे  से  बने  हुए  कपड़ों  पर  की  संयुक्त  दर  घटाने  का  विचार  fat

 गया  है  ।  यह  घटोत्तरी  करवों  अर  पारियों
 की

 पर  निर्भर  करेगी  ।  छोटे  संस्थानों

 पर  33%  की  घटोत्तरी  कर  दी  गई  है
 ।  सुती  कपड़े  के  कटे  हुए  टुकड़ों  जिन्हें  ता  जाता

 में  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  दो  गज  की  लम्बई  के  स्थान  में  परब  Rt  गज  लम्बा  टुक  डा

 फेट में  माना  जायेगा  ।  साइकिलों  के  करो  ऐहोल  ate  रिम  बनाने  वाले  छोटे  निर्वा ताम्र ों

 जिनका  उत्पादन  24oo  BY  व्हील  कौर  १०००  रिन  प्रति  माह  से  ग्रसित  नहीं  उनके  जिये

 उत्पादन  शुल्क  में  रियायत  करदी  गई  है  कौर  उनको  उत्पादन  शुल्क के  राधे  दर  से  उत्पादन  शुल्क

 देना  होगा  ।

 इसी  प्रकार  इन्टरनल  कम्बश्चन  इंजिनों  कौर  बिजली  को  मोटरों  के  we  पैमाने  के

 निर्माताओं  को  किसी  भी  महीने  में  निमित  पहिले  १००  हार्स  पावर  पर  0%  भ्र ौर  अगले

 १००  हस  पावर  पर  १०  प्रतिशत  शुल्क से  छूट  देने  का  निचय  किया  गया  तथापि  जिस

 महीने  निकासी  की  गई  है  उसके  ठीक  पहिले  महीनें  में  निर्मित  परिमाण  की  मात्रा  ३००

 हार्स  पावर  से  भ्रमित  नहीं  होनी  चाहिये  ।  पुराने  wiz  शुल्क  चुकाये  गये  एल म्यू नियम  के  कबाड़

 को  पिघलाकर  बनाया  गये  पिंडों  को  उत्पादन  शुल्क  छूट  देने  का  निश्चय  गया है  |

 लेकिन  यदि  उनकी  चादरें  कौर  गोले  बनाये  तो  उन्हें  २००  रु०  प्रति  मीट्रिक  टन  के

 हिसाब  से  शुल्क  देना  ।  मध्यम  प्रकार  के  गत्तों  के  कारखानों  को  छूट  देने
 के  उद्देश्य

 aa  उत्पादन  की  अधिकतम  सीमा  जिस  छूट  ate  निम्न  खंड
 लागू  होता  ३०००  टन

 त्व से  बढ़ा  न कार  ५०००  टन  कर  रहा  g  ।  इसमें  शुल्क  की  में भी  कुछ  छोटे  मोटे  परिवर्तन

 किये  गये  = र  |

 इन  रियायतों  का  संचित  प्रभाव  यह  होगा  कि  राजस्व  के  मूल  प्राक्कलनों  आधारभूत

 प्रति  वर्ष  कमी  हो  जायेगी  ।  ये  समस्त  परिवर्तन  एक  अधिसूचना  द्वारा  किये  जायेंगे  ।  वह  भ्र धि सूचना

 ara  से  लागू  हो  जायेगी  ।

 मुझे  हर्ष  है  कि  प्रत्यक्ष  करों  का  स्वागत  किया  गया  है
 ।

 यद्यपि  यह  अ्रादंका प्रकट प्रकट

 की  गई  है  कि  कुछ  विशेष  प्रकार  की  सहकारी  समितियों  के  मुनाफ़ों  पर  कर  लगाने  का  क्या  प्रभाव

 होगा ?.
 जैसा  कि  मैंने  अपने  बजट  भाषण

 के  दौरान  था
 कि  इन  सहकारी  समितियों के  मुनाफ़ों

 को  कर  से  छूट इस
 कारण

 दो  गई
 थी  कि

 वे
 समितियां  मजदूरों  तथा  सीमित

 राय
 वाले  व्यक्तियों

 में  बचत  दौर  स्वावलम्बन  को  प्रोत्साहन  देने  के  झ्र भि प्राय  से  बनाई  गई  थीं  हाल  के  वर्षों  में  सहकारी

 समितियों  ने  aaa  कार्य  क्षेत्र  का  पर्याप्त  विस्तार  कर  लिया  तथा  वे  गर-सदस्यों  के  साथ  भी  बड़े

 पैमाने  पर  सौदे  कर  रहे  हे  ।
 व्यापारिक  मुनाफे  को  बिलकुल  छूट  देना  ठीक  नहीं  है

 ।
 वित्त
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 ares  जी

 विधेयक  में  प्रस्ताव  इस  प्रकार  रखा  गया  है  कि  ग्रामीण  ऋण  तथा  ग्रामोद्योग  से  सम्बन्धित

 व्यवसायिक  राय  को  कर  से  छट  मिलेगी  तथापि  १००००  रुपये  से  अधिक  व्यवसायिक  पर  कर

 लगता

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह  कर  aga  अधिक  है  ।  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  किः

 किसी  सहकारी  समिति  पर  तब  तक  कर  नहीं  लगता  जब  तक  उसकी  कुल  वार्षिक  प्राय
 २०,०००

 रुपये  से  प्रतीक  न  हो  ।  केवल  २५,०००  रुपये  से  fay  की  राय  पर  रियायती  दर  पर  अधिक  कर

 सहकारी  समितियों  के  लाभांश  पर  कर  नहीं  लगता  है  ।  इन  बातों  पर  विचार  करने  से  यह

 स्पष्ट  ज्ञात  होता  है  कि  सहकारी  समितियों  के  साथ  बहुत  उदारता  का  बर्ताव  किया  गया  |

 अराज  क्योंकि  पहली  बार  सहकारी  समितियों  के  मना  पर  कर  लगाया  जा  रहा  इसीलिये  मैंने

 गयी  सोच  विचार  के  yaa  वित्त  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  में  ढील  देने  का  निश्चय  किया

 मेंने  कर  शक्ति  की  आरम्भिक सीमा  को  १०,०००  रुपये से  बढ़ा  १४,०००  रुपये करने  का

 निश्चय  किया  है  ।  जिससे  १५,०००  रुपये  से  भ्रमित  मुनाफे  पर  ही  अ्रांयकर  लग  सकें  |  सहकारी

 नीतियों  द्वारा  उनके  बैंकिंग  व्यवसाय  से  तथा  गव  तथा  दशहरी  क्षेत्रों  में  अपने  सदस्यों  को  ऋण

 सम्बन्धी  सुविधायें  देने  उन्हें  जो  प्राय  होगी  उसे  भी  करों  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ।  इससे  शीर्ष

 श्र  संघीय  संस्थापकों  के  कार्यों  जिन  पर  प्राथमिक  ऋण  समितियां  वित्त  के  लियें  fade

 रहती  सुविधा  मिलेगी  ।  नगरीय  क्षेत्रों  की  कर्मचारी  ऋण  समितियों  को  अपने  व्यवसायिक  ara

 पर  कर  से  छूट  जारी  रहेगी  |  ऐसी  प्राथमिक  दुग्ध  सहकारी  समितियों  को  जो  aaa  सदस्यों  द्वारा

 त्रित  दूध  संघीय  दुग्ध  समिति को  देती
 कर

 से  छूट  रहेगी  ।  बाजार
 में  ले  जाने  योग्य  बनाने

 के  लिये

 कृषक  द्वारा  खाद्यान्नों  की  जो  सफाई  इत्यादि  की  जाती  उससे  प्राप्त लाभ  कर से  छंट दी  गई

 @  |  उदाहरणार्थ  इस  प्रतिबन्ध  हटाने  पर  किसी  सहकारी  समिति  gro  गन्ने  का  गड़

 बनाने
 से  प्राप्त लाभ  पर  कर  से  छूट  रहेगी  ।  तथापि  यह  शर्ते  जारी  रहेगी  कि  इस  कार्य  के  लिये  किसी

 शक्ति  का  उपयोग  न  किया  जाय  |  इसका  उद्देश्य  स्पष्ट  है  कि  हम  एक  चीनी की  मिल  के  मुनाफे

 जो  अ्रपने
 सदस्यों

 के  गन्ने  की
 चीनी  बनाती  मुनाफे से  छूट  नहीं  देना  चाहते  हें  ।  किसी  सहकारी

 समिति  द्वारा  संचालित  किसी  उद्योग  के  मामले  धारा  2 4-H  के  अधीन  ore  कर  से  जो  करों  की

 री
 गई  थी  उस  अवधि

 को  बढ़ा  कर  सात  वर्ष  कर  दिया  गया  है  ।

 इन
 सभी  प्रस्तावों  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सहकारी  आन्दोलन  को  पुरजोर

 प्रोत्साहित  करना  चाहती  है  ।  ये  प्रस्ताव  वित्त  विधेयक  के  संशोधनों  वेਂ  रूप  में  रखे  जायेंगे  उन्हें  में

 प्रस्तुत  करूंगा  |

 उपभोक्ता  सहकारी  समितियों
 के

 द्वारा  मुझे  कई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  उनमें  कहा
 गया + 41  re

 कि  उनके  मुनाफे  पर  कर  न  लगाया  जाय  ।
 ये  अभ्यावेदन इस  श्रीलंका  से  प्रस्तुत किये  गये  हें  कि

 उपभोक्ता  समितियों  के  सारे  मुनाफे  पर  कर  लग  रहा  है  ।  हमारा  यह  अभिप्राय कदापि  नहीं  है  ।

 यदि  एक  उपभोक्ता  समिति  वस्तुओं
 की

 इकट्ठा  खरीद  करती  है  कौर  उन्हें  अपने  सदस्यों का  बेचती

 इस  प्रकार एक  वर्ष  में  इस  प्रकार  वस्तुओं  की  खरीद  में  छूट  से  प्राप्त  जो  धनराशि  उसे

 आरक्षित  छूट  माना  जायेगा  ate  वह  राशि  कुल  मुनाफे  से  घटा  दी  जायेगी  ।
 मेरे  विचार से  इससे

 उन
 लोगों  की  श्रमिकों  दर  हो  जानी  चाहियें  जिन्हें  यह  भय  था

 कि
 उपभोक्ता  समितियों  के  सारे

 मनाफ  पर  कर  लगेगा  |



 वित्त  विधेयक  न  GiOh ३१  १८८२  )

 इस  विषय  पर  भी  पर्याप्त  चर्चा  हुई  है  कि  समवाय  कर  प्रणाली  में  हाल  के  सुधारों  तरजीही

 हिस्सेदारों पर  कया  प्रभाव  पड़ा  है  ।  हमने  यह  बात  स्वीकार कर  दी  है  कि  किसी  समवाय  द्वारा

 दिये  गये  कर  उसके  झंदधघारियों  द्वारा  दिया  गया  कर  मान  लिया  जायेगा  ।  इस  शझ्स्वीकृति के

 प्रंशधा रिये  द्वारा  प्राप्त  लाभांशों  को  संचित  तथा  समवाय  द्वारा  चुकाये  करों

 को  उसमें  जोड़ने  की  व्यवस्था  भी  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।  इसके  साथ  साथ  समवायों  द्वारा  चुकाये  जाने

 वाले  कर  में  कमी  कर  दी  गई  है  ,  जिससे  एक  चतुर  समवाय  श्रंश्रधारियों  को  दिये  जाने  वाले

 लाभांश  में  वृद्धि  कर  are  भ्रंशाधारियों  को  उनकी  गज़ी  से  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  में  कोई  कमी  न

 दो  ।  हमारे  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  सामान्य  भ्रंश धा  रियों  को  दिये  जाने  वालें  लाभांश  में  समय

 पर  वृद्धि  की  जा  सकती  तथापि  कई  समवायों  ने  तरजीही  अ्रंदाधारियों  को  दिये  जाने  वाले  लाभांशों

 में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  समवाय  द्वारा  घोषित  तरजीही  लाभांशों  के  लिये  प्रयुक्त  कर  से  मुक्त  शब्दों

 की  व्याख्या  पर  भी  विवाद  उठाया  गया  है  ।  यह  प्रश्न  कि  एक  समवाय  ठेके  की  शर्तों  के

 आधार  पर  अपने  अंशधारियों  को  कितनी  राशि  देनी  यह  बात  दोनों  पक्षों  वे  निबटारे

 पर  ही  निरभर करती  है  ।  सरकार  इस  मामले  में  ग्रसना  निर्णय  नहीं  दे  सकती  है  ।  सरकार यह  स्पष्ट

 कर  देना  चाहती  है  कि  जब  समवायों  पर  प्रभावी  करों  की  दरें  घटाई  तो  सरकार  ने  यह  तराशा  की

 थी  कि  इसका  लाभ  तरजीही  तथा  सामान्य  सभी  अंशधारियों को  प्राप्त  होगा  ।  समवायों को  इस

 कटौती  का  लाभ  सामान्य  अंशधारियों  को  देने  के  कोई  विद्वेष  कार्यवाही  नहीं  करनी  पड़ेगी

 तथापि  तरजीहीਂ  ग्रंशधारियों  के  लाभांशों  में  उचित  वृद्धि  करने  के  लिये  उन्हें  विशेष  कार्यवाही  करनी

 पड़ेगी  ।  सरकार  को  ara  है  समवाय इस  दिशा  में  उचित  कार्यवाही  करेंगे  ।  सरकार ने

 कुछ  महीने  atk  स्थिति  का  निरीक्षण  करने  का  निश्चय  किया  है  यदि  कम्पनियाँ  इस  दिशा  में  उचित

 व्यवस्था  नहीं  करेंगी  तो  तरजीही  wernt  के  लाभांशों  में  उपयुक्त  वृद्धि  करने  के  उद्देश्य  से  एक

 विधान  प्रस्तुत करना  पड़ेगा
 ।

 अभिप्राय  यह  है  कि  यह  वृद्धि  उन्हीं  लाभांशों  पर  लागू  होगी
 जो  कि

 १  cat:  के  पूर्वे  तरजीही  अंशों  पर  दिये  जायेंगे  ।  उस  तारीख  के  बाद  जारी  किये  गये  तरजीही

 के  सम्बन्ध  सभी  पक्षों  को  समवायों  पर  लागू  की  गई  नई  कर  व्यवस्था का  पता  है  कौर  यह

 बात  सेवायों  पर  निसार  है  कि  वे  तरजीही  श्रंकाधारियों  को  यह  बतायें  कि  उन्हें  कितना  लाभांश

 थाने  का  अधिकार है  ।

 महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 छी  विमल  घोष  :  वित्त  मंत्री  ने  जिन  रियायतों  की  घोषण  की  है

 में  उनका  स्वागत  करता  हूं  तथापि मैं  उनका  ध्यान  देश  की  सामान्य  artery  स्थिति  की  ax

 दिलाना  चाहता  हं  ।  देश  की  सामान्य  अरथ  व्यवस्था  को  इस  समय  दो  बड़े  खतरे  हें  पहला  कीमतों  में

 उत्तरोत्तर  वृद्धि  की  प्रवृत्ति  और  दूसरे  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  में  हमारी  प्रशासनिक  व्यवस्था

 कीं  अ्रक्षमता  |

 जहां  तक  कीमतों  में  वृद्धि  का  सम्बन्ध  है  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  यह  वृद्धि  घाटे  की  wet

 व्यवस्था के  कारण  नहीं  हुई  है  ।  इसी  प्रकार  श्रम  तथा  रोजगार  मंत्री  का  कथन  है
 कि

 मजूरी  में  वृद्धि

 भी  इसका  कारण  नहीं  है
 ।

 खाद्य  मंत्री  का  कथन  है  कि  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  कमी  नहीं  हुई  है

 उससे  मूल्य  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  कारण  कुछ  भी  हो  कीमतों में  वृद्धि  हो  रही है  कौर

 परिणामस्वरूप  देश
 की

 आ्रान्तरिक  प्रौढ़  बाह्य
 अर्थ

 व्यवस्था  को  आघात  पहुँच  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  कीमतों  में  २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  जब  कि  प्रति  व्यक्ति

 राय  में  केवल  १२  प्रतिदिन  की  वृद्धि  हुई  इस  प्रकार  प्रति  व्यक्ति  वास्तविक  राय  में  कमी  हुई  ।  यही

 कारण  है  कि  देश  में  उतनी  बचत  नहीं  हो  रही  है  जितनी  की  गई  थी  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  हमें  भ्रपने  उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।  खाद्य

 उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।  तक  हम  aa  क़षि  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं  कर  सकते

 तब  तक  हमारी  रथे  व्यवस्था  सुदृढ़  नहीं  हो  सकती  है  ।  तथापि  seq  यह  है  कि  क्या  २०  या  ३०  लाख

 टन  प्रति  वर्ष  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  से  हमारी  we  व्यवस्था  में  स्थायित्व  ar  यदि  नहीं तो  हमें

 इसका  क्या  उपचार  करना  है  ?  राज्य  द्वारा  खाद्यान्नों के  व्यापार  की  नीति  को  धीरे  धीरे  छोड़ा  जा

 रहा है  ।  तब  सरकार  कीमतों  को  स्थिर  रखने  के  लिये  क्या  कदम  उठाना  चाह  रही  है
 ?  कीमतें

 मांग  प्रौढ़  संभरण पर  नियंत्रण  रख  कर  स्थिर  रखी  जा  सकती  हं  ।  खाद्यान्नों  के  संभरण  पर

 नियंत्रण  रखना  श्रनिवायं  है  ।  तथापि  क्या  सरकार  खाद्यान्नों  पर  नियंत्रण  रखने  को  तैयार  है
 ?

 जब  तक  सरकार  खाद्यान्नों  पर  वित्तीय  तथा  wea  प्रकार  से  भी  पूर्ण  नियंत्रण  नहीं  रखेंगी

 तब  तक  कीमतों में  स्थिरता  नहीं  सकती  है  |

 कीमतों की  वृद्धि  का  हमारे  भुगतान  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है
 ।  जब  निर्माताओं

 को
 देश

 के
 अ्रन्दर  ही  उंची  कीमतें  मिल  जाती  हें  तो  वे  अपनी  वस्तुद्नों  का  निर्यात  नहीं  करते  हं  हमें  उचित

 मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  नहीं  हो  सकती  है  ।  तीसरी  योजाना  के  दौरान  हमारी  बढ़ती

 हुई  मांगों  को  ध्यान  में  रख  हमें  यह  जानना  चाहिये  कि  हमें  कितने  भुगतान  अवशेष  की  श्रावस्यकता

 और  होगी  ate  प्रति  वर्ष  कितना  निर्यात  करने  में  समय  होंगे  ।  उद्योग  मंत्री  के  कथन  के  अनुसार

 हमें  कच्चे  माल  के  aaa  के  लिये  भी  विदेशी  सहायता  पर  निर्भर रहना  पड़ेगा  ।  इसके  लिये

 हमें  ६५०  करोड़  से  ७५०  करोड़  की  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  ।  लगभग  १००  करोड़

 रुपये  प्रति  वर्ष  हमें  ऋणों  के  ब्याज  के  रूप  में  चुकाना  होगा  तो  क्या  हम  Yo  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष

 का  निर्यात  करने  में  समय  होंगे  ।  श्रमिक  मिशन  में  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  तृतीय  योजना  हमारे
 संसाधनों  के  अनुपात  में  बहुत  बड़ी  है  यह  स्पष्ट  है  कि  या  तो  हमें  तपनी  योजना  में  कटौती  करनी

 चाहिये  या  देश  के  आन्तरिक  साधनों  पर  अधिक  निरभर  रहना  चाहिये  ।  तथापि  पिछले  दो  वर्षों

 के  बजट  को  देख  कर  आपको  ज्ञात  होगा  कि  हम  केवल  २०  से  २५  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  प्राप्त  करने

 में  समर्थ  रहे  हूं  ।  केवल  इतनी  राशि  से  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  क्रियान्वित  नहीं  हो  सकती

 है  ।  हमें  पथिक  करों  का  भार  वहन  करने  को  तैयार  रहना  चाहिये  शत  यह  है  कि  उनसे  प्राप्त

 रोशि  का  उपयोग  योजना  के  लिये  किया  जाय  ।  इंस  सम्बन्ध  में  मैं  रोका  ध्यान  कृषि  क्षेत्र  को  कौर

 दिलाना  चाहता  g  यद्यपि  कृषि  क्षेत्र  से  राष्ट्रीय  ary  का  ५०%0प्रतिशत  प्राप्त  होता  है  तथापि  उस  क्षेत्र

 में  प्रभी  कर  बहुत  कम  लगाया  गया  है  |  वित्त  मंत्री  को  चाहिये  कि  उस  क्षेत्र  में  भी  कर  लगाये  |

 जहां  तक  करों  का  सम्बन्ध  है  जनता  ने  कर  देने  से  कभी  इनकार  नहीं  किया  है  सरकार  ट्रीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  ६२५  करोड़  रुपये  करों  से  वसूल  करना  चाहती  थी  जब  कि  Goo  करोड़  रुपये  से

 अधिक  राशि  वसूल  की  गई  ।  विदेशों  से  भी  हमें  ore  से  प्रतीक  ऋण  आर  सहायता  की  राशियां

 प्राप्त  हुई  तथापि  किर  भी  हमें  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  दिक्कतें  ता  रही  हूं  ।  इसका  कारण

 यह  है  कि  योजना  से  बाहर  के  विकास  सम्बन्धी  तथा  विवाहेतर  कार्यों  में  अधिक  व्यय  किया  गया

 है  ।  इसने  प्रशासनिक  व्यवस्था
 की  सफलता  कौर  संगठन  का  sa  परिलक्षित  होता  है  ।  सबसे

 बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  राज्य  न  तो  अपने  हिस्से  की  रकम  जमा  करते  हैं  न  अपन  हिस्से  का  कार्य  करते

 @  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  राज्यों  के  कार्यों  की  निगरानी  करने  की  व्यवस्था  करें  तथा  उनसे

 योजना  के  अ्रनुरूप  कार्य  करवाने  का  प्रयत्न  कर  ||
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 अरब  मं  कर  प्रस्तावों  को  लेता  हूं  ।  भ्रल्यूमीनियम  की  चादरों  कौर  गोलों  पर  जो  कर  लगाया  गया

 है  उसका  भार  उद्योग  पर  नहीं  fag  उपभोक्ताओं  पर  पड़ेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  अ्रलौह

 धातु  संघ  के  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करना  चाहिये  केवल  एल्युमिनियम  पर  सभी

 धातुक्रमों  पर  कर  लगाने  की  सुनियोजित  कर  व्यवस्था  अ्रपनायी  जाय  ।

 चाय  पर  लगाये  गयें  करों  का  वैज्ञानिकन  करना  ही  आवश्यक  नहीं  ग्रसित  चाय  के  निर्यात

 पर  जो  भारी  शल्क  लगाया  जाता  है  उसमें  भी  कमी  करनी  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  बल्बों  कौर  फ्लोरेसेंट  ट्यूबों  पर

 केवल  ५०  प्रतिशत  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  है  परन्तु  व्यवहारिक  रूप  से  यह  शुल्क  ६०  प्रतिशत से

 ६१४  प्रतिशत तक  है  इस  शुल्क  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  किया  जाय  कि  यह  शुल्क  ५०  प्रतिशत से

 अधिक  a  देना  पड़े  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  करों  के  मामले  जिन  रियायतों श्री  कर्णों  fag  जी

 की  घोषणा  की  उनके  लिये  में  उनको  बधाई  देता  हुं  ।  अ्रप्रत्यक्ष  करों  के  बारे  में  मुझे  केवल  इतना

 कहना  है  कि  इन  रियायतों  के  बाद  भी  सड़क  परिवहन  पर  करों  का  भार  af  है  ।  उसका  प्रभाव

 निचले  ai  मध्य  वर्ग  के  लोगों  पर  पड़ेगा  ।  इसलिये  वित्त  मंत्री  को  एक  बार  फिर  इस  पर

 विचार  करना  चाहिये  ।

 प्रत्यक्ष  कराधान  के  बारे  |  मेरी  यह  भावना  है  कि  सम्पदा  के  सम न्यायपूर्ण  वितरण  की  दृष्टि

 से  कई  प्रत्यक्ष  कर  उचित  नहीं  हैं  ।

 में  PRR  से  एक  सुझाव  रखता रहा  हूं  कि  कर्तव्य  निभाने  के  दौरान  में  वीरगति  पाने

 वाले  wares  सैनिकों  ate  पुलिस  के  कर्मचारियों  को  सम्पदा  शुल्क  से  विमुक्त  कर  देना  चाहिये  ।

 १९५८  में  सरकार  ने  फ्शस्तर  बलों  को  तो  सम्पदा  शुल्क  से  विमुक्त  कर  दिया  लेकिन  पुलिस  बल

 को  नहीं  ।  राज  देश  को  करणसिंह  जैसे  बहादुर  पुलिस
 वालों  को  जरूरत  इसलिये wa  पुलिस  बल

 को  भी  विभक्त  कर  देना  चाहिये  |

 मेरा  दूसरा  सुझाव  है  कि  शिक्षा  पर  व्यय-कर
 न

 लगाया  जाये
 ।

 हम  देश  के  हर  नागरिक के

 लिये  दिक्षा  की  व्यवस्था  नहीं  कर  पाये  इसलिए  दिक्षा  पर  व्यय-कर  लगाना  अनुचित  होगा  |

 वित्त  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 तीसरी  चीज  यह  है  कि  चिकित्सीय  सहायता  पर  व्यय-कर  लगाना  नैतिक  दुष्टि  से  अनुचित

 है  ।  चिकित्सा पर  किया  जाने  वाला  व्यय  झ्रत्यावश्यक  होता है  ।  उसे  अपव्यय  तो  नहीं  कहा  जा

 सकता  ।  हमारे देश  में  चिकित्सा  बड़ी  महंगी  भी  है  ।  डाक्टरों  की
 फीस  बड़ी  ऊंची  होती  है  ।

 इसलिये मेरा  भ्र तु रोध  है
 कि  त्विकित्सा-व्यय

 पर  बिल्कुल  भी  व्यय-कर  नहीं  लगना  चाहिये  ।

 व्यय-कर  में  एक  श्रनयमितता  यह  भी  है  कि  भ्र विवाहित ों  कौर  विवाहिता  को  एक  ही  श्रेणी

 रखा  गया  है--दोनों  को  ३,०००  रुपये  तक  के  व्यय  की  छूट  रखी  है  ।  विवाहितों  की  कुछ  रियायत

 दी  जानी  चाहिये  ।

 दान  कर  ग्राम  कर  में  दोहरा  करारोपण  भी  होता
 है  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  अपने  बच्चों

 तौर  पत्नी  को  उपहार  देता  है  तो  उसे  दान-कर  देना  पड़ता  बाद  में  जब  दान  प्राप्त करने  वाले

 उसका  विनियोजन  करते  तो  उन्हें  उसी  afer पर  एक  बार  फिर
 से

 राय
 कर  भरना

 पड़ता
 है

 ।

 यह  दोहरा  कराधान  नहीं  होना  चाहिये  ।  १९५७  में  घन  कौर  व्यय  करों  की  चर्चा  के  समय  भी  यह

 में
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 कर्णी  fag

 प्लान  एक  बार  उठाया  गया  था  ।  कभी-कभी  तो  यह  होता है  करों  की  cee  व्यक्ति की  arses

 अधिक हो  जाती  है  ।  संविधान के  अनुच्छेद  ३४  के  qa  यह  अनुचित है  ।  उसके  भ्रनुसार हर

 रिक  को  जीविका  के  पर्याप्त  साधनों का  समान  अधिकार है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति की  पूरी  राय  करों

 में  खप  तो  उसे  जीविका  के  साधनों  से  वंचित  करना  ही  gar
 |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  धन-कर  व्यक्ति  के  धन  से  ही  लिया  जाना  oa  से  नहीं  ।

 शी  कर्मी  साहजी  :  व्यय  ata  कर  alt  धन  कर--तीनों  मिलाकर  राय  से  अधिक

 हो  सकते  हैं  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कल  करदाताओं  की  सहायता  के  लिये  जो  नया  दृष्टिकोण  रखा

 उसके  लिये  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 हमारे  देश  में  जनता  पर  करों  का  भार  कई  ग्रहण  देशों  के  मुकाबले  अधिक  है  ।  यदि

 चाहते  हैं  कि  लोग  ईमानदार  तो  करों  के  इस  अत्यधिक  भार  में  कमी  करनी  होगी  ।  इस  तरह  से

 लोग  करों  को  भरने  प्रौढ़  वकीलों  के  पास  दौड़ने  से  तंग  जाते  हैं  ।  जनता  पर  उसकी  क्षमता से

 अधिक  कर  लाद  कर  उसे  ईमानदार  नहीं  बनाया  जा  सकता  |

 मुझे  प्रोफेसर  कामचोर  के  सभी  सुझाव  मान्य  नहीं  है  ।  सरकार  ने  धन  दान  कर  बगैर

 व्यय  कर  लगाने  के  उनके  सुझाव  तो  मान  पर  राय कर  में  vy  प्रतिशत  कमी  करने  के

 सुझाव  को  बिल्कुल  भुला  दिया  ।  उस  सुझाव  पर  भो  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 तृतीय  योजना  का  व्यय  पुरा  करने  के  लिये  कौर  अ्रधिक  कर  लगाना  श्रनिवायं  होगा  ।  लेकिन

 ज्यादा  अच्छा  तो  यह  होगा  कि  इसके  साथ  ही  अपव्यय  को  भी  रोकते  की  पूरी  कोशिश  की  जायें  |

 राज्यों  में  योजना  की  निधियों  से  मिली  राशियों  का  बड़ा  अ्रपव्यय  होता  है  ।  यदि  राज्यों  का

 व्यय  रोका  जा  तो  १०,०००  करोड़  रुपयें  का  काम  ७,५००  करोड़  रुपये  में  पूरा  हो  सकता

 है
 |

 अपव्यय  क  कर  ही  हम  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  उठा  सकेंगे |

 श्री  जेन  :
 बड़ी  प्रसन्नता

 की
 बात  है  कि  मानवीय  मंत्री ने  सहकारी

 समितियों  को  कुछ  रियायतें  दी  हैं  ।  पर  में  उनकी  एक  बात  से  सहमत  नहीं  कि  बिजली  से  संचालित

 मशीनों  से  गन्ना  पेरने  वालों  को  रियायत  नहीं  दी  जायेगी  ।  इसका  तय  तो  यह  होगा  कि  ज्यादा

 अच्छे  तरीके  अपनाने  वाले  किसानों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  ।  वित्त  मंत्री  को  इस  बात  पर

 विचार  करना  चाहिये  ।

 योजनीकरण  के  कारण  कब  हमारे  राय-व्यस्क  में  कोई  मौलिकता  नहीं  रह  गई

 बढ़ी  की  ज्यादा  गुंजाइश  नहीं  रह  गई  है  ।  पांच  साल
 की  योजना

 पहले  से  बनी  रहती  है  ।  उसका

 विकास-व्यय  भी  पहले  निर्धारित  रहता  और  काफी  हृद तक
 संसाधन  भी  ।  वित्त  मंत्री  का  काम

 fan  उसके  मुताबिक  अपने  राय-व्यस्क  को  ढालना  ही  रह  जाता  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 एक  मोटी
 रूप

 रेखा  तो  योजनाकार  पहले  से  निर्वारित  कर  देते  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 ्र  १८८२  )
 faa  विधेयक  Yawk

 fait  मोरारजी  देसाई  :  संसाधनों
 का

 निर्धारण  वित्त  मंत्री  के  परामर्श
 से

 किया  जाता  है  ।

 tet  मप्र  लेकिन  समूची  पंचवर्षीय  योजना  का  आकार  तो  योजनाकार  पहले  ही

 कर  देते  हैं  ।  किस  मद  पर  कितना  व्यय  इसका
 भी

 काफी  हद  तक  पहले  से  ही
 निर्धारण

 हो  जाता  है  ।  वित्त  मंत्री  का  उस  व्यय  की  पूर्ति  के  लिये  संसाधन  जुटाने  पड़ते  हैं  ।  इसमें  ग़लत  कुछ

 भी  नहीं है  ।

 मोरारजी  देसाई  :  वित्त  मंत्री  योजना  आयोग  का  सदस्य  है  श्र  उसके  परामशं  से  ही

 योजना  को  सोमा  और  उसके  संसाधन  निर्धारित  किप  जाते  हैं  ।

 > T  ८५  q  वित्त  मंत्रो
 fa  ६... हु०  प्र०  ठीक  है  ।  योजना  आयोग  के  सदस्य

 भी  उनके  निर्धारण  में  भाग  लेता  है  ।

 ~
 अराज  हम  द्वितीय  योजना  के  अ्रन्तिम  वर्ष  में  हैं  ।  योजना  बनाते  समय  हमारे  प्राक्कलन  : 221

 न्
 थे  ?  यह  fe  योजना  काल  में  कुल  राजस्व  से  ८००  बचत  कौर  सार्वजनिक  ऋगों से

 १,२००  रेलवे  के  लाभ  कौर  भविष्य  निधि  तथा  अन्य  तिथियों  से  ४००  विदेशों  ऋणों

 से  ८००  करोड़  कौर  घाटे  की  व्यवस्था से  १,२००  करोड़ रुपये  मिलेंगें  इन  सब  के  बाद  Yoo

 करोड़  रुपये  का  घाटा  ऐसा  जिसके  लिये  प्राय-व्ययन  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  थी  ।  लेकिन

 इन  पांच  वर्षों  में  हुमा  यह  है  कि  बचत  ate  सार्वजनिक  ऋणों  से  १,१५०  करोड़  ,  यानी  अनुमित

 राशि  से  ५०  करोड़  रुपये  कम  मिलेंगे  ।  घाटे  को  स्रोत-व्यवस्था  भी  २५  करोड़  रुपये  बढ़  हजा पये गो  |

 प्रथम  योजना  के  लिये  आवंटित  राशि  में  से  gat  हुई  राशि  विदेशी  ऋण  १,८३८  करोड़

 होंगे  |  विदेशो  मुद्रा  के  रक्षित  कोष  से  हमें  २००  करोड़  रुपये  निकालने  लेकिन  वास्तव  में  ५७७

 करोड़  रुपये  निकाले  गये  हैं  ।  इन  सब  को  मिलाकर  द्वितीय  योजन  के  संभवतः  S,500  करोड़  रुपये

 के  हो  जाते  हैं  ।

 द्वितीय  योजना  का  कुल  व्यय  ४,६००  करोड़  रुपये है
 |  इसका  मतलब  है  कि  तूतिया

 योजना  के  लियें  इस  में  से  २००  करोड़  सय  बचेंगी  |  इसका अथ  है  कि  हम  ने  अपनी  तीय

 योजना  का  व्यय  करों  या  राजस्व  ,  इत्यादि के  संतानों  से  पुरा  नहों  बल्कि  जनता  से

 ऋण  ले  या  घटे को  अथ  व्यवस्था  से  या  frag  ऋगों से  ही  पुरा  किया है  |

 मुझे  इस  पर  कोई  प्रकृति  नहीं
 ।  विनियोजन  के  लिये  विदेशों  लगों  क  aaa  बनता

 इतना  श्रापत्िजनक  नहों  लेकिन  चिन्ता  ता  तब  हता  जब  वैज्ञानिक

 राष्ट्रीय  विस्तार  stat  चालू  खरब  को  पुरा  करने  के  लिये  भी  विदेशी  ऋणों  का  सहारा

 लिया  जाता  है  ।  इसका  स्पष्ट  अर्य  यहीं  है  कि  हम  अपनी  भावी  पौड़ियों  को  लगों  के

 भार  से  दबाते  चले  जा  रहे  हैं  ।  उनको
 इसका  भुगतान  करना  यह  सवर्था  शअ्रनुचित है  ।

 योजना में  इस  से  बचना  चाहिये  |  सरकार
 ने

 करों  के  रूप
 में

 €००  १,०००  करोड़

 रुपये  प्राप्त  किये  ।  लेकिन  सरकार  के  पास  ca  कोई  विवरण  नहीं  कि  यह  राशि  कित-कित  मदों

 पर  कितनी खर्च  को  गई  ।  सरकार इस  प्रकार  Haws  रखती  ही  सभा को  इसका

 विवरण  बताया  जाना  चाहिय े।

 अरब  सवाल  उठता  है  कि  ह अ न्य तीय  योजना  कितनी  सफल  रही  ?  वित्त  मंत्री ने  कहा  है

 कि  ४,६००  करोड़  रुपये
 तक

 की
 योजना

 पूरी हो  चुकी  है  ।  लेकिन  योजना  शुरू  होन ेसे  पहले

 पुल  wast  में



 भूत  faa  विधेयक  बाजार  २०  ६०

 to  प्र०

 CELY-XE  में  थोक  weal का  देशनांक  €२.४  जो  शीराज़  Rey  है  ।  इसलिये  geyy—

 ५६  के  मूल्य  के  अनुसार  तो  ४,०००  करोड़  रु  पड़े
 की  योजना

 भी  पूरी  नहीं  हो  पाई  ।  इसलिए

 योजना  की  पूर्ति  में  ५  प्रतिशत  २०  प्रतिशत  की  न्यूनता  है

 इसका  एक  दूसरा  पहल  यह  है  कि  प्रत्यक्ष  करों  से  हमें  जितना  राजस्व  मिलना  चाहिये  था

 उतना  नहीं  मिला  है  ।  राष्ट्रपति ने  अपने  अभिभाषण  में  कहा  था  पिछली दो  योजनाकारों  में

 हमारा  अ्रौयोगिक  त्पादन  ४५०  प्रतिशत  बढ़  गया  है  लेकिन  इन  दस  वर्षों  में  निगम  कर

 कौर  न्याय  कर  की  वसूली  Xo  सेਂ  १७०  करोड़  रुपय  ही  हो  पाई है  |  साधारणतया  यह

 वसूली  RR  करोड़  रुपये  होनी  चाहिये
 थी

 ।  वित्त  मंत्री  को  इस  पर
 विचार  करना  चाहिये

 ।

 इती  काल  में  उत्पादन  शुल्क
 की

 वसूली  पांच-छ
 गुनी बढ़  गई  है  ।  प्रथम  योजना  काल  में

 उत्पादन  शुल्क की  वसूली  ५००  करोड़  रुपये  थी
 ।

 wa
 ट्वेंटी  योजना

 के
 इन  चार  वर्षों  में  वह

 लगभग  2,200  करोड़  रुपये  हो  गई  है  \  उत्पादन  दशक  उपभोग  वस्त्रों  पर  लगता

 है  कौर  साधारण  उपभोवताश्रों  को  अदा  करना  पड़ता  है  ।  इसलिये  उत्पादन  शुल्क  बढ़ने  का  अथ

 यहीं  है  साध।रण  जनता  पर  करों  का  बोझ  बढ़  गया  है  में  मानता  हुं  कि  भ्र प्रत्यक्ष  करों  की

 एक  सीमा  होती  है  लेकिन  उत्पादन-शल्क  जैसे  प्रत्यक्ष  कर  जब  साधारण  जनता  द्वारा  अदा

 होते  तो  फिर  इन  को  इत्यादि  जेसी  मदों  पर  ही  खर्चें  किया  जाना  चाहिये  |  कर  यां

 लक  जिस  प्रयोजन  के  लिये  लगाय  उसकी  पर  खच  किय  जाने  चाहिये  ।

 हम  प्रभी  तक  वित्तीय  लक्ष्य  निश्चित  कर  के  चलते  हैं  ।  द्वितीय  योजना  के  लिय  हम  ने

 ¥V.co00  करोड़  रुपयों  के  व्यय का  लक्ष्य  निर्धारित कर  लिया  था  ।  यह  तरीका  बड़ा  ग़ we

 इस  से  न  तो  मितव्ययता  हो  पाती  ate  न
 काम

 की  किस्म  का  ध्यान  रखा  जाता
 है

 ।

 इसलिये  हमें  अब  योजना  की  सफलता  का  लेखा  जोखा  इस  श्राघार  पर  करना  चाहिये  कि  वास्तव  में

 कितनी  परियोजनायें पुरी  हो  पाई  हैं

 श्री  परूलकर  wa  हम  द्वितीय  योजना के  aaa  चरण  में  हें  ।  इसलिये

 हमें  योजना  की  आधारित  घारणाओा  कौर  मान्यता ग्र ों  का  लेखा-जोखा  कर  लेना  चाहिये  |

 जड
 दो  य्रोजनाग्रों  के  इस  काल  की  विशज्रतापें  यह  |  हम  पर्याप्त  श्रान्तरिंक  संसाधन  पदा

 नहीं कर  पाय  ह्  हम  पर्याप्त॑  विदेशी  संसाधन  ही  प्राप्त  कर  सके  हैं  ।  साथ

 द्वितीय
 र
 योजना  के  लक्ष्य  पूरे  नहीं  हो  पाये  हस

 पस
 के  विकास  की  गति  कौर  बढ़ाने

 में प्रस मथ  रहे

 कया
 ये  सभी  झ्र सफलता यें  भ्र निवार्य  थीं  ?

 मेरा  ख्याल  नहीं  ।

 तरिक  संसाधन  पैदा  न  कर  का  मूल  कारण  है  कांग्रेस  सरकार  का  श्रमिक

 कण  |  सरकार का  alas  दृष्टिकोण  यह  कि  arches  संसाधन  पैदा  करने  की  स

 पूरी  तौर  से  एक  वित्तीय  समस्या  है  ।  यह  समस्या  सार  रूप  में  देवा  के  उन  सुलभ  संसाधनों के
 उपयोग  की  जिनका  कभी  तक  उपयोग  नहीं  ।  सरकार  ने  भ्र पने  दृष्टिकोण  के

 अनसार  इसे  वित्तीय  समस्या  समझ  कर  इनामी  बौंडों  की  योजना  चालू  की  जिस  से  कि

 दवा  ह्री  रुपया  ऊपर  श्री  जाये  ।  लेकिन
 उनका  दृष्टिकोण

 कम  विक्सित  देशों  के  लिय  सही

 नहीं  क्योंकि  वह  सुनकर  चलता  कि  देश  के  सारे  संसाधनों  का  उपयोग  हो  रहा  है  |

 नतीजा  यह  होता  है  कि
 कम  विकसित

 देश  के
 ग्रश्रयक्त भ्  संसाधनों

 के
 उपयोग

 की  बात  नहीं
 ——  लग

 पाल  अंग्रेजी  में



 भूप रह ३१  १८८२  (  )  वित्त  Id uyeh

 |  ।  माननीय  मंत्री  जितने  ही  कम्युनिस्ट सोची  जाती  यह  किसी  कम्युनिस्ट  की  राय  नहीं है

 विरोधी  श्री  टॉमस  बालों  न  eiten  पत्रिका  में  यह  राय  स्वत  कहे  |  उन्होंने  कहा  है

 fe  कम  विकसित  देश  को  सब  से  बड़ो  पंजी है  उसको  जनवादी  ।  इस  गंघ  से  अधिक  भाग

 अप्रतीत  बना  रहता  है  |  ्र  इसीलिये  कम  विकसित  देशों में  उत्पादकता  बहत  कम  र

 रहन-सहन  का  स्तर  बहुत  ही  चा  रहता  है

 इसका  ग्रन्थ  है  कि  हमारे  देश  का  विकास  तभी  तेजी  से
 आगे

 बढ़  सकता
 जब  हम  अपने

 तरीक़  संसाधनों  अ्रपनी  जनशक्ति को  काम  में  लायें  ।

 अब  दूसरी  असफलता पर पर
 विचार  कीजिये  ।  हमें  पर्याप्त  विदेशी  साधन  प्राप्त  करन

 में  असफलता  क्यों  मिलो  ?  विदेशी  संसाधन  बंदेदशिक  व्यापार  से  ही  मिलते

 हमारा  वैदेशिक  मुख्यतया  पाश्चात्य  देशों  के  साथ  ही  है  ।  हुजरा  यह  है  कि  हम
 जिन

 वस् तुम् रो ं  का  निर्यात  करते  उन  के  मूल्य  गिरते  गये  ह  कौर  आयात  वस्तुश्परों  के  मूल्य  बढ़ते

 गय  हं  |  इकोनोमिक  aa  श्राफ  इंडिया  एण्ड  फ़ारसी  १९५७  में  इसे  ब्यौरे  से

 दिखाया  गया  है  ।  ऋ मन्त्री टोय  मुद्रा  कोषਂ  के  2E4S H के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  भी  बताया  गया

 है  कि  कच्चा  माल  पैदा  करनें  वाले
 देशों

 को  Pauw a से  ave 4  तक  के  काल  में  निर्यात  किय  गये

 कच्चे  माल  का  मलय  १२  प्रतिशत कम  मिला  |  इस  से  उन  की  राय  कम  हो  गई  कौर  आयात  का

 भुगतान  करने  मे  कठिनाईयां  पैदा  हो  गई  हें  और  अ्राधिक  विकास में  बाधा  पड़ी  ।  इकोनोमिक

 सर्वे  में  कहा  गया हे  कि  विश्वव्यापी ara  पर  अरमान  लगाकर  देखा  गया है  कि  यदि  कच्चा

 माल  दा  करने  वाले  इन  कम  विकसित  देशों  को  अपने  रोस  निर्यातों  के  लिये  पांच  प्रतिघात  रिक

 मिल  जाती  ता  भा  वस्ल  उस  सारी  aaa  सहायता  से  अधिक  जो  निजी  तथा

 सरकारी  पंजा  विनियोजन  पार  विदेशी  सहायता  के  रूप  में  जा  रही है  ।  यानी  पांच  ताकत

 वृद्धि  से  ही  हमारे  सभी  विकास-कार्येक्रपों  का  व्यय  पूरा  हो  सकता  था  ।

 पाश्चात्य  देशों में  मंदी  आने  से  हमारा  निर्यात  sera  stag  भी  रहा  उसका  मूल्य

 शिर  गया  ।  लेकिन  उस  मंदी  का  प्रभाव  उन  देशों पर  जहां  है  वास्तव  मे  नुरू  हुई

 थी  उन  के  निर्वात  की  मांग  तो  मगर  मूल्य  बड़  गया  |

 सुदूर  पूर्व  के  कम-विकसित  देशों  के  वैदेशिक  व्यापार  को  तीसरी  विशेषता  यह  है  कि  विस्व

 व्यापार  के  विस्तार  के  जमाने  वह  अपेक्षाकृत  थोमो  रफ्तार  से  लेकिन  विश्व  व्यापार  के

 समान  क  जमाने  में  उस  में  बड़ी  तेजो  A  गिरावट  निर्यातों  का  परिमाण  एकदम

 कम  हो  गया  ।  इस  से  स्पष्ट  कि  पाश्चात्य  देशों  पर  ही  अपना  दैनिक  व्यापार  निर्भर  बनाये
 band

 रखने  से  हमारे  विदेशी  at  के  संसाधन  कम  हुए  हैं  ये  पाश्चात्य  car  हमारी  निर्यात

 श्र  रायात  दोनों  ही  वस्तुप्रों  के
 मूल्य  मनमाने  ढंग  से  निर्धारित  कर  देते  |  |  घाटा  हम  को  ही

 है  ।

 इस  के  फलस्वरूप  हमारा  देश  अन्य  देशों  का  ऋणी  बन  गया  ।  विदेशों  ऋणों  को  अधिकांश

 राशि  हमें  खाद्यान्नों  के  आयात  पर  व्यय  करनी  पड़ती है  ।  हालत  तो  यह  है  कि  इन  ऋणों  की

 अदायगी  के  लिये  हमें  और  श्री क
 ऋण

 लेने  पढ़ेंगे  ।  इकोनोमिक  संव  के  प्रतिवेदन  में  इसकी

 पुष्टि
 की  गई है  ।

 वैदेशिक  व्यापार  का  विस्तार न  होने  से  सरकारी  राजस्व  भी  नहीं  बढ़  पाता  ।  PEXL—-AR
 =~

 में  सरकार  को  २३१.६  करोड़  रु  पये  राजस्व मिला  था  ,  जो  पिछले दो  साल  से  १६०  करोड़

 रुपये  तर्क  ही  सीमित  रहा  है  ।
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 लेकिन  राजस्व  का  यह  संकुचन  अ्रनिवार्पं  नहीं  है  ।  पूर्वी

 इत्यादि  देशों  के  साथ  व्यापार
 बड़ा  कर  इस  से  बचा  जा  सकता  है  |

 अब  इस  वित्त  विधेयक  को  खोजिये  |  सरकार  भ्रघ्नत्यक्ष  कर  बढ़ाती  चली  जा  रही  है  |

 अप्रत्यक्ष  करों  का  भार  GATT  जनता  को  वहन  करना  पड़ता  है  ।  वित्त  मंत्री
 *

 साफ  कह  दिया  है

 कि  कराधान  का  ATA  अधिक  व्यापक  बनाया  अर्थात  साधारण  जनता  को  करों  से

 शर  अधिक  लाद  दिया  जायेगा  ।

 इस  वर्ष  वे  वित्त  विधेयक  में  शहरी  मध्य  वर्ग  के  लोगों  पर  ही  अतिरिक्त  करारोपण

 किया  गया  है  ।  इसका  ग्रो चित् यं  यह  बताया  गया है  कि  प्रत्यक्ष  कराधन  we  अ्रपनी  ग्र धिक तम

 सीमा  तक  पहुंच  चुका  ।  इरा  से  इंडियन  चैम्बर  श्राफ  कामे  को  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  |

 वित्त  मंत्री  की  दलील  इस  तरह  चलती  है  कि  योजना  दे  लिये  घन  वह  प्रत्यक्ष  कराधान

 से  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  ,  इसलिये  अप्रत्यक्ष  करों  का  सहारा  लेना  afar  है  ।

 लेकिन  यह  तक॑  बिलाल  निराधार है  ।  ares  बताते  हैं  कि
 प्र  त्यक्ष  कर  भरदा  करने  वाले

 लोगों  की  कुल  सनाय  १९५०-५१  में  Ad  बारोड़  से  बढ़ कर  १,०११  करोड़  रुपये  हो  गई

 पर  इस  सोच  में  ग्राम-कर  से  प्राप्त  होने  वाला  राजस्व  वेवल  ६४  करोड़  रपये  बढ़ा  है  ।

 कूल  राय  में  जहां  ve,  प्रतिशत  वहां  प्रत्यक्ष  कराधन
 में

 बावल  ४३.२  प्रतिशत

 deed  |  इस  वर्ग  के  पास  कर  सदा  करने  के  बाद  PEYo—YY  में  जहां  केवल  ४२०  करोड़

 रुपयें  की  राय  दोष  रह  जाती  वहां  अब  में  woe  करोड़  रुपये  शेव  थे  |  इस

 प्रकार  पिछले  os  साल  में  .  इस  वर्ग  पास  १,४४१  करोड़  रुपये  की  भ्रतिरिवत  जमा

 | | हो गई  है  फिर  साधारण  जनता  पर  श्रप्नत्यक्ष  कर  क्यों  क  जा  रहे  हैं
 ?

 दस  ै अ्रोर  अप्रत्यक्ष  कर  बढ़े  हैं  पर  उनकों  करने  वाली  साधारण  जनता  की  वास्तविक

 प्राय  नहीं  बढ़ी  ।  इसलिये  अप्रत्यक्ष  करों  का  ग्रतिरिवत  बोझ  अनुचित  है  ।

 इस  वित्त  विधेयक  द्वारा  वित्त  मंत्री  पूंजीपतियों  की  चाकरी  की  है  ।

 att ब०  प्र०  सिह  :  उपाध्यक्ष देश  में  प्रत्येक  ्  करों  का  भार  बढ़ता जा

 है
 शौर  सबे  साधारण इस  से  भ्रष्टता  नहीं है

 ।  हमें जिन  सदस्यों का  समाधान  करना  उनमें

 मुख्य  है  खाद्य  समस्या  को
 हल  करना  ।  परन्तु  खाद्य  समस्या  को  हल  करने  का  जो

 तरीका

 हम  सोच  WE,  वह  गलत  तरीका  है  ।  यदि  बराबर  विदेशों  से
 गल्ला

 मंगा  कर  हम  खाद्य
 समस्या

 की  पूति  करना  चाहते  तो  हम  समझते  हें  कि  इससे  हमें  बराबर  निराशा  ही  होती  रहेगी ।  एक

 यह  दृढ़  संकल्प  कर  लेना  चाहिये  कि  हमें  विदेशों  से  wa  नहीं  मंगाना  है  ।  भ्र पने  देश  को

 इस  संबंध
 में

 सेल्फ-सफिशेंट
 बनाना  है  ।  श्रगर  हम  एक  बार  यह  दृढ़  निचय कर  तो  कोई

 नहीं  है  कि  हमको  सफलता  न  मिले  ऐसा  समझा  जाता
 लोग  कहते हें  कि

 हमारी  जनसंख्या  बढ़ती  जाती  इसलिये इस  समस्या  के  हल  होने में  ak  भी  कठिनाई  होगी ।

 लेकिन
 म

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जनसंख्या  के  बढ़ने  में
 जब  एक  मुंह  बढ़ता  तो  उसके  साथ  दो

 हाथ भी  बढ़  जाते  राज  हमारे देश  में  इतनी  जमीन
 पड़ी  हुई  ह ैजिसको  कि  कल् चरे बल

 लना  कर  हम  अपनी  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  अराज वह  तरीका  शभ्रख्तियार न

 करके हम  ऐसा  तरीका  अख्तियार  कर  रहे  जिससे  पैदावार में  कमी  होती  गत  वर्ष  सारे

 देवा  में  पैदावार  की  कमी  हुई  लेकिन  विशेषज्ञों भाषणों  में  हम  पाते  हूं  कि  पैदावार  बढ़ती  जाती
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 है  ।  लेकिन  वह  तथ्य  नहीं  है  ।  हमारे  देश  में  जो  wa  की  कमी  हम  किस  तरीक  से  उसकी  पूर्ति

 कर  सकते  उस  की  पूर्ति  हम  झपने  खाने  पीने  के  तरीकों  में
 परिवहन

 ला  कर  कर  सकते  हैं  ।

 ara  देश  में  चावल  की  मिलें इतनी  बढ़ी  हुई  यदि  हम  इनवेस्ट  कर  दें
 a

 चावल
 की  लाली

 न

 तो  प्रत्येक  मन  में  तीन  सेर  बच  सकता  उसी  तरीके  से  यदि  हम  wie  का  चोकर

 न  तो  उसमें  भी  तीन  सेर की  बचत  हो  सकती है  श्राज  जिस  तरह  से  हम  खाना  खाते

 उस  में  जरा  परिवर्तन  करके  यदि  हम  चावल  में  से  मांड  न  तो  काफी  बचत  हो  सकती

 है  कौर  खाद्य  समस्या  समाधान  हो  सकता है  ।  हम  समझते  हैं  कि  हमारा  देश  गरीब

 हमारी  बड़ी  बड़ी  श्राकांक्षायें  इस  स्थिति  में  हमें  थोड़ा  सा  कष्ट  बर्दाश्त  करना  पड़ेगा राज  हम

 कपड़ा  तो  इसलिये  नहीं  कि  हमारे  शरीर  की  शोभा  बढ़ें  ।  हम
 तो  इसलिये नहीं  किਂ

 उसमें  स्वाद  aa  ।  लज्जा-निवारण के  लिये  कौर  सर्दी  कौर  गर्मी  से  बचने  के  लिये  जितने कपड़े  की

 श्रावव्यकता  हमें  उतने  ही  कपड़े  का  व्यवहार  करना  चाहिये  |  हमारा  स्वास्थ्य  नीचे
 न

 गिरनेਂ

 इसलिये हमको  भोजन  करना  चाहिये  ।  लेकिन  राज  हम  देखते हैं  कि  इस  भावना  का  हमारे

 देश
 में  प्रभाव  हमारे  सामने  कोई  श्रादशं  नहीं  है

 ।
 बड़े  लोगों  के

 जीवन
 ौर  रहन  सहन

 को  देख  कर  छोटे  छोटे  लोगों  में  भी  यह  भावना पैदा  होती  है  कि  हम  भी  अपने  रहन-सहन का  स्तर

 ऊंचा  उठायें इस
 प्रकार  के

 बड़े  लोगों  की  नकल  करने  लग  जाते  पूज्य  बापू  ने  कहा
 था  कि

 हमारा  जीवन  ही  हमारा  सन्देशा  है
 ।

 जरगर  हम  बापू  के  जीवन  जीवन
 में  उतारते  तो

 हमारी  बहुत  सी  सदस्यों  का  समाधान  हो  सकता है  |

 हम  अपने देश  में  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  का  संचालन कर  रहे  यह  बड़ी  बात  है

 इससे  हमारे  देश  की  पैदावार  बढ़ेगी  लोगों  का  जीवन  मान  लेकिन  उन  योजनाश्रों की

 पूर्ति के
 लिये  साधनों

 के  लिये  हमको  दूसरे  देशों  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है
 ।

 साथ  ही  उसी  वजह  से

 सरकार देश  में  करों  का  भार  बढ़ाती  जा  रही  वह  करों  का  भार  बेशक  बढ़ाये ।  ere  पंचवर्षीय

 योजना  के  ा अन्तगत  हमने  बड़े  बड़े  विकास  कार्य  करने  तो  करों  का  भार  बढ़ाना  ही  लेकिन

 इसके साथ  ही  साथ  यह  भी  सोचना  चाहिये  कि  किन  चीजों पर  कर  लगाना  चाहिये ।  सरकार

 लक्शरी के सामान फके  सामान  पर  कर  लेकिन  सर्व॑  साधारण  के  जीवन  के  व्यवहार की  चीजों  को  वह

 कर  से  मुक्त  कर  दे  |

 हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  सरकार ने  व्यापार  करने  वालों को  जो  सुविधायें  दी  हुई  किसानों

 को  वे  सुविधायें उपलब्ध  नहीं  कांग्रेस के  प्लेटफार्म से  किसानों  के  संबंध  में  जो  वादे  किये  गये  हैं

 उनकी  पूर्ति  होनी  लेकिन  उस  तरफ  सरकार  का  ख्याल  नहीं  फंडामेंटल  राइट्स  में  हम

 लोगो ंने  यह  वादा  किया  था  कि  किसानों  की  जमीन  की  मालगुजारी  में  काकी  कमी  की

 लेकिन  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  संबंध में  जब  रोडीज  एरियाज  की  बात  की  जाती

 तो  कहा  जाता  है  कि  जमीन  का  लगान  बढ़ाया  जो  लोग  व्यापार  करते हे  ,  तीन

 हजार  रुपये  तक  की  राय  पर  उनको  कर  से  छूट  दी  गई  लेकिन  जो  किसान  का  काम  करता

 max  वह  दस  बिस्वा  भी  जमीन  जोतता  तो  उससे  लगान लिया  जाता  है  ।  जब  हम  कहते हैं  कि

 जमीन  ईश्वर  की  दी  हुई  चीज  है  कौर हम  उस  के  समान  वितरण  की  बात  करते  तो  उसके  साथ

 साथ  हमको  यह  भी  सोचना  चाहिये  कि  जमीन  लगानरहित  होनी  जमीन  पर  किसी  तरह

 का  लगान  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 जिस  तरह से  एक  व्यापारी  को
 तीन  हजार  रुपये  तक  की  राय  पर  छूट

 मिली हुई  उसी  तरह  सै  नगर
 किसान

 तीन  हजार
 रुपये  तक  की  करता उसको  भी

 छूट
 जानी  चाहिये  |
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 हमारी  कांग्रेस  ने  सरकार  ने  सोसलिस्टिक  पैटनें  के  सिद्धांत को  माना  लेकिन  राज

 तक  सरकार  जीवन  मान  को स्थिर  नहीं कर  सकी  है  ।  जब  तक  वह  जीवन  मान  स्थिर  नहीं  करती  है

 में  नहीं  समझ  सकता  कि  तब  तक  ag  सोशलिस्ट  det  की  बात  कैसे  कर  सकती है

 किसान  के  जीवन  व्यापारी के  जीवन  सरकारी  कर्मचारी  के  जीवन  में  क्या  अनुपात

 उनमें  क्या  प्रकार  इस  पर  विचार  नहीं  किया  गया  इसका  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  |

 में  समझता  हूं  कि  जब  तक  सरकार  की  कौर  से  इस  बात  का  खुलासा  नहीं  किया  जाता  तब  तक

 सोशलिस्ट  ded के  संबंध  में  उसकी  जो  भावना  वह  साफ  नहीं  जो  बड़े  बड़े  पदाधिकारी

 जो  बहुत  वेतन  पाते  उनके  वेतन  घटाने  की  बात  सरकार  नहीं  सोचती  नीचे  के

 लोगों  का  वेतन  बढ़ाने  की  बात  सरकार  नहीं  सोचती  में  समझता  हूं  कि  राज  इंडस्ट्रियल लेबर

 ac  सरकारी  कर्मचारियों  की  कौर  ही  सरकार  का  ध्यान  है  ।  किसानों  की  जिन  की  झ्राबादी

 देश में  ७०  प्रतिशत  उसका  विशेष  ध्यान  नहीं  गया  किसानों  के  जीवन की  जरूरी

 उनकी  रहने  ate  चिकित्सा  की  व्यवस्था  की  कौर  सरकार  का  पूरा  नहीं

 गया  सरकार की  से  कहा  गया  था  कि  स्वाधीनता  प्राप्ति  के  बाद  दस  वर्ष  के  अन्दर  से

 चौंदह वर्ष  तक  के  बच्चों  के  लिये  शिक्षा  की  व्यवस्था की  लेकिन  यह  कहा  जाता  है

 कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  at  तक  केवल  से  ग्यारह  वर्ष तक  के  बच्चों के  लिये  ही

 मुफ्त  शिक्षा  की  व्यवस्था  की  जा  सकेगी  ।  उसी  तरीके  से  यह  कहा  जाता  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना
 में  हमारी  राय  १७  प्रतिशत  बढ़  सकी  है  ate  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना

 के  बाद  वह  २४  प्रतिशत  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  जब  कि  देश  कीपर  कैपिटा

 इनकम  R5Y
 रुपये  वहां  एक  किसान  की  पर

 कैपिटा  इनकम  ११०  रुपये
 ही

 सरकार

 की  ईमानदारी  में  मुझे  शंका  नहीं  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  वह  किसानों  की  समस्याश्रों को  समझने

 में
 अ्रसमथ॑  है  कौर  वह  उनको  समझने  की  चेष्टा भी  नहीं  कर  रही है  ।

 हरिजनों  के  उत्थान  की  बहुत  बातें  की  जाती  लेकिन  श्राप  देंखें  कि  हरिजनों  की  ara

 का  बीस  प्रतिदिन  भाग  शराबखोरी  में  चला  जाता है  |  हैल्थ  डिपार्टमेंट  के  जरिये  से  सरकार

 स्वास्थ्य-सुधार  की  व्यवस्था  करती  लेकिन  दूसरी  कौर  देश  में  वह  शराबखोरी  कौर  नशाखोरी

 बन्द  नहीं  करती  जिस  का  परिणाम  यह  है  कि  जहां  गरीबों  के  घर  में  दो  रोटियां  पानी  चाहिए

 वहां वे  ore  रोटी  भी  नहीं  पका  सकते  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल ने  कटा  था  कि  स्वराज्य

 के  मायने  ये  है  कि  राज  नगर  किसान  के  घर  में  एक  रोटी  पकती  तो  स्वराज्य  के  बाद

 | उस  के  घर  में  दो  रोटियां  पकने  लगेंगी  ।  तब  वह  समझेगा  कि  उस  के  घर  स्वराज्य  हुजरा  है

 लेकिन  इस  तरफ़  सरकार  का  ख्याल  नहीं  जाता  मैँ  समझता हूं  कि  सरकार  को  चाहिये  वहू

 सारे  देश  में  नशाखोरी  पूर्णतया  बन्द  कर  दे  ।  पूज्य  बापू  ने  कहा  था  कि  यदि  मूझे  घंटा  भी

 अघिकार  तो  सब  से  पहला  काम  मैँ  यह  करूंगा  कि  सारे  देश  में  शराबखोरी  बन्द  कर  दूं  ।

 लेकिन  हम  यह  समझने  में  प्रसाद  हैं  कि  एक  तरफ़े  तोਂ  सरकार  स्वास्थ्य  सुधार  की  बात  करती

 हैं  श्र  दूसरी  a  देव  में  शराब-खोरी  चलने  देती  है  ।  सरकार  ऐलोपैथी  के  ज़रिये  से  लगों  का

 स्वास्थ्य-सुधार  करना  चाहती  लेकिन  क्या  उस  को  मालूम  है  कि  किसानों  के  कितने  बच्चे  हर

 ay  चिकनपाक्स  और  मिज़ाज  से  मरते  वहू  राज  तक  इस  संबंध  में  कोई  जीवें
 टिव

 मेंजो  नहीं

 निकाल  सकी  यह  कितने  शोक  की  बात है  |

 अराज  प्राय  कहते
 हैं

 कि  जमीन  के  ऊपर  सीलिंग  लगनी  चाहिये  ।  जहां  तक  सीलिंग  का  सम्बन्ध

 म
 चाहता  हूं  कि  वह  अवश्य  लगे  |  लेकिन  इस  के  साथ  ही  साथ  म  समझता हूं  कि

 किसानों  का

 स्टैंड
 श्राफ  लिविंग  क्या  होना  चाहिये  यह  भी  तय  हो  जाना  चाहिये  ।  श्री  जे०  सी०  कमाराप्पा
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 की  अध्यक्षता  में  इंडियन  नै दाना  कांग्रेस  न ेएक  कमिशन  की  स्थापना  की  थी  तौर  उस  ने  भी  कहा

 था  कि  रीजनेबल  आफ  लिविंग  की  बात  भी  तय  हो  जानी  चाहिये  ।  मैं  नहीं  समझ  सका

 हूं  कि  बाप  इसकी  परिभाषा  करने  से  क्यों  घबरात ेहै
 ।  प्राय

 हमें
 बतायें

 कि
 श्राप

 के
 विचार

 इस

 विषय  में  कया  हैं  ,  श्राप  हमें  कया  देना  चाहते  हैं  ।  ग्रुप  हमें  बतलायें  कि  सर्वसाधारण  का

 मान  श्राप  क्या  स्थिर  करना  चाहते  भ्रापने  दूसरी  प॑  चवर्षीय  योजना  बनाते  समय  वादा  किया

 था  हम  जीवन-मान  यानी  स्टैंडर्ड  ग्राफ  लिविंग  क्या  होना  चाहिये  को  तय  करेंगे  ।

 लेकिन  श्रापने  राज  तक  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  प्लानिंग  मिनिस्टर  श्री  नंदा  के

 साथ  बहुत  सा  पत्र-व्यवहार  हुमा है  उस  पत्रव्यवहार में  म  ने
 बराबर  इस  बात  पर  ज़ोर

 दिया है  कि  प्लानिंग  कमिशन  जीवनमान  स्थिर  करे  यह  भी  चाहता हूं  कि  बाप  हमें  बतलाये

 कि  एक  वर्ग  कौर  दस  at  के  जीवन  मान  में  कितने  का  अन्तर  श्राप  रखना  चाहते  ह्

 arg  इस  चीज  को  तय  नहीं  कर  सकते हें  तो  श्राप  सोशलिस्ट बटन  किस  तरह  से  स्थापित

 कर  सकते  हें  शर  कैसे  उसके  बारे  में  बात  कर  सकते  हैं  ।  भ्रामक  दिल  श्र  दिमाग  साफ  होना

 चाहिये  |  श्राप  इस  बात  का  खुलासा  करें  कि  क्या  स्टैंड  लिविंग  होगा
 क्या

 ara  लोगों  का  स्टैंडर्ड  श्राफ  लिविंग  बढ़ाना  चाहते ह  झ्र ौर  प्यार  बढ़ाना  चाहते  ह  तो  किस

 हद  तक  बढ़ाना  चाहते  ह  ।
 लेकिन  उसका  श्राप  खुलासा  नहीं  करना  चाहते

 ।
 इसका भी

 श्राप

 खुलासा करना  नहीं  चाहते  ह
 कि

 एक  at  शर  दूसरे  वर्ग  के  बीच  में  स्टैंड डे  श्राफ  लिविंग  किस

 हद  तक  ज्यादा या  कम  हो  सकता  है  कौर  जो  विषमता  विद्यमान  उसको  किस  gala  art  कम

 करना  चाहते ह  ।  ये  सब  बातें  हे  ।  ये  सब  बातें हं  जिन  पर  विचार  होना  चाहिये  किसी  निर्णय पर

 पहुंचा
 जाना  चाहिये  ।

 q  समझता  हूं  कि  हमारे  जो  साधन ह  उनके  मुताबिक  काम  नहीं  करते हें  ।  प्रा

 तालीम  की  बात  की  जाती  है  पूज्य  बापू  ने  कहा  था  कि  हमारी  तालीम  बुनियादी  तालीम

 होगी  ।  लेकिन  राज  बुनियादी  तालीम  की  देश  में  क्या  ददा हो  रही  इसकी  ATTA

 ध्यान ही  नहीं  इसकी  जोर
 भी  आपका  ध्यान  जाना  चाहिये था  ।  मैं  बिहार से  भ्राता  हूं  और

 बिहार  में  बुनियादी  तालीम  की  जो  रूपरेखा थी  वह  सारी  की  सारी  नष्ट  कर  दी  गई  है  कौर

 आज  वहां  पर  जो  ट्रेडीशनल  तालीम  उसी  को  प्रश्न  दिया  जा  रहा  है इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं

 कि  इस  ate  भी  आपका  जाय  ate  बुनियादी  तालीम  को  बढ़ावा  मिले  ।

 श्राप  कहते  ह  कि  जो  खर्चा  उसको  घटाया  जाना  चाहिये  |  लेकिन  में  देख  रहा  हुं  कि  खर्चा

 की  बात  तो  दूर  वह  बढ़  ही  अधिक  रहा  है  ।  बाप  यह  भी  कहते हूं  कि  शासन  का

 लाइजेशन  होना  चाहिये  ।  लेकिन  मैं  देख  रहा  हूं  कि  शासन  केन्द्रित  होता जा  रहा  इस  वास्ते

 मैं  चाहता हुं  कि  श्राप जो  कहते  उसको  करें  |  राज  हमको यह  भी  शभ्रखत्यार होना  चाहिये  कि

 हम  शासन की  रचनात्मक  आलोचना  कर  सकें  ।  राज  देखा  गया  है  कि  कोई  रचनात्मक

 आलोचना  भी  करता  तो  वह  मुसीबत  में  फंस  जाता  उस  पर  आपत्ति  करा  जाती  है  ।  इस  वास्ते

 हर  एक  को
 रचनात्मक  आलोचना  करने  की  छंट  होनी  चाहिये  ।

 हमारे  सामने जो  समस्यायें  उनका  समाधान  हम  खाद्य  की  अधिक  उपज  करके  ही

 कर  सकते हूँ
 ।  लेकिन  शीराज़  देखने  में  करा रहा  है  कि  जहां  जहां भी  कम्यूनिटी  सेंटर्स

 खोले  गये  हैं  वहां  पर  ज्यादा  जोर  बड़े  बड़े  मकानात  बनाने  पर  ही  दिया  जा  रहा  है  ।  वहां पर  बड़े
 न्

 बड़  मकान  बन  रहे  ह  |  जहां तक
 सिंचाई  के  साधनों  का  ताल्लुक  उसको  गौण

 स्थान  दिया
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 गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सिचाई  के  साधनों  को  गौण  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  बल्कि  एक  महत्व

 का  स्थान  मिलना  चाहिये  ।  साथ  ही  साथ  हमें  जीवन  में  सादगी  लानी  चाहिये ate  पूज्य

 बापू के  बताये हुये  रास्ते  पर  चल  कर  हमें  का  समाधान  खोजना  चाहिये  |

 जिस  तरह  से  शासन  व्यय  बढ़  रहा  उसे  देखते  हुये  ऐसा  मालूम देता
 किः

 विकास  कार्यों  के  लिये  हमारे पास  पैसा  ही  नहीं  बच  रहेगा  ।  इस  वास्ते में  चाहता  हूं  कि  aly

 तय  करें  कि  यदि  roar  सौ  रुपये  ata  है  तो  उसका  कितना  प्रतिशत  ड्राप  शासन-व्यय पर  खच

 करेंगे ।  जब  तक  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  जितने  चाहें  टेक्स  लगाते  भ्रामक  पैसे  का

 उपयोग  विकास  कार्यों  में  नहीं  हो  सकता  है  दौर  जो  पैसा  आपको  मिलेगा  वह  शासन  व्यय  पर

 ही  खर्चे  हो  जायेगा  ।  इस  वास्ते  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  अपने  शासन  व्यय

 में  कमी  करे  अर  ऐसा  करने का  सबसे  अच्छा  तरीका  यह  है  कि  एक  निश्चित  प्रतिशत से  afar

 शासन-व्यय  न  हो  भर  राज्य  सरकारों से  कह  दिया  जाये  कि  वे
 भी  इसका  अनुकरण करें  यदि  ऐसा

 किया  गया  तो  हमारे  जो  काम  वे  ्रासानी से श्रागे बढ़ से  wt  बढ़  ऐसा  मेरा  ख्याल  है  |

 जहां  तक  काश्तकारों  का  संबंध  उनको  वर्षों में  छः  मास तो  काम  मिलता है  are  बाकी

 छः  महीन ेवे  खाली  बेठ  was  इस  खाली समय  का  वे  अच्छी  तरह से  उपयोग  कर  ah

 अपने  साधन  बढ़ा  इसके  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  उनके  लिये  काटेज  इंडस्ट्रीज का  इंतिजाम

 हो  शौर  इसको  श्राप  सहयोग  के  झ्राघार पर  कर  सकते  ह  ।  जो  कुछ  भी  वहां  माल  तैयार  उसको

 सरकार  खरीद  ले  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  यह  सहकार  काम  आगे बढ़  सकता  है  |  जहां  तक

 प्रेरित  फालिंग  का  संबंध उसके  लिये  हमको  tar  वातावरण  तैयार करना  कि  वह

 सफल  हो  सफे  और  साथ  ही  साथ  देश  की  पैदावार बढ़  सके  |

 अन्त  में  मैं  इतना  हो  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जीवन  की  आवश्यक  वस्तुयें कर  मुक्त  होनी

 चाहियें  शौर  जो  लग्जरी  गुड्स  लग्जरी  की  चीजें  उन्हीं  पर  कर  लगना  चाहिये  और  शासन

 का  डिसैंट्रलाइजेशन  करके  हम  को  बढ़ना  चाहिये  |

 क्र  च0०  फार्मा  seq  यह  है  कि  औद्योगिक  कृषि  उत्पादन  के  विकास

 तथा  जनता  के  जोवन  स्तर  को  बढ़ाने में  हम  पिछली  एक  शताब्दी  से  पिछड़े  हुए  हु  राज

 जगह  जगह  पर  यह  सुनने  को  मिलता  है  कि  यह  सरकार  तो  केवल  कर  लगाने  वालो  सरकार  है  ।

 लेकिन  में  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  इन  करों  का  उपयोग  भी  तो  किया  जाता  है  उन्हें  व्यर्थ  में  ही

 कहीं  फैका  नहीं  जाता  ।  इन  करों का  उपयोग  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  किया  जाता  है  कौर  उत्पादन

 का  fara  जीवन  स्तर  की  वृद्धि  करना  है  |

 ba
 mite  कराशोपग से

 से  हमें  डरना  नहीं  चाहिये  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि

 प्रत्यक्ष  करारोपण  चरम  सीमा  पर  पहुंच  गया है  |  करा  पण  श्रावदयक है है  |  हमारे  देन  में

 साज  दो  प्रकार  के  वर्ग  ह  एक  धनी  वर्ग  कौर  दूसरा  निम्त  वर्ग  ।  घनी वर्ग  ने  निम्न वर्ग  के
 ् ऊपर  रातके  जमा  रखा  |

 देश  में  राज  सब  से  बड़ी  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  प्रशासकीय  वर्ग  को  बैठा  निक

 प्रशिक्षण  दिया  जाये  जो  न  केवल  ईमानदार  ही  हों  बल्कि  उन्हें  जनता  का  जीवन  स्तर  बढ़ाने  में

 एक  प्रगतिशील  बत  का  कार्य  करना  चाहिये  ।  राज जो  कुछ  हो  रहा  है  उसमें  परिवहन  करना

 है  ।

 मिलि  कथ्य  जी
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 यह  राय  व्ययक  कुज  वर्गों  को  दृष्टि  से  अच्छा  है  क्योंकि  उन्हें  सन्तोष  मिला
 है

 लेकिन  जहां  तक  सामाजिक  उद्देश्यों  की  ग्रामीण  दृष्टि से  पूति  करने  का  सम्बन्ध  है  यह

 यक  अच्छा  नहीं  है  ।  श्राविका  सराय  व्यय  जनता  के  जीवन  के  परिवर्तन  का  योजक

 होता है
 ।  इस  दृष्टि  से  यह  ग्राम  व्ययक  पिछड़ा  है  ।  यह  न  तो  सामाजिक  उद्देश्यों और  न

 आधिक  प्रगति  को  ही  बताता  है  ।  हां  इतना  जरूर  है  कि  यह  जना  के  कार्य  की  श्योर

 निदेश  करता  है  तथा  योजना  के  विकास  का
 समधन

 करता  वैज्ञानिक  एवं  मनोवैज्ञानिक
 3

 ष्टि से यह श्राय से  यह  aa  व्ययक  बरा
 a क  |

 साइकिलों  पर  लगाया  जाने  वाला  कर  वैज्ञानिक  नहीं  है  क्योंकि  यह  arr  करने  वाले

 व्यक्ति  के  भ्रावागमन  में  बाधा  डालता  है
 ।

 यहीं  बात  wea  दूसरे
 कर

 जैसे  डिजल  इंजिन

 ट्रक्टर  अदि  के  बारे में  है  जो  कि  उत्पादन  के  साधन  है  इन  वस् तुम् नों  पर  कर  लगाना

 rp  नहीं है  ।

 उद्योग  तथा  कृषि  के  क्षेत्र  में  हम  क्रांतिकारी  स्थिति  में  से  गुजर रहे  उद्योगों  के  क्षेत्र

 में  हमारे  यहां  बड़  बड़े  उद्योग  बड़े  aq  हमने  लगाये  उनको  चलाने  के  लिये  हमारे

 पास  कुशल  एवं  जानकार  wafer  व्यक्ति  भी  हैं  ।  लेकिन  किसी  भी  पिछड़े  sar  में  कृषि

 उत्पादन  य  बिना  श्रौदोगिक  क्रांति  संभव  नहीं  है  श्र  विशेज  रूप  से  हमारे  देश  में  जहां  कि

 ५  प्रतिशत  लोग  खेती  पर  निर्भर  हों  ।

 यदि  उपभोक्ता  वस्तुभ्नों  का  उत्पादन  करते  हे  तो  उसके  लिये  बाजार

 विदेशों  में  हमारे  मांग  की  खपत  नही ंहै  इसलिये  उन  वस्तु भ्र ों  के
 लिये

 हमे

 अपने  देश  में  ही

 way  बन  सकता  जब  ao  ि बाजार  वन  होगा  |  बाजार तब
 तक

 'Q!  ्  LETT  चन  AUT  कि  जीवन  स्तर  न  बढ़ाया

 जाय

 हमारे  देश  की  जनता  भोली  ।  समाज  कल्याण  की  बात  तो  weal  है  ।  लेकिन  इससे

 कोई  लाभ  नहीं  सा

 ऐसी  परिस्थिति  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सब  से  बड़ी  श्रावव्यकता  इस  बात  की  है  कि

 गांव में  कृषि  का  एक  Tate F  सकल  नगर  तथा  जिला  के  स्तर  पर  एक  इटरमीजिएट

 कालिज  कौर  राज्यीय  स्तर  पर  कृषि  की  एक  श्रनूसन्धानकशाला  हो  जहां  पर  कि  पथ-जनन

 जिन  सिंचाई  तथा  wa  दूसरी  aaa  के  बारे  में  खोज  हो  सके  प्रौढ़  अ्रतुसन्घान  किया  जा

 सके  ।  सेवायों  का  संगठन  इस  ढ़ंग  से  किया  जाये  कि  ae  किसानों की  सहायता  कर  सके  ।  तथा

 शसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  करे  जिनमें  कि  अधिक  एवं  अच्छी  पैदावार  हो  सके  ।

 हमारे  देश  में  सभी  प्रकारकी  संस्थायें  हे  लेकिन  किसानों  की  कोई  संस्था  नहीं  है  ।

 किसानों  की  स्थिति  ठीक  नही  देश  के  किसानों  a  श्रतिरिक्ति  सभी  उत्पादक  अपनी  अपनी  ad

 रखते  हूँ  लेकिन  बेचारा
 किसान  अपनी

 शर्तें  नहीं  रख  सकता  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन
 है  कि  एक

 संगठन  की  स्थापना  की  जायें  जिसमें  कृषि  जन्य  वस्तु भ्र ों  की  कीमत  की  उत्पादित

 दस्तूरों  की
 कीमत  से  तुलना  की  जा  सके  ।  किसानों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाया

 जा
 सके  ।  ऐसादि

 करने  से  अधिकांग  जनता  की  क्रय  शक्ति  बढ़ेगी  भर  यह  aaa  रुप  से  औद्योगिक  क्षेत्र  का

 विकास  करेंगी  |

 366  (Ai)
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 कृष्ण स्वामी  सरकार  की  नी।त  में  भी  तक  उस  संकट  का

 ara  नहीं  मिलता  जिसमें  हो  कर  कि  हमारा  देश  गुजर रहा  है  ।  उत्तरी  सीमा  की  भ्र निश्चित

 स्थितियों  के  कारण  राजनैतिक  संकट  छाया  gat  है  ।  हमें  चीजों
 को  इस  दृष्टि  में  नहीं  लेना

 चाहिये  कि  मानों  कुछ  gar  ही  न  विदेशी  नीति  की  आधारभूत  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  gat  है  कौर  न  उसके  बारे  में  नवीन  रूप  से
 कोई  विचार

 भी  नहीं  किया  गया
 श्रमिक

 क्षेत्र  मेंभी  स्थिति  ऐसो  है  जिससे  यह  प्रकट  होता  है  कि  मानों  ural  वर्षों में  अ्रौर  भी

 कठिनाइयां  ata  वाली  हैं  ।  पिछले  दो  वर्षों  से  वस्तुभ्नों  के  थोक  मूल्य  एवं  खुदरा  मूल्य  निरन्तर

 बढ़  रहे  हूँ  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  हम  खाद्यान्न  एवं  उसके  मूल्यों  के  बारे  में  चिंतित  है  लेकिन
 ये  हो

 सब  कुछ  नहीं  है  हमें  wea  कृषिजन्य  वाहनों  पर
 भी  उतना  ही  ध्यान  देना  चाहिये  |  लंगर  इस

 जाड़ों  में  चावल का  उत्पादन  अच्छा  नहीं  gar  तो  झ्रागामी  वर्ष  में  खाद्यान्न  के  बारे  में  भविष्य

 उज्जवल  नहीं  है  ।  सूती  कपड़े  का  उत्पादन  भी  कपास  की  कमी  के  कारण  कम  है  कौर  इसी  लिये

 इनके  मूल्य  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ।  इस्पात  का  उत्पादन  भी  उतना  नहों  बढ़ा  जितनी  कि

 हमें  आशा  थी  ।  कोयले का  उत्पादन  भी  लक्ष्य  से  कम  gat  है  ।  विदेशी  विनिमय  का  भार
 भी

 है  |  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  हमारी  व्यवस्था  में  नि  बढ़ो  है  ।  लेकिन  न  तो

 आधिक  सर्वेज्नग  में  कौर  न  संसद्  में  तथा  बाहर  fet  गये  सरकारी  वक्तव्यों  में  ही  इस  बात

 की  शर  निर्देश  किया  गया  है  कि  सरकार  इस  समस्या  का  समाघान  किस  ढ़ंग  से  करेगी  |

 इस  बात  को  दुहराने  देना  काफी  नहीं  है  कि  विकसित  we  व्यवस्था  में  इस  प्रकार  की  बातें

 हुआ  करती  हैं  ।  लेकिन  we  तक  हम  इन  कठिन  इयों  को  दूर  नहीं  करेंगे
 तब  तक

 स्थिति

 ठीक  नहीं  होगी  अर  खतरे  बढ़ेंगे  ।  यह  कहना तो  ठीक  है  कि  हमें  कोई  भी  कार्यवाही  शीघ्रता

 में  नहीं  करनी  चाहिये  लेकिन  साथ  ही  हमें  पुराने  fay  पिटे  रास्ते  पर  भी  नहीं  चलना  चाहिये

 भ्र  स्थिति  को  देख  कर  उस  पर  नये  परे  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 चीन  के  प्रवान  मंत्री  को  यह  स्पष्ट  रूप से  बता  देना  चाहिये  कि  सीमा  सम्बन्धी  झगड़े

 के  बारे  में  हमारा  निश्चय  ag  है  प्रौढ़  अटल  है  ।  बात  यह  नहीं  है  कि  हमारे देश  का

 भाग  चला  गया  है  बल्कि  असली  बात  तो  दक्षिण  पूर्व  एशिया  शौर  शेष  विश्व  में  हमारे  देश

 की  नैतिकता  एवं  राजनैतिक  स्थिति  की  है  ।

 राजनीतिक  समस्या  के  साथ  साथ  श्रर्थिक्  समस्या  भी  संलग्न  है  ।  जब  तक  देश  की  सरकार

 एवं  शासक  दल  स्थिति  एवं  आवश्यकता  को  देखते  हुए  परिवर्तन  नहीं  करेगा  तब  तक  भौतिक

 परिवर्तन  होना  संभव  नही ंहै
 ।  निःसन्देह  पिछने  दस  वर्षों  में  हमने  काफी  प्रगति  की  है  ।

 लेकिन  फिर  भी  अपनी  आर्थिक  कठिनाइयों  को  दूर  करने  एवं  देश का  विकास  करने  के  लिये  यदि

 हमने  देश  के  लाखों  व्यक्तियों  का  azar  नहीं  लिया  तो  हमारी  कठिनाइयां  बढेंगी  ही  घटेंगी

 नहीं  ।

 सरकारी  तथा
 गैर  सरकारी

 तौर
 पर  जो  लेखा  हमें  दिये

 गये
 हैं  उनसे  यह  प्रकट है  कि

 गत  वर्ष  रबी  श्र  खरीफ  की  फसलों  से  अधिक  उत्पादन  wer  स्वाहा
 Tet  gal  हमारा  प्रयत्न

 यह  है  कि  झ्रागामी  वर्षों  में  हमारा  उत्पादन  अधिक  हो  ।  श्रुति  से  पता  चला  है  कि  खाद्यान्न

 की  वितरण
 व्यवस्था

 श्री  पति  है  ।

 faa  wish  में
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 मूल्य  निर्धारण  एवं  मूल्य  स्थितिकरण  के  बारे में  भी  बहुत  सी  बातें  कहीं  गई  हैं

 | ह
 ||  शर  जोनल सभी iy afateacr  खाद्यान्न  वाले  क्षेत्रों  में  गल्ले  की  उघाई  बहुत ही  साधारण  हुई  है

 प्रतिबन्धों  को  काफी  कठोरता
 के  साथ  पालन  किया  गया  है  ।

 वस्तुओं  के  मूल्य कई
 झा धिक  तत्वों

 पर
 निर्भर  करते

 भ्रमर  उनमें  निरन्तर  वृद्धि  हो

 रही  है  तो  ऐसा  समाधान  ढूढना  होगा  कि  जिससे  कि  हमारी  आधिक  नीति  समायोजन

 ठीक  हो  जाये  ।
 भ्रमर  सारी

 योजना  संतुलित  नहीं  है  ह  मूल्य  सम्बन्धी  किसी  भी  नीति  का
 पालन  ठीक  ढंग  से  नहीं  हो  सकेगा  |

 ऐसी  परिस्थिति  में  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रत्यक्ष  तथा  wea  करों  की  इतनी  चर्चा

 करने  के
 बाजय  हमें  बढ़ते  हुए  मूल्यों  पर  रोक  लगाने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  जब  तक

 सभी  प्रकार  के  कच्चे  सामान  का  उन  सामान  का  जिनकी  मांग  हमारे  देश  तथा  विदेश  में

 उत्पादन  नहीं  बढ़ेगा  तब  तक  स्थिति  नहीं  सुधरेगी  तौर  हो  सकता  है  कि  इसके  परिणाम  भी  ठीक

 नहों  ।

 श्री  सोमानी
 व्ययक  प्रस्तुत  करते  समय  जिन  करों  का  प्रस्ताव  माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  किया
 था

 arr  उन्हीं  करों  में  से  कुछ  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  ने  समायोजन

 किया  है  लेकिन  मेरे  विचार  से  यह  समायोजन  पर्याप्त  है  ।  कौर  भी  कुछ  राहत  देनी  चाहिये
 खेंद

 है  कि
 निगमित  क्षेत्र

 के  बारे  में  कोई  छूट  नहीं  दी  गई  है  ।  समवाय  करारोपण  तथा

 अन्य  वस्तु  रचना  के  कारण  अधिमान  भागीदारों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  की  कौर  संकेत

 करते  हुए  उन्होंने  प्रशासन  दिया  है  ।  यह  अच्छी  बात  है  ।  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।

 प्रत्यक्ष  करारोपण  की  काफी  झ्रालोचना  की  गई  है  ।  यह  स्मरणीय  है  fe  करारोपण

 लक्ष्य
 की

 नहीं  है  बल्कि  यह  तो  उस  का  एक  साधन  मात्र  है  ।  जब  भी  गैर

 सरकारी  क्षेत्र  ने  छूट  तथा  प्रेरणा  की  मांग  की  है  तभी  यह  गलतफहमी  हुई  है  कि  यह  मांग

 कुछ  व्यक्तियों  को
 ही  धनवान  बनाने  के  लिये है  ।  शौर  असली  बात

 को
 लोग  भूल  जाते  हैं

 प्रत्यक्ष कि
 यह  मांग  देश  के  औद्योगीकरण में  उत्पादन  कार्यवाहियों  को  बढ़ाने  की  दृष्टिसे  है  ।

 कर  वाले  क्षेत्र  में  करारोपण  चरमसीमा  को  पहुंच  गया  प्  |  ्र  उस  क्षेत्र  में  कुछ  छट  एवं

 सुविचारों  की  भ्रावश्यकता  है  ।  मैँ  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  किसी  प्रकार
 की

 यह  छूट

 राष्ट्रीय  अरथ  व्यवस्था को  काफी  लाभ  पहुंचायेगी  ।  संयुक्त  क्षेत्र
 के  पास

 जितने  संसाधन

 रहे  हें  उनका  उपयोग  यथा पं  व  Wry  ढ़ंग  से  देश  की  भलाई  एवं  सारीਂ  जाति  के  लाभ  के  लिये

 किया गया  है  ।

 निष्पक्ष  रूप  से  यदि  जाये  तो  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  की  सफलता  काफी  प्रभावोत्पादक

 है  ।  व्यक्तिगत  करारोपण  के  बारे  में  कहा  गया  है  उच्च  वेतन  पाने  वालों  को  बहुत  कर

 देना  पड़ता  है  ।  लेकिन  मैं  यह  बता  देना  चाहूंगा  कि
 गैर  सरकारी

 क्षेत्रों  की  स्थिति  कौर
 भी

 wile
 जब  उन्हें लाभ  होता  है  तो  उसका  बहुत  कुछ

 भाग  आयकर
 के  रूप

 में
 सरकार

 को

 दे  देना  पड़ता  है  ak  जब  हानि  होती  है  तो  वह  सब  की  सब  उसे
 अपनी  जेब  से  देनी  पड़ती

 है  ।  अन्य  विकसित  देशों  ने  भी  गत  दो  तीन  वर्षों  में  गैर  सरकारी  उद्योगों  को
 काफी  az

 दी  है  ।

 पूत  अंग्रेज़ी  में
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 श्री

 संयुक्त ध्वनि  दरा
 भागीदारों  को  लाभांश  देने  के  बाद  उसके  पास  कुछ  भी

 शेष
 नहीं  रहा

 है
 ।

 इसलिये  इस  क्षेत्र  में  अधिक  करारोपण  करने  में  कोई  न्यायोचित  बात  नहीं  है  ।  तीसरी

 योजना  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  छोटे  पैमाने  के  तथा  wea  उद्योगों  के  शीघ्रगामी  विस्तार

 की  बात  कही  जा  रही  है  ।  लेकिन  माननीय  वित्त  मंत्री ने  नये  करारोपण के  आधार  पर

 होने  वाली
 ara  में

 से  इन  उद्योगों  के
 विकास  एवं  विस्तार  के  लिये  कुछ  नहीं  बताया ।  RY

 हजार  रुपये  तक  की  ar  वाले  पब्लिक  लिमिटेड  सेवायों  को  अधिकर  में  ५  प्रतिदिन

 की  छूट  दी  गई  है  ।  छोटे  छोटे  पूंजीपतियों को  पब्लिक  लिमिटेड  समवायों  की  स्थापना करने  में

 बहुत  कठिनाई  होगी  ।  इसलिये  ager  छोटे  पैमाने  वाले  औद्योगिक  क्षेत्र में  प्रभावी  नहीं  होगी

 यह  श्रावश्यक  है  कि  छूट  के  मामले  में  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  लिमिटेड  समवायों
 का

 अन्तर  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  फिर  ४५  प्रतिदिन  की  यह  छुट  भी  काफी  नहीं  है  ।  मेरा
 निवेदन

 है  कि  जब  इस  क्षेत्र  में  बहुत  शीघ्रगामी  विस्तार  की  बात  कही  जा  रही  है  तो  इसके

 लिये  छूट  दी  जानी  चाहिय े।

 छोटे  छोटे  उपक्रम  डालने  वालों  के  रास्ते  में  प्रक्रिया  तथा  श्रौपचारिकताम्ों की  पति

 करत  समय  बहुत  सी  कठिनाइयां  wa:  इनकी  सुरक्षा  एवं  हिफ़ाज़त के  लिये  इनके
 साथ

 निगमों  द्वारा  अच्छा  व्यवहार  किया  जाये  प्रौढ़  इन्हें  अधिक  सुविधायें  दी  जायें  ।  रिज  बेक
 प्राफ  इंडिया  अधिनियम में  संशोधन  कर  के  जो  गारन्टी  छोटे  पैमाने  के  उद्यम  के  क्षेत्रों  को

 देन  की
 व्यवस्था  की  गई  है  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।

 रिफाइनेंस  निगम  ने  पिछले  तीन  वर्षों  से  काम  करना  शुरू  किया  है  लेकिन  भी  तक

 २  ३  करोड़  रुपया  ही  उसने  वितरित  किया  है  जब  कि  उसके  पास  करोड़  रुपये

 ह  र
 इस  प्रकार  सारी  राशि  उसके  पास  जमा  रही  ।  इसलिये  इसके  नियमों  एवं  विनियमों

 में  छूट  देने  के  बारे  में  पग  उठाये  जाने  चाहियें  ।

 उन  वस्तुओं  के  मूल्य  के  बारे  में  जिनका  संभरण  कम  है
 ऐसी

 नीति  भ्र पना नी
 चाहिये

 उनका  उत्पादन  बढ़  सके  शौर  श्रनिष्चित  समय  तक  उनके  नियंत्रण  करने  की  नीति पर

 निर्भर  नहीं  करना  चाहिये  ।  सरकार  तथा  शुल्क  आयोग  द्वारा  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  समान

 नोति  नहीं  अपनाई  जा  रही  है  ।

 कपड़ा  उद्योग  में  ग्राधनिकीकरण  कार्यक्रम  को  यथारूप  प्राथमिकता  चाहिये  |

 साथ  ही  इसका  कार्यक्रम  ऐसा  होना  चाहिये  ताकि  यह  लोगों  को  अपनी  ax  श्राकषित  करे  पौर

 लोग  उसमें  लगाएं  भ्रमणा  सरकार  को  स्वयं  तरार  बढ़  कर  इस  उद्योग की  सहायता

 करनी  चाहिये  |

 सरकार  की  सामान्य  नीति
 एवं  कार्य fat  चे०  पट्टा भि रामन  :

 जिनका  समर्थन  भारतीय  कांग्रेस  के  सदादिवनगर  में  किया  गया  के  परिणामस्वरूप  कृषि  एवं

 उद्योगों का  विकास  शुभ्रा  है  ।  लेकिन  नीति  तथा  कार्यक्रम  एवं  उनके  क्रियान्वयन  में  काफी  अन्तर  है
 ।

 शर  इसी  कारण  प्रगति  कम  हुई  है
 ।

 ऐसे  प्रयत्न  करने  चाहियें  तत्सम्बन्धी  नीति

 कार्यक्रम का  पालन  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  ताकि  प्रगति  जल्दी  हो  सके  ।  भारतीय  सेवायें  तो

 करने  के  लिये  सक्षम  हैं  लेकिन  नियम  एवं  विनियमन  ही  ऐसे  हैं  जिनके  कारण  देर  होती  है  ।  अतः

 प्रशासन  में  कार्य कम  सम्बन्धी  बातचीत  के  लिये
 व्यक्तिगत  पदाधिकारियों  पर  दायित्व  छोड़ना

 दा  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चाहिये  ।  उन  प्रक्रियाओं  जिनके  कारण  देरी  होती  है  waar  जो कार्यक्रम में  रुकावट  हें

 परिवर्तन  करना  चाहिये  ।  इसलिये  ऐसे  प्रयत्न  जो  हमारे  उद्देश्य  की  पति  करने
 ae  जो  निकट

 भविष्य  में  हमें  ग्रात्मनिर्भर  बनाने  कृषि  तथा  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  हमारी  भ्रथे  व्यवस्था  को  ठीक

 बनाने  वाले  बहुत ही  महत्वपूर्ण  हें  |

 असैनिक  व्यय  म  निरन्तर  बहुत  वृद्धि  हो  रही  है  ।  थोड़े  से  काम  के  बहाने  पर  कर्मचारी

 बढ़ाने  की  सामान्य  प्रवृत्ति  को  रोकने  का  पूरा  पुरा  प्रयत्त  करना  चाहिये  ।  प्रशासकीय  विभागों

 पर  इस  बात  के  लिये  जोर  डालना  भी  आवश्यक  है  कि  एवं  कुशल  करमे  वासियों

 का  रखना  सदैव  ही  लाभदायक  है  ।  अ्रन्नोत्पादक  श्र  विकासीय  व्यय  में  बहुत  कमी  कर  देनी

 चाहिये  |

 एक  बार  सैनिक  व्यय  को  अ्रसैनिक  व्यय  से  अलग  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  जो  बड़ी

 भारी  भूल  इसलिये  सैनिक व्यय  को  सामान्य  व्यय  से  झ्र लग  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं

 करना  चाहिये  ।

 मैं  कहना  चाहूंगा  कि  मंत्रालय  के  सभी  कर्मचारियों  का  प्रभावी  सर्वेक्षण  भी  नहीं  किया  गया

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  प्रत्येक  मंत्रालय  में  कर्मचारियों  को  संख्या  कितनों  है  एवं  उनमें

 कितनों  वृद्धि  और  हुई  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  विभिन्न  प्रशासकीय  श्रेणियों  ate  व्यक्तियों  में  काफी

 वृद्धि  हुई  है  शर  हो  रही  है  बेकार  के  व्यय  को  रोकने  के  लिये  प्रभावों  कदम  उठाने  चाहियें  श्र

 इस  बात  को  देखना  चाहिये  कि  करदाता  सरकार  को  जो  कर  दाता  है  उसका  उसे  पुरा  पुरा  लाभ

 हो  जाता है  ।

 देश  में  सहकारी  संस्थापकों  की  संख्या  बढ़ाना  बहुत  ही  श्रावस्ती  है  शौर  भलाई  के  लिये  है  |

 इन  सहकारी  संस्थानों  की  मौत  ही  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सभो  प्रकार  का  विकास  किया  जा  सकता  है  ।

 उद्योग  के  क्षेत्र  में  देखा  गया  है  कि  ये  सहकारी  संस्थाएं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  धन  एकत्रित करने

 उद्योगों  की  स्थापना  करने  में  हो  सहायता  नहीं  करतीं  अपितु  प्रत्यक्ष  अथवा  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से

 योजना  की  सहायता  एवं  बाकी  धन  की  उघान  को  भी  व्यवस्था  करता  है  ।.

 अन्तर्देशीय  जल  यातायात  के  विकास  के  fat भी  उचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सारे  देश  में

 भारी  मात्रा  में  नहरों  में  जहाज  रानो  को  व्यवस्था  होतो  चाहिये  जिसके  कारण  उतर  से  दक्षिण  तक

 सारे  देश  को  मिलाया  जा  सके  ।

 मेरा  विचार  है  कि  भ्र प्रत्यक्ष  कर  का  भार  इतना  अधिक  नहीं  है  कि  एक  निधन  व्यक्ति  एवं

 उसका  परिवार  उसको  सहन  कर  सके  ।  अध्यक्ष  करों  को  एकत्रित  करने  को  प्रक्रिया  को  सरलीकरण

 बनाने  के  लिये  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  करापवंचन  की  बात  उतनी  नहीं  है  जितनी  कि  बता  दी  गई  है  ।  दूसरे  देशों

 से  इस  सम्बन्ध में  प्रा सानी  से  तुलना  की  जा  सकती  है  ।  प्रो ०  किरदार  ने  करार  को  अवहेलना

 के  साथ  जोड़  दिया  है
 ।

 आयकर  के  मामले  में  जनता  कर  नहीं  दे  पाती  शौर  जान  बूझ  कर  पन  छिपाने
 का

 प्रयत्न  करती  है  ।  इस  कर  को  वसूल  करने  के  लिये  भी  सरकार  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  कौर

 जो  व्यक्ति  झूठी  जानकारी  देते  हैं  उनको  दण्ड  देने  के  लिये  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहियें  ।

 हिन्दु ग्न ों  का  संयुक्त  परिवार  संयुक्त  परिवार  ही  है  चाहे  वह  मिताक्षरा  हो  अथवा  दायभाग  |

 रखकर  जांच  झ्रायोग  करारोपण  जांच  आयोग  ने  भी  इसे  एक  ही  एकक  माना  दायभाग  परिवार

 में  पिता ही  सम्पत्ति का  पूर्ण  अधिकारी  होता  है  प्रौढ़  उसकी  मृत्यु  के  बाद  उपयुक्त  उत्तराधिकारी उसर
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 सम्पत्ति  का  स्वामी  बनता  है  संयुक्त  परिवार  ही  चलने लगता  है  ।  जब  तक  परिवार

 युक्त  है  तब  तक  व्यक्तिगत  स्वामित्व  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  उठता  चाहे  वह  मिताक्षरा  परिवार  हो

 अथवा  दायभाग  |  दायभाग  हिन्दू  परिवार  को  एक  संयुक्त  परिवार  मान  कर  आयकर

 लगाना ठीक  है

 श्री  सुधार  श्री  अजित  प्रसाद जन  इरादी  मित्रों  ने  योजना  के  लक्ष्यों  की

 पूर्ति  की  att  ध्यान  देने  के  बारे  में  कहा  ।  उनका  afar  यह  था  कि  जिन  परियोजनाओं को

 विदेशी  ऋणों  की  सहायता  से  बनाया  जाता  है  यदि  उनसे  पुरा  लाभ  प्राप्त  न  हो  तो  हम  ऋण  का

 रुपया  नहीं  लौटा  सकेंगे  ।  यह  बात  बड़ीਂ  सीमा  तक  सही  भी  है  ।  ATT  राउरकेला  का  ही  उदाहरण

 लें  ।  राउरकेला  सम्बन्धी  लक्ष्यों  की  पूर्ति  अब  तक  नहीं  हो  सकी  है  ।  वहां  पैदावार भी  कम  हुई  है  ।

 निश्चित  रकम  प्राप्त  करने  के  लिये  हम  इस्पात  के  मुल्य  बढ़ा  सकते  हैं  पर  उस  विधि  का  प्रभाव  अच्छा

 नहीं  होगा  ।  इसलिये  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  अब  जो  परियोजनाओं हमारे  देश  में  कार्यान्वित

 हुई  हैं  उन  पर  लगायें  गये  धन  के  प्रारूप  ही  क्या  हमें  हो  रही  है
 ?

 दूसरी  योजना  की  श्रवण  के  दौरान  हमारी  सरकार  ने  प्रत्यक्ष  कर  लगाये  थे  परन्तु

 इनकी  सन्तोषप्रद नहीं  थी  ।  इस  कारण  सरकार  को  प्रत्यक्ष  करों  का  प्रायः  लेना  पड़ा  ।  अप्रत्यक्ष

 करों  का  भार  जनसाधारण  पर  तो  पड़ता  ही  है  पर  सब  से  अधिक  दुखद  प्रभाव  उनका  होता  है  मूल्यों

 पर ।  चीजों  के  मूल्यों  में  प्र साधारण  वृद्धि  हो  जाती  है  इस  प्रकार  इन  करों  से  एकत्रित  राशि

 का  वास्तविक  मूल्य  भी  घट  जाता  हैं  ।

 १९४०-५१  में  उत्पादन  शल्कों  द्वारा  ६७.  ५४  करोड़  रुपया  प्राप्त  होता  था  पर  चाल  वर्ष

 में  इन  शल्कों  द्वारा  प्राप्त  राजस्व  की  रकम  Bee  LY  करोड़  रुपया  है  ।  इस  कारण  सरकार  को

 यह  देखना  चाहिये  कि  करों  की  इस  वृद्धि  से  जन  साधारण  के  जीवन  यापन  के  व्यय  में  कितनी  af

 हुई  है
 ।

 इस  प्रकार  के  प्रयास  से  कोई  फायदा  नहीं  होता
 |

 कच्चे  लोहे  पर  प्रति  टन  १०  रुपया  उत्पादन  Yow  लगाया  गया  है  ।  इससे  टाटा  जेसे  बड़े

 कारखानेदारों  पर  तो  कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  पर  विदेशों  में  इसका  निर्यात  प्रवीण  कम  हो

 जायेगा  |  इसके  एक  बात  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  राती  कि  जापान  शादी  देशों  को  लौह  अयस्क

 का  निर्वात क्यों  करते  हैं  ।  यदि  हम  लौह  वयस्क  से  कच्चा  लोहा  निकाल  कर  उसे  बाहर  भेजें  तो

 हमें  बहुत  ज्यादा  लाभ  हो  सकता है  ।  हमारे  लोगों  को  ज्यादा  रोजगार  मिलने  के  ग्र ति रिक्त  इससे

 हमें  जहाजों में  स्थान  प्राप्त  करना  भी  कठिन  न  होगा  क्योंकि  अयस्क  की  अपेक्षा  लोहा  कम  स्थान

 घेरता है  ।

 खाद्यान्न  के  बारे  में  माननीय  वित्त  मंत्री  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  मानव  को  प्रतिदिनਂ  केवल

 १३००  कैलोरी की  आवश्यकता होती  है  परन्तु  प्रायोजना  ग्रा योग  का  कहना  है  कि  मानव  के  लिये

 प्रति दिन  ३०००  की  जरूरत  है  ।  हम  प्रिये  देश  के  लोगों  को  स्वस्थ  देखना  चाहते  हैं  केवल

 जीवित  ही  नहीं
 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  जन  साधारण

 के
 प्रयोग  की  सामान्य  वस्तु ग्र ों  पर  भी  शुल्क

 लगा  दिये हैं  ।  जूतों  शौर  साइकिलों  का  मूल्य  बढ़  गया  है  ।  इसका  प्र  मुख  प्रभाव  सामाजिक  जीवन

 पर  अच्छा न  होगा  ।  मैं  उनसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  प्रदान  पर  विचार  करते  समय

 चित्रों  के  शुल्कों  में  भी  ate  रियायतें  देने
 की

 कृपा  करें
 ।

 faa  अ्रंग्रेजी में



 ३१  १८८२  वित्त  विधेयक  ase?

 जहां  तक  करों  के  वितरण  sr  wear  है  उन्हें हैं  विभिन्न  राज्यों  में  एकत्रित  राशियों  के  आधार

 पर  वितरित  किया  जाता  है  ।  इस  snd)  बा  जाय  यह  होता  है  कि  पिछड़े  राज्य  पिछड़े  ही  रह

 जाते  हैं  ।  उड़ीसा  राज्य  का  ज्वलन्त  उदाहरण  श्राप के  जम्मू  है  ।  यहां  के  खनिज  पदार्थों  को

 कांस  केन्द्र  के खजाने  में  चली  जातों  है  ।  इसलिये  सरकार  को  समान  न्यायोचित  वितरण

 का  उपाय  करना  चाहिये  |

 श्रीमती उमा  नेहरू  )  उपाध्यक्ष  मैं झ्रापकी बहुत मशकूर हूं कि बहुत  मशीन  हूं  कि

 मुझे  आप  ने  इस  बिल  पर  बोलने  का  समय  दिया  ।  देश  के  विकास  के  लिए  तीन  चीजों  की  जरूरत

 होती है  |  सब  में  पहले  परिश्रम  परिश्रम  के  साथ  साथ  त्याग  की  त्याग के  बाद  घन

 की  ।  तीन  चीजों  से  देना  आगे  जाता है  ।  इन  तीन  चीजों  के  लिये  राज  हमारे  फाइनेंस

 मिनिस्टर ने  झपना  बिल  पेश  किया है  atc  इन्हीं
 तीन  चीजों

 को
 लाने

 के  लिए  ate  देश  को  चरागे

 बढ़ाने  के  लिए  टैक्सेज  लगायें

 मेरा  वैसे  फाइनेंस बिल  पर  बोलने का  कोई  इरादा  नहीं था  लेकिन  जब  हमारी  साइकिलों
 पर  टेक्स  लगाया  गया  तो  इस  कारण  हमारे  दिल  में  काफी  परेशानी हुई  है  ।  में  मानती हूं

 कि  बाइसिकल  गरीब  आदमियों  की  सवारी  कौर  वह  हमारे  देश  में  बहुत  लोकप्रिय  सवारी

 है  कौर  अरब  तो  देहातों  तक  में  लोग  साइकिलों  पर  चढ़े  घूमते  देहातों में  भी  साइकिल  का

 काफी  प्रचार हो  गया  है  ।  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  इस  बात से  weal तरह  से  वाकिफ

 है ंकि  यह  सवारी  गरीबों  की  सवारी  कौर हम  देखते  हैं  कि  एक  साइकिल  के  ऊपर  पति

 पत्नी  भ्र ौर  बच्चा  सारा  उनका  परिवार  सवार हो  कर  जाता  दिखाई देता  है  ।  अब  हम  को

 इस  मं  कौमेन
 लौटकर  मिडिल  या  अ्रपर  मिडिल  के  चक्कर  में  न  पड़ते  हुए  में  यह  जरूर

 कहूंगी  कौर  दावे  के  साथ  कहूंगी  कि  जिन  लोगों की  कम  झ्रामदनी  होती  है  कौर  जो  कम  शझ्रामदनी

 वाले  लोग  होत ेहूं  उनको  साइकिल  लेनी  पड़ती  है  कौर वह  मजबूरी तौर  पर  लेनी  पड़ती है

 क्योंकि उन  के  लड़के  पति  कौर  ग्न्य मद  लोग  इधर उधर  नौकर  होते  हैं  तो  उन  को  साइकिल

 पर  ही  सवार हो  कर  जाना  पड़ता है  ताकि  वह  वक्त  से  अपने  स्थानों  पर  पहुंच  सकें
 ।

 अगर  श्राप को  यह  देखना  हो  कि  साइकिल  मिडिल क्लास  के  लोगों  में  कितनी  पापुलर हैं  तो
 दाम

 के  पांच  बजे  के  करीब  सेक्रेटेरियट के  पास  खड़े  हो  जाइये  कौर  प्राय  को  साइकिलों की  कतार

 की  कतार  दफ्तर के  मुलाजिमों  को  ले  जाती  हुई  दिखाई  साइकिलों पर  सवार  लोग

 अपना  झपना  कटोरदान  कौर  नाश्ते दान लिये  इधर  उधर  जाते  हुए  दिखाई  देंग
 ।

 इसलिए

 साइकिल  पर  यदि  एक  पैसा  भी  टेक्स  लगाया  जाता  है  तो  वह  तकलीफदेह है  क्योंकि  उसका

 प्रतिकूल  असर  गरीब  लोगों  पर  पड़ता है  ।  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  साइकिल  पर  १०

 रुपये  टैक्स  लगाया है  तो  एक  ah  हम  साइकिल  खरीदने  जायें  तो  यह॒  दिल  को  समझा  सकते

 हूँ  कि  चलो  जितना हमने  एक  साइकिल  खरीदने  के  लिए  जमा  किया  थो  किसी  तरह  इधर  उधर  से

 काट  छांट  कर  १०  रुपये  कौर  निकाल  लेंगे  भ्र  जैसे  भी  होगा  हम  साइकिल खरीद  लग  भले  ही

 यह  १०  रूपये  अघिक  कयों  न  देने  पड़ें  क्योंकि जैसे  मैंने  कहा  गरीबों की  यह  सवारी  होती है

 इस  के  बग़ेर  उनका  काम  नहीं  चलता  है  |  लेकिन यहीं  पर  बात  खत्म  नहीं  होती है  क्योंकि  अगर

 हमारी  उस  साइकिल  का  कुछ  बरस के  बाद  रिम  टूट  जाय  अथवा  फ़ी  हिल  टूट  जाय  तो  फिर  से

 हम  को  वह  खरीदने के  वास्ते  १०  रुपया  टैक्स  का  देना  है  ।  मुझे  सुबह  यह  जान  कर

 खुद  हुई  चलो  भगवान  ने  हमारी  कुछ  सुनी  तो  atc  हमारी  जो  तकलीफें  थीं  उन  के  बारे  में

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  मेहरबानी कर  कें  कुछ  रियायतें  दीं तो  भले  ही  वह  काफी न  हों  लेकिन

 कुछ न  कुछ  दिया  नहीं  से  तो  कुछ  मिलना  ही  बरच्छा  है
 ।  मैं

 ने  भ्रमणी  तरह  से  सुना  नहीं
 शायद

 उन्होंने  वह १०  रुपये  के  स्थान पर  उसको घटा  कर  अब  ५  रुपये कर  दिया  है  ि



 शप  ey  Yo  १९६०

 श्री
 मोरारजी  देसाई  ऐसा  नहीं  है

 बल्कि
 वह  इस  तरह  से  है

 कि
 छोटे  स्केल  पर

 साइकिल

 बनाने  वालों  पर  ४  रुपये  टैक्स  लगेगा  लेकिन  बड़े  स्केल  के  साइकिल  निर्माताओं पर  ae  १०

 रुपये  ही  लगेगा  ।

 श्रीमती उमा  नेहरू  :  मुझे  तो  इस  सम्बन्ध में  यही  कहना  है
 कि

 पने  यह  जो  साइकिल

 पर  टैक्स  प्  है  तो  tae  इस  से  कितनी  आमदनी  होगी  और  मेरी  समझ  में  यह

 ज्यादा  मुनासिब  होता  अगर  गरीबों  पर  कौर  जो  कि  मैजोरिटी  सवारी  उस  पर  यह  टैक्स

 न
 लगाया  जाता

 ।  इस
 के

 ऊपर
 जरा  सा

 भी  टैक्स  ,  एक  पुराना या  नया  पैसा
 टेक्स

 भी
 लगना

 हम  को  अच्छा  नहीं  लगता  ।  मैं  तो  समझती हूं  कि  भ्रमर  श्राप  इस  साइकिल  टैक्स को  हटा  देवें

 तो  वह  एक  मुनासिब  कौर  स्वागत  योग्य  चीज  होगी

 सरकार  यह  जो  डाइरेक्ट  प्रौढ़  इन डाइरेक्ट  टैक्सेज  लगाती  है  तो  हमें  यह  बुरा  नहीं  लगता

 arc  जितने  भी  are  टैक्सेज  लगायें  हम  उन  को  देने  को  तैयार हैं  लेकन  तकलीफ  इस  वजह  से  होती

 है  कि  उन के  एवज  में  भ्रापको भी  हम  को  भी  कुछ  देना  कौर  वह  श्राप  नहीं  देते  हैं
 ।  आपका

 भी  फर्जे  है  at  हमारा  भी  धर्म  है  कि  हमें  इन  tate  के  एवज  में  जरूरी  सहूलियतें  मिलें  कौर

 हमारी  जिन्दगी की  जरूरियात  सरकार सु  करे  लेकिन  मुझे  अफसोस के साथ कहना के  साथ  कहना  पड़ता

 उस  दिशा  में  कभी  त  .  हम  कामयाब  नहों हुए  छाज  हम  को  हुए  Yo,  १२  वर्ष

 हो  चुक  क्या  कभी  तक  हम  बच्चों  की  f, feat  फ्री  हो  इसका  प्रबन्ध  कर  पाये  इसी  तरह

 लोगों के  इलाज  कौर  दवादारू के  मुफ्त  इंतजाम  की  क्या  हम  व्यवस्था कर  पाये
 ?  हालत यह  हे

 कि  हमारी  जिन्दगी  की  जो  जरूरी  ate  मामूली  चीजें  है  वे  फ्री  नहीं  श्राप  arse

 में  जायें  तो  प्राकार हर  जरूरत  की  चीज  महंगी  मिलेगी  कौर  हमको  यह  देखना  चाहिए  हमारे

 जो
 कौन  आदमी  हैं  उन  के  दोनों  णुड्स द  ऐसी  महंगाई  की  हालत  में  कैसे  पूरे  हो  सकते  हमको

 यह  नहीं  भूल  जाना है  कि  इस  देश  में  अधिकतर संख्या  गरीबों  की  ही  है  ake हर  कोई

 पालियामेंट का  मेम्बर  रईस  नहीं  ।  हमारा  भारतवर्ष  देश  एक  गरीब  देश  है

 यहां  की  जनता  गरीब है  कौर  जब  मैं  यह  साइकिल  पर  टैक्स  लगते  हुए  देखती  हूं  तो  मुझे वह
 मसल

 याद  जाती है  दौलत तो  लुट  रही  है  लेकिन  कोयले  पर  मुहर  लगानी  शुरू
 कर

 art  डिजेल  aaa  पर  टैक्स

 रेलवे  | ्  are  चीजों  पर  टैक्स  लगाया  कौर  इस  देश  की  जनता  ने  आपके तमाम

 टैक्सेज  को  शान्ति  से  बर्दाश्त  किया है  ।  बाइसिकल  पर  टैक्स के  बाद  हम  देखते  हैं

 maa
 भी

 टैक्स  लगाया  गया  कौर  मुझे  ग्रसने  मिनिस्टर  साहब  को  बतलाना है
 कि

 देहातों  में  हालत  यह  है
 कि

 तेल  के  कोल्ट  बंद  पड़े हुए  मुझे  भी  पसन्द  है  कि  सब  कोल्हू
 का  तेल  खायें  लेकिन  हालत  यह  है  कि  देहातों  में  सरसों  का  तेल  निकालने  की  मशीनें  लगाई  गई

 ह्
 a.

 में  अपने  यहां  का  जिक्र  कर  रही  हूं  कि  वहां  पर  सब  कोल्ट  बंद  पड़े  हुए  बंद  इसलिए  पड़े

 हुए  हैं  कि  वे
 गरीब

 कहते  हें  कि  हमारी  आमदनी  नहीं  है  लेकिन  हमको  इतना  अधिक  कर

 देना पड़ता है  हम  को  इस  तेल  को  बेचने  से  शभ्रामदनी  नहीं  होती  ।  मैं  चाहती हूं  कि

 श्राप  उस  पर  गौर  कर  के  उन  को  कुछ  आयतें  दें  ।
 \

 अब  फिल्म्स के के
 बारे

 में
 रखने  जो  एक्साइज  ड्यूटी  लगाई उस  पर  फिल्म  व्यवसाय

 में  काफी  खलबली  फैली
 ae

 उनका
 डेपुटेशन भी  मंत्री  महोदय  से

 उस
 सम्बन्ध

 में
 मिला  कौर  पब
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 अब  जो  उन्होंने  उनको  थोड़ी  सी  रियायत  प्रदान  की  वह  ठोक  ही

 दी न्या  ए  ।  जहां  आपने

 फिल्मों की लम्बाई की  लम्बाई  में  कमी  की  है  तो  मैं  समझती  हूं  कि  आपने  ऐसा  करके  ठीक ही  किया 2

 कयोंकि मैं  खुद  ढाई  घंटे से  ates  का  पिक्चर  देखना  पसन्द  नहीं  करती  कौर यह  तीन  तीन

 चार  चार  घंटे  के  फिल्म  दिखाना  गलत  बात  है  |

 इस  के  अलावा  मैं  मंत्रो  महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  भी  दिलाना  चाहती  हूं  कि  एसयूवी  नियम  के

 बतन  ज्यादातर  गरीब  झ्रादमी  ही  खरीदते  हैं  कौर  झगर  यह  टैक्स  लगा  देने  से  एलुमिनियम  के  बताने

 लोगों  को  महंगे  दामों  पर  बाजार  में  मिलते  हैं  तो  यह  एक  तकली  फराह  चीज  है  ।  ग्राम  हो  यह  रहा  है

 कि  गरीबों  का  जरूरत  का  जितना  भी  सामान  हैं  उस  पर  मुसीबत  रही  है  स्कोर  वह  निरन्तर  महंगा

 होता  चला  जा  रहा  है  ।  ड्राप  के  इस  तरह  से  टेक्स  लगाने  पर  मुझे  जरा  भी  परवाह  न  होगी

 टैक्स  लगाने  के  साथ  साथ  हमारे  लोगों  की  ऑ्रामदनी  भी  बढ़ाते  चले  जायें  ।  हमारी  शभ्रामदनी

 तब  जी ढ़ग  जब  देश  उन्नति  करेगा  ।  तो  हमें  चलाये  कि  हम  देश  की  उन्नति  करें  ।  एक  चक्कर  के

 दूसरा  चक्कर  है  शर  हमें  खूब  सोच  समझ  कर  होगा  ।  हमें  सभी  को  एक  साथ  अग  ले  जाना

 किसी  को  पीछ  नहों  छोड़ना  है  कौर  देखना  है  कि  सभी  सम!न  रूप  से  तरक़्की  करें  ।

 ad  मैं  रेशम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती हूं  ।  में  समझती हूं  कि  इस  के  बारे  में  भी  आपने

 कुछ  क  पैशन  दिये  थे  ।  हेड-लम्स  जो  उन  पर  तो  यह  कर  शायद  था  ही  नहीं  ।  जो  पावर-लूम्स

 उन  वा  ऊपर  था  ।  राज  जब  श्राप  हर  ९, चाज  का  प्लानिंग  कर  रहे  हैं  तो  ड्राप  को  ठीक  तरह  से  उस

 प्लानिंग  को  करना  होगा  ।  जहां  तक  रेशम  का  ताल्लुक  उस  की  इंद्रों  काश्मीर  के  अन्दर

 बनारस  के  अन्दर  क़सम  के  अन्दर  है  a  श्राप  को  देखना  चाहिये  कि  इस  इडरट्रो  पर  इस  टैक्स

 से  बुरा  प्रभाव  न  पड़े  ।  हम  प्लानिंग  जरूर  कर  रहे  हैं  लेकिन  प्लानिंग  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  हम

 तपनी  तरफ  से  तो  दौड़ते  चट  जायें  लेकन  बाद  में  हमें  पता  चले  कि  हम  पीछे  ही  जा  रहे  हैं  ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  यह  इंडस्ट्री  तबाह  हो  वह  इंडस्ट्री  तबाह  हो  जाय  ।  प्लानिंग  वह  है

 जिस  के  द्वारा  हम  सब  को  साथ  ले  कर  जाग  बढ़  सकें  ।

 अब  में  कुड  शब्द  लाटरी  के  बारे  में  कहना  चाहतों  हू  ।  wal  यहां  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने

 उस  के  बारे  में  जिक्र  किया  है  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मैँ  पहले  ही  बता  देना  चाहती  हुं  कि  मैं

 कोपरा  को
 बहुत  ज्यादा

 पसन्द  नहीं  करती  घोड़े  दौड़ाना  मझे  बहुत  पसन्द  नहीं  है  !  रेस-को
 तें

 में  जो

 जुबा  खेला  जाता  हू  वहू  ज़रा  मुझे  भाता  नहीं  है
 '  लेकिन  ये  जो  प्राइज़  बॉक्स  जारी  किये  गये  हैं  जिस

 को  लाटरी  भी  कहते  इस  पर  मैं  ने  बड़ा  विचार  किया है  ।  मैं  समझते  हूं  कि  यह  कोई  नई  चोट

 नहीं  हैं
 ।

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  विलायत  में  भी  नैशनल  बांड्स  हैं  ।  तो  यह
 जो

 खोज  है  यह  कोई

 नई  नहीं  है  ।  हां  यह  जरूर  है  कि  यह  अरब  कुछ  दिन  ही  हुए  यहां  पर  पहली  बार  चालू  की  गई  है  ।  इस

 के  लिये  मैं  मिनिस्टर  साहब  को  धन्यवाद  देती  को  मुबारकबाद  देती  हं  कि  यह  बहत  कामयाब

 रही है  ।  मैं  ने  देखा  कि  पोस्ट  मास्टर  मुद्दे  फोन कर  रहा  है  और  पुत्र  से  कह  रहा  है
 कि

 बाप  प्राइज

 बाइस  लेने  के  लिये  नहीं  करायेगी  ।  मैं  ने  यह  भी  देखा  है  कि  कांस्टीट्यूशन  हाउस  के  जितने  बेयरर्स

 वे  सब  भागे  भागे  गये  दी  उन्होंने  पांच  पांच  रुपये  के  प्राइज़  बाँस  खरीदे  हैं
 ।

 मैं  तो  मिनिस्टर

 साहब  की  इस  बात  के  लिये  तारीफ  किये  बगैर  नहीं  रह  सकती  हूं  कि  उन्होंने  इन  को  चालू कर

 इस  को  चाहे  श्राप  साल  वे  में  जुझ  कहें  या  कुछ  शौर  वैठे--ऐसा  जुम्मा  खिलाया  हैं  कि  लोगों  की

 सारी  साइकोलोजी  को  ही  उन्होंने  बदल  डाला  .  .  ,

 श्री  त्यागी  :  इंटरेस्ट  का  जुमा  है  |
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 श्रीमती उसा  नेहरू  :  लोग  इन  को  खरीदते  चले  जा  रहे  हैं  कौर  इस  का  नतीजा  यह  हो  रहा

 है  कि  नोट  कम  होते  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  कम  होते  जायेंगे  और  तौर  नोट  छापते  जायेंगे
 ।  इस  सेस में

 मै  इस  को  जूझना  कहती  हूं  कि  एक  ड् श कॉरिंग  होती  एक  पाल  होता  है  कि
 झगर  मैने  पच  रुपये

 का

 या  सौ  रुपये  का  बांड  खरीद  लिया  तो  शायद  मेरा  इनाम  निकल  नाय  ।  इस  में  यह  बात  जरूर है  कि

 लोगों को  रुपाल  होता  है  कि  शायद  उन  को  इनाम  मिल  जाय  प्रौढ़  इनाम  न  भी  मिले  तो  रुपया  तो

 बाद  में  उन  को  मिल  ही  वह  तो  पड़ा  ही  ga  है  वह  तो  कहीं  जाता  ही  नहीं  है  ।  सूद  मिले

 या  न  लेकिन  वह  मेंटलिटी  जो  इनाम  की
 उस

 के  पीछे  मुन्ने  ऐसा  लगता  है  कि  वही

 भावना  है  जो  भादना  किसी  क्रास-वले  पाल  को  सचिव  करते  होती  है  ।  लेकिन  सब  से  बड़ी

 चीज  तो  qa  og  दिखाई  दी  है  कि  माननीय  मंत्री  जो  ने  जो  एक  नेशन  कं  साइकोलोजी  को  बदल

 दिया  वह  कोई  प्रासान  काम  नहीं  किया  है  ।  इस  को  वह  ही  कर  सकते  थे  ।

 हमने  डायरेक्ट  इन डायरेक्ट  दोनों  तरह  के  टैक्स  लगा  रखे  हैं  ।  हमारे  मंत्री  महोदय  ने
 ~

 हमें  बतलाया  है  कि  मुल्क  को  अराग  बढ़ाने  के  लिये  इं डायरेक्ट  बक्सों  का  लगाया  जाना  बहुत  जरूरी

 lat  है  ्र  हर  इन्सान  को  अपनी  अपनी  जगह  अपने  धर्म  का  पालन  करना  होता  है  ।  लेकिन

 मुझे  तकलीफ  इत  बातं  की  है  कि  जो  डायरेक्ट  अक्स  हम  ने  लगाये  जैसे  वैल्थ  हवस  एवसपेंडीचर

 इनकम  टैक्स  इत्यादि  a  उन  को  लगाते  समय  हम  ने  जो  यह  कहा  कि  हमें  इतने  करोड़

 इस  से  आमदनी  इतने  करोड़  इससे  वह  हमें  क्यों  नहीं  हुई  है  ।  इनकम-टैक्स  की  चोरी

 को  रोकने
 के  लिये  हम  ने  एक  महकमा  भी  बनाया  था  लेकिन  उस  का  नतीजा  भी  कुछ  नहीं  निकला  |

 मैदान  वेसे  ही  सफाचट  जैसे  पहले  था  ।  इस  वास्ते  मैं  समझती  हुं  कि  जो  डायरेक्ट  टैक्स  हम  ने

 लगाय  उन  की  तरफ  सरकार  का  जाना  चाहिये  प्रौढ़  हमें  देखना  चाहिये  किः  जो  हमें  उन

 से  आमदनी  होनी  वह  भ्रामरी  क्या  हो  रही  है
 शर

 अगर  नहीं  हो  रही  तो  वह  हमें  होनी

 चाहिये  ।
 झगर  हमारी  प्रा मदनी  उन  से  ar  दूसरे  तरीकों  से  बढ़ती  है  तो  उस  का  हमें  ठीक  इस्तैमाल

 भी  करना  चाहिये  ।  मैँ  चाहती  हूं  कि  हमें  शिक्षा  की  सुविधायें  मिलनी  दवा-दारू  का  मुफ्त

 इंतिजाम  होना  चाहिये  ।

 जहां  तक  सिनेमा  वालों  का  ताल्लुक़  है  कौर  उन  पर  जो  ७५  लाख  के  नये  टैक्स  लगाये  गये
 उन  को  हटाने  की  जब  मिनिस्टर  साहब  से  मांग  की  गई  तो  उन्हों  ने  एक  बार  कहा  था  कि  अगर  मुझ

 कहीं  शौर  से
 ७५

 लाख  रुपया
 दिला  दिया  जाय

 तो  मैं  इस  टैक्स को  हटाने  के  लिये  तैयार हूं  ।
 मैंने  रु  ५९  बहुत  सोच  विचार किया  है

 कि  यह  ७५  लाख  रुपया  कहां  से  जाये  ।  इस  का  एक  रास्ता

 मैंने  सोचा है  ।  दिल्ली में  एक  जिमखाना  क्लब  है  कौर  उस  जिमखाना  क्लब  में  रोज़  शराब  चलती

 है  ।  यह  बात  नहीं  है
 कि

 वहां  पर  सिंह  एम्बेसी  वाले  ही  शराब  पीते  दूसरे भी  पीते  हैं

 श्री  जयपाल  fag  श्रादिम  कैसे  मालूम  है  ?

 श्रीमती  उमा  नहरू  :
 एम्बेसी  वालों  को

 तो
 मिलती  ही  है  ।  वहां  पर  हमारे  देश  के  लोग  भी

 पीते हैं
 ।

 अगर  दाराब  की  बोतल  चालीस  रुपये  की  बेची  जाती  उस  को  साठ  रुपये  की  बेचा
 जाये  तो  भी  वे  लोग  दाराब  पीयेंगे  ।

 दाराब  पर  श्राप  टैक्स  बढ़ा  सकते  हैं
 ।  यह  एक  आसान  सा  तरीका  है  ।  मगर दस  रुपये  फी

 बोतल
 डयूटी  बढ़ा  दी

 जाय  तो  ७५
 लाख  क्या

 ७५  करोड़  की
 श्राप  को  आमदनी  हो  सकती  मैँ  यह

 कह  देना  चाहती  हूं  कि  झ्र गर  कोई  शराब  पीता  ध  तो  मैं  उस
 के  खिलाफ  नहीं  हूं  दौर  मेरे  भाई
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 fang  नहीं  ।  मेरा  कहना  तो  fan  इतना  है  कि  जिस  भाव  पर  वहू  राज  बिकती  उस  को  दस  रुपय

 बढ़ा  दिया  जाय  तो  झ्रासानी  से  मिनिस्टर  साहब  को  रुपया  मिल  सकेगा  |

 सभी  मणिबेन  पटेल  :  उपाध्यक्ष  अभी  मेरी  बहन  ने  साइकल  पर  लगाये

 गये  कर  के  बारे  में  जो  कुछ  कदा  मैं  उस  से  सहमत  नहों  हूं  ।  मैं  ते  भो  ages  का  उपयोग  किया

 है  ।
 उस  के  ऊपर  मैं  कई  व्यक्तियों  को

 बिठा  कर  नहीं  ले  गई  हूं
 ।

 मैं  कई  ता
 तों  तक  काफी  मन

 मन  बोझ  ले  कर  तीन  चार  चार  प्रौर  पांच  पांच  मोल  तक  गई  प्रौढ़  मेरा  साइकल  क  भो  खराब

 नहीं  हुमा  शौर  न  कोई  ऐहोल  मुन्ने  उस  में  बदलवाने  पड़े  ।  परन्तु  माइकल  का  उपयोग  जिस  तरह से
 लोग  दिल्लो  में  करते  वह  मैं  आपको  बतलाना  हूं  ।  कानून  के  खिलफ  जा  कर  सरकारी

 कर्मचारी  तक  उस  को  चलाते  हैं  प्रौढ़  पीछें  नगर  उस  के  व्हील  बदलने  पड़ें  तो  यह  कहा  जाय  किं

 उन  को  उस  पर  लगा  पक्व  नहों  देता  ठोक  नहीं  है  ।  मैं  समझती हूं  कि  इत  तरह  से  साइकल

 का  उपयोग  करने  देना  ही  गलत  है  ।

 बड़ी  दान  क॑  साथ  कुछ  हफ्ते  पहले  दरबारों  में  यह  छपा  था  कि  साधनों  के  लिये  जो  रास्ता

 बनाया  गया  है  उस  पर  से  साइकल  चलाने  वाले  साइ  कल  चलायें  गौर  भ्रमर  ऐसा  नहीं  करेंगे

 तो  उन
 को  शिक्षा  होगी

 ।  लेकिन  मैं  तो  रोज़  सुबह  शाम  रेलते  हूं  कि  जो  साइकल  का  रास्ता  है  उस
 पर  तो  बहुत  कम  साइकल  चलाते  हैं--कई  जगह  तो  बिल्कुल  भो  दिखाई  नहों  देते  हैं--प्रखर  बीच

 सड़क  पर  सब  साइकल  चलते  हैं  ।  इत  को  चैक  करने  के  लिपे  पुलिस  वाले  करते  नहीं  हैं  ।  यहीं  एक

 शहर  है  जिस  में  प्रतिकार  गुनहगार  सरकारी  कर्म  वारी  हैं  ।  साधनों  पर  बतो  नहीं  होतो  घंटी

 नहीं  होती  at  बच्चों  को  बिठा  कर  वे  ले  जाते  पीछे  अपनी  बहन  या  पत्नी  को  बिठा  कर  ले

 जाते  कौर
 उन  को  कोई  कुछ  कहता  नहीं है

 ।  यह  हमारी  राजधानी  का  हाल  है  जहां  सरकारी

 कर्मचारी  इस  तरह  से  कानून  का  पालन  करते  हैं  ।  इस  चीज़  को  ठीक  करना  तो  यह  बहुत

 आसानी  से  हो  सकता  है  हरेक  मिनिस्ट्री  इस  दिल  से  ठीक  करने  की  कौशिश  करे  ।  हर  एक

 मिनिस्ट्री  के  बाहर  साईकल  खड़ी  रहती  हैं  कौर  नगर  एक  आदमी  यह  देखता  रहे  कि  किस  किस  साइकल

 पर
 बत्तो  नहीं

 घंटो  नहीं है
 सनौर  साइकल  वाले  को  पार्क  कर  उस  पर  जुर्माना  किया  तो

 सब
 ठी  हो  सकता है  ।  मगर  कोई  उस  को  देखने  वाला  ही  नहों  |

 rar  हम  को  सहूलियतें  चाहियें  तो  हम  को  झ्राबोहवा  ऐसी  बनानी  होगी  जिस  में  गरीब  से  गरीब

 are  बे  से  बड़ा  आदमी  भी  टैक्स  दें  ।  सभी  को  कुछ  न  कुछ  देश को  चरागे  बढ़ाने  के  लिये  कर  देना

 ही  tT  ये  ।  यह  उस  का  गतंव्य  है  ।  at  हम  देखते  हैं  कि  लोगों  को  सब  तरह  के  हक़

 frat  सहूलियतें  चाहियें  are  ये  सब  किस  तरह  से  दी  जा  सकती  हैं  झ्र गर  हम  कुछ  न  कु छ  कर

 नहीं  देंगे
 ।

 मैँ  मानती  हूं  कि  प्र  हमारा  घर्म  है  कि  ऐ  सी  आबोहवा  हम  पैदा  करें  कि  कुछ  न  कुछ  जरूर
 कर

 देना  पड़े
 प्रौढ़  उस  को  देने  के  लिये

 हमें  तयार  रहना  चाहिये  |
 हां  यह  बात  जरूर  कि  जिन

 लोगों
 से  कर  अम्ल  किया  जाता  उन  को  जो  सरकारी  कर्मचारियों  की  तरफ  से  तक  जिन  पहुंचायी  जाती

 वह  नहीं  होनी  चाहिये  श्योर  इस  चीज  को  देखने  को  जरूरत है  |  मसलन  अज  ५ सबेरे  ही  मेरे

 पास  एक  नवयुवक  था  ।  मैंने  उस  से  क्यों  बम्बई  से  दिल्ली  तक  क्यों

 उस  ने  के  छः  हज़ार  का  लाइसेन्स  ।  कई  महीनों से  यहां  चिट्ठी

 लिखी  तार  किया  था  ।”  मैंने  काम  ग्रा हुमा  ae

 घंटा  त् (</ प्रा 1  मैंने  पूछा  कि  इतनों  देर  तक  जवाब  क्यों  नहों  तो  वह  बोले  कि  जिस  कर्मचारी  के

 घर
 हाथ  में  चोट  Df  SECT  नरी  बदली  हुई--उस  ने  कारण  तीचे  रखा  |  उस  कारकुन
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 उस  क्लाक  को  शाकिर  ने  काफी  डांटा  ।.  ara  रस  ase  से Teh  Tan  dso  1  जो  ढिलाई  at  जातों  है  atc  लोगों

 को  तकनीक  होतो  है  alc  यहां  तक  जाना  पड़ता  we  यह  किसी  तेरह  से  बन्द  हो  तो  अपनी

 सरकार  के  बारे  सें  लागों  में  जो  असन्तोष  वह  काफ़ी  दूर  हो  सकता  है  ।

 एक  महीना  पहले  मेरे  पास  मद्रास  से  एक  भाई  मिलने  के  जिये  आए  ।  बात  बात  उन्होंने  कहा

 कि  मुक्त  को  सरकार  से  सत्तर  हजार  रुपया  लेना  है  ।  वह  रेलवे को  कु  ड  चीज़ें बना  कर  देते  थे  ।  उन्होंने

 मुझे  कहते हैं  कि  ate  चीज़ें  बता  कर  दो  ।  मैं  बना  कर  देते  के  लिये  तैयार  Afar  मैं  रुपया

 कहां  से  लाऊं  ?  सत्तर  हजार  रुपया  तो  सरकार  के  पास  पड़ा  है  ।  मेरी  चीज  मंजु र  की  गई  है  ।  मेरे  fra

 पास  fad  गये  लेकिन  मुझे  at  नहीं  दिया  जाता है  ।  वर्ष  खत्म  होने  को  कराया  इसलिये  मैं  कराया

 हू ंकि  मेरा  कम पता  aw  को  दिया  मै ंने  पूछा  कि  हैया  उन्होंने  हजार  में  से

 पच्चीस  हज़ार  रुपये  मिले  ।  जो  कर्मचारी  पैसा  देने  वाला  जब  मेँ  उत  के  पास  गया  ate  कहा  कि

 जब  सरकार  ने  बिल  पास  कर  दिये  हैं  प्रापक  ऊपर  के  आफिसर  ने  पास  किये  हैं  तब  तुम  पैसा  क्यों

 नहीं  देते  हो  ?  रोकते  कयों  हो  ?  तो  उसने  जवाब  दिया  कि  हम  तुम्हारे  नौकर  थोड़े  हैं  हम  तो  सरकार

 के  नौकर  हैंਂ  इत  ait  मेरे  किसी  तरह  से  तबदोली  हो  सके  शौर  शीघ्रता  से  काम  ऐसा  हो

 तबरानी  सरकार  के  बारे  में  लोगों  में  जो  श्रसन्तो तर  s  वह  दूर  हो  सकता  है  ate  काम  भी  जल्दी

 हो  सकता  है  ।  मुझे  तो  ऐसा  लगता है  कि  झगर  कसो  तरह  से  ऐसा  कोई  रास्ता  निकले  कि  अगर  इस

 तरह  से  लागों  का  पैसा  रखा  तो  सरकार  को  उसका  देना  तो  लोगों  को  कुछ  जल्दी  से

 पैसा  मिल  जाये  ।  परन्तु  यह  तो  सोचने  की  बातें  हूँ  कि  यह  काम  किस  तरह  से  हो  सकता  है  |

 कभी  मेरी  बहन  ने  शराब  के  बारे  में  बात  कही  ।  प्रभी  पिछने  महीने  में  एक  मासिक  में  पढ़  रही

 थी  कि  अमरीका  जैसे  देश  में  छोट  छोटे  बच्चो  में  शराब  की  बदियां  कितनी  बड़  गई  हैं  ate  परिणाम

 में  वहां  पर  कितने  गुनाह  हो  रहे  क्राइम  हो  रहे  हैं  एक  तो  फिल्म  इण्डस्ट्री  ate  दूसरी

 इन  दोनों  ची  जों  ने  हमारा  नैतिक  श्रध:पतन  कर  दिया हू  ।  एक  आदमी  ने  तो  वहां  ऐसा  कहा  हूँ  कि

 आदमी  को  झपने  दरी  प्रगति  गली  अपने  मकान  में  से  निकलना  मुश्किल  हो  गया  क्यों कि

 वहां  छोटे  छोटे  बच्चे  ऐसे  are  करते  किसी  को  मारते  किसी  को  पीटते  हैं  ।  कौर  ये  सब  चीज़ें

 कहां  बताई  जाती  हैं  ?  जिन  फिल्म्स  को  निर्दोष  फिल्म  कहा  जाता  हैँ--जैसे  लारेस  कौर  हार्डी  की  जैसी

 फ़िल्म  बताते  हैं  जिस  में  केवल  कामेक  जिस  में  खुब  हंसाते  ऐसा  कहते  हैं--उन में  ये  सब  बात

 बताई  जाती  हैँ  ।.  उनमें  बताया  जाता  है  कि  किस  तरह  से  areal  खम्भे  पर  चढ़ता  है  किस  तरह  से

 कद  कर  घर  में  जाता  किस  तरह  से  चोरी  करके  चीज़  ले  जाता  है  बस्तों  पर  यही  इम्प्रैशन  पड़ता

 यही  असर  पड़ता है  कि  इसी  तरह  से  काम  किया  इसी  तरह  से  आसानी  से  पैसा  कमाया  जाये

 इसी  तरह  से  जेब  में  से  पैसा  लिया  जाये  ।  तो  हम  को  देखना  चाहिये  कि  जो  फिल्म्स  हमारे  देश  में  बनती

 हैं  केवल  उन  को  ही  सैन् सर  नहीं  करना  उन  पर  ही  कर  नहीं  लगाना  हैं  मगर  जो  बाहर  से  fRsra

 आती  ऐसा  सुना  है  में  तो  कभी  देखने  नहीं  जाती  हुं--वे  भी  ऐसो  होती  जो  कि  उस  देश

 में  भी  दिखाई  नहीं  जाती  ऐसी  रद्दी  fers  हमारे  यहां  art  हैं---उनको  कभी  हमारे  देश  में

 दिखाने  की  प्राज्ञा  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 हमारे  यहां  प्लानिंग  कमीशन  garg  अच्छी  बात  है  ।  वह  सब  चीज़ों का  aoa

 करता  वह
 भी

 अच्छी  बात  है  ।  परन्तु  इस  बारे  में  हमारा  अनुभव  क्या  होता  हम अनाज  का

 उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  मगर  वह  कैसे  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  है  ।  जिसका  जो  विषय
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 ae  भ्र पनी  at  बात  कहता  हूँ  ।  जिस  श्राफ़िप्र  या  मिनिस्टर  के  मातहत  काटन  हो  वह  करायेगा  ग्रोवर

 कहेगा  कि  काटन  ही  पैदा  करो  ।  जिसके  पास  ट्रायल-सी इज  हैं  वह  कहेगा  कि  घायल-सी इज़  ही  पैदा

 क्योंकि  हम  को  बाहर  से  फ़ारेन  एक्सचेंज  मिलता  है  ।  कोई  कराता  वह  कहता  है  कि  war  ही

 बेदी  क्योंकि  हम  को  चीनी  ज्यादा  चाहिये  ।  कोई  कहता  हूँ  कि  तहरीक  ही  ज्यादा  पैदा

 क्योंकि  उससे  हम  को  वारेन  एक्सचेंज  मिलता  है  ।  मेरा  कहता  यह  है  कि  सच  पु  हमले  प्र्  की  समस्या

 हल  करनी  तो  कोई  ऐसा  रास्ता  निकालना  चाहिये  कि  हर  एक  राज्य  हर  एक  देहात

 हर  एक  किसान को  अपनी  ज़मीन  के  श्रमिक  फ़ीसदी  अमुक  परसेंटेज  में  तो  ग्
 बोना  ही

 चाहिये  ate  बाकी  में  मनी  क्राप्स  करने  की  इजाज़त  देती  चाहिये  ।  तभी  हमारी  यह  झ्  की  समस्या

 हल  हो  सकती  नहीं  तो  इस  तरह  से  जो  वह  कहेगा  कि  यह  पै  दा  वह  बदलना  यह  होंगा

 मुझे  लगता  है  |  वारेन  एक्सचेंज  हम  को  ज़रूर  चाहिये  ।  मैं  नहीं  कहती
 फि

 नहीं  चाहिये
 ।  सब

 कुछ

 चाहिये  ।  हम  को  काटन  भी  गन्ना  भी  लेकिन  वह  fra  परिमाण  में  इस  प्रशन

 को  बैठ  कर  हल  करना  चाहिये  ।  एक  या  एक  डिस्ट्रिक्ट  यह  करता  तो  नहीं  कर  सकेगा  |

 इसलिये  जब  सरकार  सब  चीजों  का  प्रायोजन  करती  है  ,  तो  इस  बारे  में  भी  सोचते
 को

 ज़  हरी  दै  ग्रोवर

 कुछ  ठोस  काय  कम  करना  ऐसा  मुझे  लगता  हैं  ।

 किसी  न  किसी  तरह  से  हमारा  पैसा  भ्रमणी  तरह  से  व्यय  हो  प्रौढ़  किस  तरह  से

 यह  हम  सोचना चाहते  हैं  प्रौढ़  उसका  कोई  रास्ता  निकालना  चाहते हैं  |  खुर  दिलो  में  atc  हमारे

 पर्  लया मेंट  हाउस  में  art  हमारे  सदस्य  जहां  रहने  मिनिस्टर  जहां  रहते  वहां  बि  जली  का  कितन

 gore  होता  है  ,  यह  देखने  की  चीज़  पानी  का  कितना  दुष्यंत  होता  यह  सोचने  की  खोज है  ।  अभी

 थोड़े  दिन  पहले  मैं  एक  सदस्य  के  यहा  गई  ।  मैंने  देखा  कि  नल  बहता  था  ।  मै ंते  कहा  कि  ऑ्रापका

 नल  क्यों  बहता  है
 ?

 ”
 उन्होंने  कहा कि  कया  करें  ?  हमने  कितनी  बार  कह  नाया  लेकिन  कोई

 ठीक  करने  के  लिये  नहीं  ara  है
 ।”

 पालियामेंट  के  सदस्यों  के  पने  घरों  में  इत  तरह  पाती का  garg

 हो  ate  कहने  पर  भी  कोई  ठीक  करने  न  जबकि  स्थिति  यह  है  कि  दिल्ली  में  हम  को  पानी  की

 तकलीफ तो  कसे  चलेगा  ?

 जहां  तक  बिजली  का  सम्बन्ध  है जहां  सुरज  का  प्रकाश  घर  में  जाता  वहां  भी  fart  जलती

 रहती हैं  ।  एक  मेन  स्विच रखने  से  यह  तकली ह  होती  हैं  ।  पार्लियामेंट हाउस  में  कई  कई  जगह  ऐ  पी

 जहां  बिजली  की  ज़रूरत  नहीं  मगर  वहां  दिन  भर  बिली  जनती  रहती  क्यों कि  sam  अलग

 स्विच  नहीं  है  ।  थोड़ा  सा  खर्चा  करने  अलग  स्विच  करने  से  यह  समस्या  हल  हो  सकती  हैं  ;  एक  मेन

 स्विच  होना  जिस  को  रात  को  बन्द  करने  से  सब  जगह  जितनी  बन्द  हो  कीजिए  |  हमारे

 हमारे  हमारे  करें  बारियों
 जिन  को  बिज

 जी
 कनसे  तन  रेट  पर  मिलती  या  कम  देना

 पड़ता  या  नहीं  देना  पड़ता  ATA  घरों  aaa  कम पाउण्ड में  यह  देखते  की  ज़रूरत हूँ  ।  मैं  ने  कई

 बार  देखा  कि  अगर  सवेरे  घूमने  के  लिये  तो  साढ़े  सात  बजे  भी
 कम पा  दण्ड  में  बिजली

 जलती  रहती है  ।  कौन  बुझाए
 ?  चपरासी  बझाए  ?  चौकीदार  बुताए  ?  बिजली  जलती  रहती  है  ।

 कौन  देखता  है  ?  इसी  तरह  बिजली  का  दुष्यंत  होता  रहता  है  ।

 हमारे  पब्लिक  सैक्टर  में  कई  काम  हो  रहे  हैं  ।  उन  संस्थापकों  की  रिशोडेत्त  के  जिये  कितने  बड़िया

 कागज़  काਂ  उपयोग  किया  जाता है  ।  क्या  सचमुच  उसके  लिये  इतने  बड़िया  प्रौढ़  इतने  कागज़

 के  उपयोग  की  ज़रूरत  यह  ज़रा  सोचने  की  चीज़  हैं  ।  इसमें  कितना  खर्चा  होता  और  उस  के  लिये

 फारेन  एवसचेंज  में  कुछ  देना  पड़ता  हूँ  या  यह
 भी

 देखने  की  ज़रूरत  हूँ
 ।

 एक  श्र  बात  भी  है  ।  हमारी  यूनिवर्स  लेब  :  एम्प्लायर  पूतिगन्ध  ।  वे  किसी  भी

 वक्ष  के  किसी  भी  सिद्धान्त
 के  मानने वाले

 मैंने  उनके  किसी  नेता  को  यह  कहते  नहीं  या
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 जो  इन  यूनिवर्स  के  सदस्य  हैं  उनको  यह  कहते  नहीं  सुना  कि  जब  हमारा  देश  आजाद  हो  गया  है  तो

 हमारे भी  कुछ  गतंव्य  यह  चीज  हमें  करनी  पहले  हमें  अपने  बल  से  भ्रमणी  तरह  से

 उपज  बढ़ाने  की  या  प्रोडक्शन  बढ़ाने  की  बात  करनी  चाहिये  ।  वे  यह  बात  तो  करते

 कोई  बात  हो  तो  करो  करो  मोर्चा  ले  जाए  ।  न
 वह  एफिसिएंसी बढ़ाने  की  बात

 करते  न  शान्ति  से  कुछ  करने  की  बात  करते  हैं  ।  इसलिये ga  लगता  है  कि  हमें  इस  बारे  में  भी  कुछ

 सोचना  चाहिये  ate  जो  पार्लियामेंट  के  सदस्य  हैं  उन  को  इस  बारे  में  एक  ऐसी  झ्राबोहवा पदा  करनी

 चाहिये
 कि  इस  तरह

 की
 चीज  नहों

 ।

 में  एक  बात  की  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हुं  प्र  महोदय  का  भी  कि  एक

 तरफ तो  हम  गरीबों की  बात  करते  हैं हम  चाहते हैं  कि  मिनिस्ट्री  एकानमी  करें  कौर  दूसरी  तरफ  से

 जब  हमारी  सहूलियतों  की  बात  कराती  है  कि  हमें  कितनी  सहूलियतें  हमें  क्या  क्या  जब  हम

 उसकी  बात  करते  हैं  तो  यह  बात  बिल्कुल  भूल  जाते  हैं  कि  हम  कि  पी  गरीब  देश  के  लोगों  के  प्रतिनिधि

 जरा  सोचिये  जब  हमारा  देश  आजाद  ज  उसके  पहले  सदस्यों  को  क्या  सहूलियतें

 उनको  क्या  मिलता  उनके  श्रलाउंसेजਂ  क्या  मकान  का  किराया  क्या  टे  ली  फोन  केਂ  लिये

 हम  को  देना  पड़ता  प्रौर  हम  क्या  चाहते  एक  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ary  ही  ।  पहले

 तो  में  यह  समझती  थी  फि  पार्लियामेंट  के  मेजबां  के  लिये  जो  भ्रमेनिटीज कमेटी  है  वह  थोड़े  दिन  तक

 बैठेगी  प्रौढ़  उसका  काम  खत्म  करके  डिजॉल्व  हो  जायेगी  |  परन्तु  में  देखती  हूं  कि  वह  चलती  हदी  रहती

 है  ।  थोड़े  थोड़े  दिनों  पर  उसकी  मीटिंगें  होती  रहती हैं  ।  मुझे  यह  मालूम  नहीं  कि  उसमें  कया  होता

 लेकिन
 थो  हे  थो  हे

 दिन
 बाद  मैं  दे  वती  हुं  कि  मेम्बरों की

 श्रमेनिटीज  बढ़ती  जाती हैं  ।  जरगर  श्रमेनिटीज

 बिना  खच  के  बढ़े  तो  कोई  हर्ज  की  बात  नहीं  है  ।  लेकिन  ल  भी  बढ़ता  जाता है  ।  एक  तरफ

 से  तो  हम  बात  किया  करते  हैं  गरीबों  के
 रीप्ले  जेन्टेटिव  होने  की  are  दूसरी  तरफ  से  हम  हवाई  जहाज  में

 ANN

 भी  जाना  चाहते हैं  ।  इतना ही  हवाई  जहाज  से  चलने  के  लिये  यह  रोक  हँ  कि  वह  ज्यादा  से  ज्यादा

 हमें एक  या  दो  बार  मिल  सकता  लेकिन  हम  चाहते  हैं  कि  जितनी  बार  हम  हम  को  हवाई  जहाज

 में  जाने
 को

 मिलना  चाहिये  ।  हमें  रेलवे  का  पास  भी  मिला  मगर  उसके  उपरान्त  भी  रेल  का
 किराया  साथ  साथ  मिलता हू  ।  इस  तरह  की  चीजें  चिली  हैं  ।  अ्रध्यक्ष  महोदय  से  मेरी  विनती  है  कि

 जब  वेਂ  उस  कमेटी  में  हैं  तो  सदस्यों  के  साथ  बैठ  कर  इस  बारे  में  सो  वें  ।  में  नहीं  मानती  हूं  कि  हमारे

 पहले  जो  सदस्य  ST  saa  ज्यादा  काम  करते  उन  लोगों  से  ज्यादा  परिश्रम  करते  इसलिये

 इसके  बारे  में  हमारे  जिये  सोचने  की  जरूरत  है  |

 हमारे  यहां  काम  में  कितनी  ढिलाई  होती  इसकी  भी  एक  मिसाल  में  देना  चाहती  हूं  ।  ऐसी

 चीजें  दूर  हो  TH
 प्रौढ़  काम  शीघ्रता  से  हो  सके  तो  ज्यादा  प्रिया  ऐसा  मुझे  लगता  हैं  ।  €

 मान  को  में ने  यहां  कहा  था  कि  जो  नादियाड  और  ग्रहमदाबाद  के  बीच  का  नेशनल  हाईवे  वहां  दो

 जगहों  पर  कूल्हों  पर  ब्रिज  बनाने  की  आवश्यकता  है  |  यह  बहुत  छोटा  काम  है  मगर  तीन  चार  साल

 से  रुका  पड़  प्रा  हैं
 ।

 पहले  तो  यह  कहा  गया  कि  सेन्टर  से  इसकी  मंजूरी  अर  जब  सेन्टर से

 हम  कहते हैं  तो  सेक्टर  कहता  है  कि  इसके  तीन  स्पैन  बनने  चाहियें  a  स्टेट  कहती  ह  कि  इसके दो

 स्पैन  बनने  चाहियें  ।  इस  झगड़े  के  अन्दर  दो  साल  निकल  गये  ।  वहां  पर  हर  साल  बारिश  के  मौसम  में

 रास्ता  बन्द  हो  जाता  हर  साल  ऑक्सीडेंट्स  हो  जाते  हैं  ate  कई  आदमी  मर  जाते  हैं  ।  इसके  बारे  में

 इस
 तरह  से  डिले  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 मैं  ने  जो  कुछ  €  को  पूछना  था  उसका  जवाब  मुझे
 अज

 २०  भ्रप्रैल  को  मिला  है  ।  जो  चिट्ठी  उसमें  लिखा  है
 :

 हं पुलों  को  नींवों  को  gs  बनाने  के  लिये  waar  में  संशोधन  करना  आवश्यक  हो  गया  ।

 उस  पर  विचार  हो  रहा  है  श्र  शीघ्र  ही  मंजूरी  दे  दी  जायेगी
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 इसका  मतलब  क्या  है  ?  इस  बेरी  चलीं  का  मतलब  क्या  इसका  मतलब यह  है  कि  इस  साल  भी

 यह  चीज  नहीं  होगी  इस  तरह  से  छोट  छोटे  कामों  में  ढिलाई  हुजरा  करती  है  ।  सीधा बात  उधर  के

 अफसर  कई  बार  दिल्ल  कराते  हैं  प्रौढ़  के  प्रकार  कई  बार  बम्बई  जाते  हैं  ।  बैठ  कर  इस  चीज  को

 तय  करना  चाहिये  ।  इसके  अलावा  महीने  महीने  तक  फाइल  चलती  रहती  हैरानी  उसमें  लोग  मारे

 जाते हैं  इस  तरह  से  काम  में  जो  ढिलाई  होतो  उसके  बारे  में  हमें  जरूर  कु  न  कुछ सो  बना  चाहिये  ।

 जी  मोहम्मद  इमाम  :
 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  इस  वर्ष  करों  की  उग्रता

 कुछ कम  है  ।  परिवार  साल  नये  नये  कर  लगाये  जाते  हैं  जिनसे  जनसाधारण  का  जीवन  अस्तव्यस्त

 हो  जाता  है  ।  हमें  आजादपुर हुए  ११  वर्ष  का  wal हो  चुका है  ।  हर  साल  यही  कहकर  नये  कर  लगाये

 गये  कि  सरकार  जनता  का  जीवन  सुधारने  की  खातिर  ही  लोगों  पर  यह  भार  डाल  रही  है  ।  परन्तु

 अब  हमें  साफ  दिखाई  देने  लगा  है  कि  जनसाधारण  की  स्थिति  वैसी  की  वैती है  ।  पहनने  श्र

 रहने की
 उचित  सुविधायें  झाम  areal  को  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमें  भविष्य  भी  अ्रंवकारमय  प्रतीत

 होता है  ।

 सरकार
 को  कर  तो  लगाने  ही  पड़ते  हूं  क्योंकि  इनके  बिता  कोई  चारा  नहीं  होता  परन्तु कर

 लगाने से  सरकार
 को  यह  अवश्य  देख  लेना  चाहिए  कि  इनसे  जनता  के  जीवनस्तर  पर  बुरा

 प्रभाव तो  नहीं  पड़ेगा  ।  इसके  कर  लगाते  समय  सरकार  को  करदाताश्रों के  सामने

 '  ध्यान  कर  लेना  चाहिए  ।

 इसके  दूसरी  बात  यह  है  कि  सैनिक  प्रशासन  का  वार्षिक  व्यय  उत्तरोत्तर  बढता

 जा  रहा है  |  इस  पर  वित्त  मंत्रालय  का  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  PEXR—-XY  में  प्रशासनिक  व्यय

 पर  ३२  करोड़  रुपये
 का

 खे  था  पर  PEYE—Fo  में  १०२  करोड़  रुपये  का  व्यय  शुभ्रा  |

 भर
 यह  बढता  ही  जा  रहा  है

 ।
 आमदनी  का  एक  बड़ा  हिस्सा

 तो  इसी  खर्च  में  चला  जाता  है
 ।  हर

 मंत्रालय  में  असंख्य  कर्मचारी है  ।  वाणिज्य  व  उद्योग  मंत्रालय  में  ही  ३०००  लोग  काम  करते

 ह्  हर  साल  अफसरों
 की

 संख्या  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ।  इस  तरीके से  लगभग  ६५  प्रतिशत  राजस्व

 प्रशासनिक व्यय  पर  खां  हो  जाता  है  ।

 दूसरे  स्वतंत्रता  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  हर  साल  देश  की  जनता  से  तथा  विदेशों से  ऋ

 लेती रही  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  समय  ५०००  करोड़  रुपये  के  ऋण  करने  हूँ  ।

 उनके  वार्षिक  हिसाब  किताब  के  लिए  पौर  फुटकल  श्रदायगियों  के  लिए  हर  साल  Yoo  करोड़

 रुपया  सामान्य  झ्रामदनी  में  से  निकलना  पड़ता  है  ।

 सब  से  दुख  की  बात  तो  यही  है  किं  सरकार  सीमा  का  ध्यान नहीं  रखती  ।  हर  साल  वित्त
 मंत्री  को  धन  मांगने  के  लिए  विदेशों  की  यात्रा  करनी  पड़ती  है  ;  ये  ऋण  भारत  की  भावी  पीढ़ियों

 पर  भी  बोझ  बनकर  रह  जायेंगे  ।

 अब  तीसरी  योजना  हमारी  कौर
 मुंह  बाये  खड़ी  है

 ।  इसमें  १०,०००  करोड़  रुपया  लगाने

 का  विचार है  ।  इसके  लक्ष्यों
 की  पूर्ति  तभी  हो  सकती  है  जब  हमारी  सरकार  ५०००  करोड़  रुपये

 का  कर्जा प्रो  ले  ।  तना  ऋण  चढ़ने  के  बाद  हमारी  साख  कहां  रहेगी  प्रो  हमारी  अदायगी  की

 क्षमता  भी  कुछ  न  रह  पायेंगी  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमने  जो  धन  उधार  लिया  है  कया  उसे  उत्पादन  करने  वाली  चीजों

 पर  लगाया  है  श्र  यदि  ऐसा  है
 तो  फिर

 उन  योजनाश्रों  से  हमें  कितनी  प्रा मदनी  हुई  ?.  पर

 मूल  ars  में
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 मोहम्मद

 में  तो  समझता  हं  कि  हमारी  सरकार  ने  सारा  धन  श्रनोत्पादक  परियोजनाओं  पर  ही  व्यय  कियाः

 है  ।  अ्रदायगी  करते  प्रकार  हमें  का  नाई  का  अनुभव  करना  पड़ेगा
 |

 उधार  के  अलावा घ  टे  की  बजट  व्यवस्था से  स्थिति  प्रौर  भी  भंयकर हो  गयी  है  ।  कभी  तो

 तीसरी  योजना  के  दौरान  दौर  भी  न्यारा  नोट  छपने  की  संभावना  है  ।  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 से  स्थित  अय  वाला  निर्धन  लोग  शर  सामान्य  जनता  बिल्कुल  ही  तबाह  हो  जायेगी

 भविष्य  कल्पना  करते  ही  हमें  रोमांच  होने  लगता  है  ।  तीसरी  योजना  की

 उधार  लिये  गये  घ  टे  की  बजट  व्यवस्था  श्र  अधिकाधिक  करों  के  ऊपर  यदि  इसे

 क्रियान्वित  किया  जायेंगी  तो  जनता  का  जीवनस्तर  मिट्टी  में  ही  मिल  जायेगा  ।

 में  योजनाकारों का  विरोध  नहीं  करता ।  मैं  उनका  समर्थक हुं  परन्तु  हमें  पहले
 भ्र पनी  प्राप्तियों

 को  बटोर कर  फिर  ५  बढ़ना  चाहिए  ।  पहले  हमारी  सरकार  घोषणा  किया  करती  थी  कि  पहली

 योजना  में  wary  की  कभी  दूर  हो  जायेगी  पर  वह  राज  तक  उसी  तरह  बनी  हुई  है
 ।

 अनाज
 के

 अभाव  के  कारण  अनेक  आदमी  इस  sar  में  मर  गये  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हमने
 जो

 कुछ
 किया

 उनका  फल  बटोरे  बिना  ही  हम  art  चल  दिए  |

 हमारे  देश  में  ary  सिचाई  के  बांध  बने  हैं  पर  उनसे  पूरा  फायदा  नहीं  उठाया  जा  रहा  |

 तुंगभद्रा  बांध  बन  चूका है
 |  ड्रेस  ६००,०००  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  हो  सकती  है  पर  अब  तक

 केवल  एक  लाख  एकड़  भूमि  की  ही  सिंचाई  होती  है  ।  सरकार  को  इन  सिचाई  साधनों  के  जल

 का  पूरा  पुरा  उपयोग  कराना  चाहिए  ।  इस  लिए  बजाये  सके  कि  हम  एक  नयी  aia  बनायें

 हमें  पहले  की  सफलताश्रों को  समेकित  करना  चाहिए  |

 इस  के  साथ  साथ  मुद्रास्फीति  को  के  लिए  भी  सरकार  को  उचित  कदम  चाहिएं  |

 मुद्रास्फीति  से  बड़े  आदमियों पर  कोई  wae  नहीं  पड़ता पर  देश  के  उन  ८०  प्रतिशत  लोगों  पर  जरूर

 असर  पड़ता  है  जिनकी  दैनिक  राय  ८  जाने
 या  एक  पया ही  है  ।  वे  सुखी  रोटी  भी  नहीं  खा  सकते  ।

 हमारे  देवा  की  स्थिति  भयावह  है  ।  महान  ग्रांथिक  संकटों  में  यह  घिरा  हुआ  यदि  सरकार

 ठीक  ढ़ंग  से  काम  नहीं  चलायेगी  तो  वह  स्वयं  भी  पर  जनता  को  भी  कष्ट  में  फंसा  देगी  ।

 fat  जयपाल सिह  :  उपाध्यक्ष  महोदय  !  वित्त  विधेयक  पर  बोलने  से  पहले  मैं  एक  या

 दो  वाक्य
 लेख  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यहां

 कुछ  बातें  कहीं  और  फिर  उन्हें  वापस  लिया  ।  वही  बातें  उन्होंने  किसी  शौर  जगह  दोहराई  ।  यह
 सब  कार्यवाही  अनुचित  संसदीय  लोकतंत्र  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कुछ  बुनियादी  बातों  का  सन्मान

 करना  पड़ता  है  ।  इस  लिए  मेरा  कर्त्तव्य  हो  जाता है  कि  म  इस  समय  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  श्राचरण

 की  निंदा करूं  ।

 इसके  बाद  जहां  तक  वित्त  विधेयक  का  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 विदेशी  सहयोग  के  बिना  हमारे  देश  की  श्रमिक  स्थिति  कभी  सुधर  नहीं  सकती  ।  विदेशी  सहयोग

 की  प्राप्ति  के  लिए  हमें  अन्दर  की  स्थिति  को  काफी  भक्षक  बनाना  चाहिए  ।

 सुना  गया  है  कि  हमारे  आयकर  अधिनियम  में  एक  त्रुटि  ह ैजिसके  फलस्वरूप  विदेशियों  को  यहां

 पूंजी  लगाने  से  विशेष  लाभ  नहीं  रहता
 ।  हमें  ऐसी  त्रुटियों  को  दूर  करना  होगा

 |

 faa  अंग्रेजी  में
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 ay  बढ़ाने  का  दूसरा  तरीका  है  मदयनिषेव
 का

 बंद  करना  |  मुझे
 इस

 बात
 की  है

 कि  इस  दृष्टिकोण
 को  कुछ  फिर  सदस्य

 भी
 भ्र पना ते  जा  रहे  मैं  मद्यनिषेष

 का
 विरोध  नहीं  करता

 पर  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है
 कि

 हमें  दाराब  को  महंगा
 कर

 देना  चाहिए |  इससे  इसका  प्रयोग

 होगा  पर  सरकार  को  आमदनी  बराबर  होगी  ।

 इसके  श्रलावा  हमें  शासनिक  व्यय  को  भी  घटाना  चाहिए  ।  सामुदायिक विकास  शादी

 मंत्रालय  करोड़ों  रुपये  व्यय  कर  रहा  है  पर  यह  सब  घोखा  है  ।  ऐसे  मंत्रालयों  ककी  जरूरत

 है  ।

 इसके  वाद  मैं  प्रतिरक्षा  संबंधी  विषय  की  are  भी  सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हू ं।.

 हमारी  वायुसेना  के  पास
 = a
 काबरा-बी-

 ह

 विमान  काफी  संख्या  में  हैँ
 ।

 इन्हीं  सहारे
 वायु  सेना  काफी  मजबूत  भी  है  ।  परन्तु इनके  निर्माता  नया  बनाने जा  रहे  हैं

 ।
 वे

 लिये  किसी
 चीज

 की प्रतीक्षा नहीं  करें  ।  जब  ये  विमान  पुराने  पड़  जायेंगे  तब  इनके  पुर्जे

 नहीं  मिल  सकेंगे  ।  इस  लिए  सरकार  को  चाहिए  कि  प्रतिरक्षा  संबंधी  बादों  पर  उचित  ध्यान

 हुए  वह  निर्मा ताशों  से  कहें  कि  वे  हमारे  विमानों  के  लिए  फ़ालतू  पुर्जों  की  व्यवस्था  हमें
 काफी  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।

 नत
 में  मैं  एक  दो

 शब्द  faa  के  बारे  में  कहना  चाहता  ।  हमारे  देश  में  इस  समय  शिक्षा

 स्तर  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  शिक्षा  का  स्तर  दिन  प्रतिदिन  शिर  रहा  है  ।  पता  नहीं

 कुछ  लोग  क्या  पब्लिक  स्कूलों  की  बुराई  करते  हैं  ।  उन  स्कूलों  से  विद्याथियों  कर  सामान्य  स्तर  ऊचा

 उठता  है  ।  इस  लिए  सरकार  को  faretr  के  स्तर  को  कौर  ध्यान  देना  चाहिए  |

 सरदार  ८." हूँ ५  सि०  सहगल  माननीय  उपाध्यक्ष  माननीय  फाइनेंस

 मिनिस्टर  ने  जिस  तरह  से  बिल  का  मसविदा  पेश  किया  है  उस  पर  मैं  उन्हें  बधाई  देता हूं
 ।  यों

 तो  किसी  भी
 आदमी

 की
 पाकेट  से  उसके  जानते  हुए  पैसे  निकाल  वह  भी  टैक्स  के  रूप  में

 कभी

 भी  आसान नहीं  रहा  पर  उसे  किसी  भी  राष्ट्र  के  few  जो  कि  अगर  डिवेलप्ड  जहां  डाइरेक्ट

 टैक्सेशन  भी  एक  हद  को  पार  कर  चुका  जहां  एग्रीकल्चर  भी  एपी  पिछड़ी  हालत  में  हो  कि  इस

 सौर  भी  सरकारी  प्रयास  से  ही  उसकी  तरक्की  सोची  सनौर  की  जा  वहां  शायद  ही  कोई  ऐसा

 तबका  हो  जो  टैक्सेशन  को  पसन्द  करे  ।  पर  जब  कि  सरकार  ने  सारे  देश  के  लिए  सोशलिस्ट

 पटन  श्राफ  सोसाइटी  बनाने  का  अपना
 एक

 उद्देश्य  तो  उसे  पुरा  करने  के  लिए  प्लान  कर
 अपना  कार्यक्रम  निर्धारित  कर  लिया  है  कि  देश  कौर  समाज  में  फैली  हुई  आधिक  विषमताएं  कम

 से  कम  समय  में  दूर  की  जाएं  ।  ऐसी  हालत  में  उसके  लिए  टैक्सेशन  के  सित  ar  कोई  चारा  भी

 नहीं है  ।

 इस  काम  में  शाबासी  कौर  घर यवाद  तो  कभी  मिलना  वरन्  देखा  यह
 गया है  कि  जिस

 किसी  भी  am  के  लिए  mie  उन्नति  के  लिए  कदम  उठाया  गया  उनके  धर्य  पर  जरा  भी  शापने

 हाथ  उठाया  कि  परवाज़  उठने  लगी  ।  मसलन  साइकिल  इंडस् टी  की  बात  ले  लीजिए  ।  यह  बात  श्राम है

 कि  किस  तरह  टेरिफ  से  हमने  अपन  यहां  के  साइकिल  उद्योग  को  बढ़ाया  है  कि  सैकंड  प्लान  पीरियड

 के  खत्म  होने  के  पहले  ही  हमने  टारजेंट  से  ज्यादा  साइकिलें  बनाना  पूरा
 कर

 दिया
 ।  पर

 उन
 पर

 दस  रुपया  टेक्स  लगाते  ही  गरीबों  के  नाम  से  दुहाई  दी  जाने  लगी  ।  कोई  भी  विचारवान wrest  इस

 तरह  की  शझ्रालोचना  से  सहमत  नहीं  हो  सकता  ।  मैँ  इस  पर  भी  वित  मंत्री  जी  को  घन्यवाद  देता

 ।

 366  (Al)
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 बढ़ती  हुई  झा धिक  समस्याओं  के  प्रोग्रेसिव  इकानामिक
 डेवलप्मेंट  के  ट्रांसपोर्ट

 की  उन्नति  करना  तथा उस  के  लिये  विकास  की  पैदावार  बढ़ाना  निहायत  जरूरी  होता  है  ।  उस  पर

 खर्च  भी  प्रतीक  करना  पड़ता  है  ate  इस  पर  कोई  सीमा  भी  नहीं  लगा  सकते
 ।

 बड़े  बड़े
 में  एक

 दूसरे  से  सम्बन्ध  स्थापित  तथा  वहां  के  गांवों  का  सम्बन्ध  उस  के  लिये  सड़क  पुल  are

 का  निर्माण  नियंत्रण  arte  करना  भी  एक  मामली  कार्य  नहीं  किसी  '  cat  शादी

 का  निर्माण  अपन  देश  में  कर  लेना  तथा  उन  की  कीमतें  भी  नियमित  करना  भी  एक  बड़ा  काम  हैं  ।  और

 उस  में  भी  काफी  खर्चे  भरा  जाता  है  ।  ऐसी  हालत  में  यदि  मोटरों  पर  तथा  डीजल  are  इरादी  पर

 कर  लगाये  जाने  के  विरुद्ध  ब्रावो  उठें  तो  को  ग्रा इच ये  की  बात  नहीं  ।  पर  जरा  से  बिचार  से  ही

 उस  का  संतोष  हमें  मिल  जांता  है  |  हमारे  यहां  मोटर  ट्रान्सपोर्ट  इंडस्ट्री  जिस  में  देश  का  काफी

 पैसा  हुमा है  तथा  काफी  श्रादिमियों को  एक  बड़ी  तादाद  में  काम  देती  या  तो  बड़े
 '
 भ्रांतियों

 के  अकेले  के  हाथ  में
 या

 कम्पनी  ला  के  अधीन  रजिस्टडं
 की

 हुई  संस्थानों  के  हाथ  में  मेरा  यह

 अनुभव है  कि  इस  में  पहले  की  अपेक्षा  काफी  तरक्की  हुई  पर  इस  में  श्रमी भी  काफीਂ  तरक्की  की

 गुंजाइश  है  ।  इस  में  प्राफिट  मोटिव  की  अधिकता  पर  इस  ट्रांसपोर्ट में  यदि  अधिक  बल

 रेटिव  वाइस  पर  दिया  जाय  ate  उन्हीं  यूनिट्स  को
 मान्यता

 दी
 जाय  जो  कि  कोभ्नापरेटिंव

 सोसाइटीज एक्ट  के  श्रन्तगंत  creed  कौर  वाए बल  हों  तो  इंडस्ट्रीज की  इस  में  कि

 प्राफिट नहीं  हैं  या  इंसेटिव  नहीं  बल  कम  हो  जायगा  ।  कोआपरेटिव  सोसाइटी  एक्ट  में  प्राफिट पर

 सीमा  बंधी  है  प्रौढ़  इस  से  कोआपरेटिव  वे  साफ  लाइफ  की  ट्रेनिंग  भी  मिलती  जो  का

 है  दौर  तमा  समस्या  का  इलाज  भी  है  ।  इस  सरकार  को  विद्वेष  ध्यान  देना  चाहिए

 ताकि  वहू  स्टेट  गवर्नमेंट को  सुझा  कर  अपने  यहां  के  संबंधित  रीजनल  ट्रांस्पोर्ट  को  डाइरेक्टिव  पिलावें

 कि
 रोड  परमिट  कोआपरेटिव  ट्रांसपोर्ट  सर्विस  को  ही  दें

 ।
 इस

 से  वहां  के  इंडिविजुअल  alae  का

 ध्यान  भी  कोआपरेटिव की  तरफ  जायगा  ॥

 इनकम  टेक्स  की  मिनिमम  लिमिट  को  श्र  नहीं  घटाया  गया  यह  एक  खास  अच्छी

 घात  तथा  दूसरी दौर  बड़े  ब्राह्माणों  को  भी  कुछ  सुभीता  दिया  गया  है  ।  अम  तौर  पर  पर

 विशेष  टीका  भी  नहीं  हुई  इस  जोर  ध्यान देने  की  बात  यह  है  कि  एग्रीकल्चरल  पर  इनकम

 टेक्स  नहीं  है
 ।

 कौर  जब  तक
 कि

 सहारे  देश
 में  भूमि  सुधार  तथा  सीलिंग  सम्बन्धी  कानून  पूरी

 बन  कर  रूप  में  नहीं  तब  तक  इस  पर  टैक्स  लगाने  सवाल  उठना  भी

 नहीं  चाहिये  ।  फिर  एक  कौर  हम  करोड़ों  रुपये  कृषि  पैदावार  बढ़ाने  में  खच  करें  तथा  कीमतों  पर

 नियंत्रण  करें  कीमतों  को  स्टेबल  बनान  की  बात  तो  दूसरी भोर  कृषि  पर  टैक्स  नहीं

 लगाया जा  सकता

 बड़े  आदमियों  पर  सुपर  वह  ड्यूटी  की  बात  पुरानी  होते  हुए  भी  टीका  की  जाती

 पर  विकास  के  लिये  यह  सभी  सभ्य  देशों  में  लगाया  जाता  है  ।  इंगलेंड  में  भी  यह  करीब  सन्  १६०७

 में  लगाया  गया  था  विकास  कार्यों  के  लिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  राइट  श्रानरेबिल  we  द्वारा

 लिखी  पुस्तक  से  चेप्टर
 ४

 से  कु  छ  हवाला  देना  चाहता  हूं  ।  उस  समय  चांसलर

 1...  थे  ।  उस  किताब  का  नाम  है  मेमो  रीज  निश् नर ली  फिफटी  किस  दि  हाउस

 आफ  कॉमन्स  |  किताब  में  कहा  गया  है  कि  चान्सलर  फि  एक्सचेकर  ने  बताया  कि  नये  कराधान

 का  पुस्तक  को  दो  बातों  को  दुष्टि  में  रख  कर  किया  गया  है--जल  सेना  के
 लिये  उपबन्ध
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 समाज  सुधार  में  श्रनिवायं  तथा  श्रंबदायी  स्वास्थ्य  योजना  wie  कृषि

 रेलों  ak  पत्तनों के  लिये  waar की  और  समेकन  के  लिये  विकास  कोष  का  निर्माण

 सम्मिलित है  ।  इस  के  अतिरिक्त उन्हों  ने  भण्डारों के  सम्बन्ध  में  एक  जटिल  प्रणाली का  भी

 प्रस्ताव  आदि  ॥

 ag  चीज  उस  समय  की  है  जब  कि  लाइ  उजाज  वहां  चांसलर  श्राफ  एक्सचेकर थे  ।  यह  चीज

 से  ४४५  साल  पहले  की  है  ।  हम  तो  इस  चीज  को  इतने  समय  बाद  यहां  लाये  हैं  ।  तो  ने  पूछना

 चाहता  हुं  कि  इस  पर  एतराज  करने  का  हम  को  कौन  सा  मौका  मगर  हम  इन  तरीकों को
 न

 अपनायें  तो  हमारे  सामने  श्र  कौन  सा  तरीका  है  जिस  से  हमको  विकास  के  लिये  धन  प्राप्त हो

 सके  ।  हम  घबराकर चप  तो  नहीं बैठ  सकते  amar  कभी  wet  उन्नति  के  माग  में  चढ़ाई को

 चढ़ना  है  ।
 ताकत  कौर  धीरज  के  साथ  चोटी  पर  पहुंची  के  बाद  उतार  शुरू  होता  है

 ।  और वह दिन वह  दिन

 तीसरी  योजना  के  खत्म  होते  होते  जरूर  दिखने  लगेगा  |

 फिर  gat  देशों  की  ही  बात  लीजिये  ।  सन  १९२३;  २४  के  जमाने  फ्रांस

 और  fa  न
 की  आर्थिक  मदद  कर्जे  के  रूप  में  हुई  ।  पहले  यु  कव्वे  बाद  कौन  ऐसा

 देश
 था  जो

 अमरीका

 का  कर्जदार नहीं  रहा  हो  |  पर  डेवलपमेंट  प्रोजक्ट  पर  खर्चें की  जान  THAT की  बरबादी  न

 इस  पर  खास  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 ।  और  मुझ  खुशी  है  कि  वित्त  मंत्री जी  का  घ्यान  इस  रोक

 हू  ।  हमारी  चीजों  की  पैदावार  तो  बढ़ी  है  पर  साथ  ही  साथ  उन  की  अन्दरूनी
 मांग  भी

 बढ़ती  गई  है  ate  इस  स्थिति  पर  भी  काबू  रखना  जरूरी  समझते  हैं
 ।

 कि  खपत--मांग  इतनी
 न  बढ़

 जाय  कि
 पैदावार  से  ज्यादा  हो  और  कीमतों  पर  नियंत्रण  न  रखा  जा  सके  ।  इसलिये  पैदावार  को

 बढ़ाने  की  द्र
 विशेष  ध्यान  दिया  जाय  ।  ये  देश  के  लिये  विदेशों  के  बाजार  भी  खोजने  की

 ज्यादा  जरूरत  ate  जिम्मेदारी हैं  ।

 सिनेमा  इंडस्ट्री  पर  जो  टैक्स  लगाया  उस  कौर  फिनांस  मिनिस्टर ने  विचार  करने  का
 झा इवा सन  इंडस्ट्री को  दिया  है  ।  वह  भी  सराहनीय है  ।  फिल्म्स को  विदेशों  का  बाजार

 मिल  जाता  मगर  मराठी  शौरी  तेलुगु  फिल्मी  का  बाजार
 तो

 सीमित
 क्योंकि

 ये  फिल्म्स
 विदेशों  के  बाजारों  में  नहीं  जाती  हैं  ।  इस  लिये  मैं  कहुंगा  कि  वित्त  मंत्री जी  को

 इस  पर

 घ्यान  देना  चाहिये  ।

 झ्र्न्त
 मं  में  सदन  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  इन  मामलों  में  वह  विवेक  से  काम  ले  प्रौढ़  फिनांस

 मिनिस्टर  महोदय  को  मैँ  उन  के  संतुलित बिल
 da  करने  के  लियें  धन्यवाद  देता  हूं

 ।
 सब  को

 खुदा
 करना  कभी  भी  संभव  नहीं  यह  जो  रीति  यह  बिल्कुल  प्रत्यक्ष  है  ।

 माननीय  मंत्री
 ने

 पांच  कौर  सौ  रुपये के  प्राइस  बाँस  की  जो  योजना  १-४-६०  कों
 निकाली

 वह  भ्रमणी  मालूम  होती  कुछ  मित्रों का  कहना  है  कि  वह  war  है  ।  मैं  उस  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 यदि  इस  योजना  से  हम  को  पैसा  मिलता  है
 ak

 उस  पैसे  को  हम  खाली  मैं  डेवेलपमेंट  के  कार्यों
 में

 निर्धारित कर  देते  तो  इस  से  बढ़  कर  हमें
 क्या  खुशी  हो  सकती

 है  कीजो  पै  सा

 ag  डेवेलपमेंट के  काम  में  दूसरे काम  में  नहीं  लगेगा  ।  हम  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना करना

 चाहते हैं  कि  वह  इस  पैसे  को  ईद-मां कर  दें  ।  किसी  क्वि  ने  कहा  हे

 मोहब्बत  ही  से  पाई  है  फा  बीमार  कौमों ने

 मुहब्बत  से  लिया  हूं  वख्ते  खाता  को  बेदार  कौमों ने  ।

 पंडित  ठाकुर
 दास  भागय  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर

 मैं  श्राप  का  मशकूर

 हूं कि  आप  ने  मुझ  को  मौका  अता  फरमाया  है  इस  फिनांस  बिल  पर  बोलन ेके  लिये  i  सब  से
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 श्रव्य मैं  श्राप  को  तवज्जह इस  बात  की  तरफ  दिलाना  चाहता हैं  कि  जहा
 तक  श्रनडिवाइडिडः

 हिन्दू  फैमिली  का  ताल्लुक  मैं  बहुत  aa  से  फ़ितांस  मिनिस्टर साहब  की  खिदमत  में  अजे
 करता

 इस  के  बारे  में  मैं  ने  कभी  एक  दोस्त  की  तकरीर  भी  सुती
 ।  पहले  भी  एक  दोस्त

 बारे  में  बोल  चुके  श्री  भट्टाचार्य ने  तो  दाय माग
 फैमिली

 को  इस  में  से
 निकाल

 देने की  तजवीज  पेश  की  ।  जो  पट्टाभिरामन्  की  तकरीर  को  मैं  ने  भट्ठी  तरह  कैच  नहीं

 किया में  समझता  हूं  कि  शायद  उन्हों
 ने  एक  तरफ  तो  यह  कहा

 कि
 चूँकि  असूल  मित्ताक्षरा

 को  लगते  व  दायभाग  फैमिली  को  नहीं  लगते  इस  वजह  से  दोनों को  एक  तरह  से  मानना

 ठीक  नहीं  है  are  दूसरी  तरफ  उन्हों  ने  एक  ऐसा  फिक्र  भी  sate  जो  कि  इन्वेस्टीगेशन

 कमीशन  रिपोर्ट  दिया  gar  था  site  जिस
 फिक्र  पर  फिनांस  मिनिस्टर  साहब  ने  मुझे  अपनी  चिटठी

 में  हवाला दिया  था  ।  जहां  तक  दायभाग  फैमिली  का  ताल्लुक  उस  में  महज  पैदाइश  से

 एक  लड़के को  अपन  खानदान  की  जायदाद  में  हक  पैदा  नहीं  होता  है
 ।

 इसलिए  वह  उसूल
 कि

 बय

 के  जरिये हर  एक  न्यू  कमर  को  फेमिली  में  राइट  पैदा  होता  दाय  भाग  में  दुरुस्त  नहीं  हे
 ।  इसलिये

 दाय भाग
 को  तो  किसी  सूरत  से  श्रनडिवाइडिड  फैमिली  के  तौर  पर  टैक्स  किया  जाना  वाजिब

 नहीं  जहां  सच  मित्ताक्षरा  का  सवाल  वह  सवाल  भी  ऐसा  नहीं  है  कि  जिस पर  राज  कोई

 नई  बात  कही  जा  सके
 ।

 १६२८  में
 सब

 से  पहले  यह  सवाल  मैं  ने  इस  सदन  में  उठाया
 था  ग्रोवर

 उस

 से  ले  कर  ore  तक  जीतने  भी  फिनांस  मिनिस्टर  साहाब  न  यहां  तारीफ़ लाये  व
 सब

 के
 सब

 तस्लीम कर  रहे  हैं  कि  रसूल  हिन्दू  ज्वाइंट  फैमिली के  साथ  यह  बड़ी  हा इं शिप है  कि
 उस  को

 विजुअल  के  तौर पर  टैक्स  कर  दिया  जाय  ।  मेरे  पास  वक्त  नहीं  इसलिये  में  इस  बात  पर  ज्यादा

 जोर  नहीं  देन
 1

 चाहता  लेकिन  यह  फैक्ट  है  कि  यह  बात
 राज  ही  नहीं  मानी  गई  यह  एक

 एडमिमिटड  सी  बात  है  कि  हिन्दू  ज्वाइंट  मिली  को  इंडिविजुअल  के  तौर  पर  टैक्स  करना  बिलकूल

 नाजायज  है  ।  जनाब  जरा  गौर  फरमा  कर  देखें  कि  इंडिविजुअल  श्र  फैमिली  दर्जा

 एक  सा  नहीं  होता  है  जरूर  दो  आदमियों  से  कम  फैमिली  नहीं  हो  सकती  2  एक्सेप्टिंड  '  टं

 आफ  फैमिली में  दौरान  को  एक  ही  सतह  पर  टैक्स  करना  कहां तक  वाजिब  है  कौर  जिस

 प्हैमिली  में  पन्द्रह  आदमी  उस  को  उसी  बेसिस  पर  टेक्स  करना  कहां  तक  वाजिब  जिस  पर  कि

 इंडविजुश्नल  को  टैक्स  किया  जाता  हिन्दू  ज्वाइंट  फैमिली  में  fag  को-पार्टनर  ही  नहीं  होते

 उस  में  ऐसे  अशख़ास  भी  होते  जिन  को  महज  राइट  श्राफ  मेंटेनेंस  होता  जिन

 को  इनकम  का  कोई  हक  नहीं  होता  है  ।  एक  शख्स  की  एक  पैसा  भी  इनकम नहीं  उस  पर
 भी  टैक्स

 लगता  एक  मज़दूर  पर  भी  टैक्स  लगता  जो  कि
 एक  रुपया रोज  कमाता है

 ।  रग
 वह हिन्दू

 ज्वाइंट  फैमिली  का  हे  तर  तीन  हजार  पर  टैक्स  लगाया  जाता  है  ।  फर्जे  कीजिये  कि  एक  फैमिली

 में  दस  मेम्बर हैं
 ।  एक  आदमी  एक  रुपया  रोज  कमाता  है  ग्रोवर  दूसरा  एक  तीन

 सौ  रुपय  से  ज्यादा  कमाता  है  ।  उस  सूरत  में  दोनों  पर  टैक्स  लगाया  जायेगा  ।  दस  पन्द्रह  मेम्बरों

 पर
 टैक्स  लग  जिन  की  आमदनी  टैक्सेबल  नहीं  मैं  ने  बहुत  दफा  इस  हाउस  में  हिसाब

 लगाकर  बताया  है  कि  अगर  चार  मुसलमान  चार  क्रिश्चियन  कोई

 तिजारत  का  पेशा  करते  हैंडलर  उस  सूरत  में ग्र गर  उन  की  gras  चार  लाख

 की  तो  सारे  टैक्सेज  को  दे  कर  इंडीजुतिजुग्रल  की  आमदनी  चार  हजार  रुपया  माहवार  होती  है

 जब
 कि

 सब  टैक्सिज  दे  कर  ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  में  इंडिविजुअल  की  आमदनी  एक  हजार

 रुपया  माहवार  होती  है
 ।

 मुझे  इस  पर  ज्यादा  जोर  देने  को  जरूरत  नहीं  है  कि  tara  यह

 हिसाब  कर  के  बताऊं  कि  ag  इन्सिडेंस  लिहाज  कॉस्टीच्यूशन  के  नाटिकल  १४  बिलु ल

 च्यशनल, ध  शनकान्शनबल  ईनीक्वीटस  पन-इंक्वटल  है  ।  इस  को  मानते  हुए  ही  श्री  जान

 मथाई  ने  एक  तरकी
 ब

 सो
 वी  एक  पैलिएयटव  सो  चा  था  कि  हिन्दू  ज्वाइंट  मिली  के  लिये  ३६००

 से  ७२००  कर  दिया  पक्व  की  लिमिट  दो  पैलिएटिव  मेम्बर  जहां  we  तीन  के  लिये  १०,८  ०
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 कर  दिया  ait  बाकी  के  लिये  कहा  कि  ये  भ्रमित  श्रादमी  ह  ।  उन्हों  ने  सब  से  पहले  १९४६ में  इस  में

 तरमीम  की  थी  ।  एक  दफा  थोड़ी  तरमीम  की  अगले  साल  तीन  आदमियों  की  फैमिली की

 तरमीम  कर  दी  ।  इस  तरह  कर्ब  तक  तक  कि  हमारे  पहले  फिनांस  मिनिस्टर  साहब ने

 सारे  पैलिएटिव्ज  पर  पानी  फर  दिया  बगैर  किसी  वजह  के  उन्होंने  कहा  कि  रेवेन्यू

 कनसिडरेशन्ज़  बहुत  प्यारे  हें  ।  मैं  मानता  हूं  कि  रेवेन्यू  कनसिडरेशन्ज  मुझे  भी  बहुत  प्यारे  हैं  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  का  ख़ज़ाना  भरा  लेकिन  में  यह  नहीं  चाहता
 कि

 रेवेन्यू

 उरेशन्उ  ही  देखी  जाये  तौर  ईक्विटीज़  बिल्कुल  देखी  ही  न  जायें  ।  फिर  हमारे  मौजूदा  फ़िदौंस

 मिनिस्टर  साहब  तशरीफ़  लाये  फिर  में  ने  उन  की  खिदमत  में  पहले  फिनांस  मिनिस्टर  साहब  को  वोट

 किया
 कि  मुझे  रेवेन्यू  कनसिडरेशन्ज़

 aga  अ्रजीज़  पर  मेंने  कहा
 कि

 में  उम्मीद  करता  हूं  कि

 श्राप  इस  की  तरदीद  करते  मुझे  खुशी  है  कि  उन्होंने  इस  को  नहीं  माना  कि  अकेले  रेवेन्यू

 डरेशन्ज़ दी  कोई  चीज़  हूं  ।  उस  वकत  ही  उन्होंने  फ़रमाया  कि  हम  ईक्विटीज़  को  देखेंगे  ।  जब  मैं  ने

 बहुत  जोर  से
 तो

 पहले  फ़िनांस  मिनिस्टर  साहब  ने  अ्रपनी  मिसाल  दी  कि  मेरे  खानदान के  साथ

 भी  सख्ती हुई
 ।

 आख़िर  में  उन्होंने  कहा  कि  मैँ  एक  कमेटी  मुक़र्रर  करूंगा  कौर  वह  इस  को  देखेगी  |

 मैं  ने  पूछा  कि  उस  कमेटी  को  कब  मुक़र्रर  करेंगे  ।  चन्द  रोज़  बाद  एक  शर  मामला  श्राया  ।  फिर

 में  ने  कहा  कि  श्राप  कब  कमेटी  को  मुक़र्रर  आपके के  सामने  रस्सी  बरस  से  एक  जज  बात  होती

 जा  रही  एक  एन जस्टिस  होता जा  रहा  श्राप  फ़ौरन  मुक़र्रर  को  यह  कहने

 की  क्या  गुंजायश  है  कि  फिर  कभी  करेंगे  ।  उन्होंने  उस  वक्त  जवाब  नहीं  दिया  ।  फिर वह  तब्दील

 हो  गये  प्रौढ़  मौजूदा  फ़िनांस  मिनिस्टर  साहब  तारीफ़  लायें
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  हम  इस  को  देखेंगे  ।

 चूंकि  उन्होंने  वादा  किया  था
 कि

 एक  बाद  वह  मुझ
 को

 जवाब  दे  तो  बहुत  मेहरबानी
 कर  एक  साल  के  हज़रत  गिरते--मालूम  नहीं  कि  एक  साल  गुज़रा  या  नहों--मझे  उन्होंने

 जवाब  भेजा  प्रौढ़  वादे  को  किया  ।  फ़ितांस  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  जवाब  भेजा  कि  जो

 पहले  फिनांस  मिनिस्टर  साहब  का  जवाब  वह  ब्रुटलीफ्ेंक  था ।  उन्होंने कहा  था  कि  मैं  तो

 श  कनसिडरेशन्ज़ मानूंगा  कौर  दूसरी  चीज़  को  नहीं  मैँ  यह  नहीं  मानूंगा  कि  सुप्रीम  कोर्ट

 के  जज  ने  देखा  कौर  इन्वेस्टिगेशन  कमीशन  ने  देखा  ।  यह  बात  समझ  में  पराई  ।  हमारे  फिनांस

 मिनिस्टर  साहब  ने  जो  मुझ  को  उम्मीद  दिलाई  कि  इस  को  कभी  वह  उस  से  कहीं  ज्यादा

 wet है  ।  इस  सिलसिले  में  मझे  एक  कहानी  याद  कराती  है  ।  एक  बनिया  किसी  जाट से  रुपया

 मांगता  at  जब  वह  रोज़  उस  से  रुपया  तो  जाट  उस  को  कह  देता  कि  कल  जाना

 कल  जाना  |  इस  तरह  बरसों  ज़र  गये  झर  उस  का  कल  खत्म  न  हुस्ना  ।  एक  दिन  जाट  मौजूद  नहीं

 था  ।  उस  का  कोई  रिश्तेदार या  शायद  उस  की  जाटनी थी  ।  जब  बनिये  ने  कहा  कि

 हमारा  तो  उस  ने  कहा  कि  तुम  रोज़  यह  ग़लत बात  है  ।  मेरे  हाथ

 में  यह  बीज  है  कीकर  का  ।  में  यह  कीकर  बाऊंगी  यह  बड़ा  होगा  कटेगा  उस  के  बाद  कर  मांगना  ह

 बनिये  ने  समझा  कि  wa  डेफ़िनेट  बात  हो  गई  उस  ने  घर  जा  कर  घर  वालों  से  कहा  कि

 मुझे  रुपया  वसूल  करने  की  उम्मीद  हो  गई  है
 ।

 उस  के  घर  वालों  ने  कहा  कि  कैसे  हो  गई  है  ।

 क्या  ऐसा  कभी  नहीं  हो  सकता  है
 कि

 जब  वह  दरत
 हो

 जाय  प्रो
 फिर

 तुम  रुपया
 मांगने  जावरा  कौर

 फिर ag  कलਂ  शुरू  हो  जाये--वह कल  कल  फिर  सुरू  हो  सकता  है  ।  मैं  दर्ज  करना  चाहता

 हूं  कि  हमारे  फ़िनांस  मिनिस्टर  साहब  मारते  हू  कि  यह  मामला  दरअस्ल  ऐसा  है
 कि

 जिस  पर

 कमेटी की  ज़रूरत  नहीं  गोकि  उन्होंने  एक  चीज़  का  हवाला  जिस  का  हवाला मुझे  ' देना

 क्योंकि  उन्होंने  लिख  दिया  है  कि  इन्वेस्टीगेशन  कमीशन  ने  इस  मामले  को  जो  उस  ने

 इस  में  फ़लां  बात  af  कर  दी  ।  उस  बारे  में  में  फिर  ae  करूंगा  ।  फिर  उन्होंने  हमारे  जान

 मथाई  साहब  की  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  का  हवाला  लेकिन  टैक्सेशन  इन्क्वायरी कमेटी

 में  क्या  हुआ  मैँ  उन  के  रुबरू  गवाही  देने  के  लिए  पेदा  हुआ
 ।

 में  ने  उनके  सामने  सारी  वजूहात
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 '[  पंडित  ठाकुर  दास  भागने |

 द्वि  थी  जो  कि
 मैं

 पिछले  ३२  बरसों
 से

 देता  आया
 हूं

 ।  आखिर
 में  वह

 कहने
 लगे

 मैंने  तुम्हारी  सारी

 ad  मान  लेकिन  ag  बतला गम् रो  कि  सरकार  का  यह  रुपया  कहां  से  पुरा  होगा  |  उन्होंने  ठीक

 मैं  जानता  था  कि  वह  पूछें  यह  सवाल  मुझ  से  ।  हर  एक  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  कहा  कि

 हाउस  में  इस  साल  इस  का  जिक्र  मत  झाग  और  कोई  ताज्जुब  नहीं  कि  हमारे  प्रानरेबल

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  भी  यही  फरमायें  ।  मैं  खुद  जानता हूं  कि  यह  मामला  भ्राता  नहीं  है

 fe  फाइनेंस  मिनिस्टर  सहब  खड़े  हो  कर  जवाब  दे  दें  फि  हम  ने  इस  को  मान  लिया  |

 श्री  चे  द्७  पांडे  कमेटी बन  सकती  है

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  कमेटी  बन  सकती  अर  कनेठी  के  बारे  में  भी  नगर  उन  की

 नहों  तो  मैं  इस  पर  भी  ज्यादा  जोर  नहीं  लगाऊंगा  कि  कमेटी  जरूर  बने  क्योंकि  उन  को  राय

 ऐसी  है  कि  कमेटी  बनने  से  कोई  फायदा  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  यह  प्री  जरूर  करूंगा  कि  वह  हमें  यह

 जवाब  न  दें  जो  कि  ae  तक  दिया  जाता  रहा  है  ।  a  ने  क्या  जवाब  दिया  कि  इस  हाउस  ने  जो

 हिन्दू  सक्सेना  ऐक्ट  अब  पास  किया  है  उस  का  हम  ने  प्रभी  नहीं  देखा  होते  वह
 कल

 खत्म  इस  का  देखने  के  बाद  जवाब  देंगे  कि  कराया  ज्वायेंट  हिन्दू  फेमिली  की  सर्वाइवरशिप

 यह  जो  ज्वायंट  हिन्दू  फैमिली  में  लड़का  दा  होता  है  उस  के  बर्थ  राइट  पर  असर  पड़ता  है  या  नहीं  ।

 असर  देखने के  बाद  स  को  तय  करेंगे  |  उस  को  देखने  के  बाद  तय  किया  जा  सकता  है  कि  किसी  चीज़

 की  जरू  रत  है  या  नहीं
 ।

 जरगर  यही  सुरत  है  तो  हमें  मालूम  नहीं  है  कि  कब  यह  कीकर

 का  दरख्त  फूलेगा  अर  फलेगा  ।  इसलिए  अरज  करूंगा
 कि

 श्राप  यह  देखेंगे  कि  हिन्दू  ज्वायंट  फैमिली

 का  हक  उड़ा  लड़के  का  हक  ही  न
 रहे  |  मैं  इस  राय  का  हो  गया  हूं  कि  श्राप  सारी  गवर्नमेंट

 का  यह  हो  गया  की  यह  राय  है  कि  अगर  हिन्द  ज्वायंट  फैमिली  को  जरा  भी  ara  है  तो

 वह  सर्वाइवरदिप
 को

 खो  ऐसी  फैमिली
 को

 भूल  मिलाकर  को  जवाब  दे  सोच  लें

 कि  पुराना  जमाना  खत्म  हो  चुका  ।  जेसे  ग्राम  एक  मामूली  मुसलमान  फैमिली  होती  क्रिश्चियन

 फैमिली  होती  वैसे  ही  हो  जायें  ।
 मेरी  यह  खुद  जाती  राय  मैं  इस  के  हक  में  हूं  ate  ३२  बरसों

 से  मैं  इस  के  लिये  यह  मेरा  जाती  मुआमला नहीं  बतौर  हिन्दू  खानदान  मुशतरका

 के  न  मेरे  बाप  दादा  ने  यह  टैक्स  दिया  है
 न

 मैं  ने  दिया  है  कौर  न  मे  रे  लड़के  इसे  क्योंकि  सब  जुदा

 जुदा हो  चुके  इसलिए  यह  कोई  मेरा  पर्सनल  मामला  नहीं  है  ।  मैं  ae  करना  चाहता  हं  कि  are

 का  ला  होना  कौर  देखना  चाहिये  कि  कौन  ज्यादा  टैक्स  देता  लेकिन  श्राप  ने  जो  मिसाल

 दी  है  उस  से  मुझ  को  एक  खदशा  है  ।  ने  फरमाया कि  ६  हजार  तो  हम  ने  कर  ही  रखा  है

 गवर्नमेंट ने  मान  लिया  है  शौर  जितनी ऐसी  फैमिली हें  जिन  की  आमदनी  ५००  रु०  माहवार  तक

 होती  है  उस  को  हम  ने  थोड़ा  फायदा  दे  भी  दिया  ।  sae  पुरा  नहीं  दिया  तो  न  अगर  तीन  में

 फायदा  नहीं  होता
 तो  न  जो

 तक  था  तमाम  बरसों  से  वह  भी  उड़ा  ऐसा  हमारे

 टी०  टी  ०
 साहब  ने  कहा

 |
 कहते  हें  कि  उसे  जाने  उस  के  ऊपर  हाथ  मत  लगाओ  ।

 लेकिन  मेरा  तजुर्बा  यह  है  कि  जितनी
 भी  दूसरी  फैमिली  वाले  हे  वह  सेपरेटली  टैक्स  होते  जिस  से

 उन  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता
 |

 वह  बड़े  बड़े  अमीर  आदमी  ।  इसलिए यह  जो  रीजन दी  4,

 उस  से  मुझ
 को  इत्तफाक नहीं  है  ।  मिडिल  क्लोस  के  लोग  अभी  इस  टैक्स  से  बहुत  दुःखी  हैं  ।  मेरा

 फर्ज  है  कि  में  ore  को  बतलाऊँ  कि  बाप
 का  जो  श्रार्गमेंट हैं  वह  दुरुस्त  नहीं  है  ।  कुछ  ऐसे  तबके  के  लोग

 हैं  जिनकी  आमदनी  लाखों  रुपये  की  है  कौर  वे  आप  के  इस  ऐक्ट  के  मारे  अपनी  ज्वांयेंट  फैमिली

 को  डिसरप्ट  कर  लेते  हें  शर  भ्र लाह दा  टेक्स  होते  वह  ज्वायेंट  फैमिली  लाइफ
 हिन्द

 फेमिली  लाइफ
 को  ही  खत्म  करे  देते  हें  ।  श्राप  ने  जो  मेरा  सारा  क्रिटीसिज्म  उस  को  प्रैक्टिकल
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 मान  लिया  |  मैं  कहता  हूं  कि  जो  श्राप  का  इनकम  टैक्स  वह  एक  तरह  से  हिन्दू  ज्वायंट

 फेमिली  को  डिसरप्ट  करने  वाला  है
 खुद  इस  चीज़  को  मान  लिया  ।  श्राप  ने  जो

 फरमाया  ,
 उस

 को  मैं  ज्यादा  क्वेश्चन  नहीं  कर  लेकिन  जो  ऐसे  आदमी  वह  रुपये  के  ज्यादा लालची हे हें

 उन  की  अपनी  तरकीबें  ।
 श्राप  ने  जो  फरमाया  वह  उस  से

 भी
 ज्यादा  तरकीबें

 अपनी
 फैमिली

 में

 कर  लेते  लेकिन  विज  कर  रहा  था  कि  अगर  आप  यहीं  खत्म  कर  देते  तब  भी  कुछ  बात  थी

 बाप  अपने  महकमे  की  तरफ  मुलाहजा  फरमायें  ।  जरा  ध्यान  से  सुनें  कि  गवर्नमेंट  ने  कया

 किया  इस  के  बढ़ाने  के  वारे  में  ।  श्राप  सीलिंग  रखते  हूं  जमीन  के  बारे  में  ।  फर्ज  कीजिये  कि  एक

 झादमी
 के  पास  बहुत  सारी  जमीन  लेकिन  ares  कायदा  बना  दिया  है

 कि
 सारी  फैमिली

 के

 पास  ३०  एकड़  जमीन  चाहे  दस  मेम्बर  हों  चाहे  बीस  मेम्बर
 -  हों  फैमिली  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  ज्यादा है  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागकर  :  नहीं  साहब  ज्यादा  नहीं
 है  ।  माफ  पांच  आदमियों

 से  ज्यादा
 की  जो

 फैमिली
 उन  से  ऊपर  वाली  ज्वायंट  हिन्दू  फैमिली  के  वास्ते  नहीं  है  ।  श्राप  दिल्ली

 लैंड  सीलिंग ऐक्ट  को  देखिये  ।  जो  फेमिली  बाडी  श्राफ  इंडिविजश्नल्स  उस  के  लिए  एक  खास

 सेक्शन  है  कि  उस  के  लिए  ३०  एकड़  होगी  |  इस  के  अलावा यह  जो  उसूल  है  उस  के  लिए  हमारे

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  FAT  फरमाते  हें  ।  दो  आदमी  जहां  F  वहां पर  ने  ६०००  की  छट

 रखी  लेकिन एसा  श्राप  सुपर  टेक्स  के  वास्ते  क्यों  नहीं  करते
 ?

 नगर  किसी  आदमी की
 ४०  हजार

 रु०  की  आमदनी  है  प्रौढ़  दूसरी  मुशतरका  '  मिली की  भी
 ४०

 हजार  रु०  है  तो  दोनों  के  लिए  एक

 ही  रेट
 व

 लिमिट  लगाया  जाता  है
 ।  जिस  उसूल  को  श्राप  ने  एक  जगह  मान  उसे  आप ga  ग

 जगह  सानने  को  तैयार  नहीं  हे  ।  प्राचीन  यह  कहां  को  लाजिक  है
 ?  जो  हमारे  कांस्टीट्यूशनल  का

 आर्टिकल  १४  है  वह  सारे  कौटिल्य शन  सारी  जस्टिस  का  बैड रॉक  है  ।  जो  चीज  हमारे

 ट्यूशन के  वाजिब  श्राप  उस  को  उड़ा  कर  कहां  ले  जायेंगे  श्राप  के  इन्वेस्टिगेशन  कमिशन

 जिस
 के  वास्ते  श्राप  ने  लिखा  कि  इट  इज  नाट  इनकनसिस्टेंट उस  की  सि  रिश है  कि  सुपर

 ead  पर  यह  चीज़  लगनी  दो  आदमियों  के  लिए  भी  श्र  ती  आदमियों  के  लिए  भी  ।

 उन
 की

 अपनी  सिफ  रिश  है  इन  पर
 भी

 सुपर  टैक्स  करना  चाहिए  प्रौढ़  उन  को  भी  सुपर  टैक्स  करना

 चाहिए  |  इस  बारे  में  में  ज्यादा  लम्बी  चौड़ी  बहस  नहीं  करना  चाहता  |  ड्राप  मेहरबानी  फर्मा

 कर  यह  कीजिये  कि  are  को  कमेटी  पसन्द  नहीं  है  तो  श्राप  कमेटी  की  मैं  श्राप
 को

 मजबूर  नहीं  करना  चाहता  मैं
 को

 पूछने  फाइनेंस  मिनिस्टर
 की  तजवीज के  ऊपर  भी

 पाबन्द

 नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  श्राखिर  जो  वजह  श्राप  देते  हैं  वह  महज  जिद  से  तो  नहीं  देते  कि  श्राप

 को  यह  नहीं  करना  श्राप  माकूल  वजह  देते हें  कि  श्राप  को  यह  पसन्द  नहीं  लेकिन

 मेहरबानी  करके  इसे  ला  कमिशन  को  भेज  दें  क्योंकि  इस  में  fan  एक  ज्वायंट  fare  फैमिली के

 इन्कम  fay  का  ही  सवाल  नहीं  इस  में  दो  तीन  अलावा  सवाल  है  कि  सुपर  टैक्स  लगे  यग  न

 लगे  ।  इस  के  लिए  मैं  aa  करूंगा  कि  महज  ला  मिनिस्ट्री  की  राय  ही  इस  के  लिए  काफी  नहीं है

 ला  मिनिस्ट्री की  जो  राय  है  वह  बिल्कुल  नाकाफी  क्योंकि  यह  बड़ा  tars  क्वेश्चन  जिस  के  लिए

 ्य मेँ अझजं॑  करता  हूं  कि  अगर  आप  सारे  लिटरेचर  को  मुलाहजा  फरमायें  तो  खुद
 फील

 करेंगे  कि  यह

 हायर  लेवेल  पर  तय  होने  वाली  चीज  है  ।  इसलिए श्राप  इस  को  ला  afar के  भेज  दें

 उन  से  पूछिये  कि  ग्रामीण हम  क्या  इस  वेवस्ड  क्वैश्चन  को
 क

 तय  करें  ।

 असलियत  यह  है  कि  हमारे  कांस्टीट्यूशनल  में  दो  ale  हू  जोकि  उस  के  प्रिएम्बल  में  दी  हुई  हे

 एक  ता  है  लिबर्टी  श्राफ  दि  इंडिविजुअल ar  दूसरी  है  यूनिटी  श्राफ  fe  मैदान  ।  जितनी  चीजें  बीच  में

 ara  हैं  ae  are की  सारी  हैरानकुन  ह  |  मैँ  यहां  पर
 ज्वायंट  हिन्दू  फैमली  के  टैक्स

 की  या  जो दूसरी

 चीजें  हूं  उन  का  रिफरेंस नहीं  टू  जैसे  बिजनेस  एक्सेस  प्राफिट्स  कैपिटल  ट  कस  वर्ग रह
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 पिंडित  ठाकर  दास

 लेकिन उन  सब  के  meat  तमीज  की  हुई  है  कि  इंडिविजुअल के  वास्ते  इतना  भ्र ौर  दूसरों  के  वास्ते

 बल या ट्रेबल या  ट्रेवल  |  इसी  तरह  से  पुराने  सुपर  टैक्स  में  देखिये  ।  वह  पहले  WX,eoo  रु०
 था  ज्वायेंट  हिन्दू

 फैमिली के  वास्ते  प्रौर  ५०,०००  रु०  एक  मामूली  इंडिविजुअल के  वास्ते  ।  ब्रिटिश डेज़  में  यह  तमीज

 की  हुई  थी  ।  यह  तमीज़  हमेशा  रही  है  प्रौढ़  रहेगी
 ।

 इसलिये  ठीक  तौर  पर
 इस

 चीज़
 को

 तय  करने

 के  लिये  इस  को  हायेस्ट्र  लीगल  श्रोपीनियन  ले  कर  तय  करना  चाहिये  |

 इस  के  मैं
 जी

 करना  चाहता  हुं  कि  दो  ही  चीज़ें  दुनिया  के  अन्दर  जिन
 का

 हमारे

 कांस्टीट्यूशनल  ने  रिकग्नाईज  किया
 ।

 एक  चीज
 तो  है  इन्डिविंजुग्नल  site  दूसरी  चीज  है  नेशन

 ।  जो

 चीज  यूनिटी
 श्राफ

 दि  मैदान  के  खिलाफ  जाती  है  वह  मानने
 के

 काबिल  नहीं  है
 ।  जो

 चीज़  यूनिटी

 are  दि  मैदान  को  खत्म  करती  है  वह  मानने  के  काबिल  नहीं  है  ।  मेरी  तो  १३  वर्षों  से  एक  ही  या

 स्टिक  रही  है  कि  हम  ने  तरक्की  की  है  या  नहीं  इन  बातों  कहां  तक  हम  ने  फंडामेंटल  राइट्स

 को  अप होल्ड  किया  ।  यह  सीधे  हाई  कोर्ट  या  सुप्रीम  कोर्ट  का  ही  फर्जे  नहीं  है  कि  वह  हिन्दुस्तान  के

 इन्दर  हमारे  इंडामेन्टल  राइट्स  को  कायम  करें  कौर  देखें  कि  कहां  तक  श्राप  ने  जो  डाइरेक्टिव  fafa-

 पल्स  श्राफ  स्टेट  पालिसी  है  उन  को  निभाया  कौर  कहां  तक  बढ़ाया  |  श्राप  का
 भी

 फर्ज  है  इस  को

 देखना  ।  मैँ  इस  टेक्स  के  वास्ते  सन्  re  ३८  अपनी  स्पीचेस  में  फाइनेंस  बिल  के  मौके  पर  कहता  रहा

 हूं  कि  यह  हमारी यार्ड  स्टिक  है  कि
 a

 मैम्बर  श्राफ  दि  झोड्यूल्ड काइट्स  कीं  हालत

 किस  चीज  में  बेहतर  हुई  जोकि  सारी  चेन  आफ  दि  सोसायटी  की  वीकर  लिंक  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 वह  मजबूत  है  तो  सब  मजबत  है  ।  श्राप  ने  इस  में  कहां  तक  मदद  कहां  तक  उस  को  फायदा

 पहुंचाया
 ।

 यही  are  है  जिस  से  मैं  सारी  चीज़  को  देखना  चाहता  हूं  |

 थी  खुदा वक्त राय  जेसी  कंसलटेंसी श्राप  में  वही  बाप  गवर्नमेंट  में  भी  चाहते

 ह
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  श्रपोजीदन में  ही  रहे

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  में  इस  का  जवाब  देने  से  कासिर  ह  लेकिन  मैं  यकीन  करता

 कि  बावजूद  तमाम  खामियों  बावजूद  इस  गवर्नमेंट के  तमाम  एक्टर श्राफ  को  निदान  ऐंड  कमी  दीन

 जिने
 को

 हम  सभी  क्रिटिसाइज़ करते  हैं  इन  सीजन  ऐंड  arse  श्राफ  सीजन  श्राप  साहिबान

 तो  फर्जे  ही  यह  है  क्योंकि  are  दूसरी  चीज़  के  देखने  के  काबिल  ही  नहीं  तो  भी  हम  कह  सकते

 हें  कि  इस  वेलफेश्नर  स्टेट  में  इस  से  बेहतर  काम  कोई  भी  दूसरी  हुकूमत  होती  तो  वह  भी  नहीं
 कर

 सकती  थी  ।  जो  कुछ  हु  है  हम  उस  की  सराहना  नहीं  करते  हर  वक्त  तो  इस  के  यह  माने

 नहीं  हैं  कि  हम  कांशस  नहीं  हे
 कि

 ag  गवर्नमेंट क्या  कर  रही  शिवा  इस  के  कि  जैसा  महात्मा  जी

 कहा  करते  थे  कि  वह  सैनिक  है  वह  प्रो  कुछ  है  ही  नहीं  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  इस  के  कहने  में  ताम्मुल

 नहीं  करता  कि  मैं  प्रिये  लायक  दोस्तों  से  एग्री  करता  हं  कि  जो  काम  गवर्नमेंट  ने  किये  हें  वह  लिबर्टी

 are  दि  पीपल  के  खिलाफ  जाते  हे  ।  अगर  गवर्नमेंट  इन  चीज़ों  को  ५  बढ़ाती  है  तो  सख्त  गल्ती

 करती है

 कल  हाउस  ने  बाम्बे  बिल  पास  किया  ।  में  उस  नहीं  बोला  क्योंकि  सारे  हाउस  में  खुशी

 हो  रही  में  उस  वक्त  अपनी  डिबेटिंग  वायस  नहीं  रखना  चाहता  मैँ  सारी  खुशी  को  मार  नहीं

 करना  चाहता  था  ।
 लेकिन  यह  बिल  बिल्कुल  हमारे  उसूलों  के  बरखिलाफ  पार्लियामेंट  ने  पास  किया

 था  ।  हम  ने  एक  जबान  हो  कर  बम्बई  के  इंन्टेगरेणन  को  पास  किया  उस  के  ऊपर  पांनी  फेर  दिया

 am  इस  वजह  से  कि  वहां  पर  डर  था  कि  पता  नहीं  आइन्दा  होगा  क्या  नहीं  ।  में  इस  चीज़  के
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 नत  ख़िलाफ़  था  शरीर  गवर्नमेंट  ने  सख्त  गल्ती  की  ।  गवर्नमेंट  खद  कम्यूनिज्म  को  बढ़ाती

 काइट्स  को  आगे  बढ़ाती  है  ।  जो  बिल  गवर्नमेंट  ने  पास  किया  है  उस  से  काइट्स  बढती

 लियम  att  बढ़ाती  कम्यनलिज्म  को  ग्रागें  बढ़ाती  है  ।  में  मिसाल  नहों  देना  लेकिन  में

 बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  कि  रोज  ज  हमारी  आंखों  के  सामने  ऐसी  चीज़ें  की  जायें  जोकि  गवर्नमेंट

 टेम्पोरेरी फायदे  के  लिये  रसूल  का  खून  कर  के  करती है  ।  वोटों  के  लिये  इस  तरह
 की  चीजों  को  पास

 करना  हमारी  प्रगति  मंशा  के  बरखिलाफ  है  ।  मै  कई  दफ़ा  हाउस  में  कह  चका  हूं
 कि

 गवर्नमेंट  को

 war  नहीं  करना  चाहिये  ।

 मैं
 afar  में  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  बहुत  से  साथियों  ने  यहां  कौर

 प्यार
 चौजों  का  जिक्र

 कियां  टैक्सों का  जिक्र  मेरे  पास  इतना  वक्त  तो  नहीं  है  कि  मैँ  उन  के  बारे  में  अर्ज  करूं  लेकिन

 इना  जरूर  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हमारी  फाइव  इतना  प्लैन चलती  गलत दों  या  सही

 आप  को  टैक्स  लगाना  पढ़ेंगे  ।  मैं  इस  से  इंकार  नहीं  करता  कि  हमारी  सरकार  को  अपनी  पोज नाओ ओं

 को  सफल  बनाने के  लिये  कुछ  अन पापुलर  cag
 पडता  |

 जब
 तक

 यह  फ़ाइव  सपर  प्लान

 का  पेट  नहीं  भरता  फाइनेंस  मिनिस्टर  का  पहला  काम  है  कि  उस  को  कामयाब  बनाने  आर  एम्पलीमेंट

 कराने  के  लिये  पैसा  इकट्ठा  करे  कौर  जाहिर  है  कि  tar  cate  के  जरिये  ही  हासिल  किया  जा

 सकता  है  ।  मे  मानता  हुं  कि  यह  टैक्सेज  हमारे  प्लैन  के  वास्ते  सस्टेनेन्स  फूड  की  मानिन्द  F  प्र  उन

 के  बगैर  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता  है  लेकिन  फिर  भी  श्राप  इतना  ती  ध्यान  रक्खें  ही  कि  कहीं

 नह  टेंडर  जोकि  गोल्डेन  ऐग  ले  करती  थी  तो  गोल्डेन  ऐग  एक  दम  से  ले  लेने  की  लालच  में  उस  की

 गन  पर  हरी  न  चला  उस  को  मार  ही  डालें  इस  तरह  बिलकुल  उस  का  फायदा  उठाने  से

 महरूम हो  ऐसी  बात  हम  न  कर  डालें
 ।

 जिस  चीज़  का  को  दुःख  है
 प्रौढ़

 सब  से  ज्यादा  दुःख

 है  कि  लोग  अनएम्प्लायड  हैं  कौर  जब  तक  कि  हमारे  में  से  यह  बेकारी  दूर  नहीं  होती  है  तब  तक

 श्राप  का  फर्ज  पूरा  नहीं  होता  है  ।  श्राप  को  दुःख  है  कि  अनाज  अराज  महंगा  है  उस  को  सस्ता  होना

 चाहिये  वह  सब
 तो

 ठीक  है  लेकिन  ताहम  एक  चीज़  की  तरफ  मैं  श्राप  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  पंजाब  के  भ्रमर  लुधियाना  में  बहुत  से  लोग  यह  स्टेपल  बनाते  ह  कौर  उन्हों  ने  उस  के  बारे

 में  हिसाब  दिया  है  ।  में  उस  ट्रेड  से  बहुत  वाकिफ  तो  नहीं  हूं  लेकिन  जो  कुछ  मुझे  बतलाया  गया
 जो  मैँने

 फ़ीगर्स  देखीं  तो  उस  के  मुताबिक
 तो

 यह  लुधियाना  वालों  की  ट्रेड  खत्म  हो  रही  है  ।

 बाप ने  यह  जो  चार  पावर  लूम्स  को  एक्साइज  ड्यूटी  से  एग्ज़ेम्प्ट किया  है  तो  वल  प्रोर  सिल्क  इंडस्ट्री

 में  बहुत  आमदनी  होती  है  लेकिन  स्टेपल  क्लॉथ  में  इतनी  आमदनी  नहीं  होती  है  प्रौढ़  उन्हों  ने  जो

 के  पास  फीगस  भेजी  कौर  श्राप  की
 राय

 में  उन  का  कंटेंशन  दुरुस्त  हो  प्रौढ़
 इस

 टेक्स  से  इस  स्टेपल  क्लॉथ  के  ना  को  मेटेरियल  इंजरी  पहुंच  रही  हो  तो  मिनिस्टर  साहब  को  इस  की

 स्कोर  तवज्जह  देने  होगी  कि  इस  पर  यह  टैक्स  लगाया  जाना  कहां  तक  वाजिब  है  औरमैं उम्मीद मैं  उम्मीद

 करता  हुं  कि  मिनिस्टर  साहब  इस  के  बारे  में  जरूर  गौर  करें

 में  mea  के  साथ  मिनिस्टर  साहब  से  ae  करना  चाहता  हूं  कि  wk  सब  चीज़  तो  छोड़  दीजिये

 लेकिन कम  से  कम  चार  चीज  ऐसी  हू  जिन  को  कि  मुहैय्या  करना  एक  वेलफेयर  स्टेट  का  पहला

 GA है  ।  उन  की  तवज्जह  देना  कांस्टीट्यूशनल  के  मुताबिक  सरकार  की  एलीमेंटरी ड्यूटी  है  ।

 पहली  जरूरत  पानी
 की

 है
 ।

 जब  तक  देश  में  गरीब  से  गरीब  आदमी
 को

 ary  हैल्दी  डींग  वाटर

 मुहैय्या  नहीं  करते  मेरी  अदब  से  गुजारिश  है
 कि

 पाप  कां  फर्ज  पूरा  नहीं  होता  है
 ।

 श्राप
 न

 मालूम
 किस  जमाने  में  इस  देशवासियों  का  स्टैण्ड  are  लिविंग  बढ़ायेंगे  लेकिन  यह  हैल्दी  feta  वाटर

 मुहैय्या  करना  फर्स्ट  नैसेसिटी  है
 ।

 प्लानिंग  कमिशन  के  are  भी  मेम्बर  हैं  कौर  में  ने  Aare  ae  किया
 था  कि  इस  पानी  के  ऊपर  जितना  रुपया  श्राप  से  मुमकिन  हो  सके  खर्च  करें  ताकि  लोगों

 को
 अच्छा

 का  पानी  मिल  सके  ।  कोई  इंडस्ट्री  बने  या  न  बने  लेकिन  oes  पीने  के  पानी  का  बंदोबस्त  करने  के
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 ठाकुर  दास

 कारत
 बाप  कों

 पर
 गा  खयाल  रखना  चाहिये  ।  मैं  ने  पहले  भी  इस  हाउस  में  अज  किया  था  कि  १००

 रोड़  रुपया  as  फाइव  इयर  प्लान  में  मिलना  चाहिये  ।  इस  से  कम  में  एप्रीशिएबिल  wax  नहीं

 पड़ेगा  ।  at  पिछले  दिनों  में  मैं  इस  हाऊस  के  झ्रानरेबल  हैल्थ  मिनिस्टर  साहब  को  अपनी

 टुएंसी  में  ले  गया  था  we  जाकर  दिख  ताया  था  ताकि  उन  से  कुछ  रुपया  लिया  जाय  लेकिन  मीटिंग

 में  जा  कर  फिर  एसी  बात  हुई  जिस  से  हमारी  सारी
 की

 सारी  खुशी  खत्म  हो  गयी
 ।

 मेँ  उस
 पर

 जोर

 नहीं  देना  चाहता  लेकिन  मैं  यह  जरूर  अरज  करूंगा  कि  जहां  तक  मुमकिन  हो  से  ज्यादा  रुपया

 देव  में  पीकिंग  वाटर  हर  एक  इमरान  के  लिये  नैय्या  करने  के  वास्ते  एलौट  करें  |

 दूसरी  चीज़  लोगों  के  वास्ते  हाउसिंग  का  इंतज़ाम  करना  है  कौर  अभी  कल  या  परसों  इस  के

 बारे  में  यहां  चर्चा  हुई
 थी

 कि  हर  एक  आदमी
 को

 हाउसिंग
 की

 सहूलियत  देना  यह  श्राप  का
 फ्

 है
 ।

 ag  बहुत  मुश्किल  सवाल  है  ।  मेरे  कई  लायक  दोस्तों  ने  बताया  कि  यह  हाउसिंग  की  प्राब्लम  वकील

 करने  के  वास्ते  ५  हजार  करोड़  रुपये  का  सवाल  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  श्राप  इस  को  चेजिंग  कर  क

 टेबिल  करें  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  ड्राप  देश  के  हर  बाशिंदे  को  पक्के  मकान  बना  कर  दें  या  यहां  पर

 महलात  खड़े  कर  दें  लेकिन  भ्रमर  हमारे  संविधान
 की  ४३  रोक  ४७

 कुछ  मायने  रखती  है  तो  में

 दब  के  साथ  करना  चाहता  हूं  कि  गरिमा  से  गरीब  area  कि  इस  देदी  में  रहता  है  उस  का
 भी

 उतना  ही  हक  है  जितना  कि  एक  बड़े  से  बड़े  areal  का  हक  है  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  AS

 आ्रालीशान
 मकान  में  रहते  राष्ट्रपति  जी  हमार  आलीशान  राष्ट्रपति  भवन में  रहत  ह  इसी

 तरह  हर  एक  मिनिस्टर  को  फॉर्निश्ड  बंगले  रहने  के  वास्ते  मिले  हुए  हें  जो  आखिर  हमारे  यह
 मिनिस्टर

 उन  लाखों  देशवासियों  के  ही  तो  प्रतिनिधि  हू  जिनके  कि  पास  ars  रहने  को  पक्के  मकान
 की

 कौन

 कहे  झुग्गी  तक  नहीं  है  ।  अब  उन  को  मैँ  पक्के  मकान  देने  के  लिये  नहीं  कहता  लेकिन  ऐसे  हैल्दी  मकान
 देने

 के
 लिये  जरूर  कहूंगा  जहां  कि  वे  श्रीराम  से  बालबच्चों  के  साथ  रह  सकें

 ।
 उन  को  कम

 से  कम  इतनी  सुविधा  तो  मैय्या  करनी  चाहिये  ।  यह  डराने  वाली  चीज़  नहीं  है  कौर  यह  ५  मिलियन

 का  सवाल  नहीं  है  ।  जरगर  श्राप  इस  को  टेबिल  करना  शुरू  करें  तो  यह  प्राब्लम  प्रा सानी से  हल  हो

 सकेगी
 परौ  इस  के  ऊपर  इतना  रुपया  भी  नहीं  लगेगा  जितना  कि  समझ  रहे  हैं  AK  झगर  बाप

 ने  योजना  बना
 कर

 काम  शुरू  कर  दिया  तो  पहले  ही  साल  में  लोगों  को  यह  विश्वास  हो  जायगा  कि

 वाकई  में  यह  एक  वेलफेयर  स्टेट  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  ae  इस  प्राब्लम  को  फेसिंग  कर  हल

 करने
 की

 कोरिया  करें  ब्रोकर  प्यार  इस  के  वास्ते  मेहरबानी  कर  के  २००,  ३००  करोड़ रुपये  की
 हर

 साल  रकम  रक्खें  तो  सात  सालों  में  देखेंगे  कि  बाप  इस  को  हल  करने  में  कामयाब  होने
 लगेंगे  र  लोगों  को  इस  तरह  श्राप  काफी  सहूलियत  पहुंचेंगे  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  जांगड़  :  अध्यक्ष  वित्तीय  मामले  में  मैं  बहुत  दक्षता  नहीं  रख  सकता

 इसलिये  उसके  बारे  में  मुझे  कुछ  सुझाव  नहीं  देना  है  ।  लेकिन  इतना  जरूर  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि

 प्रत्येक  कर  परोक्ष  कर  में  यह  प्रत्यक्ष  कर  बोझिल  मालूम  होता  हूँ  और  उसमें  श्रालोचना ज्यादा

 होती हैं
 |  इसलिये  कोई भी  शासन  कथ्य  लिस्ट  शासन  हो  यव  कोई  भी  शासन  हो  परोक्ष कर

 अप्रत्यक्ष
 कर  से  काफी  इकट्ठा  करना  सुगम  होता  है  शर  उसके  जरिए  अधिक  से  अधिक  तादाद

 में  वह  रकम  इकट्ठा  कर  लेता हैं  ।  इसके  संग्रह  में  शासन  का  ae  भी  कम  पड़ता  है  कौर  इसलिये

 एसी  स्थिति  में  जबकि  काफी  आलोचनाएं  होती  हों  जहां  पर  बहुत  सी  पार्टियां  हों  तो  वहां  पर  परोक्ष

 कर  का  लगाना  किसी  भी  शासन  के  लिय  उचित  ही  साबित  होता  हैं
 ।

 वर्तमान  प्रणाली  में  ait  वित्त  मन्त्री  महोदय  ने
 जो  कर  लगाया  हैँ  उस  कर  को  देखने  से  यह

 पता
 चलता  हैँ  कि  देहात  की  रहने  वाली  साधारण  में  से

 ०
 प्रतिशत  लोगों  पर  इतना  व्यापक

 असर  नहीं
 पड़ता  जितनी  कि  लोग  आलोचना  करते  हैं

 ।
 पहले

 जो  कर  प्रणाली  थी  कौर  पहले  जो  नये
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 कर  लगाये  जाते  थे  उनका  अवर  कितना  पड़ता  था  wit  इस  ad  कर  लगाये  गय

 उनका  प्रसर  कितना  पड़ता  हैं  इसको  देखने  से  मझे  यह  मालूम  होता  कि  साहिली

 कर  के  सम्बन्ध  में  लोग  का  फी  झ्रालोचना  करते  हैं  लेकिन  यदि  इसका  हिसाब  लगाया  जाय  कि  इस  देश

 में  कुल  कितने  लोग  साइकिल  चलाते  हैं  कौर  देहातों  में  कितने  लोग  साइकिल  पर  सवारी  करते  हैं
 तो

 मालूम  होगा  कि  ६०  प्रतिशत  लोगों  पर  इस  साइकिल  टेक्स  का  कोई  असर  नहीं  पड़ने  वाला  है
 ।  इस

 लिये  pal  तो  जो  नये  कर  लगाये  जा  रहे  हैं  उन  को  लेकर  जो  लोग  भ्रालोचना  करते  हैं  तो  मेरी  समझ

 में  उनकी  यह  आलोचना  उचित  नहीं  मालम  होती  हैं  ।

 ब  इसके  बाद  मझे  युद्ध  के  पहले  की  हिन्दुस्तान  प्रौढ़  पाकिस्तान  बनने  के  पहल  की  झ्र

 की  क्या  ग्र वस् था  है  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  युद्ध  के  पहले  प्रौर  पाकिस्तान  बनने  के  पहले

 देश  की  जो  स्थिति  थी  अर  aa  की  जो  स्थिति  ह  उसमें  काफी  परिवर्तन  gar  है  ।  शिक्षा  के  क्षत्र  में

 चिकित्सा के  क्षेत्र  लघ  बड़े  मध्यम  यातायात  रेलवे  में  अन्य

 हर  एक  क्षेत्र  में  हमारी  तरक्की  हुई  है  कौर  पहले  की  अपेक्षा  तिगुनी are  चौगुनी  तरक्की हुई

 @  और  हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  हमारे  शासन  की  भी  पहल  की  भ्रपेक्षा  काफी  बढ़  गयी  ह

 हमारे  प्रशासन  के  कम  चा  रियों  की  सं  रया  पहले  से  कई  गूना  बढ़  गयी  है  ।  अब  जहां  आमदनी में

 उन्नति  हुई  ह  तो  उसी  के  साथ  साथ  हमने  यह  देखा  है  कि  एक  सूराख  नाली  भी  पैदा  हो  गई  है  और

 जिसके  कि  कारण  कितनी  ही  उन्नति  हम  क्यों
 न

 करें  लकिन  गरीबों
 का

 जितना  हित  होना  चाहिये  वह
 नहीं  होता  है  ।  वेसे  बाहर  दिखता  हैं  कि  काफी  काम  हो  रहा  है  सड़कें  बनती  जगह  जगह  स्कूल

 स्थापित  हो  रहे  हैं  प्रौढ़  स्थान  स्थान  पर  चिकित्सा  केन्द्र  खोलते  हैं  प्रौढ़  जगह  जगह  पर  डेवलपमेंट

 ब्लॉक्स  खुलते  हैं  पर  हम  देखते  हैं  कि  गरीबों  को  जो  इन  चीजों  से  लाभ  पहुंचना  चाहिये  वह  नहीं  पहुंच
 पा  रहा  हैं  शौर  छोटे  से  छोटे  देहात  से  लेकर  बड़े  से  बड़े  शहर  तक  हमने  शोषकों  के  एसे  शोषण

 केन्द्र खोल  रख  ह  प्रौढ़  परिणाम  उसका  यह  हो  रहा  हू  कि  उन्नति  कितनी  भी  क्यों  न  दिखाई  पड़े  शर

 तमाम  कोशिश  करने  के  बावज  द  भी  शोष॑कों  के  हाथ  में  इस  सुराख  नाली  के  जरिए  वह  तमाम  पता

 चला  जाता  है  गरीबों  तक  नहीं  पहुंच  पाता  है  ।  अब  हम  पाते  हैं  कि  देहातों  में  तकावी  लोन  पहले

 से
 ४०  गना शौर  ५०  Tat  अधिक  बांटे  जाते  हैं  पर  उसके  बाद  भी  खेती  की  पैदावार  नहीं  बढ़  पाती  तो

 ag  क्यों  नहीं  ag  पाती
 ।

 इसी  तरह  हम  देखते  हैं  कि  सड़कें  बनती  हैं  सब  कुछ  बनता  दिक्षा  के

 प्रचार  के  लिये  श्रघिकाधिक  संख्या  में  स्कूल  खोले  जाते  हैं  कालिजों  की  संख्या  भी  बढ़  गयी  ह  रंकिन

 इस  सबके  बावजूद  हमारे  देहात  में  रहने  वाले  मजदूर  कौर  किसान  के  पास  आमदनी  के  पर्याप्त  साधन

 नहीं  हम  देख  रहे  हैं  कि  उनकी  हालत  बदतर  होने  के  बजाय  खराब  होती  जा  रही  है  उनमें

 ग़रीबी  बहुत  गई  हे  ।  पहले  जहां हम  ४,
 ५

 चीजों  से  ही  ae  आवश्यकता  की  कर  लिया

 करते
 थ

 वहां  अरब  पांच  के  बदले  में  ५००  चीजों  की  प्राप्ति  के  बाद
 भी

 हम  आवश्यकता  की  पूर्ति

 नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  उसके  बाद  भी  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  गरीबी  बढ़ती  जा  रही  हँ  ।  हम  देखते हैं

 कि  जितने  भी  उन्नति  के  साधन  जितने  भी  शिक्षण  के  केन्द्र  हैं  वे  केवल  कतिपय  ५  में  ही  केन्द्रित

 होते  जा  रहे  हैं  ।  जितनी  भी  हमारी  योजनाएं  हैं  वे  कतिपय  wat  में  ही  केन्द्रित  होती  जा  रही  हैं  कौर

 ae  कतिपय  झहर  शासन  के  लिये  बोझ दायक  हो  गय  हैं शरर  में  समझता हुं  कि  यह॒-हमेशा

 दायक  रहेंगे
 |

 परब  बम्बई  कानपुर
 प्रौढ़

 दिल्ली  इरादी  बड़े  दाहरों  की  जनसंख्या

 डन  पिछल २०  वर्षों  में  कितनी  बडी  है  शौर  प्रा यन् दा  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  कितनी  कौर  बढ़  जाने

 वाली  है  att  वहां  के  लिय  हाउसिंग  प्राब्लम  कितनी  एक्यूट  रेलगाड़ी  है  श्र  श्रागे  और  भी  अधिक

 कठिन हो  जाने  वाली  है  ।  जाहिर है  कि  हाउसिंग  प्रॉबल्म  को  टेबिल  करने  के  लिये  areal  करोड़ों  रुपये

 स्वर्ण  करने  होंगे  प्रौर  उसके  बाद  महंगाई  बढेगी  शासन  पैसा  बटोरेगा  ate  जिसके  कि

 परिणामस्वरूप  देहात  के  रहने  वालों  की  हालत  उसमें  बहुत  खराब  होने  वाली  है  ।  श्राप  देखें  कि  इन

 शहरों  पर  बासन  का  कितना  खर्चा  होता  है  कौर  नेशन  की  जो  इनकम  हैं उसका  कितना  भाग  इन  चार
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 पांच  बड़े  बड़े  शहरों  पर  खरच  कर  दिया  जाता  है  कौर  साथ  ही  साथ  यहां  पर
 जो

 व्यापारी  इत्यादि  .

 उनकी  इनकम  कितनी हूँ  ।  मैं  सामने  एक  नमूना  रखना  चाहता  हु  बम्बई  का  एक  मामूली

 मध्य  प्रदेश  का  सारा  मध्य  प्रदेश  के  सारे  अनाज  को  खरीदने  की  क्षमता  रखता  है  ।  इस

 तरह  से  are  हिसाब  लगा  सकते  हैं  कि  कितने  बड़े  बड़े  व्यापारी  बड़े  बड़े  शहरों  में  होंगे  ।  हजार  बार

 आपका  ध्यान  इस  कौर  खींचा  गया  हूँ  लेकिन  इतना  होने  पर
 भी

 जितनी  आपकी  प्रोजेक्ट्स  जितनी

 आपकी  योजनायें  उनका  केन्द्रीकरण  करते  हैं  ।  ऐसा  श्राप  क्यों  करते  हैं  ?  ow  जानते ही  हैं

 कि  केन्द्रीकरण  से  क्या  क्या  नुकसान  होते  हैं
 ।

 केन्द्रीकरण  से  वहां  की  आबादी  बढ़ती  नैतिकता

 बढ़ती  हमा  रा  खर्च  बढ़ता  हैँ  प्रौर खचं  बढ़ने  के  साथ  साथ  शासन  का  पेसा  बरबाद  होता  है  |  इतना

 ही  नहीं  रेड-टूरिज्म  बहुता  लालफीताशाही बढती  हूँ  ।  जब  ये  सब  चीज़ें  होती  हैं  तो  जो  का

 आदमी  HAA  होता  है  ।  श्राप  यह  भी  देखें  कि  शहरों  की  पापुलेशन  कितनी  तेज़ी  से  बढती

 जा  रही है  ।  २०  साल  पहलें  या  ४०  साल  पहलें  उन  शहरों  की  जनसंख्या  क्या  क्या  है

 गौर  देहातों  की  जनसंख्या  तब  क्या  थी  कौर  कया  हूँ  |  श्राप  देखें  कि  REIL HT FL AT, में  क्या  gave १

 में  क्या  थी  प्रौढ़  प्राग  चल  कर  PER  में  क्या  होने  वाली  हूँ  ?

 यह  जो  हालत  पैदा  हो  गई  इसके  लिये  में  शासन  को  वाघा  दोषी  मानता हुं  ।  हमारी  पैदावार

 का  जो  तरीका हूँ  वह  ठीक  हू  ,  हम  पैदावार  ठीक  करते  लेकिन  उसके  वितरण  का  जो  तरीका  उसमें

 बहुत  बड़ा  दोष  हूँ  ।  वितरण  का  तरीका  एसा  है  जो  पैदा  करता  उसको  पैदावार  पूरा

 लाभ  नहीं  मिलता  वह  जो  पैदा  करता  उसकी  कीमत  डिक्टेट  नहीं  कर  सकता  है  ।  उसकी  कीमत

 को  निर्धारित  करते  हैं  व्यापारी
 ।

 किसी  बड़े  शहर  के  व्यापारी  पूल  रेट  बनाते  हैं
 प्रौर

 उस  पुल  रेट
 के

 मुताबिक  वे  कार्य  करते  हैं  ।  उस  पूल  रेट  को  देखते  हुये  व्यापारी  मिल  जूल  कर  मूल्य  को  निर्धारित

 करते  हैं
 ।

 जब  ऐसा  होता  हैं  तो  जो  लाभ  हमें  पहुं  चना  चा  हमें  मिलना  चाहिये  वह  हमें  नहीं  मिलता

 हू
 ।

 इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारी  जितनी  भी  योजनायें  उनमें  डिफ्यूज़न  होना

 करण  होना  चाहिये  ।  एक  ही  शहर  एक  ही  प्रान्त  में  ये  केन्द्रित  होने  के  बजाय  हर  एक  प्रान्त  केंद्रों

 हर  एक  शहर  इत्यादि में  वे  थोड़ी  थोड़ी  हों  ars  बिजली  के  ate  यातायात के  साधन

 इतने  बढ़  गए  हैं  कि  हम  तहसील  हेडक्वार्टर्स  में  डिस्ट्रिकट  हेडक्वार्टर  में  इसको  फैला  सकते  हैं
 ।

 अब  में  शिक्षा  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  गांधी जी  ने  तथा  हमारे  राष्ट्रीय

 नेतायों  ने  शिक्षा  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  जो  दोष  बताय  उन  दोषों
 को

 दस  पन्द्रह  वर्ष  का  समय

 बीत  जाने  के  बाद  भी  हम  दूर  नहीं  कर  सके  बल्कि
 व

 दोष  कौर  बढ़ते  जा  रहे  हैं
 ।

 शिक्षण  केन्द्रों

 का  हम  म्रधिकाधिक  केन्द्रीकरण  करते  जा  रहे  हैं  ।  एक  देहाती  मनोवृत्ति  जो  ग्रामीण  मनोवृत्ति  जो

 देशभक्ति  की  जो  मनोवृत्ति  थी  वह  लुप्त  होती  जा  रही  है  ।  छात्रों  में
 अनुशासनहीनता  बढ़ती

 ला  रही  है  ।  जहां  तक  स्टैण्ड  का  ताल्लुक  वहं  गिरता  जा  रहा  देखें  कि  पहले  का  जों

 बुलेट  उसका  FAT  स्टैण्ड  हुर  करता  था  श्रौर  Hrs  के  मैट्रीकुलेट  का  क्या  स्टैंडर्ड  हैं  ।  काਂ

 ग्रेजुएट  पहले  ज़माने  के  मंट्रीकुलेट  के  बराबर  भी स्टैण्डर्ड नहीं
 रखता  है  |  यह  हमारी  शिक्षा  पद्धति है  ।

 क्या ही  कच्छा  होता  हमने  शिक्षा  के  केन्द्रों  शिक्षण  संस्थानों  बड़े बड़े  कालेजों को  केवल

 डिस्ट्रिकट

 हैडक्वाटसे
 या  कमीशन  हेडक्वार्टर  या  प्रान्तों  के

 किन्हीं  केन्द्रीय
 स्थानों  में  न  रख  कर

 दिस्ट्रिट  तहसील  हैडक्वाटेंसं  में  रखा  होता  कौर  यदि  किया  गया  होता  तो  में  समझता  हूं

 कि  जो  श्रनुशासमहीनता  राज  बढ़ती  जा  रही  है  वह  न  बढ़ती  शौर  उसके  बजाय  उसमें  कुछ  कमी  अवद्य

 आती

 wa  में  चिकित्सा  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कुछ॑  कहना  area
 ।  चिकित्सा are  बड़ी  महंगी  हो

 गई  है
 ।

 हम  केवल  एलोपैथी  को  ही  प्रभुता  देतें  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि
 जो  भी

 चिकित्सा  प्रणाली  लोगों  को
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 फायदा  पहुंचाने  वाली  हो  उसको  श्राप  बढ़ायें  ।  हमारा  एक  इशारे  टीम  सिस्टम  श्राफ  चिकित्सा  प्रणाली

 होना  चाहिये  ।  सब  को  मिला  कर  एक  एसी  चिकित्सा  प्रणाली  हमें  कायम  करनी  चाहियें  कि

 हम  देहातों  में  कम  खर्चे  में  चला  सकें  कौर  चिकित्सा  कीं  सुविधायें  वहां  उपलब्ध  कर  सकें
 ।

 यदि  ऐसा

 किया  गया  तो  हमारे  शासन  का  खर्चा  कम  हो  सकता  है  ।  राज  देखने  में  पाया  है  कि  हम  एलोपैथी  पर

 अधिक  ध्यान  देते  हैं  कौर  दूसरी  जो  चिकित्सा  प्रणालियां  उनको  करते  उनकी  उपेक्षा  करते

 है  ।  हमारी  इस  उपेक्षा  के  बावजूद  भी  श्रायर्वेदिक  कौर  यानी  चिकित्सा  पद्धतिंयां  जीवित  हैं
 ।  इसलिये

 इन  चिकित्सा  पद्धतियों  को  क्यों  न  हम  प्रभुता  दें
 ?

 में  डाक  श्र  तार  घरों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  डाक  घरों  को  हम  ने  बहुत  गेलिक

 बढ़ाया  है
 ।  हम  ने  कहा  है  कि  कोई  भी  गांव  किसी  भी  डाक  घर  से  तीन  मील  की  दूरी  पर  नहीं  बच

 रहना  चाहिये  ।  उस  के  बारे  में  हम  ने  यह  शर्ते  रखी  है  ।  लेकिन  तार  घरों  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  कोई  भी

 वात  नहीं  रखी  है  ।  चाहे  किसी  क्षेत्र  की  जन-संख्या  दो  लाख  भी  क्यों  न  हो  ae  किसी  भीं  तार  घर  से

 कोई  रेलवे  स्टेशन  २०-३०  मील  की  दूरी  पर  भी  कयों  न  हम  तार  घर  वहां  नहीं  खोलते

 चाहता हुं  कि  श्राप  ag  शर्तें  रखें  कि  एक  लाख  बीस  हजार  या  पच्चीस  हज़ार की  जन-संख्या  के
 इन्दर

 एक  तार  घर  होगा  कौर  कोई  भी  गांव  ऐसा  नहीं  बच  रहेगा  जोकि  तार  घर  से  दस  पन्द्रह  मील

 अधिक दूर  हो
 ।

 इस  तरह
 की

 कोई  बात  श्राप  कयों  नहीं  रखते  हैं
 ।

 मेँ  चाहता  हूं  कि  इस  को
 भी

 देखें  ।

 जो  abe  क्रिकेट  किये  जाते  उन  के  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हं  ।  तरह  से  इन
 को  fete  किया  जाता  वह  सिस्टम बड़ा  डिटेक्टिव  है  ।  कहीं  कहीं  पर  तो  श्राप  ने  चार  चार  सक  ल

 खोल  दिये  हैं  प्र  जहां
 पर  सकते

 होना  चाहिये  वहां  पर
 ि पकल

 नहीं  है
 ।

 मध्य  प्रदेश  हिन्दुस्तान  का
 सब  से  बड़ा  प्रदेश  है  ।  इतना  बड़ा  प्रदेश  होने  पर  भी  मध्य  प्रदेश  का  कोई  पोस्ट  एंड  टे  ली  प्राण  सकत

 नहीं  बना  है  ।  किस  प्रकार  से  मध्य  प्रदेश  की  उपेक्षा  इस  मामले में  की  गई  यह  में  कप  को  बतलाना

 चाहता था
 ।  म

 प्राशि  करता  हुं  कि  इस  शर  प्राप  का  ध्यान  जायगा  |

 शराब  में  बड़े  मध्यम  श्रेणी  के  उद्योगों  पौर  लग  उद्योगों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 हूं  ।  गराज  देखने  में  कराया  है  कि  तीन  चार  उद्योगों  ने  ही  गह  उद्योगों  का  जो  क्षेत्र  उस  को सारे कें

 सारे  को  हड़प  लिया  है  ।  प्लाश्टिक  इंडस्ट्री  ate  इस  तरह  की  दो  चार  इंडस्ट्रीज  ने  गृह  उद्योगों  को

 मार  डाला  है  ।  चमड़े  का  उद्योग  कपड़े  का  उद्योग  बसौड  टोकना  बनाने  वालों  उद्योग

 कुम्हारों  का  salt  जुलाहों  का  उद्योग  खिलौना  उद्योग  ये  सब  उद्योग  आज

 संकट  में  हैं  कोई  फील्ड  डिमाकें  नहीं  कया  है  ।  स्कोर  डार्क  नहीं  किया  एरिया

 डि मा केंट  नहीं  किया  है  ale  इस  का  नतीजा यह  हो  रहा है  कि  जो  गह  उद्योग  वे  खत्म  हो  रहे  हैं  ।

 इस  के  परिणामस्वरूप  लाखों  भ्रामक  बे  रोजगार  हो  गये  हैं  ।  जब  कभी  नागपुर

 इत्यादि  की  मिलें  बन्द  होने  लगती  हैं  तो  शासन  तो  उन  को  ara  हाथ  में  लेने  के  लिये  तयार  हो

 जाता  है  लेकिन  जहां  पर  लाखों  लोग  जोकि  फीवर  पड़े  हैं  वे  बेरोजगार  होते  तो  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  जाता  है  ।  मुरादाबाद  कौर  जगाधरी  में  बरतन  बनाने  वालों  का  उद्योग  है  वह  मर  रहा  है  लेकिन

 उस  शासन  का  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  लघ  उद्योग  को  हम  TAA  तो  देते  हैं  लेकिन  1६-21  देने के  बाद

 at  हम  क्यों  कहते  हैं  कि  जो  बतों  हम  दे  रहे  हैं  वह  चैरिटी  के  तौर  पर  दे  रहे  हम  इत  को  पाल  रहे

 हैं  ।  बड़े  उद्योगों को  हम  करोड़ों रुपये  दे  कर  भी  यह  कहते  हैं  कि  हम  इन  को  ग्राम  बढ़ा  रहे  हैं  लेकिन

 इन  के  बारे  में  हम  यह  कहते  हैं  कि  हम  इन  को  चैरिटी  दे  रहे  हैं  ।  यह  जो  भावना  यह  खत्म  होनी

 चाहिये  झ्र  जब  यह  भावना  खत्म  होगी  तभी  हम  इन  छोटे  उद्योगों  की  कुछ  तरक्की  कर  सका  |

 मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  अब  में  दो  चार  चाहता  हूं  |  वैसे  तो  हर  विलेज  हर

 बाहर  हर  स्थान  की  अपनी  अपनी  समस्यायें  होती  हैं  लेकिन  जब  भी  हम  कोई  प्लान  तो
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 को  जांगल

 उस  विलेज की  या  स्थान  की  जो  गम्भीर  समस्या  उस  को  हमें  चाहिये  कि  हम  प्रायोरिटी  दें  ।

 प्रदेश  की  अलग  way  समस्यायें  हैं  लेकिन  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का  सम्बन्ध  उस  की  केवल  दो

 समस्यायें  एक  सिचाई की  ate  दूसरी  यातायात  की  ।  मध्य  प्रदेश  दूसरे  राज्यों को  चावल  देता

 ag  देता  है  ।  लेकिन  वहां  पर  हिन्दुस्तान  में  दूसरे  राज्यों  की  अपेक्षा  कम  इरिगेशन  फैसिलिटी  हैं

 बहां  पर  केवल  ६  परसेंट  इरिगेशन  फैसिलिटी हैं  ।  इस  का  ATT  उतर  पंजाब  इत्यादि

 प्रान्तों  में  मिली  हुई  फैसिलिटी  से  मुकाबला  करें
 तो  श्राप को  पता  चल  जायगा

 कि
 ये  कितनी  कम

 हैं  ।  पहली  कौर  दूसरी  योजना  में  सिवाय  चम्बल  के  दूसरी  कोई  नदी  घाटी  योजना  हम  ने  मध्य
 प्रदेश

 को  नहीं  दी
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  ate
 भी

 शाप  ध्यान  दें
 ।

 नेपाल  हाइवे  का  जब  सवाल  श्राता  है  तो  वहां  पर  भी  उस  की  उपेक्षा  हुई  है  |  मध्य

 जनसंख्या २  करोड़  ६२  थ  उस  का  एरिया  १  लाख  ७२  हज़ार  सर्वेयर  मील  है  ।  इतना  होने

 पर  भी  वहां  कोई  नेपाल  हाइवे  या  राष्ट्रीय  राज  पथ  नहीं  है  ।  क्या  मध्य  प्रदेश  की  यह  उपेक्षा  नहीं

 मध्य  प्रदेश  को  मैं  चाहता  हूं  कि  इरिगेशन  की  फैसिलिटीज़  मिलें  कौर  ट्रांस्पोर्ट  मिले  ।  इन  दोनों

 कामों के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  अझ्रवद्य  उसे  पैसा  देना  चाहिये  ।

 जब में  केरल  कौर  बंगाल  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हुं  ।  इन  दोनों  प्रान्तों को  हमें  नैशनल

 शूटिंग पर  लेना  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  इन  दोनों  प्रान्तों  के  बारे  में  अपनाना  होगा
 ।

 कितनी  भी

 कोशिश  क्यों  न  ये  दोनों  प्रान्त  ये  स्वावलम्बी  नहीं  बन  सकते  हैं  प्रौढ़  तब  तक  ये  नहीं बन  सकतेਂ

 हैं  जब  तक  कि  केन्द्रीय  सरकार  इन  की  प्रो  विद्वेष  ध्यान  नहीं  देती  है  ।  कप  इन  दोनों  प्रान्तों  की

 डेंसिटी  श्राफ  पापुलेशन  को  इन  की  समस्याश्रों  को  इन  के  प्रॉब्लम्स  को  देवें  ।  इनकी

 टाइम्स  हैं  झ्र
 ये

 अपने  खुद  के  प्रयत्नों  से
 इन  प्रदेशों  को  पनपा  नहीं  सकते  हैं  ।  जब  तक  केन्द्रीय  शासन

 इन  दोनों  प्रान्तों  की  ओर  विशेष  ध्यान  नहीं  देगा  तब  यहां  की  समस्यायें  हल  नहीं  होंगी  र

 देशद्रोह  के  मामले  यहां  बढ़ते  ही  जायेंगे  ।  इस  वास्ते  में  चाहता हुं  कि  केन्द्रीय  शासन  इन  की  ओर

 विशेष  ध्यान  दे  |

 wa  में  वित्तीय  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  कु  छ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 हमारा  फाइनेंशल  यीयर  १  मके अप्रल

 से  शुरू  होता  है
 ।

 हमें
 जब

 टेबल  वर्क  करना  चाहिये  उस  समय
 तो

 हम  फील्ड  TH  करते  हैं  कौर
 जब

 फील्ड  करना  उस  हम  टेबल  ah  करते  हैं  ।  यह  इस  देश  के  लिये  खतरनाक  चीज  है  ।

 इसी  कारण  हमारा  लाखों  प्रौढ़  करोड़ों  रुपया  हर  साल  लैप्स  होता  है  ।  हम  बरसात  में  तो

 फील्ड  अ  करना  चाहते  हैं  प्रौर  दूसरे  दिनों  में  टेबिल  वर्क  करना  चाहते  हैं  ।  में  तो  चाहता हूं  कि  १

 नवम्बर से  या  १  दिसम्बर  से  हमारा  साल  शुरू  होना  चाहिये  न  १  ata  से  ताकि  हम  गांवों  में
 काम

 कर
 सकें  ।

 हमारा  बजट  सेशन  जिन  दिनों  में  होता  है  वह  दिन  हमारे  लिये  गांवों  में  काम  करने  के

 हैं
 ।  और

 भी  राजनीतिक  cea  के  लिये  इस  में  असुविधा  होती  है  क्योंकि  जब
 उन  को  फील्ड  वर्क

 करना  होता  है  उस  समय  उन  को  यहां  पालियामेंट में  बैठना  होता  है  ।  गौर  जबकि  टेबिल  वर्क  करने

 का  समय  होता  है  तब  उन  कों  फील्ड  TH  पर  जाना  होता  है  ।  यह  व्यवस्था  हमारे  देश  के  लिये
 कारक  नहीं है  ।

 लेंड  सीलिंग
 के  सम्बन्ध में  भी  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  प्लानिंग  कमीशन  ने  स्वीकार  किया

 है
 कि

 सीलिंग  कराई  जाय  लेकिन  इस  सिद्धान्त  को  इतना  तोड़ा  मरोड़ा  गया  है  कि  ६०  एकड़ तक  की

 सीलिंग  रखने  का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 प्लानिंग  कामरान
 न

 यह  तै  किया  है
 कि

 इतनी  भूमि  की

 सीलिंग  होनी  चाहिये
 कि

 जिस  की  आमदनी  ३६००७  wrt  सालाना  हो  |  लेकिन  इस  सिद्धान्त  को
 बहुत

 तोड़ा  मरोड़ा  गया  है
 ।

 कहीं  एक  एकड़  की  झामदनी  ६  रुपये  मानी  गई  है  १०  रुपये  सानी
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 गई  कहीं  १२  रुपये  लगाई  गई  है  ।  में  तो  समझता हुं  कि  इस  तरह  से  जो  बड़े  बड़े  पू  जीपति  wk

 भूमिधर  हैं  उन  को  प्रोटेक्शन  मिल  रहा  है  ।  नगर  भरत-दरी  गेटे ंड  लेंड  की  Co  एकड़  सी  मा
 रखीं  जायगी

 तो
 are  देखें  कि

 जिस  परिवार
 में

 पांच  व्यक्ति  होंगे  उस
 की  भूमि  की  सीमा

 €०  की  पचगुना  होंगी  |

 इस  के  अलावा  यंत्री कृत  खेती  के  लिये  ate  भी  ज्यांदा  सीमा  रखने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  तरह  से  लेंड

 सीलिंग  का  जो  उद्देश्य  है  वह  पूरा  नहीं  होगा  ।  इस  का  यहं  असर  होगा  कि  जो  पूँजीपति अपनी  जमीन

 बेचना  चाहते  हैं  उस  से  उन  को  बचाया  जा  रहा  है  कौर  वह  अपनी  जमीन  इस  प्रकार  स्वयं  रख

 सकते  हें  ।  इस  प्रकार  लैंड  सीलिंग  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  होता  |

 इसके  aa  मैं  are  इंडिया  रेडियो  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  श्राप  देखें  कि  कहीं

 कहीं तो  पचास  पचास  कौर  सौ  सौ  मील  के  फासले पर  रेडियो  स्टेशन  हैं  कौर  कहीं  तीन  तीन  सौ  मील

 तक  कोई  रेडियो  स्टेशन  नहीं  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  छतीसगढ़  के  क्षेत्र  में  जहां
 ८०

 लाख  जनसंख्या  हैं  वहां

 कोई  रेडियो  स्टेशन  नहीं  है  ।  वहां  लोगों  की  बोलीਂ  बहुत  थि  है  प्रौढ़  कला  के  प्रदर्शन  में  वह  कई
 बार

 प्रथम  ara  हैं  लेकिन  वहां  कोई  भी  रेडियो  स्टेशन  नहीं  है  ate  दूसरी  तरफ  श्राप  देखें  कि  पुना  में  रेडियो

 स्टेशन  बम्बई  में  रेडियो  स्टेशन  बड़ौदा  में  रेडियो  स्टेशन  जालंधर  में  रेडियो  स्टेशन  दिल्ली

 में  रेडियो  स्टेशन  है  ।  लेकिन  जिस  प्रदेश  में
 ८०

 लाख  की  आबादी  है  वहां  पर  कोई  रेडियो  स्टेशन

 नहीं  है  ।  यह  उपेक्षा  क्यों  दिखाई  जाती  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  |

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  मध्य  प्रदेश  में  जो  कोनी  ट्रेनिंग  सेंटर  है  उस  के  सी०  zo

 आई०  विभाग  को  वहां  से  हटा  कर  कलकत्ता  ले  जाया  जा  रहा  है  ।  श्राप  कलकत्ते  में  सेंटर  खोलें  इस  में

 मुझे  कोई  एतराज  नहीं  है  ।  देना  में  तरक्की  हो  रही  है  प्रौढ़  हर  जगह  श्राप  कोई  न  कोई  नई

 चीज  लगा  रहे  लेकिन  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  श्राप  एक  जमे  हुए  काम  को  क्यों  हटा  कर

 कलकत्ता ले  जाना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  कर  के  मध्यप्रदेश  वालों  का  दिल  तोड़  रहे  हैं  ।  मेरा  कहना  है

 कि  श्राप  हमारे  इस  सेंटर  को  मध्य  प्रदेश  में  रहने  दें  ।  इस  के  अलावा  श्राप  जहां  चाहें  इस  प्रकार

 के  दूसरे सेंटर  खोलें  ।
 देश  में  इन  की  श्रावव्यकता भी  हैं

 ।
 इसलिये  में  प्रार्थना  करूंगा

 कि
 मध्य  प्रदेश

 के  इस  सेंटर
 को

 प्राय  न  तोड़े  ।  इस  के  साथ  वहां  के  लोगों  की  शासन  की  भावनायें  जुड़ी  हुई  हैं

 शौर  में  समझता  हूं  कि  सरकार  उन  भावनाओें
 का

 करेगी  ।

 श्रीमती  श  राय  :  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  जो  हिदायतें  देने
 की

 घोषणा  की  है
 उस  के  लिये  म॑  उन्हें  मुबारकबाद देती  हूं

 ।  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  उन्हों  ने  हमें
 भी

 सन्तुष्ट  कर  दिया

 है  र  काफी  राशि  भी  छूट  से  बच  गई
 |

 इस  स्तर  पर  प्रत्यक्ष  करों  का  लगाया  जाना  eal  बात

 नहीं  है  ।  परन्तु  वित्त  मंत्री  की  भी  अपनी  कठिनाइयां  हैं  उन्हें  भी  राजस्व  कौर  व्यय  को  पूरा  करने

 के  लिये  साधन  निकालने  ही  पड़ते  हैं
 ।

 उन्हों  ने  प्रत्यक्ष  करों  को
 न

 बढ़ा  कर  बरच्छा  ही  किया  है
 ;

 अन्ततोगत्वा  उस  में  लाभ  नहीं  रहता  |

 हमारे  देश  में  सब  देशों  से  प्रतीक  कर  प्रपंच  होता  है  ।  इत  का  क्या  कारण  है  ?  वित्त

 मंत्री  महोदय  को  इस  बात  की  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  । भ्र प्रत्यक्ष करों  के  लगाने  का

 कुछ  ae  भी  एक  कारण  है  कि  इस  के  द्वारा  राजस्व  एकत्रित  करने  में  देर  नहीं  लगती ।  परन्तु  इस

 कार  के  दोषों  को  दूर  करने  की  दिशा  में  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  भी  कि  हमारी  अथ

 व्यवस्था  में  काफी  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  ।  हम  समाजवादी  समाज  के  निर्माण
 की

 जोर  अग्रसर हो  रहे  हैं
 और  आधिक  विषमताओं  को  दूर  करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  इस  दिलया  में  कोई  ठोस  परिणाम  निकलता

 दिखाई  दे  नहीं  रहा
 ।

 ate  अधिक  ate  गरीब  afar  गरीब  हो  रहा  है
 ।  शमीर  दमी

 मल  अग्रेज़ी  में



 ae  रैप  वित्त  विधेयक न  र

 रेणुका

 कर-भ्रपवंचन  कर  के  बच  जाते  ष  बेचारे  सरकारी कर्मचा  रियों  को  पूरा कर  करना  ्फ्झ्ता

 है  ।
 यह  ठीक  है  कि

 सहकारिता  की  सहायता  के  लिये  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ।

 इस  के  साथ  ही  मेरा  निवेदन  है  कि  लघु  उद्योगों  के  स्तर  पर  चलने  वनस्पति तेल  उत्पादकों  :
 को  भी  कुछ  atte  रियायतें  मिलनी  चाहियें  थी  ।  इस  मामले  में  जो  दो  घानियों  तक  की  रियायत

 उसे  ८  घानियों  तक  कर  देना  चाहियें  ।  उस  से  इस  प्रकार  के  लग  उद्योग  में  लगे  लोगों  को

 लाभ  पहुंच  सकता  है  |

 व्यय  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है
 कि

 हम  प्रभी  अपना  श्राय  व्यय  प्रस्तुत  करने  का  ढंग  नहीं

 बदल  पाये  इसका  प्रभाव  मनोवैज्ञानिक रूप  से  हम  सब  पर  है  ।  हमारे  यहां  ऐसा  हो  रहा  है  कि

 ay  के  ग्रीम दिनों  में  शीघ्रता  से  रुपया  खर्च  करने  की  धन  सवार  रहती  जिससे  काफी

 मत  रूप  से  व्यय  हो  जाता  है  ।  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  पर  पुनर्वास  मंत्रालय  में  जो  खच  किया

 है  वह  बिलकूल  निष्फल  रहा  है  ।  इस  दिशा  में  ५५  करोड़  रुपया  व्यथ  गया  है  ।  इसका  ८ 6: ह

 व्यक्तिगत तौर  पर  प्रभुत्व  है  ।  २०  लाख  विस्थापितों  के  लिए  व्यवस्था  करने  के  लिए
 ४७

 करोड़

 खर्चें  किया  गया  था  ।  ५५  करोड़  की  राशि  इसके  साथ  व्यथा  में  ही  जोड़  दी  गयी  ।  इसी  प्रकार

 की  श्र  भी  बातें  हें  जिनकी  भ्रांत  कि  यदि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ध्यान  देंग  तो  उन्हं  इनका

 पता  लग  जायेगा  ।  इन  बातों  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  ।

 PENS  की  बात  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  का  १  करोड़  रुपया  इसलिए  व्यपगत  हो  गया  था

 क्योंकि उसे  wa  नहीं  किया  गया  था  ।  परन्तु उस  रुपये  के  व्यपगत होने  का  कारण  यह  था  कि

 यह  निर्धारित  किया  गया  था  कि  यह  राशि  उन  विस्थापितों  पर  खर्चें  की  जाये जो  कि  शिविरों  में

 नहीं हूं  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  इसके  लिए  अनुमति  जो  न  दी  गयी  ।  उलटा  उस

 समय  के  वित्त  मंत्री  ने  संसद  में  कह  दिया  कि  रुपया  खच  नहीं  किया  गया  था  वह  व्यतीत

 हो  गया है  |  परन्तु  तथ्य  यह  था  कि  राज्य  सरकार  कौर  विस्थापित  व्यक्ति  दोनों  इस  बात  की

 प्रतीक्षा  में  थे  कि  भ्र नम ति  ara  पर  रुपया  बचें  किया  जाय  ।  ate  उन  विस्थापितों की  सहायता  की

 जाय  जिनका ठीक  ढंग  से  पुनर्वास  नहीं  हो  पाया  है  ।  मकान  बनाने  के  लिए  किस्तें  प्राप्त  करने  में
 मी  विस्थापितों  को  इसी  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।

 श्र  भी  इसी  प्रकार  की
 कई

 बातें  होती  रही  हें  ।

 दण्डकारण्य  परियोजना  पर  १०  करोड़  रुपया  खर्चे  किया  गया  है
 ।

 परन्तु  जब  हसके  बारे

 में  प्रश्न  पूछे  जाते  ह  तो  समुचित  उत्तर  नहीं  मिल  पाता  ।  शाराइको  यदि  इसमें  सफलता
 तो  इसकी  अपेक्षित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  वित्त  मंत्री  को  इन  बातों  की  कौर  भी  ध्यान  देना

 चाहिए
 ।

 हो  सके  तो  वहां  जाकर  सब  कुछ  स्वयं  देखना  चाहिए  ।  उन्हें  पता  चलेगा  कि  राज्य

 सरकार  जिन  बातों
 की

 बार  बार  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  प्रकृष्ट  करवाती  रही  उसके

 लिए  भी  उसे  ही  उत्तरदायी  ठहरा  दिया गया  है  ।

 में  इस  मामले  में  अ्रघिक
 न

 जाती  केवल  इतना  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  प्रकार फे  व्यथ

 के  खर्चों  से  बचना  चाहिए  ।  हमें  साधन  ढूंढने  में  काफी  कठिनाई  हो  रही  है  ।  देश  भ्र ौर  विदेश सभी

 के  साधनों  से
 धन

 की  आवश्यकता है  ।  उन्हें  यह  देखना  चाहिए  कि  जिस  लक्ष्य  अथवा  उद्देश्य

 के
 लिए  रुपया दिया  जाता  उसी  के  लिए  वहू  खड़े  होना  चाहिए  ।  व्यथ  के  खर्चे  हटा  देने  चाहिए ।

 घन
 को  व्यपगत  नहीं  होने  दिया  जाना  चाहिए  |  इन्हीं  कारणों  से  करोड़ों  रुपये  खर्च  करने  पर

 भी  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  को  कुछ  लाभ  नहीं  हो  पाया  है  ।



 ३१  १८८२  वित्त  विधेयक  YEVE

 शनी  इन्द्र  जीत  लाल  सलिहा ग  तथा  वित्त  मंत्री  ने  सन्तुलित  बजट  प्रस्तुत

 है  इसके  लिए  मैँ  उन्हें  मुबारकबाद देता  हूं  ।  इस  बार  प्रतिरक्षा व्यय  में  काफी  वृद्धि हुई  है

 वह  ठीक  ही  है
 ।

 राज  हमारा  सारा  देश  प्रतिरक्षा  में  रुचि  ले  रहा  है
 ।
 जम्मू कौर  काश्मीर

 राज्य

 पर
 तो  इसका  विशेष  रूप  से  प्रभाव  है  ।  हम  तो  वहां  १९४७  से  ही  सीमा  समस्याओं  में  उलझे  रहे

 हैं  ।  हमारे  ऊपर  पाकिस्तान  ने  झ्राक्रमण  किया  कौर  मुझे  यह  कहने  में  है  कि  इसके  लिए  हमारी

 भारतीय  सेना  ने  बड़ा  ही  साहस  वीरतापूर्ण  कार्य  किया  है  ।

 अज  भारत-पाक  संयुक्त  प्रतिरक्षा  की  बातें  हो  रही  हे  ।  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 जम्मू  तौर  काश्मीर  के  लोग  इस  बात  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  पाकिस्तान  की  नीति  के  बारे में  ag

 निर्मित  रूप  से  ह  छ  नहीं  कह  सकते  ।  इस  बारे  में  न्यू  स्टेट्समैन  के  १६  अप्रैल  अंक में  श्री

 किंग्सले  मार्टिन  का  एक  लेख  भी  प्रकाशित  gat  था  ।  पाकिस्तान  में  जो  कुछ  काश्मीर  के  बारे  में

 सुना जा  रहा  है  उसे  देखते हुए  संयुक्त  प्रतिरक्षा  सम्भव  प्रतीत  नहीं  होती  ।  हमारे लिए  जो  कोई

 काइमीर समस्या  है  ही  नहीं  |  हम  तो  उसी  प्रकार  झपने  को  भारत  के  नागरिक  समझते  ह  जिस

 प्रकार की  उत्तर  पंजाब  तथा  अन्य  राज्यों के  लोग  प्यार  को  समझते  हे  ।

 अभी  हाल  ही  में  एक  ग्रन्थ  सीमा  समस्या  हमारे  देश  के  सामने  है  ।  हमारे  पड़ौसी  चीन  ने

 लद्दाख  में  कुछ  गड़बड़  की  है  ।  इस  मामले  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  अपने  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल

 नेहरू  पर  विश्वास है  ।  उनकी  जो  आजकल चीन  बजे  प्रधान  मंत्री  से  बातचीत  चल  रही  उसके

 प्रति  हमारी  पूर्ण  agra  ह  ।

 कहा  गया  है  कि  हमें  दाराब  पर  शरीक  शुल्क  लगाना  चाहिए  ।  में  इससे  सहमत  हूं  इसी

 प्रकार  हमें  की  निजी  थैलियों  को  बन्द  कर  देना  चाहिए  ।  १२,  १३  वर्षों तक  हम  यह

 निजी  थैलियाँ  देते  चले  रहे  ह  ।  यदि  हम  इन्हें  ५०  ग्रीवा  oy  प्रतिशत  कम  कर  दें  तो

 विभिन्न  परियोजनाश्रों  a  लिए  भ्रमणी  प्राचीन  व्यवस्था  हो  सकती  है  ।  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  हमें

 सड़क  परिवहन  पर  ही  आश्रित  रहना  पड़ता  क्योंकि  वहां  रेलें  नहीं  ह  ।  राज्य  की

 भ्रमण-व्यवस्था  में  सड़क  परिवहन  का  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  इसके  लिए  कुछ  रियायतें  अवद्य

 दी  जानी  चाहिए  जैसे  कि  अन्य  स्थानों  पर  दी  गयी  है  ।  साइकिल  सामान्य  व्यतीत  की  सवारी  है

 इसे  श्र  प्रतीक  सस्ता  करते  की  कोशिश  की  जानी  चाहिए ।  उस  पर  कर  नहीं  लगना  चाहिए  |

 एक  प्राय  बात  जो  मैं  मृत  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  wa  हम  अपने  विकास

 की  उस  सीढ़ी  पर  पहुंच  गये  हें  जहां  कृषि  उत्पादन  योजनायें तथा  ग्राम  विकास  की  योजना

 को  हमें  अलग  रखना  होगा
 |

 दोनों  को  मिला  देने  से  कृषि  उत्पादन  का  कार्य  कुछ  ढीला  पड़

 जाता है  ।  यह  ठीक  है  कि  सामुदायिक विकास  के  अन्तर्गत  सड़कें  इत्यादि  बनाने  कौर  प्राय  प्रकार

 ग्राम  सुधार  के  कार्य  होते  रहत ेहं  ।  इस  समय  हमारा  प्रमुख  काम  यह  होना  चाहिए  कि  हमारा

 प्रति  एकड़  उत्पादन बढ़े  |  यह  गवेषणा  भी  की  जानी  चाहिए  कि  दोहरी  फ़सल  प्रणाली से  हमें

 कहां  तक  लाभ  प्राप्त  हो  सकता  है  |  जम्मू  में  धान  की  खेतों  में  इस  प्रणाली  का

 प्रयोग  किया  गया  है  ।

 वित्त  म॑  ग  महोदय  ने  सहकारी  deal  अनादि  पर  जो  कर  लगाया श्री  aa  )

 है  उससे  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  काफी  हानि  पहुंचेगी
 ।

 शझ्रायकर  अधिनियम  की  धारा  १४  (३)

 सहकारी  संस्थानों  को  कर  से  छंट  दी  गयी  परन्तु  अरब  उसमें  संशोधन  किया  जा  रहा  है  |

 तथा  ग्रामीण  ऋण समितियों के  अरथ  को  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  |  इस  बात  को  न

 तो  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  अपने  श्राय  व्यय  सम्बन्धी  भाषण  में  ही  स्पष्ट  किया  न  ही  प्रस्थापित

 न्गा  अधिनियम  के  घारा
 १४(३)

 के  संशोधन  से  हीं  ८  बात  स्पष्ट  हो  पाई  है  ।  मेरी  राय  में नला  ाात्यएल्स्ंगल्  ee  ला

 मल  प्रंग्रेजी  में



 ५९२०  वित  विधेयक

 राज्य  कौर  जिला  सहकारी  बक  देहाती  ऋण  समितियां  ही  हें  भ्र ौर ६  नहें  आकर  से  बिलकुल  छूट

 देनी  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  बेचारे  किसानों  को  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 होगा  ।  उन्हें  ब्याज  के  रूप  में  बहुत  अधिक  ऊंचा  दर  देना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  सारी  की  सारी  कृषि

 भ्रम-व्यवस्था  पर  विनाशकारी  प्रभाव  होगा  ।

 बैसे  भी  सहकारी  deal  पर  कर  लगाने  का  तो  यह  होगा  कि  हम  सहकारिता  की

 विचारधारा  को  प्रोत्साहन  देना  नहीं  क्योंकि  कर  लगने  का  परिणाम  यह  होगा  कि  लोग

 सहकारी  संस्थाओं के  निर्माण  में  संकोच  करेंगे  |  शायद  वित्त  मंत्री  का  यह  मत  है  कि  जिन  सहकारी

 संस्थानों  का  क्षत्र  काफी  विस्तृत  हो  गया  है  कौर  जिनके  काम  धंधे  का  सम्बन्ध  गैर-सदस्यों  से  भी  है

 उन  पर  कर  लगना  उन्हें  छूट  देना  ठीक  नहीं  |  परन्तु  सामूहिक  तौर  पर  यह  बात  उस  दी

 के  ही  विरुद्ध  है  जिस  से  प्ररित  होकर  कि  PERR  का  सहकारी  समिति
 अधिनियम  का  निर्माण  किया

 गया
 था  |
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